
Кто придумал пословицу 
«не в деньгах счастье» 
и что считается одним 
из самых больших 
несчастий для человека 
во все времена

СОБЫТИЕ Вчера Мособлдума приняла закон, 
разрешающий переводить госслужащих на надомную работу 

Чиновник: 
удаленный доступ

Владислав Куликов

В
ице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Ми-
хаил Толчеев ответил на 

вопросы читателей «Российской 
газеты», поступившие в ходе го-
рячей линии по поводу старто-
вавшей судебной реформы. На-
помним, созданы девять отдель-
ных кассационных судов и пять 
апелляционных судов общей 
юрисдикции. 

Практический вопрос от 
Анны Алексеевны из Брянска. 
Как подать жалобу в кассаци-
онный суд? Придется ехать в 
другой регион?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Жалоба в касса-
ционный суд подается анало-
гично апелляционной жалобе. 
Ехать в другой регион не нужно.

Почему?
МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: После рассмотре-
ния апелляционной жалобы в 
суде субъекта РФ все материалы 
дела возвращаются в суд первой 

инстанции, принявший реше-
ние по делу. 

Туда же в течение трех меся-
цев с момента вынесения апел-
ляционного определения может 
быть подана кассационная жа-
лоба. К ней прилагаются копии 
по числу лиц, участвующих в 
деле, и документ об уплате гос-
пошлины. 

В течение трех дней суд пер-
вой инстанции должен сам на-
править все материалы дела вме-
сте с жалобой в кассационный 
суд.

Но на процесс же все равно 
придется ехать, да? Напри-
мер, апелляционный суд для 
Брянской области находится 
в Москве, а кассационный — 
в Саратове.

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Для непосредст-
венного участия в судебном за-
седании придется ехать в касса-
ционный суд, для дистанцион-
ного предусмотрена 
в и д е о - к о н ф е р е н ц -
связь. 

Ирина Рыбникова 

В
чера депутаты Мо-
сковской областной 
Думы приняли закон, 
разрешающий пере-
водить госслужащих 
на удаленную работу. 
За нововведение, ко-
торого нигде в нашей 
стране пока нет, про-

голосовали единогласно.  
За несколько лет область со-

кратила аппарат более чем на-
половину, выйдя в лидеры по на-
именьшему числу госслужащих 
— порядка 15 человек на каждую 
тысячу жителей. Но и оставшие-
ся не помещаются в кабинеты. 

Поэтому при наличии главной 
резиденции — Дома правитель-
ства Московской области в Кра-
сногорске — некоторые мини-
стерства и ведомства региона до 

сих пор имеют прописку в Мо-
скве.  

«Информатизация общества 
растет. И во многих коммерче-
ских компаниях присутствие 

ряда специалистов в офисе ста-
новится необязательным. Поче-
му бы не распространить эту 
практику и на госучреждения? 
Тем более положительный опыт 
других стран уже есть — напри-
мер, в Японии около 10 процен-
тов чиновников работают уда-
ленно», — отмечает председа-
тель Мособлдумы Игорь Брын-
цалов. Если перевести часть гос-
служащих на работу из дома, 
можно неплохо сэкономить. Во-
первых, на прямых транспор-
тных расходах — в Подмосковье 
гражданские служащие получа-
ют ежемесячную транспортную 
компенсацию в размере 1,5 ты-
сячи рублей.

Во-вторых, на сопутствующих 
услугах — удаленные сотрудни-
ки не жгут свет в государствен-
ных кабинетах, не истирают ли-
нолеум в коридорах,  для них не 
нужно закупать столы и стулья, 
канцелярские принадлежности 
и кулеры с водой. И, в-третьих, 
если сотни мелких чиновников в 
часы пик, торопясь на работу, 
перестанут мучить личный 
транспорт, на дорогах станет 
свободнее — по крайней мере, на 
тех, что расположены 
рядом с госучреждени-
ями. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Палата адвокатов разъяснила, как новые правила 
помогут гражданам исправлять судебные ошибки
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ТЕМА С

Оказывается, чиновник 
может быть и таким — 
без костюма и кабинета. 

В номере за 3 октября «Российская газета» сообщила о начале работы 
нового кассационного суда в Москве.

А К Ц Е Н Т

По предварительным подсчетам, 
из правительства Московской области 
и региональной Думы 
на удаленку могут быть переведены 
примерно 400 человек  

Австралийский доллар 43,5106
Азербайджанский манат 37,7332
Армянский драм** 13,4062
Белорусский рубль 31,4104
Болгарский лев 36,2441
Бразильский реал 15,4244

Венгерский форинт** 21,2789
Вон Республики Корея*** 54,1650
Гонконгский доллар* 81,6000
Датская крона* 94,8910
Доллар США 64,0144
Евро 70,9023

Индийская рупия** 89,7818
Казахстанский тенге** 16,4022
Канадский доллар 48,5288
Киргизский сом** 91,4635
Китайский юань* 90,3673
Молдавский лей* 36,8110

Новый туркменский манат 18,3160
Норвежская крона* 69,5801
Польский злотый 16,5391
Румынский лей 14,9131
СДР   87,7778
Сингапурский доллар 46,8181

Таджикский сомони* 66,0623
Турецкая лира 10,8646
Узбекский сум**** 67,8119
Украинская гривна* 25,9047
Фунт стерлингов   81,8040
Чешская крона* 27,5212

Шведская крона* 65,4444
Швейцарский франк 64,4851
Южноафриканский рэнд* 43,1184
Японская иена** 58,8422

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.10.19

Какой новый самолет 
для малой авиации появится 
в России взамен Ан-2

Родиться в космосе — 
через 12 лет там появится 
первый ребенок? Сможет ли 
младенец нормально перенести 
возвращение на Землю?

Сегодня в Екатеринбурге 
премьера спектакля 
по материалам 
«Российской газеты» 
и «РГ–Неделя»

Новые видеокомплексы 
на патрульных 
автомобилях заменят 
старые переносные 
камеры
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Для спасения детей 
изменят строительные 
нормы

Не  упадешь

Ирина Невинная

При проектировании оконных блоков их конструкции 
снабдят системами безопасности. И будут установле-
ны новые, более строгие требования к высоте огражде-
ний лестничных маршей, площадок, балконов и кро-
вель. Такие изменения в строительные нормы и прави-
ла минстрой должен внести до конца года.

Их добивались Уполномоченный при президенте  по 
правам ребенка Анна Кузнецова и знаменитый дет-
ский хирург, сопредседатель Центрального штаба Об-
щероссийского народного фронта Леонид Рошаль.

Только в прошлом году из окон многоэтажек выпа-
ло 900 детей, большинство из них остались инвалида-
ми, более 130 погибли. Годом раньше зафиксировано 
849 падений и 106 смертей — такую печальную стати-
стику собрали в аппарате уполномоченного по правам 
ребенка. Детские хирурги и травматологи видят ре-
зультаты родительской беспечности не на бумаге — им 
приходится спасать искалеченных детей. И счет идет 
не на десятки, а на тысячи детских жизней.

В августе Леонид Рошаль сделал очередное эмоцио-
нальное заявление: «Это уже крик отчаяния. За по-
следние четыре года неоднократные попытки при-
влечь внимание общественности к этой теме через 
средства массовой информации эффекта не дали. Дети 
продолжают выпадать, умирать или становиться инва-
лидами... Выпадение детей из окон уже стано-
вится национальной бедой». Доктора поддер-
жала детский омбудсмен Анна Кузнецова. 

ГОСУСЛУГИ Загранпаспорт 
можно будет получить 
проще и без очередей

Документ 
оформит робот

Юлия Кривошапко, Сочи

Россияне до конца 2019 года получат возможность 
оформлять биометрические загранпаспорта с помощью 
роботов. Это позволит ликвидировать очереди, сделать 
процесс проще и быстрее, рассказал глава «Ростелеко-
ма» Михаил Осеевский на форуме «Взгляд в цифровое 
будущее» в Сочи. 

Новый сервис станет доступен благодаря криптобио-
кабинам — программно-техническим комплексам рос-
сийского производства, которыми будут оборудоваться 
многофункциональные центры по предоставлению госу-
дарственных и муниципальных услуг «Мои документы» 
(МФЦ). 

За их поставку, подключение, обеспечение работами 
и встраивание в ИТ-систему выдачи паспортов нового 
поколения полностью отвечает «Ростелеком». 

Для получения паспорта нового поколения человеку 
потребуется написать заявление на портале госуслуг 
или при личном визите в МФЦ. Будет выдан персональ-
ный штрихкод, который затем нужно просканировать в 
криптокабине. Далее, следуя инструкции, потребуется 
сдать биометрические данные: изображение лица, отпе-
чатки пальцев и предъявить для сканирования россий-
ский паспорт. Все данные будут направлены в «Гознак» 
по зашифрованному каналу. Это обеспечит их сохран-
ность. 

Отслеживать готовность паспорта можно 
будет через портал госуслуг.

МВД Полиция 
будет предостерегать 
от преступления 

Предупредят, 
но не накажут

Михаил Фалалеев

Сегодня «РГ» публикует поправки в Закон «О полиции», 
предоставляющие полицейским право объявлять физи-
ческому лицу «официальное предостережение о недопу-
стимости действий, создающих условия для совершения 
преступлений, административных правонарушений, 
разрешение которых отнесено к компетенции полиции, 
либо недопустимости продолжения антиобщественного 
поведения». 

В  какой форме это делать, устно или письменно и в 
каких выражениях — предоставлено на выбор сотрудни-
ка полиции. 

Законопроект был разработан и внесен группой де-
путатов во главе с председателем Комитета по безопа-
сности и противодействию коррупции Василием Писка-
ревым. Законодатели уверены, что «принятие закона 
должно способствовать профилактике преступлений и 
правонарушений». Если нарушитель повторит 
свои действия, то будет наказан по статьям Уго-
ловного или административного кодекса.  
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ДУМА Женщинам на селе 
гарантируют 
сокращенный 
рабочий день

Без потери 
в зарплате

Татьяна Замахина

Женщинам, проживающим и работающим в сельской 
местности, будет гарантирована сокращенная продол-
жительность рабочего времени — не более 36 часов в 
неделю. При этом оплата будет оставаться такой же, 
как и при полной 40-часовой рабочей неделе. Законо-
проект об этом прошел второе чтение в Госдуме.

До сегодняшнего дня право сельских женщин на со-
кращенный рабочий день не было закреплено феде-
ральным законом. В Госдуме решили это исправить. 
Поправки в Трудовой кодекс инициировали глава ни-
жней палаты Вячеслав Володин и депутаты фракции 
«Единая Россия». 

Данная сфера сейчас регулируется подзаконным 
актом, который был принят еще в советские времена. 
Как сообщила на заседании Госдумы один из авторов 
Светлана Бессараб, в марте прошло сообщение о под-
готовке данной нормы к так называемой «регулятор-
ной гильотине». «Наша задача, чтобы она ее не косну-
лась», — подчеркнула депутат. Законопроект о гаранти-
ях для сельчанок был подготовлен совместно с профсо-
юзами, рассказал журналистам спикер ГД.

«Оплата останется прежней, как и при полной 
40-часовой рабочей неделе», — указал Володин.

После принятия закона женщины на селе получат 
еще одну гарантию кроме сокращенного рабочего вре-
мени, добавил он. А именно — повышенную оплату на 
работах, где по условиям труда рабочий день разделен 
на части. Согласно пояснению кабмина, в таких случа-
ях установлено повышение в размере 30%.

Ко второму чтению в законопроекте появилась от-
дельная статья о том, что повышенная ранее оплата 
труда не может быть уменьшена после того, как этот 
закон вступит в силу, сообщил председатель Госдумы. 
«С принятием закона женщины, работающие на селе, 
будут защищены от риска снижения им зарплаты за 
укороченную неделю и недоплат за тяжелые условия 
труда», — подчеркнул Вячеслав Володин. 

Закрепление указанных гарантий будет способст-
вовать решению социальных задач, в том числе по при-
влечению и закреплению кадров на селе, говорится в 
положительном отзыве правительства РФ. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Экс-сотрудникам ФСБ 
смогут ограничивать 
на пять лет выезд за рубеж

Знать границы

Татьяна Замахина

Бывшим сотрудникам Федеральной службы безопа-
сности (ФСБ) смогут запрещать выезд за рубеж на 
срок до пяти лет. Законопроект, который направлен на 
обеспечение безопасности россиян, прошел первое 
чтение в Госдуме.

Необходимость принятия такого закона связана со 
случаями задержания за рубежом и привлечения к уго-
ловной ответственности российских граждан исклю-
чительно за факт прохождения ими в прошлом службы 
в органах безопасности.

«Поэтому мы обязаны принимать меры, чтобы их 
защитить», — заявил один из авторов инициативы, гла-
ва Комитета ГД по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. Наиболее активную ра-
боту в этом направлении ведут грузинские и украин-
ские спецслужбы, пояснил он.

По словам парламентария, выезд за рубеж может 
быть ограничен, «когда существует опасность недру-
желюбных действий в отношении бывшего сотрудника 
органов безопасности со стороны государственных ор-
ганов зарубежных стран». Кроме того, если есть риск 
провокаций и актов насилия со стороны преступных 
групп. «Особенно это касается тех, кто участвовал в 
борьбе с международным терроризмом, в пресечении 
наркотрафика, торговли оружием, иных особо тяжких 
преступлений», — уточнил глава комитета.

Не все сотрудники ФСБ, которые будут выходить на 
пенсию, в отставку, попадут в «запретный» список, по-
яснил он. Эта мера будет применяться при наличии ин-
формации об угрозе в отношении конкретного челове-
ка или группы граждан. Правила применения указан-
ной нормы разработает сама ФСБ. Пискарев не исклю-
чил, что в перспективе будет рассмотрен вопрос об ог-
раничениях для экс-сотрудников других силовых 
структур. 

КРЕМЛЬ Кабмину поручено 
изучить предпочтения 
молодежи в Рунете

Контент в Сети

Кира Латухина

Президент Владимир Путин поручил правительству ре-
гулярно проводить исследования потребительских 
предпочтений и особенностей поведения молодежной 
аудитории в российском сегменте интернета. Об этом 
говорится в перечне поручений по итогам заседания Со-
вета по реализации государственной политики в сфере 
защиты семьи и детей.

Цель — повышение уровня информированности орга-
нов власти и организаций, работающих в сфере воспита-
ния, «о влиянии информационной среды на формирова-
ние взглядов подрастающего поколения». Также глава 
государства поручил правительству создать на базе не-
коммерческой организации координационный центр по 
организации производства контента, направленного на 
духовно-нравственное воспитание молодежи, и его рас-
пространения в интернете. Доклад на эту тему необходи-
мо представить до декабря. Заседание совета прошло в 
июле. Председатель совета, спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко отметила, что основная опа-
сность для детей в наши дни идет не из подворотни, а из 
Сети, и призвала развивать качественные и интересные 
школьникам сайты. 

Кроме того, президент поручил кабмину рассмотреть 
вопрос о создании государственной киностудии детских 
и юношеских фильмов и сделать доклад на эту тему до 20 
декабря.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал отечественных 
кинематографистов «мягкой силой» России

Кино для всех

Кира Латухина 

П
резидент посетил 
Всероссийский го-
сударственный ин-
ститут кинематог-
рафии им. С.А. Гера-
симова и встретил-
ся с мастерами, мо-
лодыми выпускни-
ками и студентами. 

Владимира Путина попросили 
помочь победить «пиратов» и 
рассказали о том, что господ-
держка теперь станет полно-
стью прозрачной и каждый смо-
жет следить, насколько эффек-
тивно кинематографисты ею 
пользуются.

«ВГИК стал существенной 
частью культурного ландшафта. 
Это вклад в мировую культу-
ру», — оценил Владимир Путин. 
«Ваши специалисты работают 
как в нашей стране, так и за ру-
бежом, вы обучаете студентов 
из-за рубежа. И все это — серьез-
ная российская мягкая сила», — 
сказал он.

Глава государства поздравил 
ВГИК со 100-летним юбилеем и 
пожелал успехов и в подготовке 
кадров, и в том, «чтобы вашими 
руками, вашим сердцем и ва-
шим талантом и талантом ва-
ших воспитанников создава-
лись бы новые шедевры, кото-
рые радовали бы зрителей не 
только в нашей стране, но и во 
всем мире».

Ректор ВГИКа Владимир Ма-
лышев заявил: «Мы стоим на 
том, что соблюдаем националь-
ные традиции, но в то же время 
не отстаем в инновациях». Заме-
тив, что в честь юбилея обычно 
принято обращаться с просьба-
ми, ректор вдруг сказал: «Мы в 
трудном положении... По боль-
шому счету просить нечего». «Я 
пошел», — улыбнулся Владимир 
Путин. А Малышев продолжил: 
«При вашей личной поддержке 
построен новый учебный корпус 
— в два раза больше площадей, 
технически переоснастились 
так, что можно конкурировать с 
современными студиями. У нас 
гранты президентские. По ваше-
му указу 200 процентов москов-

ской зарплаты педагогам дер-
жим уровень». Ректор предло-
жил разработать для творческих 
вузов мировой рейтинг и посе-
товал на излишнюю опеку со 
стороны минобрнауки. «Рейтин-
ги — очень относительная вещь», 
— прокомментировал Путин, но 
добавил, что для творческих ву-
зов это можно сделать, хоть и бу-
дет непросто. Поддержал он и 
идею выработки ВГИКом своих 
стандартов образования.

Министр культуры Влади-
мир Мединский приготовил не-
большую сенсацию — с поне-
дельника заработает новая про-
зрачная система господдержки 
киноотрасли. Каждый сможет в 
любой момент посмотреть, 
сколько какой фильм получил 
поддержки от государства и ка-
кая у нее эффективность. «Мы 
полностью открываем все кар-
ты», — сказал министр. «В от-
крытом доступе будет и доска 
позора — фильмы, которые не 

вернули возвратную часть, или 
если вообще ничего не сняли... 
Отдельные фамилии очень звуч-
ные»,  —  заинтригова л  он . 
«Никто в этом списке никогда 
господдержки не получит, пока 
не закончит отношения с госу-
дарством и не вернет деньги. 
Мы с Генпрокуратурой в кон-
такте», — заверил Мединский. 
«Запугивает... Юбилей сегод-
ня», — прокомментировал Пу-
тин. «Это те киножулики, кото-
рые не дают нормально рабо-
тать и дискредитируют от-
расль», — пояснил министр.

Еще глава минкультуры воз-
мутился фактами «пиратства», 
призвав разрушить его «самы-
ми жесткими государственны-
ми мерами». «Но это не должны 
быть усилия против наших оте-
чественных операторов, — обо-
значил он. — В первую очередь 
это поисковые системы зару-
бежные, которые дают ссылки 
на пиратский контент». «Без 

жестких политических указа-
ний, без политической воли мы 
не можем довести эту борьбу до 
конца», — резюмировал он и пе-
редал коллективное письмо со 
словами: «Вся отрасль стоит за 
нас». Бичом кинематографа 
«пиратов» назвал и режиссер 
Карен Шахназаров.

Президент также посмотрел 
класс-концерт выпускников и 
похвалил исполнение песни 
«Когда мы были на войне». «Как 
настоящие казаки», — сказал он. 
Еще глава государства осмотрел 
учебные помещения и, в частно-
сти, посетил мастерскую по из-
готовлению кукол. Путин крат-
ко побеседовал с иностранными 
студентами и зашел в павильо-
ны, где студенты снимали свои 
работы, причем большинство 
были девушки. И педагог сказал, 
что раньше представительниц 
прекрасного пола на оператор-
ском факультете было мало, 
ведь камеры тяжелые, а сейчас — 
большинство. «Покрепче ста-
ли», — улыбнулся президент.

Президент ответил на прось-
бу сделать второе высшее бес-
платным для ряда специально-
стей, в частности режиссеров и 
сценаристов. «Мы этот вопрос 
решим — или путем существен-
ного увеличения количества 
грантов, или снятием этих огра-

ничений по получению второго 
высшего образования», — зая-
вил он. При этом отметил, что 
есть опасения в правительстве: 
стоит открыть «форточку» для 
одной отрасли, сразу по всем 
остальным будет то же самое. 
Но согласился, что по ряду на-
правлений — в частности режис-
суре, драматургии и другим, 
«нельзя подходить с общими 
мерками».

Еще Путин поддержал идею 
создать отечественную студию 
документальных фильмов и 
смягчить условия получения го-
споддержки режиссерами-де-
бютантами, а также призвал ли-
берализовать правила господ-
держки авторской анимации. А 
вот останавливать финансиро-
вание программы по переосна-
щению кинотеатров в глубинке 
не стал.    

Короткая беседа «на ногах» — президент с ректором ВГИКа Владимиром Малышевым и художником-мультипликатором Наталией Дабижа.

А К Ц Е Н Т

С понедельника заработает новая 
прозрачная система господдержки 
киноотрасли

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спецслужбы 
должны 
составлять 
интернет-
профиль 
террористов

ДОСЬЕ 
НА КАЖДОГО
Тимофей Борисов

Знать все о каждом террористе 
— задача мировых спецслужб. 
Они должны знать, чем каждый 
из них, условно говоря, дышит, 
и даже добывать его «интернет-
профиль». 

Такое мнение высказал гла-
ва ФСБ России Александр Бор-
тников, говоря об актуальных 
задачах борьбы с терроризмом. 
Выступая на проходящем в 
Сочи XVIII совещании руково-
дителей специальных служб, 
органов безопасности и право-
охранительных органов, он по-
яснил, что терроризм активно 
работает в сети. 

А потому, действуя сообща, 
оперативники должны добы-
вать подробные сведения о 
международных преступниках, 
создавать досье на каждого с са-
мыми подробными установоч-
ными данными личности, их 
контактами и местами пребы-
вания. 

Никогда еще вопросы, свя-
занные с перемещениями бое-
виков по всему земному шару, 
не стояли так остро. Но благо-
даря глобальной сети интернет 
и системе спутникового пози-
ционирования реально отсле-
живать всех подозрительных 
личностей, которые засвети-
лись в виртуальном простран-
стве запросами, скажем, о сбо-
ре взрывных устройств, пропа-
гандой экстремизма, вербовоч-
ными действиями.    

При этом ФСБ России счита-
ет серьезной проблемой неже-
лание некоторых мировых ком-
паний идти на сотрудничество 
со спецслужбами в сфере про-
тиводействия террористам в 
киберпространстве.

«Основным инструментом 
коммуникации между бандита-
ми по-прежнему являются ин-
тернет-мессенджеры, обладаю-
щие высокой криптозащитой   . В 
этой связи серьезной пробле-
мой считаем нежелание ряда 
ведущих мировых IT-компаний 
сотрудничать со спецслужбами 
в сфере информационной без-
опасности», — сказал Александр 
Бортников.

Очень вредит борьбе с тер-
роризмом и политизация этой 
темы. Боевики выигрывают от 
недостаточной координации 
взаимодействия силовиков 
разных стран. Террористы же 
давно перестали замечать гра-
ницы, и интернет им в этом 
только в помощь. Они все чаще 
во взаиморасчетах стали пере-
ходить не просто на криптова-
люты, движение которых, в 
принципе, отследить возмож-
но, но на защищенные крипто-
валюты.

«Совершенствуется практи-
ка сбора средств с помощью 
электронных платежных серви-
сов, через краудфандинговые 
онлайн-платформы, а также по-
средством неформальной рас-
четной системы «Хавала», — 
сказал директор ФСБ. — Все 
чаще используются так называ-
емые конфиденциальные крип-
товалюты, гарантирующие 
анонимность транзакций в от-
личие от биткоина и его анало-
гов».

По словам Александра Бор-
тникова, приобретя виртуаль-
ные финансы, террористы об-
еляют их с помощью подстав-
ных фирм, которые легально 
участвуют в торгах на фондо-
вых биржах. Также преступни-
ки вкладывают средства в не-
движимость и различные отра-
сли экономики. 

По данным ФСБ России, тер-
рористические организации 
получают очень приличные 
средства от игры на фондовых 
рынках и вложений в недвижи-
мость. Они зачастую соединя-
ют усилия с обычным органи-
зованным криминалом. Основ-
ными источниками доходов 
террористических группиро-
вок являются наркобизнес, 
торговля оружием, природны-
ми ресурсами и культурными 
ценностями, вымогательство, 
организация каналов нелегаль-
ной миграции, работорговля, 
сбыт фальшивых денег. 

Террористы 
используют 
уже не просто 
криптовалюты, 
а защищенные 
криптовалюты 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума уличила ряд СМИ в нарушении закона в период выборов

Поймать на слове
Татьяна Замахина

К
омиссия Госдумы по рас-
следованию фактов вме-
шательства иностранных 

государств во внутренние дела 
России выявила нарушения за-
конодательства РФ со стороны 
ряда медиаресурсов. Материалы 
будут направлены в Роскомнад-
зор и Генпрокуратуру.

Об этом сообщил по итогам 
заседания комиссии ее председа-
тель, глава думского Комитета по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Василий Писка-
рев.

Он пояснил, что речь о следу-
ющих СМИ: «Радио Свобода», 
«Настоящее время», «Медуза», 
русская служба Би-би-си, «МБХ 
медиа» и «Голос Америки».

— Сегодня представитель ве-
домства, которое курирует во-
просы исполнения законода-
тельства о СМИ, подтвердил, что 
действительно эти медиаресур-
сы нарушали законы в период, 
когда осуществлялась избира-
тельная кампания, в день голосо-
вания и в день тишины, — сказал 
парламентарий. С согласия ко-
миссии материалы, доказываю-
щие нарушения, будут направле-
ны в Роскомнадзор и Генпроку-
ратуру для принятия мер реаги-
рования.

Депутаты учтут и данные, ко-
торые предоставили им россий-
ские СМИ. В открытой части за-
седания комиссия ознакомилась 
с информацией RT во Франции, 
МИА «Россия сегодня», РИА 
ФАН, новой медиагруппы «Па-

триот», НТВ. В ходе заседания 
члены комиссии убедились в 
том, что посольство США не слу-
чайно выложило на своем сайте 
маршрут и график движения 
участников несанкционирован-
ных акций в Москве, рассказал 
Пискарев. Кроме того, согласно 
данным из журналистского рас-
следования, накануне выборов в 
России проводились консульта-
ции по протестным акциям «в 

определенных организациях».
— Приходится констатиро-

вать, что протестные акции, при-
зывы участвовать в несогласо-
ванных митингах, конечно, сре-
жиссированы и профинансиро-
ваны из-за рубежа, — заявил Пи-
скарев, добавив, что депутаты 
дополнительно убедились в этом 
благодаря материалам СМИ. — И 
в России, оказывается, действу-
ют центры по подготовке лиде-

ров протестных акций — наруши-
телей закона, по большому счету. 
И за границей есть центры, кото-
рые готовят за чужие деньги вот 
таких «лидеров».

Эти и другие данные решено 
проверить. «Поскольку это жур-
налистское расследование, они 
требуют дополнительной про-
верки путем обращения в орга-
ны, которые обязаны по закону 
проводить уже другого уровня 
расследования», — уточнил Пи-
скарев. 

Комиссия, кроме того, «рас-
ширит географию» изучаемых 
данных о несогласованных акци-
ях протеста и займется материа-
лами из регионов. «У нас есть и 
по Красноярску, и по Уралу мате-
риалы, и по другим регионам», — 
сказал парламентарий.  

А К Ц Е Н Т

Материалы, доказывающие 
нарушения, будут направлены 
в Роскомнадзор и Генпрокуратуру 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1560

АНОНС 

МАСШТАБ ПЛАНЕТАРНЫЙ
Затронутая на встрече президента РФ с кинематографистами проблема эф-

фективности российского кино — это проблема не только возврата и умно-

жения затраченных средств, но и влияния на умы и души как можно боль-

шего круга зрителей, возможности дойти до каждого, кого волнует отечест-

венное искусство. Эти задачи уже десять лет подряд успешно решает он-

лайн-фестиваль «РГ» «Дубль дв@», аудитория которого разбросана по всей 

планете. Уникальный кинофорум, открытый людям как России, так и мира, 

позволяющий не только смотреть наши картины, но и обсуждать их онлайн, 

и спорить с авторами, и голосовать за лучшие из них прямо по ходу фести-

валя. Именно «Дубль дв@» стал стартовой площадкой для молодых масте-

ров и фильмов, которым грозило забвение. 

За такими фестивалями будущее кинематографа — это отмечали участники 

наших конкурсов Александр Митта, Сергей Соловьев, Карен Шахназаров… 

Заметки нашего обозревателя Валерия Кичина об актуальных 
проблемах российского кино читайте в «РГ» в понедельник. С
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Тем временем 

Верховный главнокомандующий 

провел тренировку сил и средств 

стратегического сдерживания в 

рамках командно-штабных уче-

ний «Гром-2019». Командование 

осуществлялось из Национально-

го центра управления обороной 

РФ. Состоялись практические пу-

ски баллистических и крылатых 

ракет с подлодок Северного и Ти-

хоокеанского флотов из аквато-

рии Баренцева и Охотского мо-

рей по полигонам на Камчатке и в 

Архангельской области. В учени-

ях были задействованы корабли 

Северного флота и Каспийской 

флотилии: произвели пуски высо-

коточных крылатых ракет «Ка-

либр». Также приняли участие са-

молеты дальней авиации Ту-

95МС. Расчет комплекса «Ярс» с 

космодрома Плесецк выполнил 

пуск межконтинентальной балли-

стической ракеты по полигону 

Кура. Задачи выполнены в пол-

ном объеме, все ракеты достигли 

целей.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В регионах готовят программы, 
которые помогут увеличить доступность медпомощи

Кто примерит халат? 
Ирина Невинная

Н
а конец октября заплани-
ровано заседание Госсо-
вета, главной темой ко-

торого станет модернизация 
первичного уровня медицины — 
это одна из ключевых задач нац-
проекта «Здравоохранение».

И уже через месяц — до 15 но-
ября — регионы должны закон-
чить полную инвентаризацию 
всей медицинской инфраструк-
туры, чтобы ясно понимать, в 
каком состоянии поликлиники, 
больницы, ФАПы, чего не хвата-
ет и какие ресурсы необходимы.

Главная задача, на которую 
направлена модернизация пер-
вичного звена, — обеспечить до-
ступность качественной меди-
цинской помощи вне зависимо-
сти от того, где живет человек, а 
также создать достойные усло-
вия работы медицинских работ-
ников. 

Работа будет организована 
по трем направлениям. Пер-
вое — привести в порядок район-
ные больницы и поликлиники. 
Это касается и состояния зда-
ний и сооружений, предстоит 
модернизировать старые и по-
строить там, где не хватает, но-
вые. Предусмотрено, что будут 
обновляться медицинское обо-
рудование и лабораторная база. 
Кроме того, медучреждения по-
лучат свой автотранспорт. 

Второй важнейший момент — 
привлечь в первичное звено ме-
дицинские кадры. Сейчас там 
трудятся более 300 тысяч вра-
чей и более полумиллиона спе-
циалистов среднего звена. Как 
не раз сообщала министр здра-
воохранения Вероника Сквор-
цова, на данный момент в пер-
вичном звене не хватает около 
25 тысяч врачей — это и участко-
вые терапевты и педиатры, и уз-
кие специалисты — онкологи, 
неврологи, врачи скорой помо-
щи и т.д. Что касается медсестер 
и фельдшеров, тут дефицит со-
ставляет 130 тысяч человек. 

Исправить ситуацию и, глав-
ное, удержать медиков на рабо-
те в «первичке» можно, если 
обеспечить им достойную опла-
ту труда. Это — третье направле-
ние модернизации.

В минздраве со ссылкой на 
Росстат сообщают, что сейчас 
фактически каждая десятая 
больница (более 12 процентов) 
требует ремонта или рекон-

струкции. Устаревшей и негод-
ной медицинской и диагности-
ческой техники — почти полови-
на. Что касается автомобилей, 
то их просто нет в большинстве 
поликлиник и районных боль-
ниц. Между тем в рамках про-
граммы предстоит организо-
вать регулярный выезд меди-
цинских бригад в отдаленные 
деревни и села.

Чтобы составить четкий 
план действий, регионы долж-
ны до 15 ноября досконально 
проверить свои ресурсы и меди-
цинскую инфраструктуру — с 
учетом численности населения. 
Предстоит проанализировать: 
где у них «густо» и где «пусто», 
там, где сейчас на карте белое 
пятно, будут строить новые 
ФАПы, амбулатории, поликли-
ники и больницы. Одновремен-
но обновят и оснастят уже име-
ющиеся медорганизации. В 
минздраве, кстати, предлагают 
разработать типовые проекты 
строительства районных боль-
ниц, это даст возможность стро-
ить быстрее и дешевле.

 Результаты инвентаризации 
регионы должны представить в 
специально создаваемую пра-
вительством межведомствен-
ную рабочую группу.

В правительстве уточняют, 
что уже до 10 января 2020 года 
каждый регион разработает 
собственную программу модер-
низации первичного звена на 
ближайшие четыре года. Утвер-
дить программы предполагает-
ся к 1 июля следующего года.

Уже сейчас ясно, что работа 
предстоит огромная: по предва-
рительным оценкам, нужно за-
ново построить или капитально 
отремонтировать свыше 10 ты-
сяч медорганизаций, оснастить 
оборудованием свыше 30 тысяч 
структурных подразделений, 
укомплектовать автотранспор-
том более двух тысяч сельских 
амбулаторий и районных боль-
ниц. В программу модерниза-
ции должны быть включены и 
медицинские организации 
ФМБА России — они оказывают 
первичную медицинскую по-
мощь жителям закрытых горо-
дов. Так что по поручению пра-
вительства инвентаризация 
пройдет и здесь.

Что касается нехватки вра-
чей и среднего медперсонала, 
справиться с этой проблемой в 
минздраве планируют в течение 
двух лет. Сначала опять-таки 
точно определят, где каких спе-
циалистов не хватает, и потом 

будут действовать «по потреб-
ностям». До конца 2021 года, 
как сообщала Вероника Сквор-
цова, предусмотрено поэтапно 
привести штатные расписания 
региональных медицинских ор-
ганизаций в соответствие с об-
щими требованиями.

Чтобы привлечь медиков в 
сельскую местность, нужно 
предложить им как минимум 
две вещи: достойные зарплаты и 
жилье. Предварительно намече-
ны такие меры поддержки: раз-
вивать целевое обучение, увели-
чить по численности подготовку 
медсестер и фельдшеров. Регио-
нам предложат строить для ме-
диков служебное жилье. 

Что касается зарплат, мин-
здрав совместно с минтрудом 
планируют изменить отрасле-
вую систему заработной пла-
ты — сделать ее более справедли-
вой и прозрачной. Одно из пред-
варительных положений, озву-
ченных минздравом, — доля обя-
зательной «тарифной» части 
должна составлять не менее 55 
процентов заработка, осталь-
ное — надбавки за классность, 
ночные дежурства и т.д., а также 
премиальные выплаты. Оконча-
тельные предложения, в соот-
ветствии с поручением прези-
дента,  должны быть готовы к 20 
сентября 2020 года.

Координировать региональ-
ные программы будет проек-
тный комитет по национальному 
проекту «Здравоохранение», а 
окончательное решение прини-
мать президиум Совета при пре-
зиденте РФ по стратегическому 
развитию и национальным про-
ектам, который возглавляет пре-
мьер Дмитрий Медведев. 

АРМИЯ Каждый 
из военных 
супругов 
получит жилье 

КВАРТИРЫ 
НА ДВОИХ 
Юрий Гаврилов

Сегодня «РГ» публикует закон, 
меняющий правила предостав-
ления квартир семьям, где муж 
и жена являются военнослужа-
щими, а один из них —  участник 
ведомственной ипотеки.

В прежней редакции статьи 
15 Закона «О статусе военно-
служащих» существовало огра-
ничение: в такой ситуации вто-
рого члена семьи исключали из 
списка очередников на кварти-
ру либо на субсидию. В скор-
ректированном варианте это 
положение из закона убрали. 
Теперь в документе сказано: ка-
дровый военный, являющийся 
членом семьи участника ведом-
ственной ипотеки,  может быть 
обеспечен жильем за счет выде-
ления ему в собственность 
квартиры или выплаты жилищ-
ной субсидии.

Этого требовало постанов-
ление Конституционного суда 
РФ № 34-П от 20 июля 2018 
года. Поводом для его принятия 
стало  обращение в КС бывшего 
офицера Анатолия Удовиченко. 
После увольнения в запас  он 
остался в очереди на получение 
квартиры. Однако через год,  
ссылаясь на статью 15 закона, 
мужчину вычеркнули из спи-
ска очередников на основании 
того, что супруга Удовиченко — 
прапорщик и участник военной 
ипотеки.

Отставник с этим не согла-
сился и подал иск в райсуд 
Санкт-Петербурга.  А когда там 
признали решение жилкомис-
сии воинской части  правомер-
ным, обратился с жалобой уже 
в Конституционный суд. Там, 
разобравшись,  рекомендовали 
депутатам Госдумы скорректи-
ровать Федеральный закон «О 
статусе военнослужащих». Что 
и было сделано. 

Документ публикуется на с. 18.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Государство создает систему 
информирования граждан о мерах социальной поддержки

Вам положено
Владимир Кузьмин

П
равительство наме-
рено повысить ка-
чество информиро-
вания граждан о по-
ложенных им мерах 
социальной поддер-
жки. Сегодня ими 
пользуются свыше 
40 миллионов чело-

век, но могло бы и больше, если 
бы люди знали, что им положе-
но, какие льготы и выплаты, 
уверен премьер-министр Дмит-
рий Медведев. В России появит-
ся 12 специальных сервисов, с 
помощью которых граждане 
смогут оформлять документы.

Кабинет министров на засе-
дании в четверг обсудил вопро-
сы совершенствования системы 
социальной помощи населению. 
Сегодня в стране насчитывается 
более 380 видов социальной 
поддержки. «Большая часть — 
343 — установлены на региональ-
ном уровне, меньшая — на феде-
ральном, и сориентироваться в 
них — задача не из самых про-
стых, тем более что нужно вы-

брать, что больше подходит. 
Очень часто человек просто не в 
курсе того, что ему полагается от 
государства», — подчеркнул гла-
ва правительства.

Так, семьи, где один из роди-
телей моложе 30 лет, не всегда 
обращаются за пособием в свя-
зи с рождением ребенка, а пары, 

прожившие вместе 50 лет или 
отмечающие другие, более вы-
сокие юбилеи, иногда просто не 
знают, что в некоторых регио-
нах могут получить по такому 
случаю выплату от местных 
властей.

Анализ всей системы соци-
альной поддержки показал, что 
фактически ее получают боль-
ше 40 миллионов человек. «Но 

их могло бы быть больше, если 
бы люди знали, что им положе-
но, какие льготы и выплаты, — 
уверен премьер-министр. — 
Коль скоро они установлены, 
конечно, информирование 
должно быть».

Глава правительства ранее 
давал регионам рекомендацию 

обеспечить информирование 
людей о различных мерах соци-
альной поддержки: делать это 
через интернет, а когда необхо-
димо, даже обзванивать людей. 
Только все это не системные ре-
шения, отметил Медведев.

— Нужна система информи-
рования, причем персонифици-
рованная, то есть о тех мерах, 
которые подходят каждому кон-

кретному человеку, именно в 
его случае, — заявил глава пра-
вительства. — Плюс важно пе-
рейти на так называемый про-
активный формат взаимодейст-
вия.

Иностранное заимствование 
заставило главу правительства 
отвлечься от темы. Он обратил 
внимание, что вместо англий-
ского «proactive» можно было 
бы спокойно использовать рус-
ское «предварительный». «Да-
вайте мы не будем русский язык 
засорять ненужными словами», 
— призвал он аппарат.

Предварительный формат 
взаимодействия государства и 
граждан необходим, считает 
Медведев. Сейчас для получе-
ния социальной поддержки гра-
жданам необходимо подавать 
соответствующее обращение. 
Министерство труда и социаль-
ной защиты работает с другими 
государственными органами, 
чтобы изменить формат: перей-
ти к уведомлению людей о появ-
ляющихся у них правах на ту 
или иную помощь, а также об 
иных событиях, как, например, 

приближение окончания срока 
установления инвалидности.

«Предстоит создать единый 
контакт-центр и доработать 
единую государственную систе-
му социального обеспечения, — 
заявил премьер. — Кроме того, 
есть предложение работать над 
специальными сервисами, или, 
как их принято называть, супер-
сервисами — новым видом госу-
слуг, который позволяет челове-
ку получить комплекс услуг в 
зависимости от ситуации при 
его минимальном участии». 
Большинство документов в та-
ких сервисах будут готовиться 
автоматически. «Например, 
при рождении ребенка специ-
альный сервис будет информи-
ровать родителя о положенных 
льготах», — заметил Дмитрий 
Медведев.

Всего в социальной сфере 
планируется запустить 12 су-
персервисов, которые помогут  
гражданам по самым важным 
направлениям, таким как забо-
та о здоровье, получение обра-
зования, работы, выход на пен-
сию, семейные дела. 

А К Ц Е Н Т

В России появится 12 специальных сер-
висов, которые будут информировать 
граждан о положенных льготах 

ЮБИЛЕЙ Дипломатическая 
академия празднует 85-летие

С завода — в послы

Ариадна Рокоссовская

Дипломатическая академия 
МИД России — старейшая ди-
пломатическая академия мира, 
уникальный многопрофильный 
учебно-научный центр — празд-
нует свое 85-летие.

Дипакадемия ведет свою 
историю с 1934 года, когда при 
Народном комиссариате ино-
странных дел СССР был создан 
Институт по подготовке дипло-
матических и консульских ра-
ботников.  За 85 лет академия 
подготовила более 750 Чрезвы-
чайных и Полномочных По-
слов.  В музее академии хранят-
ся уникальные документы, по 
которым можно рассказывать 
историю дипломатии. По сло-
вам директора — выпускника 
1981 года, советника первого 
класса Владимира Савельева, 
наиболее ценным экспонатом 
является один из пяти томов 
неоконченной рукописи нарко-
ма по иностранным делам 
РСФСР Георгия Васильевича 
Чичерина о жизни и деятель-
ности министра иностранных 
дел Российской империи свет-
лейшего князя Александра Ми-
хайловича Горчакова. 

На вопрос «РГ», какие ре-
ликвии попадают в музей дипа-
кадемии, Владимир Савельев 
приводит пример одного из са-
мых выдающихся выпускни-
ков — Анатолия Федоровича 
Добрынина. «В течение 24 лет 
он был послом Советского Со-
юза в Соединенных Штатах 
Америки. Его не отпускали, по-
тому что равной ему замены не 
было. Он безвыездно работал в 
США — с шестью президентами. 

И многие из них считали за сча-
стье, что им удалось работать 
вместе. Например, президент 
Ричард Никсон так и написал в 
письме Добрынину: «Я считаю, 
что мне в жизни повезло…».

 А как все начиналось? В 
1944 году, когда уже стало ясно, 
что война рано или поздно за-
кончится, было принято реше-
ние подготовить значительное 
число дипломатов, а для этого — 
набрать в Высшую дипломати-
ческую школу 250 человек. Это 
должны были быть люди с выс-
шим образованием, владеющие 
языками, разбирающиеся в по-
литике, умные и так далее. 

Сталин предложил искать на 
заводах молодых инженеров, 
которые умеют работать с 
людьми. Как потом рассказы-
вал Добрынин, его вызвали в 
партийный комитет авиакон-
структорского бюро имени 
Яковлева, где он работал после 
окончания МАИ, и сказали, что 
есть такое предложение. Он — 
выходец из простой рабочей се-
мьи — откровенно признался, 
что мечтал быть инженером и 
стал им, и не хочет быть дипло-
матом. Ответ был коротким: 
«Очень хорошо, но поскольку 
вы член партии, завтра в 9 утра 
чтобы были в ЦК ВКП(б)». По-
зже Добрынин признался, что 
рад, что его жизнь повернулась 
именно так. У нас в музее есть 
учебный журнал с записью о 
его зачислении». 

В числе выпускников дипа-
кадемии – не только советские, 
российские и зарубежные ди-
пломаты, но и политики, обще-
ственные деятели и даже выда-
ющиеся спортсмены. 

НЕСКОНЧАЕМАЯ 
ДИСКУССИЯ
В Кремле не обсуждают возможность возвращения 
смертной казни, заявил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Так он прокомментировал общест-
венную дискуссию об отмене моратория на смертную 
казнь, которая началась после убийства в Саратове де-
вятилетней девочки.

Дискуссию эту вызвал опрос о необходимости от-
мены моратория на смертную казнь, проведенный на 
странице Государственной Думы в социальной сети 
«ВКонтакте». «Установок на проведение опроса не да-
вали в Госдуме, — разъяснила советник председателя 
нижней палаты парламента Анастасия Кашеварова. — 
Ребята ведут соцсети, соцсети предполагают опросы, 
сделали опрос, СМИ раскрутили опрос в «ВКонтакте», 
как будто это всенародный референдум». 

 Мораторий на смертную казнь был введен в 1996 
году и открыл России двери в Совет Европы. В том же 
году в РФ был вынесен последний смертный приговор. 
Однако  международный протокол об отмене смертной 
казни Россия до сих пор не ратифицировала. После того 
как жители Сарато-
ва едва не устроили 
самосуд над убий-
цей ребенка, депу-
тат Госдумы Евге-
ний Примаков, из-
бранный по одно-
мандатному избира-
тельному округу в 
Саратовской обла-
сти, высказался за 
отмену моратория и 
возвращение смер-
тной казни. «Отмена моратория — это вопрос, лежащий 
во внешнеполитической плоскости, — прокомментиро-
вал инициативу коллеги первый заместитель председа-
теля думского Комитета по государственному строи-
тельству и законодательству Михаил Емельянов. — И для 
определенной части политической элиты очень ценно 
членство в Совете Европы. А оно, как известно, предпо-
лагает, что страна отказалась от смертной казни или 
хотя бы ввела мораторий на нее. И пока мы не опреде-
лимся, что нам важнее — Совет Европы или возмож-
ность приговаривать к смертной казни лиц, совершив-
ших жестокие преступления против детей, у законопро-
екта об отмене моратория перспективы невеликие».

 С тех пор как был введен мораторий, в Госдуме пери-
одически возникают инициативы, связанные с «высшей 
мерой». В каких-то из них содержатся предложения об 
окончательной отмене смертной казни, в каких-то, нао-
борот, звучат призывы к ее применению. Прямых сигна-
лов к снятию моратория тем не менее никогда не звуча-
ло. Наоборот, было твердое ощущение, что Россия не 
вернется к смертной казни. Ощущение это укрепила в 
2012 году тогдашняя блицдискуссия на верхних этажах 
власти. Поводом для нее послужило высказывание ми-
нистра внутренних дел Владимира Колокольцева.  Ком-
ментируя убийства девочек в Набережных Челнах и Ир-
кутской области, министр заявил, что не видит ничего 
предосудительного в смертной казни за особо жестокие 
преступления. Высказывание, пусть даже неофициаль-
ное,  высокого должностного лица по вечно горячей, не-
остывающей теме не могло остаться без комментариев. 
В том числе и со стороны представителей власти. «Обсу-
ждение этого вопроса в практической плоскости не сто-
ит», — процитировал «Интерфакс» сотрудника админи-
страции президента. Против возвращения смертной 
казни высказался в те дни председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин. С аналогичным заявлением выступил и гла-
ва думского Комитета по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников, сказав, что  примене-
ние такого наказания способно успокоить обществен-
ное мнение, но «не устранит корень зла». О необходи-
мости вернуть смертную казнь заявили тогда только де-
путаты-коммунисты. 

Ну ладно политики. Но Александр Солженицын, че-
ловек независимого ума, невосприимчивый ни к каким 
конъюнктурным поветриям, высказывался о наказании 
за тяжелые преступления вполне в «народном» духе: 
«Россия сможет по-
кончить с террориз-
мом, только возро-
див смертную 
казнь». Писатель по-
лагал, что «бывают 
времена, когда для 
спасения общества 
смертная казнь нуж-
на». Для Александра 
Исаевича, не нахо-
дившего опоры в ев-
ропейской цивили-
зации и наставляв-
шего Россию на свой 
«особый путь», подобные умонастроения были естест-
венны и органичны. А главное, они не расходились и до 
сих пор не расходятся с массовым ожиданием. Социоло-
ги уже перестали проводить опросы на эту тему ввиду 
заведомой предрешенности их результатов. Правда, тут 
я напомнил бы высказывание видного русского крими-
налиста XIX века, профессора Александра Федоровича 
Кистяковского: «С воззрениями народными необходи-
мо во многих случаях считаться; это не мешало бы твер-
до помнить и некоторым защитникам смертной казни; 
но считаться с ними без разбору, только потому, что они 
народные, значило бы иногда обречь все успехи цивили-
зации на совершенную гибель». 

Владимир Путин до сих пор ни разу не поддержал 
идею вернуться к «высшей мере». Он с его интересом к 
истории, вероятно, знает, сколько российских прави-
телей в свое время пытались покончить с казнями, и 
чем потом все кончалось. Дочь Петра I Елизавета, весь-
ма набожная особа, восходя на престол, дала обет во 
все время своего царствования никого не лишать жиз-
ни. Но ее гуманные побуждения, встреченные глухим 
строптивым ропотом дворянства и чиновничьей бю-
рократии, не простерлись дальше замены палаческого 
топора на палаческий кнут. Или те же большевики: на-
чав на второй день своей революции с декрета об отме-
не смертной казни, они к лету 1918-го уже затопили 
страну красным террором.   

Дело, конечно, не только в исторической традиции, 
не в том, что христианская заповедь «не убий» в Рос-
сии веками сочеталась с жесточайшими казнями, а на 
главной площади страны церкви и поныне соседству-
ют с Лобным местом. Дело в сегодняшних наших реа-
лиях, мало приспособленных к милосердию. Сами же 
споры о том, где поставить запятую в классической 
фразе «казнить нельзя помиловать», уже порядком 
надоели. Иногда кажется: если на что и пора вводить 
мораторий, так, пожалуй, на эту нескончаемую ди-
скуссию. 

Владимир Путин 
до сих пор ни разу 
не поддержал 
идею вернуться 
к «высшей мере»

Иногда кажется: 
если на что и пора 
вводить морато-
рий, так, пожалуй, 
на эту нескончае-
мую дискуссию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Сегодня в регионах не хватает около 
25 тысяч врачей — терапевтов и педиатров,
онкологов, неврологов. Дефицит медсе-
стер и фельдшеров — 130 тысяч человек

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Читайте также: Как снизить 
платеж по дорогой ипотеке
rg.ru/art/1763157 
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Премьер предложил новый формат: перейти к уведомлению людей о появляющихся у них правах на ту или иную помощь.

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 21 

Федерального закона «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 24 сентября 2019 года

Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года
Внести в статью 21 Федерального закона от 28 ноября 2018 года № 451-ФЗ «О внесе-

нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2018, № 49, ст. 7523) следующие изменения:

1) слова «Настоящий Федеральный закон» заменить словами «1. Настоящий Феде-
ральный закон», дополнить словами «, за исключением положений, для которых насто-
ящей статьей установлен иной срок вступления их в силу»;

2) дополнить частью 2 следующего содержания:
«2. Положения пункта 42, подпункта «б» пункта 44, подпункта «б» пункта 47 статьи 

10 и подпункта «а» пункта 4 статьи 16 настоящего Федерального закона вступают в силу 
по истечении ста восьмидесяти дней после дня его вступления в силу.».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
17 октября 2019 года № 343-ФЗ
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Тройка рассудит
А кроме того, Закон «О 
судебной системе Рос-
сийской Федерации» 

предполагает создание в слу-
чае необходимости в отда-
ленных районах обособлен-
ного судебного присутствия 
кассационного суда, которое 
будет выполнять его фун-
кции. 

В каких случаях можно ис-
пользовать видео-конференц-
связь?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Согласно закону 
доступ к видео-конференц-свя-
зи будет предоставляться при 
наличии технической возмож-
ности в районных судах.

Михаил Николаевич, дейст-
вительно ли создание кассаци-
онных судов повысит шансы 
на выявление и исправление 
судебных ошибок?

М И Х А И Л  ТОЛ Ч Е Е В :  Мы все на это 
очень рассчитываем. Идея 
сплошной кассации давно обсу-
ждалась в юридических кругах 
и, по мнению большинства, спо-
собна значительно повлиять на 
систему исправления судебных 
шибок.

Поясните читателям, что 
значит «сплошная кассация».

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Кассация — это 
инстанция, предназначенная 
для пересмотра решений, всту-
пивших в законную силу. До 1 
октября этого года в судах об-
щей юрисдикции кассационное 
обжалование существовало в 
усеченном виде: решение о при-
емлемости поданной жалобы и 
возможности ее рассмотрения 
судебной коллегией принимал 
судья соответствующего суда 
единолично. 

Коллегия рассматривала 
только около трех процентов 
поданных жалоб.

Что изменилось?
МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Теперь все такие 
жалобы будут рассматриваться в 
кассационном суде (не «привя-
занном» к субъекту РФ) тремя 
судьями с изучением материа-
лов дела и приглашением участ-
ников спора. 

Кроме того, раньше рассмо-
трение и апелляционных, и кас-
сационных жалоб производи-
лось в суде субъекта РФ. Теперь 
эти функции разделены, что по-
зволяет рассчитывать на исклю-
чение непроцессуального обще-
ния и солидарности судей одно-
го и того же суда, принимающе-
го решение по делу.

Мы также рассчитываем, что 
кассационные суды станут ав-
торитетным источником право-
применительного толкования, 
что, в свою очередь, приведет к 
повышению правовой опреде-
ленности и предсказуемости су-
дебных решений.

Звонок из Москвы. Студент 
юрфака Алексей интересует-
ся, в каких случаях решение 
может быть отменено касса-
ционным судом?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Решение может 
быть отменено, если будет уста-
новлено неправильное приме-
нение нижестоящим судом 
норм закона. При этом, как и 
прежде, суды кассационной ин-
станции не вправе давать иную 
оценку доказательствам или 
рассматривать новые обстоя-
тельства, которые не были пред-
метом исследования суда пер-
вой или апелляционной инстан-
ции.

То есть новых полномочий не 
прибавилось? Только рассели-
ли разные инстанции по раз-
ным регионам, и все?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Но теперь реше-
ние может быть отменено или 
изменено кассационным судом 
и в том случае, если оно проти-
воречит установленным судом 
фактическим обстоятельствам 
дела. 

В закон также введено указа-
ние на допущенные при рассмо-
трении дела процессуальные на-
рушения, которые станут без-
условными основаниями для от-
мены решения кассационным 
судом. Среди них рассмотрение 
дела судом в незаконном соста-
ве, отсутствие протокола судеб-

ного заседания, принятие судом 
решения о правах и обязанно-
стях лиц, не привлеченных к 
участию в деле, и другие.

Все эти новшества позволя-
ют надеяться, что произойдет 
действительно «процессуаль-
ная революция», способная 
обеспечить надлежащий уро-
вень исправления судебных 
ошибок и формирования едино-
образного правоприменения.

Петр из Краснодара спраши-
вает. Региональный суд рас-
смотрел кассационную жало-
бу по старым правилам 30 
сентября. Куда подавать 
вторую кассационную жало-
бу — в Верховный суд или кас-
сационный? И с какого мо-
мента начинает течь срок ее 
подачи?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Эти и другие во-
просы, связанные с началом 
действия нового регулирова-
ния, Верховный суд РФ рассмо-
трел в специальном Постанов-
лении Пленума № 26 от 9 июля 
2019 года. 

В случае если право на обра-
щение в первую кассацию уже 
реализовано в порядке, дейст-
вовавшем до вступления в силу 
изменений, кассационная жа-
лоба может быть подана в су-
дебную коллегию Верховного 
суда РФ. Это может быть сдела-
но в течение трех месяцев начи-
ная с 1 октября 2019 года, если 
на момент ее подачи не истек 
шестимесячный срок с даты 
рассмотрения жалобы в первой 
кассации.

Многие читатели не разобра-
лись в новой схеме, как теперь 
будут путешествовать дела. 
Например, если региональный 
суд был первой инстанцией, 
апелляционный стал второй, 
какой суд будет третьей ин-
станцией — кассационный? 
Или надо сразу подавать жа-
лобу в Верховный суд?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: В этом случае жа-
лоба подается в кассационный 

суд общей юрисдикции. Это 
прямо предусмотрено пунктом 
1 части 2 статьи 377 ГПК РФ.

Как относятся адвокаты 
к реформам, происходящим в 
судебной системе? Содержат 
ли они долгожданные новеллы, 
усиливающие статус? 

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: В целом я бы на-
звал это сдержанным оптимиз-
мом.

Одна из новаций судебной ре-
формы — представлять инте-
ресы сторон в судах, начиная с 
регионального уровня, могут 
только дипломированные 
юристы. Многие звонившие 
рассказывали, что уже с 1 ок-
тября у них в областных су-
дах стали спрашивать дипло-
мы. Кто не приносил, тех не 
допускали к процессу.

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Профессионали-
зация судебной деятельности — 
это необходимость, которую 
осознает все большее число спе-
циалистов. И прежде всего су-
дебная система. 

Сегодня можно с уверенно-
стью говорить о том, что судей-
ский корпус поддерживает идею 
ограничения допуска к предста-
вительству в суде непрофессио-
нальных участников. 

Требование наличия статуса 
адвоката или юридического об-
разования для лиц, профессио-
нально представляющих инте-
ресы участников процесса в 
суде, начиная с уровня апелля-
ционного суда, на мой взгляд, 
хотя и компромиссный, но все 
же вполне определенный шаг в 
этом направлении.

Читатель Михаил Петрович 
из Оренбурга интересуется, се-
годня все законы можно найти 
в интернете. Все можно из-
учить самостоятельно. Обя-
зательно ли идти за помощью 
к тому, кто имеет диплом?

М И Х А И Л  ТОЛ Ч Е Е В :  Правосудие — 
сложный механизм, требую-
щий глубокого знания права, а 
не только норм закона. Участие 

в качестве его составляющей 
представителя, не посвященно-
го в тонкости этой работы, при-
водит к возложению на суд не 
свойственных ему функций и к 
раскоординации системы.

Тогда почему вы считаете 
принятый вариант компро-
миссным, раз реформой введе-
ны ограничения для людей без 
диплома?

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Компромиссным 
же это решение следует при-
знать потому, что для стабиль-
ной работы системы недоста-
точно знать правила ее работы. 

Должны быть созданы дейст-
венные механизмы реализации 
ответственности за неисполне-
ние этих правил. 

Статус адвоката такие меха-
низмы предполагает. Адвокат 
действует в рамках, которые 
установлены Кодексом профес-
сиональной этики адвоката, со-
держащим систему этических и 
профессиональных требований 
и формирующим обязанности 
адвоката по отношению как к 
своему доверителю, так и к си-
стеме правосудия. 

Большинство добросовест-
ных юристов также следуют 
этим правилам. Однако, в отли-
чие от адвокатов, в отношении 
юристов без адвокатского ста-
туса механизмы возложения от-
ветственности, скажем, за недо-
бросовестное исполнение обя-
занностей, предательство инте-
ресов клиента и т.д. отсутствуют.

Вы сказали о сдержанном оп-
тимизме в отношении судеб-
ных реформ. Готова ли к ним 
адвокатура, в каком она со-
стоянии сейчас? 

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Адвокатура се-
годня стабильна, она функцио-
нирует в том виде, в каком была 
задумана разработчиками и 
вдохновителями Закона «Об ад-
вокатской деятельности и адво-
катуре в Российской Федера-
ции» 2002 года. Тем не менее су-
ществуют определенные про-
блемы как внешнего, так и вну-
треннего характера.

— Кто-то говорит о кризисе...
М И Х А И Л  ТОЛ Ч Е Е В :  Кризисом эти 
трудности некоторые коллеги 

называют чаще в исключитель-
но спекулятивном порядке, пре-
следуя какие-то собственные 
цели. Кто-то по незнанию, а кто-
то осознанно пытается нагне-
тать ситуацию, чтобы реализо-
вать собственные устремления 
и амбиции, будучи не в состоя-
нии осуществить их с помощью 
иных методов. 

В этом ряду мы наблюдаем и 
обезличенные обвинения, когда 
сообщается о злоупотреблениях 
без приведения фактов и указа-
ния на конкретных лиц (что со-
здает негативное впечатление, 
но не влечет правовой ответст-
венности за сказанное), и оцен-
ку отдельных явлений как устой-
чивой тенденции развития без 
достаточных на то оснований. 

Для успеха судебной реформы 
важно, чтобы адвокатура 
была сильной. 

МИХАИЛ ТОЛЧЕЕВ: Задача органов 
адвокатского самоуправления 
заключается в том, чтобы обес-
печить системную защиту прав 
адвокатов и сообщества в целом. 

Сегодня представители адво-
катского сообщества включены 
в законодательный процесс, 
представлены в качестве эк-
спертов в различных государст-
венных и общественных орга-
низациях. Мы добились повы-
шения ставок оплаты труда ад-
вокатов, участвующих в судо-
производстве по назначению 
органов предварительного рас-
следования или суда. Все боль-
ше регионов страны реализуют 
программы централизованного 
назначения адвокатов в качест-
ве защитников, что минимизи-
рует возможности недобросо-
вестного манипулирования 
правом на защиту и нарушения 
прав адвокатов. 

Федеральная палата присту-
пила к реализации масштабной 
программы цифровизации ад-
вокатуры. 

Инициатором судебной реформы 
стал председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев.

ДОСЬЕ «РГ»

С 1 октября действуют 9 кассационных судов общей юрисдикции. Пер-

вый кассационный суд — в городе Саратове;  Второй кассационный суд — 

город Москва; Третий кассационный суд — город Санкт-Петербург; Чет-

вертый кассационный суд — город Краснодар; Пятый кассационный суд 

— город Пятигорск; Шестой кассационный суд — город Самара; Седьмой 

кассационный суд — город Челябинск; Восьмой кассационный суд — го-

род Кемерово; Девятый кассационный суд — город Владивосток; касса-

ционный военный суд — в городе Новосибирске.

Кроме того, создано 5 апелляционных судов общей юрисдикции. Пер-

вый апелляционный суд — в городе Москве; Второй апелляционный суд 

— город Санкт-Петербург; Третий апелляционный суд — город Сочи; Чет-

вертый апелляционный суд — город Нижний Новгород; Пятый апелляци-

онный суд — город Новосибирск.

Допустим, дело рассмотрено в первой инстанции в районном суде Ал-

тайского края, апелляция будет в краевом суде в Барнауле, а кассация в 

кассационном суде в Кемерово. Если первая инстанция — Сахалинский 

облсуд, то апелляция в Новосибирске, кассация во Владивостоке. 

ПРЕДУПРЕДЯТ, 
НО НЕ НАКАЖУТ

Еще на стадии общест-
венного антикорруп-
ционного обсуждения 

нового законопроекта один из 
его разработчиков депутат Го-
сударственной Думы Алек-
сандр Хинштейн объяснил, что 
речь идет о профилактике пре-
жде всего бытовой преступно-
сти. Которая — самая массовая. 
Ни один профессиональный 
киллер не имеет на своем счету 
столько жертв, сколько гибнут 
в бытовых ссорах и пьяных, 
спонтанно возникших драках. 
Не случайно в полиции именно 
кухонный нож называют ору-
жием массового поражения. 
Поэтому законодатели и не 
скрывают, что этот закон не для 
перевоспитания профессио-
нальных преступников, а для 
случайно оступившихся людей, 
которых еще можно удержать 
на краю пропасти.

Например, пьяный муж бьет 
жену и детей. Жена или соседи 
вызывают полицию. Полицей-
ские делают замечание, как по-
ложено по инструкции и зако-
ну, затем уезжают. А завтра все 
начинается снова. 

Теперь же, если это замеча-
ние официально зафиксируют, 
то нарушитель порядка, кото-
рому сделали это замечание, 
при повторном таком же нару-
шении может стать фигуран-
том уголовного или админи-
стративного дела и даже сесть в 
тюрьму на долгий срок от года 
до трех. За то, что полностью 
проигнорировал предостере-
жение полиции.

Бывает и по-другому. Какой-
то хулиган или попрошайка 
пристает к прохожим, те от 
него отмахиваются, а затем не 
находят кошелек, телефон или с 
удивлением смотрят на изре-
занную сумку. 

Да, оперативники могут ко-
го-то поймать за руку. И неваж-
но, что это будет серийный кар-
манный воришка. Но ведь пой-
ман он впервые. Что ему предъ-

явить? Он всегда может ска-
зать, что все сделал случайно, 
оступился. Но если выяснится, 
что его правонарушение далеко 
не первое, — парень сядет все-
рьез и надолго.

Опять же, этот закон также 
даст возможность бороться с 
незаконными торговцами и по-
прошайками. Если после поли-
цейского предупреждения они 
продолжат заниматься своим 
промыслом, то это будет им 
грозить реальным уголовным 
наказанием.

Эксперты МВД считают, что 
новый закон поможет снизить 
не только бытовую и прочую 
«мелкую» преступность, но и 
этническую, и подростковую. 
Смысл ведь именно в психоло-
гическом воздействии на еще 
не «закореневшего» нарушите-
ля, тем более — преступника. 
Сам факт беседы с полицей-
ским, допустим, участковым 
уполномоченным, уже ярко 
свидетельствует, что ты в зоне 
внимания полиции. 

Про твои проделки правоох-
ранители знают, но пока терпят 
и прощают в надежде на твое 
благоразумие. 

Но если что случится в райо-
не нехорошее, ты войдешь и в 
число подозреваемых. Так что 
не взыщи.  

Опыт показывает, что такая 
работа с «кадрами» оказывает-
ся весьма продуктивной. Почти 
90 процентов «сорвиголов» 
прекращают куролесить и 
предпочитают более спокой-
ный образ жизни.

Ведь далеко не каждый га-
старбайтер рискнет безобраз-
ничать, зная, что его не просто 
выгонят из страны, где у него 
последний шанс что-то зарабо-
тать для своей семьи, но и надо-
лго посадят. 

А излишне лихому подрост-
ку будут все объяснять его ро-
дители. Ведь полицейский  ста-
нет предупреждать о возмож-
ной ответственности не только 
самого недоросля, но и его се-
мью или опекунов. Которые, 
кстати, тоже будут нести адми-
нистративную ответственность 
за плохое воспитание своих 
чад. 

Документ публикуется на с. 17
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А К Ц Е Н Т

Для подачи кассационной жалобы нику-
да уезжать не нужно, она направляется 
через суд первой инстанции, а в заседа-
нии можно участвовать по видео

— Для кандидатов в адвокаты 
открыли онлайн-тренажеры 
для сдачи тестов — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1764101

Если выяснится, 
что правонаруше-
ние человек 
совершает далеко 
не в первый раз, 
парень сядет 
всерьез. 
Главным для судьи 
будет то, что с этим 
нарушителем уже 
беседовали и его 
предупреждали

Вице-президент Федеральной палаты адвокатов Михаил Толчеев рассказал, 
как будут работать новые правила.
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ТЕНДЕНЦИИ Росстат 
сообщил о росте 
реальных доходов россиян

Есть прибавка

Евгений Гайва

Среднедушевые доходы населения в III квартале 2019 
года выросли на 7,8 процента по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года и составили 35,1 ты-
сячи рублей, сообщил Росстат. 

Реальные доходы с учетом инфляции повысились 
на 3,3 процента. Поспособствовал позитивной тен-
денции опережающий рост доходов от трудовой дея-
тельности. Больше всего выросла заработная плата ра-
ботников. 

БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО 
В России формируется 
пул инвесторов, готовых 
вкладывать деньги 
в проекты социального 
предпринимательства

Импульс добра

Лариса Розова

Социальное предпринимательство, пожалуй, самое 
общественно полезное экономическое новшество по-
следних десятилетий, фактически совершившее рево-
люцию в базовых принципах современного бизнеса. В 
двух словах, это — предпринимательство, которое спо-
собствует решению социальных, культурных или эко-
логических проблем. Прибыль при этом не самоцель, а 
средство для улучшения качества жизни людей. То 
есть, по факту, экономика с человеческим лицом.

Как явление социальное предпринимательство поя-
вилось в мире в конце прошлого века и в 2000-х уже 
стало важнейшим трендом любой развитой экономи-
ки. Среди тех, кто поддерживает проекты социального 
предпринимательства, основатель и президент Все-
мирного экономического форума в Давосе Клаус Шваб, 
президент компании eBay Джеффри Сколл, основатель 
и председатель совета директоров eBay Пьер Омидьяр и 
многие другие. А профессор экономики из Бангладеш 
Мухаммад Юнус стал обладателем Нобелевской пре-
мии мира 2006 года за концепцию микрокредитования, 
превратившись фактически в икону социального пред-
принимательства.

В России социальное предпринимательство стало 
развиваться чуть более десяти лет назад. Зачинателем 
его по праву считается созданный в 2007 году по иници-
ативе президента 
«ЛУКОЙЛа» Вагита 
Алекперова Фонд 
региональных соци-
альных программ 
«Наше будущее». 12 
лет фонд ведет ко-
лоссальную работу 
по формированию 
принципов социаль-
ного предпринима-
тельства и финанси-
рованию проектов — 
он оказал поддер-
жку почти двум с по-
ловиной сотням 
ориентированных 
на улучшение жиз-
ни людей программ 
в 56 регионах России. А еще активно продвигает прин-
ципы социального предпринимательства, поддерживая 
и тиражируя лучшие практики, распространяя передо-
вой опыт. Как отмечал в одном из интервью Вагит Алек-
перов, «социальное предпринимательство стало массо-
вым явлением, и следующий этап наших усилий — сфор-
мировать в России пул инвесторов, которые готовы 
вкладывать деньги в такие предприятия».

Прошедшая 17 октября в Москве церемония вруче-
ния наград учрежденной фондом премии «Импульс до-
бра» показала — такой пул сформирован, а практика 
социального предпринимательства все активнее вне-
дряется по всей стране, став действительно массовым 
явлением. Высокий статус и признание значимости 
премии подчеркивает тот факт, что участников и побе-
дителей премии приветствовали президент России 
Владимир Путин, главы правительства РФ, Совета Фе-
дерации  и Государственной Думы . Среди гостей цере-
монии были зампред правительства РФ Ольга Голодец, 
руководители госведомств, российских регионов, 
представители крупнейших компаний страны и обще-
ственных организаций.

За время своего существования премия была вручена 
79 лауреатам из 17 регионов России. В этом году уста-
новлен рекорд по количеству заявок — 332 из 60 регио-
нов. Для сравнения — в прошлом году было 258 заявок. 
Заметно выросло количество проектов по поддержке де-
тей с особенностями развития. Самое же большое число 
поступивших заявок — 161 — в номинации «За личный 
вклад в развитие социального предпринимательства». 
Следует отметить, что впервые учреждена номинация 
«За лучший стартап в сфере социального предпринима-
тельства», на которую поступило сразу 86 заявок.

Рост масштабов социального предпринимательства 
очевиден. Как бесспорно и то, что сформировался ста-
бильный круг инвесторов. На протяжении многих лет 
к партнерству в премии привлекается еще один пионер 
социального предпринимательства в стране — «Сибир-
ская угольная энергетическая компания» («СУЭК») 
российского предпринимателя Андрея Мельниченко и 
фонд «СУЭК-РЕГИОНАМ». Это единственная в стране 
компания, на протяжении многих лет поддерживаю-
щая «Импульс добра» и Фонд «Наше будущее».

Как отметил на церемонии вручения премии заме-
ститель генерального директора СУЭК и президент 
фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» Сергей Григорьев, «отрад-
но, что мы находимся на одной волне и оба фонда — 
«Наше будущее» и «СУЭК-РЕГИОНАМ» — совместно 
делают большое и полезное для страны дело, помогая 
развиваться социальному предпринимательству».

Сергей Григорьев подчеркнул: «Мы много лет под-
держиваем неравнодушных и активных людей в наших 
регионах. И видим, как проекты социального предпри-
нимательства действительно делают жизнь россиян 
лучше, комфортнее. И в этом, конечно, есть большая 
заслуга и премии «Импульс добра», которая помогает 
подобным проектам, поддерживает энтузиастов, рас-
пространяет позитивный опыт и дает вдохновение».

Сегодня среди тех, кто активно поддерживает соци-
альное предпринимательство в стране, такие гранды 
бизнеса, как «Норильский никель», «Северсталь», 
«Металлоинвест», десятки менее крупных компаний. 
И их становится больше день ото дня. А значит, «Им-
пульс добра» дает действительно мощный толчок со-
циальной стабильности и развитию регионов. 

За время своего 
существования 
премия 
«Импульс добра» 
была вручена 
79 лауреатам 
из 17 регионов 
России
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В начале октября завершились предваритель-
ные комплексные испытания криптобиока-
бин с участием МВД, минкомсвязи, минфина, 

минэкономразвития, «Гознака», НИИ «Восход» (опе-
ратор ИТ-системы выдачи загранпаспортов нового по-
коления), тестовых МФЦ. Эксперимент прошел успеш-
но, рассказали в «Ростелекоме».

В 2019 году Москва получит из опытной партии че-
тыре криптокабины, еще пять поставят в Московскую 
область. Два первых центра «Мои документы» — в Мо-
скве (в Афимолле) и в Московской области (Красно-
горск) — в опытном режиме начнут выдавать биоме-
трические паспорта с помощью криптокабин уже в но-
ябре. Также до конца этого года по две криптокабины 
получат Краснодарский край и Тульская область.

В перспективе аппаратно-технический комплекс 
может быть доработан для сбора биометрических дан-
ных граждан для Единой биометрической системы, 
оператором которой является «Ростелеком», сообщил 
Михаил Осеевский. Сейчас такие данные собирают 
банки.

Единая биометрическая система — федеральная 
цифровая платформа, которая является одним из клю-
чевых элементов механизма удаленной идентифика-
ции человека по его биометрическим данным. Систему 
создали по инициативе минкомсвязи и Банка России. 
Она была запущена в середине 2018 года.

За это время удалось отладить процедуру регистра-
ции биометрических данных и вместе с банками запу-
стить сервисы удаленной идентификации граждан, от-
мечают в «Ростелекоме». Теперь госкомпания плани-
рует начать ее внедрение в других отраслях. Напри-
мер, для быстрого доступа в аэропорты без докумен-
тов и билетов, когда система по одному взгляду или 
скану ладони (отпечатков пальцев) определяет, есть ли 
человек в списке посетителей. «Мы обсуждаем с целым 
рядом аэропортов и авиакомпаний внедрение таких 
технологий. Есть много технических, юридических и 
организационных нюансов. Но я верю, что биометрия 
очень быстро будет проникать в самые разные сферы 
нашей жизни», — сказал Михаил Осеевский. 

Чиновник: 
удаленный доступ 

Однако счастье рабо-
тать из дома не может 
свалиться на всех сразу. 

Если, к примеру, чиновник отве-
чает за ведение реестра распо-
рядителей бюджетных средств и 
должен одинаково оперативно 
работать и с несколькими по-
дразделениями внутри своего 
министерства, и с внешними 
источниками информации, ему, 
конечно, показана исключи-
тельно офисная деятельность. И 
это, как уточнил один из разра-
ботчиков закона, председатель 
Комитета Мособлдумы по во-
просам государственной власти 
и региональной безопасности 
Александр Баранов, учли. В за-
коне есть ряд ограничений. 

«Под них попадают госслу-
жащие, чьи должностные обя-

занности включают работу с на-
селением и участие в различных 
совещаниях. Другими словами, 
на надомную работу могут быть 
переведены те, кто контактиру-
ет только с непосредственным 
руководителем, например, со-
трудники бухгалтерии», — рас-
сказал Баранов «Российской га-
зете».

По словам депутата, предва-
рительные подсчеты показыва-
ют, что из областного прави-
тельства и Мособлдумы на уда-
ленку могут быть переведены 
примерно 400 человек. Впро-
чем, некоторые эксперты гово-
рят, что надомной работой мо-
гли бы заниматься куда как 
больше чиновников. «В век 
цифровизации основная масса 
государственных служащих с 
населением как раз не взаимо-
действует. Чиновников, обязан-
ных коммуницировать с насе-
лением, не больше 15 процен-
тов», — уверен директор Центра 
развития государственной 
службы НИУ «Высшая школа 
экономики» Николай Клищ. 

Остальные более или менее 
пригодны к удаленной работе. 
Эксперт приводит в пример Ка-
наду, где даже руководители от-
дельных чиновничьих ведомств 
не имеют постоянного рабочего 
места. «И мы тоже постепенно к 
этому идем, — продолжает 
Клищ. — Сейчас многие гос-
структуры переходят на проек-
тный формат работы, когда 
часть задач решается на рабо-
чих местах, а другая часть — ди-
станционно. Так мы движемся к 
управлению по результатам, 
когда важно качество сделан-
ной работы, а не то, где она 
была сделана, в рабочем каби-
нете или дома».

К слову, Подмосковье не 
впервые экспериментирует на 
чиновничьем аппарате. Пять лет 
назад прошли масштабные со-
кращения в региональном пра-
вительстве, потом муниципали-
теты — районы с многочислен-
ными поселенческими админи-
страциями и советами депута-
тов стали превращаться в город-
ские округа, которым положены 
одна администрация и один де-
путатский совет.  

МИГРАЦИЯ 

У въезжающих 
в Россию 
иностранцев 
предложено 
брать 
отпечатки 
пальцев 

ПРИЛОЖИТЕ 
РУКИ
Михаил Фалалеев

В МВД в очередной раз предло-
жили проводить процедуру 
дактилоскопии со всеми въез-
жающими в Россию иностран-
цами — неважно, турист ли он, 
гастарбайтер или беженец. По 
словам первого заместителя 
главы ведомства Александра 
Горового, такая мера позволит 
«систематизировать и без того 
имеющийся банк данных» и 
предупредит появление в стра-
не «нежелаемых лиц, прини-
мавших участие в совершении 
преступлений на территории 
других государств». 
Он сообщил, что с начала года в 
России за нарушение миграци-
онного законодательства при-
влекли к ответственности бо-
лее 30 тысяч иностранных гра-
ждан, а 2,5 тысячи были выдво-
рены за рубеж.

Эта идея далеко не нова и, по 
сути, уже претворяется в 
жизнь. Напомним, в ноябре 
2017 года министр внутренних 
дел России Владимир Коло-
кольцев выступил перед депу-
татами Госдумы на тему борь-
бы с нелегальной миграцией. 
Вот тогда он и сообщил о планах 
сделать обязательными дакти-
лоскопию и фотографирование 
для всех иностранцев, приезжа-
ющих в Россию из безвизовых 
стран на срок более 30 дней. 

Не секрет, что процедура 
масштабного дактилоскопиро-
вания весьма трудоемка и за-
тратна. Кроме того, мало «отка-
тать пальчики», надо занести 
их в единую базу, обработать, 
сверить с уже имеющимися 
данными с мест преступлений. 
Для нас эта тема актуальна: 
Россия устойчиво входит в 
тройку государств, лидирую-
щих по количеству мигрантов — 
на территории страны постоян-
но находится около 10 миллио-
нов приезжих. 

Разумеется, с ними есть про-
блемы: опять же ежегодно по-
лиция выявляет более 16 мил-
лионов правонарушений в миг-
рационной сфере. 

Кроме того, нередки случаи, 
когда мигранты становятся ку-
рьерами для поставки в Россию 
наркотиков и новых потенци-
ально опасных психоактивных 
веществ.

Еще одна угроза — террори-
стическая. Большая часть ино-
странной рабочей силы прибы-
вает к нам из Центральной 
Азии, где активно действуют 
эмиссары террористических 
организаций. 

Именно в этой среде, по сло-
вам Владимира Колокольцева, 
спецслужбы зачастую выявля-
ют людей, разделяющих идео-
логию радикального ислама. В 
тот раз министр подчеркнул, 
что «любой, даже незначитель-
ный просчет в контроле за миг-
рационными потоками повы-
шает риск экстремистских про-
явлений». 

В сентябре прошлого года 
уже начали тестировать систе-
му сбора отпечатков пальцев 
для выдачи виз. Известно, что 
проверочные процедуры про-
ходили в российских диплома-
тических представительствах в 
Великобритании, Дании, Нами-
бии и Мьянме, и в московском 
аэропорту Внуково.

Кстати, с отпечатками паль-
цев мы не оригинальны. Стра-
ны Шенгенского договора из-
менили правила получения виз 
для россиян, обязав их раз в 
пять лет сдавать отпечатки 
пальцев.

Для получения визы в США 
также требуется пройти проце-
дуру дактилоскопии. 

Не упадешь

Анна Кузнецова напра-
вила письма с предло-
жениями конкретных 

мер в Госдуму, Совет Федера-
ции, правительство и профиль-
ные ведомства — Минстрой Рос-
сии и МВД.

«Это касается изменений в 
законы, — пояснила в интервью 
«Российской газете» Анна Куз-
нецова. — Надо внести поправки 
в технический регламент без-
опасности зданий, закрепить 
обязательство строителей ис-
пользовать только защищенные 
оконные конструкции, с типо-
выми замками безопасности, и 
ужесточить ответственность за 
нарушение этих правил. Но с 
другой стороны - необходимо 
работать и с родителями. Боль-
шинство трагедий происходит в 
абсолютно нормальных семьях, 
где детей любят, заботятся о них. 
Нужно использовать любые воз-

можности, чтобы предупредить 
родителей».

И вот, наконец, долгожданное 
решение. С минстроем удалось 
договориться, что изменения в 
свод строительных правил ми-
нистерство внесет до конца ны-
нешнего года. «В частности, пла-
нируется ввести обязательное 
применение систем безопасно-
сти при проектировании окон-
ных блоков для предупреждения 
случайного выпадения детей, — 

говорится в сообщении уполно-
моченного по правам ребенка. — 
Определить высоту ограждений 
наружных лестничных маршей, 
площадок, балконов, лоджий, 
террас, кровель (не менее 1,2 ме-
тра) и поручней внутренних 
лестниц (не менее 0,9 метра)».

Как сообщил «РГ» замести-
тель министра строительства и 
ЖКХ Дмитрий Волков, сейчас «в 
целях установления обязатель-
ности применения систем без-

опасности для предотвращения 
открывания оконных блоков 
детьми и предупреждения слу-
чайного выпадения детей из 
окон», минстрой вносит допол-
нительные корректировки в 
свод правил «Здания жилые мно-
гоквартирные». Кроме того, об-
новленный свод правил будет 
включен в подготовленный ми-
нистерством проект актуализи-
рованного Перечня националь-
ных стандартов и сводов правил 
обязательного применения при 
проектировании и строительст-
ве, уточнил замминистра.

«Я очень надеюсь, — отметила 
Анна Кузнецова, — что измене-
ния, которые планирует внести 
минстрой – это лишь один из 
первых шагов к решению про-
блемы выпадения детей из окон, 
потому что нерешенных вопро-
сов еще много. Например, при-
нимаемые меры коснутся только 

новостроек, а как же вторичное 
жилье, там тоже живут дети».

Кстати, в некоторых городах 
неравнодушные люди сами, не 
дожидаясь «указок» сверху, ста-
ли помогать всем желающим 
провести «тюнинг» оконных 
конструкций. 

В Тюмени и Екатеринбурге 
весной нынешнего года нача-
лась акция «Безопасность 0+». 
Глава совета отцов при област-
ном уполномоченном по пра-
вам ребенка, преподаватель Тю-
менского университета Алек-
сандр Чехонин создал бригаду 
мастеров, готовых помочь обес-
печить детскую безопасность в 
квартирах. 

Окна должны быть защищены от 
детского любопытства — иначе тра-
гедии по-прежнему будут случаться.

А К Ц Е Н Т

Только в прошлом году из окон много-
этажек выпало 900 детей, большинство 
их них остались инвалидами, 
более 130 — погибли 

С дактилоскопией 
для иностранцев 
в России не ориги-
нальны. Страны 
Шенгенского дого-
вора в свое время 
изменили прави-
ла получения виз 
для россиян, обя-
зав их раз в пять 
лет сдавать отпе-
чатки пальцев

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Изъятые 
у чиновников 
квартиры 
уйдут с молотка

ТОРГ 
ОТКРЫТ
Екатерина Шохина

Изъятые у коррупционеров-чи-
новников квартиры должны 
продаваться на торгах, а не пе-
редаваться очередникам и го-
сучреждениям, как это проис-
ходит сейчас. Законопроект об 
этом опубликовало минэконо-
мразвития. 

Министерство поясняет, что с 
2015 по 2019 год конфисковано 
49 квартир и домов кадастровой 
стоимостью свыше 1,1 миллиар-
да рублей. В ближайшие годы, 
уверены авторы законопроекта, 
«количество таких жилых объ-
ектов недвижимости будет ра-
сти». Очередники — малоимущие 
граждане, которым по закону до-
стается такое элитное жилье, со-
держать его не в состоянии. 

Как объяснила «РГ» партнер 
МКА «Солдаткин, Зеленая и 
Партнеры» Ольга Зеленая, кон-
фискованные квартиры дейст-
вительно могут получать оче-
редники, главное, чтоб их раз-
мер подходил под нормативы 
жилплощади в конкретно взя-
том регионе. И неважно, сколь-
ко эта квартира стоит и в каком 
районе находится дом. Хоть у 
Кремля. В Москве норматив — 
18 квадратных метров на чело-
века, то есть семья из 6 человек 
вполне может получить кварти-
ру площадью 106 квадратных 
метров. При этом очередники 
не могут отказаться от дорогого 
жилья, как и продать его.

У чиновников и их близких 
конфисковывают имущество, 
которое они не могли получить 
на законные доходы. По словам 
адвоката, члена президиума На-
ционального антикоррупцион-
ного комитета Павла Зайцева, 
если зарплата чиновника — 
1 миллион рублей в год, а квар-
тира стоит 200 миллионов, то 
это повод для конфискации в 
рамках дела о коррупции.  

— Узнайте также: Можно ли 
с комфортом жить в студиях 
площадью 12—15 кв. м
rg.ru/art/1756182 

А К Ц Е Н Т

Мы движемся к управлению 
по результатам, когда становится важно 
качество сделанной работы, 
а не то, где она была сделана 
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А КАК У НИХ

Во Франции госслужащим разрешено работать «на удаленке». Позволить 

себе такую роскошь могут сотрудники государственных и местных орга-

нов власти, учреждений здравоохранения, а также судебных структур.

Однако не все так просто: разрешение на работу в подобном режиме 

по щелчку пальца не выдается. Сначала нужно подать соответствующее 

заявление, на основе которого начальство будет смотреть, что входит в 

обязанности сотрудника, сможет ли он справиться с ними на расстоя-

нии и не повредит ли его отсутствие рабочему процессу в целом.

Заявление могут отклонить,  и тогда подчиненный либо отказывается от 

своих намерений, либо оспаривает решение в вышестоящих инстанци-

ях. Но его могут и одобрить, и тогда подписывается специальный акт с 

разрешением на работу в удаленном режиме, который действует мак-

симум один год, но может быть продлен по запросу. Приостановить 

действие разрешения вправе как сотрудник, так и работодатель, но опо-

вестить об этом вторую сторону нужно не менее чем за два месяца до 

даты принудительного окончания действия акта.

Как следует из специального указа об условиях осуществления удален-

ной работы на государственной службе и в судебной системе, все расхо-

ды, связанные с удаленной работой, включая стоимость оборудования, 

программного обеспечения и прочее, берет на себя работодатель. Глав-

ное условие для сотрудника — появляться в офисе не реже двух раз в не-

делю (исключение сделают, только если у него проблемы со здоровьем). 

В США госслужащие также могут работать удаленно. Для этого они 

должны заключить с начальством специальные соглашения на этот 

счет. Однако в отличие от французского опыта, количество дней, когда 

можно трудиться в подобном режиме, определяется индивидуально в 

каждой организации.

Для того чтобы получить свое разрешение на «удаленку», сначала нужно 

пройти специальную подготовку в рамках тренировочной программы, 

чтобы новые условия не стали для сотрудника шоком. Руководство так-

же должно проанализировать обязанности работника, чтобы понять, 

можно ли ему перейти на удаленную работу или нет. Придя к определен-

ному выводу, оно должно оповестить подчиненного о его «статусе».

При этом в соответствующем законе от 2010 года четко прописано, что 

удаленная работа не является правом каждого сотрудника, это возмож-

ность, которую предоставляет организация, но не более того.

Подготовила Диана Ковалева
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— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар

16

Справка «РГ»

Государственные гражданские служащие – это сотрудники феде-

ральных и региональных органов власти. В органах муниципальной 

власти работают муниципальные служащие.  При этом в госучре-

ждении любого уровня могут работать как госслужащие – специа-

листы, начальники отделов, управлений, департаментов, так и ра-

ботники, госслужащими не являющиеся – бухгалтеры, инженеры, 

уборщики, сантехники.

Число государственных и муниципальных служащих в России неу-

клонно снижается. По данным Росстата, в 2008 году федеральных и 

региональных госслужащих было 820,8 тысячи, а муниципальных – 

343,9 тысячи. В 2018 году первых было почти на сто тысяч меньше – 

730,1 тысячи, а муниципальных – 203,6 тысячи.

Рабочий день госслужащих, как правило, ненормированный, поэ-

тому им положено три дополнительных дня к ежегодному отпуску. 

Также для них предусмотрена специальная пенсия, но право на нее 

имеет только человек, который уходит на заслуженный отдых с гос-

службы, проработав перед увольнением непрерывно не менее 20 

лет. При этом претендовать на такую выплату можно только уходя 

на пенсию с должности в государственном ведомстве. Если стаж 

госслужбы хоть 30 лет, но последние годы человек дорабатывал в 

коммерческой структуре, никакая «особая» пенсия ему уже не по-

ложена. Кстати, госслужащие, выходя на пенсию, часто отказыва-

ются от нее в пользу обычной страховой пенсии, поскольку она 

оказывается выше, чем «специальная».

Подготовила Марина Гусенко

ПРОЕКТ Детей в начальной 
школе обеспечат горячим 
питанием и молоком

С кем кашу 
сваришь

Ксения Колесникова

Профильный Комитет Госдумы по образованию и нау-
ке рекомендовал принять в первом чтении законопро-
ект о горячем питании детей в начальной школе. В до-
кументе вводится понятие «здоровое питание» и опре-
деляются его принципы, ужесточаются требования к 
обороту пищевых продуктов. И самое главное — впер-
вые прописывается гарантия: школа будет обязана 
обеспечить ребенка хотя бы одним горячим блюдом 
(не считая горячего напитка) во время учебного дня.

Авторами зако-
нопроекта выступи-
ли спикеры обеих 
палат парламента — 
Вячеслав Володин и 
Валентина Матви-
енко, а также лиде-
ры всех парламент-
ских фракций.

— Россия сегод-
ня — пионер и флаг-
ман в том, что предлагает на законодательном уровне 
решение вопроса обеспечения питания в детских учре-
ждениях. Нигде в мире такой практики нет, — рассказа-
ла заместитель председателя Госдумы Ирина Яровая. — 
Речь идет об обязательном сбалансированном горячем 
питании, которое соответствует возрасту ребенка, его 
физиологическим потребностям. Кроме того, обеспе-
чение горячего питания на льготной основе — это, ко-
нечно, серьезная поддержка для семей с детьми.

По данным министерства просвещения, всего одно-
разовым горячим питанием обеспечены 54% обучаю-
щихся, а двухразовым горячим питанием — 26%. 

Откуда взять средства для обеспечения всей на-
чальной школы полезными завтраками или обедами? 
Как сообщила Ирина Яровая, те регионы, которым это 
действительно необходимо, смогут получить поддер-
жку из федерального бюджета. 

В финансово-экономическом обосновании проекта 
отмечается, что дополнительные бюджетные расходы 
могут составить до 20 млрд рублей.

— Правительство дало позитивный отзыв на законо-
проект. Думаю, как только он вступит в силу, средства 
будут стремительно найдены, — считает руководитель 
Комитета Госдумы по образованию и науке Вячеслав 
Никонов. — Потому что вопрос слишком ответствен-
ный. Родители будут спрашивать в школах: где ежед-
невное питание для ребенка? Когда возникает такая 
ситуация, деньги, как правило, находятся быстро.

Что еще интересно? Комитет Госдумы по аграрным 
вопросам предлагает внести в законопроект еще одну 
важную норму: обеспечивать детей в начальной школе 
не только горячим питанием, но и питьевым молоком. 
Это идеальный продукт для обогащения витаминами, 
дефицит которых наблюдается в питании детей пра-
ктически каждого региона, говорится в заключении 
комитета.  

Первое чтение намечено уже на 24 октября. 

Впервые в законо-
проекте вводится 
понятие «здоровое 
питание» 

Дополнительные бюджетные расходы на питание детей 
в начальной школе могут составить до 20 миллиардов рублей.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Через 12 лет в космосе появится первый ребенок?  

Родиться в космосе

Наталия Ячменникова 

Н
овость, к которой, 
если честно, с ходу 
не знаешь, как и от-
нестись: американ-
ский стартап соби-
рается послать жен-
щину на последних 
сроках беременно-
сти в космос. Как от-

мечает The Daily Mail, компанию, 
исследующую условия воспро-
изводства человека на орбите, 
интересуют сами роды: это мис-
сия на 24—36 часов. Предположи-
тельная дата — 2031 год. 

Роды предполагается прово-
дить на так называемой низкой 
орбите — до 2000 километров. 
Чтобы стать участницей про-
граммы, у «космонавтки» дол-
жен быть опыт двух безупречных 
родов и высокая природная 
устойчивость к радиации. Судя 
по заявлениям, в проекте соби-
раются задействовать около 30 
будущих мам. Правда, каждая 
может в любой момент отказать-
ся от участия. 

Еще в 1997 году в НАСА про-
водили эксперимент — наблюда-
ли за процессом родов в космосе 
у лабораторных крыс. Специали-

сты подсчитали: схваток у «хво-
статых» было почти в два раза 
больше, чем на Земле…

Надо сказать, что «половы-
ми» проблемами в космосе уче-

ные разных стран занимаются 
уже много лет. Помощники здесь 
— те же крысы, птицы, мухи, рыб-
ки. Возможно ли зачатие? Воз-
можны ли роды среди звезд? В со-

стоянии ли рожденный нормаль-
но перенести возвращение на 
Землю? Вопросов много. И их 
еще больше, учитывая планы пи-
лотируемых полетов на Луну и 
Марс, строительства поселений 
на других планетах. 

Впервые проблема репро-
дукции — а проще размножения 
живых организмов в космосе — 
возникла, как только встал во-
прос о создании биологических 
систем жизнеобеспечения на 
орбитальных станциях. Тогда 
задача была чисто утилитарная: 

если космонавты научились вы-
ращивать пшеницу в бортовых 
оранжереях, то почему, скажем, 
птицы не могут служить источ-
ником получения таких высоко-
калорийных продуктов, как 
яйца? Выбор, в частности, пал 
на перепелов. 

В 1978 году был осуществлен 
пробный «перепелиный запуск» 
на советском биоспутнике «Кос-
мос-1129». Получилось не очень. 
Возвращение вышло слишком 
жестким, и почти все яйца разби-
лись. Тем не менее эмбрионы в 
руки ученых попали. Стало ясно: 
зарождение на орбите возможно. 

В 90-м — первая победа: на 
борту нашего орбитального ком-
плекса «Мир» вывелись восемь 
перепелят. Но быстро погибли. А 
в 1999 году удача наконец улыб-
нулась экипажу Виктора Афана-
сьева. С ним летали француз 
Жан-Пьер Эньере и словак Иван 
Белла. Словацкие специалисты 
сделали прекрасный транспор-
тный инкубатор: туда заложили 
шестьдесят оплодотворенных 
яиц. Ученые хотели получить 
птенцов в космосе и постараться 
максимально сохранить их. На 
станцию доставили даже специ-
альный блок для «новорожден-
ных» — центрифугу. Она делала 
до 110 оборотов в минуту, созда-
вая для перепелят привычную 
силу тяжести. 

Но благополучно приземли-
лись только три птенца. В спуска-
емом аппарате оказалась слиш-
ком низкая температура — всего 
плюс 11. Тем не менее ученые по-
лучили поразительный резуль-
тат: впервые в истории живые су-
щества не только родились в кос-
мосе, но и, прожив там несколько 
дней, вернулись на Землю. 

Позже на МКС пытались вы-
растить тритонов из икры. В нор-
ме икринка делится сначала на 2 
клетки, затем — на 4, 8 и т.д. А на 
орбите вместо 4 получалось 3, 
вместо 8 — 5. Нарушения разви-
тия. Грубо говоря, без гравита-
ции клетки не могли понять, кто 
из них станет «головой», а кто — 
«задом»...

Но это все о «братьях мень-
ших». А люди? Как известно, в 
СССР секса не было. Но вот во-
прос секса во время будущих 
длительных космических мис-
сий обязательно должен стать 
предметом серьезнейших иссле-
дований, убеждены специали-
сты. Многие всерьез говорят о 
том, что возможность воспроиз-
ведения потомства в космосе — 
это ключ к потенциальной коло-
низации человечеством других 
планет.

И все-таки. В новосибир-
ском Академгородке стоит па-
мятник лабораторной мыши. 
Читай — крысе. Он символизи-
рует благодарность животно-
му за возможность использо-
вать его для различных иссле-
дований. Но женщина, а тем 
более ребенок, которого она 
вынашивает, простите, не кры-
са. И здесь надо миллион раз 
подумать, прежде чем решать-
ся на рисковые эксперимен-
ты.  

Кто родится: мальчик или девочка? 
Или звездный человечек?А К Ц Е Н Т

Возможны ли роды среди звезд? Сможет 
ли младенец нормально перенести воз-
вращение на Землю? Это эксперимент. 
А человеческая жизнь — бесценна 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Анатолий Кучерена: Зачем раскручивается медийный феномен Греты Тунберг

Разгневанная Грета следит за нами
Анатолий Кучерена, 
заслуженный юрист РФ,

адвокат, доктор юридических 

наук, профессор 

П
опулярная фраза героя 
Достоевского Ивана Ка-
рамазова о том, что сча-

стье всего человечества не стоит 
слезинки одного замученного 
ребенка, вряд ли когда-нибудь 
станет для людей руководством к 
действию. Во имя «счастья чело-
вечества» были пролиты океаны 
крови, в том числе и детской, не-
зависимо от того, что под этим 
«счастьем» подразумевалось: 
торжество «истинной веры», 
«единственно верного учения», 
«прав человека и демократии» 
или нечто иное.

В Багдаде, например, сохра-
нилось бомбоубежище, в кото-
рое в период войны в заливе в 
феврале 1991 года с изумитель-
ной точностью попали две управ-
ляемые американские бомбы: 
первая пробила бетонный купол 
толщиной более четырех метров, 
в результате разрыва второй 
мгновенно сгорели заживо более 
400 человек, в том числе детей. 
Это лишь малая часть тех «издер-
жек», на которые в последующие 
годы пришлось пойти США и их 
союзникам во имя такой благой 
цели, как установление либе-
ральной демократии в Ираке. 
Правда, этой демократии там все 
еще нет и, смею думать, никогда 
не будет, но идеологов и практи-
ков «конца истории» и «столкно-
вения цивилизаций» это совер-
шенно не смущает.

Аналогичным образом нико-
го не смущает на «свободном За-
паде» использование детей в ка-
ких-то идеологических, полити-
ческих или коммерческих инте-
ресах. Особенно если речь идет о 
«великих» целях, которые, как 
известно, оправдывают любые 
средства.

Свидетельством тому стала 
история, приключившаяся с 
16-летней шведской девушкой 
по имени Грета Тунберг. В нашей 
стране она стала широко извест-
на после выступления в сентябре 
этого года на саммите ООН по 

мерам в области изменения кли-
мата. Каждый, кто посмотрел в 
интернете это выступление, име-
ет возможность убедиться, что 
оно производит исключительно 
тяжелое впечатление. Юная 
школьница, очевидно, находится 
на грани нервного срыва и ну-
ждается в неотложной помощи. 
Что служит тому причиной — на-
следственные или приобретен-
ные психические расстройства, 
как сообщается в СМИ, психо-
травмирующая обстановка или 
все вместе взятое, — судить не бе-
русь. Лично у меня весь ее облик 
вызвал чувство жалости и даже 
некоего «дежавю». 

Когда я писал книгу о процес-
сах салемских ведьм в колонии 
Массачусетского залива в 1692–
1693 годах, именно такими пред-
ставлялись мне одержимые гал-
люцинациями девочки, обвиняв-
шие ни в чем не повинных людей 
в том, что их призраки якобы яв-
ляются к ним по ночам, душат их, 
колют булавками и побуждают 
сделать запись в книге дьявола. 
Эти девочки, независимо от их 
подлинных побуждений, запу-
стили мощнейшую «психиче-
скую эпидемию», результатом 
которой стали казни мнимых 
«ведьм» и «колдунов».

В наши дни западная леволи-
беральная общественность вос-
принимает подобное патологи-
ческое душевное состояние как 
нечто нормальное, что, по-види-
мому, является следствием того, 
что на Западе грань между нор-
мой и патологией давно и созна-
тельно стирается: любые болез-
ни и извращения здесь объявля-
ют «вариантом нормы». 

Вот ведущая саммита задает 
школьнице  Грете вопрос: какое 
послание она желает донести до 
мировых лидеров? твет девушки 
ошеломляет. «Мы будем наблю-
дать за вами!» — восклицает она. 

Это сразу же оживляет в па-
мяти бессмертную фразу: «Big 
Brother is watching you» — «Боль-
шой брат следит за тобой». В ро-
мане Дж. Оруэлла «1984» дети, 
«юные герои», как их называют в 
официальной пропаганде, непре-
рывно следят за своими родите-

лями и незамедлительно доносят 
на них в «полицию мыслей» при 
малейшем подозрении на небла-
гонадежность.

С момента этого абсурдного и 
зловещего заявления речь Греты 
последовательно выдержана в 
духе известных лозунгов: «War is 
Peace,  Freedom is  Slavery, 
Ignorance is Strength». («Война — 
это мир, свобода — это рабство, 
невежество — это сила»). 

По собственным словам Гре-
ты, все происходящее ненор-
мально: она должна находиться в 
Швеции, а не в Нью-Йорке, и хо-
дить в школу.

С этим трудно не согласиться: 
юная девушка в ее возрасте дей-
ствительно обязана ходить в 
школу, и никто ее от этой обязан-
ности вроде бы не освобождал. 
Однако Грета приняла решение 
самостоятельно: она решила 
прогуливать занятия по пятни-
цам до тех пор, пока человечест-
во не примет действенные меры, 
направленные против глобаль-
ного потепления, включающие 
прежде всего резкое сокращение 
выброса в атмосферу так называ-
емых парниковых газов. 

Каким образом этого можно 
достичь, пока не вполне ясно, од-
нако экологические активисты 
обозначают два основных на-
правления: отказ от сжигания 
нефти и ее производных, а также 
газа, угля, торфа и других видов 
«ископаемого топлива» и пере-
ход исключительно на использо-
вание энергии солнца и ветра. 
Равно как и резкое сокращение 
поголовья коров, которые вы-
брасывают в атмосферу из свое-
го кишечника огромный объем 
«парниковых газов».

На практике это подразуме-
вает отказ от полетов на самоле-
тах, плаваний на дизельных су-
дах, поездок на автомобилях с 
двигателями внутреннего сгора-
ния и массовый переход на веге-
тарианство. 

Сама Грета прибыла в США из 
Швеции на «экологически чи-
стой» яхте, принадлежащей не-
коему эксцентричному милли-
ардеру, оснащенной солнечными 
батареями, электрическими дви-

гателями, кевларовыми паруса-
ми и прочими чудесами техники. 
Скептики, правда, замечают, что 
при производстве этой яхты в ат-
мосферу было выброшено боль-
ше «парниковых газов», чем вы-
деляется при плавании обычной 
дизельной яхты на протяжении 
многих лет. Кстати, для того что-
бы перегнать яхту обратно в Ев-
ропу, в США прилетела на само-
лете специальная команда, и та-
ким образом «экологически чи-
стое» путешествие Греты оказа-
лось чистым блефом.

Как бы то ни было, переме-
щаться по поверхности нашей 
планеты подобным образом мо-
гут позволить себе только ис-
ключительно богатые люди. На 
этом фоне предельно странно 
звучит следующее истеричное 
заявление Греты: «Вы отняли 
мое детство и мои мечты своим 
пустословием».

На самом деле шведская де-
вушка, происходящая из очень 
известной и состоятельной се-
мьи, пользуется такими благами 
цивилизации, которых еще 100 
лет назад не имели дети даже в 
королевских дворцах. 

Любопытно, что в своем вы-
ступлении в британском парла-
менте несколько месяцев назад 
Грета как раз признала этот 
факт: «Я имела счастье родиться 
в таком месте и в таком времени, 
где, как нам говорили, мы могли 
воплотить в жизнь самые пре-
красные мечты: я могла стать 
тем, кем я захочу. Я могла жить 
там, где я захочу. Люди, подобные 
мне, имеют все, что нам необхо-
димо, и даже больше. Наши пра-
бабушки и прадедушки даже не 
могли мечтать об этом».

И это правда. Именно благо-

даря технологической револю-
ции человечество смогло решить 
проблемы, которые угрожали са-
мим основам его существования: 
победить страшные инфекцион-
ные болезни, уносившие милли-
оны жизней, накормить огром-
ные массы прежде голодавших 
людей, очистить и вернуть к жиз-
ни, казалось бы, уже навсегда по-
гибшие водоемы. 

Точно так же, убежден, будет 
решена за счет новых техноло-
гий и проблема глобального по-
тепления в той мере, в какой она 
действительно связана с деятель-
ностью людей, а не с циклически-
ми изменениями климата. 

Но в этом должны разби-
раться ученые, эксперты, поли-

тики. Мнение недоучившейся 
девочки, которая сама освобо-
дила себя от обязанности хо-
дить в школу, никак не может 
быть здесь решающим. А исте-
рическая тональность ее высту-
пления совершенно противопо-
казана при обсуждении серьез-
ных глобальных проблем. В том 
числе и экологических, кото-
рые во многих странах, вклю-
чая Россию, действительно сто-
ят очень остро и на которые 
власти зачастую не обращают 
достаточного внимания.

Невозможно отделаться от 
впечатления, что несчастной де-
вочкой кто-то искусно манипу-
лирует. Кому-то, очевидно, при-
шла в голову идея вложить сред-
ства, и, судя по всему, немалые, в 
ее медийную раскрутку, вклю-
чая выступления с трибуны ООН 
и в парламентах ведущих стран 
мира, путешествия на суперъях-
те, волну восхищения в ведущих 
мировых СМИ и т.п. Очевидно, 
что эти люди богатые и очень 
влиятельные.

Кому это может быть нужно? 
Возможны два предположения. 
Во-первых, компаниям, произ-

водящим «экологически чистое» 
оборудование — солнечные бата-
реи, ветряные генераторы, элек-
тромобили, кевларовые паруса и 
тому подобное.Во-вторых, тем, 
кто категорически не заинтере-
сован в обсуждении проблем, 
связанных с вопиющей неспра-
ведливостью в отношениях как 
внутри отдельных обществ, так и 
между государствами. 

Среди них — концентрация 
все больших финансовых ресур-
сов в руках предельно узкого 
круга лиц, ухудшающееся поло-
жение «среднего класса», запре-
дельная дороговизна жилья, не-
доступность для многих людей 
качественного образования и 
эффективной медицинской по-
мощи, вмешательство сильных 
государств во внутренние дела 
слабых, развязывание кровопро-
литных войн, таких как в Ираке, 
Ливии, Сирии и других странах, 
и многое другое. 

Обсуждать все это в совре-
менном леволиберальном обще-
стве считается неприличным, а 
вот, скажем, о «сексуальных до-
могательствах» 40-летней давно-
сти или каких-то «неполиткор-

ректных» высказываниях прези-
дента Трампа можно говорить 
сколько душа пожелает. Ну и, 
разумеется, о «глобальном поте-
плении». 

При этом всякого, кто позво-
ляет себе усомниться в бесспор-
ности всего происходящего, сов-
ременные «либеральные» тота-
литаристы немедленно награ-
ждают уничижительными клич-
ками вроде «мачистов», «рас-
истов», «сексистов», «эйбли-
стов», «конспирологов», как бы 
исключающими этих людей из 
приличного общества. Нормаль-
ный здравый смысл, подсказыва-
ющий, что ребенок не может 
управлять миром, объявляется 
«мыслепреступлением».

Тем, кто сегодня «раскручи-
вает» Грету Тунберг, не приходит 
в голову, что они и в самом деле 
лишили ее  детства: нормальной 
учебы, общения со сверстника-
ми, каких-то присущих этому 
возрасту увлечений, игр, роман-
тических переживаний. Вместо 
того чтобы попытаться как-то 
скорректировать ее «синдром 
навязчивых состояний», ее недуг 
сознательно усугубляется. Ко-
нечно, экологические активисты 
возразят нам, что речь идет о сча-
стье всего человечества. Только 
это «счастье» и в самом деле не 
стоит слезинки ребенка. В дан-
ном случае — Греты Тунберг.

Дурной пример заразителен, 
и у Греты наверняка найдется не-
мало последователей. Предста-
вим, что по понедельникам пере-
станут ходить в школу дети, тре-
бующие уничтожения оружия 
массового поражения, во втор-
ник — те, кто настаивает на не-
медленном прекращении ино-
странного вмешательства в дела 
Сирии, а в пятницу, как мы уже 
знаем, — борцы с глобальным по-
теплением. 

В этом случае прогресс оста-
новится, люди погрязнут в неве-
жестве, и человечество посте-
пенно вернется в первобытное 
состояние, где не будет никаких 
загрязняющих окружающую 
среду технологий. Это и есть, 
наверное, идеал поклонников и 
спонсоров Греты Тунберг. 

А К Ц Е Н Т

На «свободном Западе» никого не сму-
щает использование детей 
в каких-то идеологических, политиче-
ских или коммерческих интересах

«Разгневанная Грета» после бенефиса в ООН стала мировой имиджевой фигурой. Ее методы борьбы со злом, как 
видим, многих приводят в восторг. 
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Марина Киселева, акушер-гинеколог, профессор, руководи-
тель отделения новых медицинских технологий Националь-
ного медицинского исследовательского центра радиологии 
Минздрава России:
— С точки зрения научных исследований, бесспорно, в условиях космо-

са можно создать естественные условия для рождения детей. Это не 

представляет больших сложностей с точки зрения науки. Но рождение 

ребенка — это самое удивительное, самое таинственное явление на 

Земле. И оно требует очень бережного, чуткого, если угодно, трепетно-

го отношения. Ведь на весах две жизни, жертвовать которыми категори-

чески бесчеловечно.

Двенадцать лет, о которых говорят американские коллеги, для науки, 

исследований — срок громадный. И возможно появление кардинальных 

изменений. Однако напомню, что мы уже проходили ведение родов в 

воде, рождение ребенка дома без медицинского сопровождения, без 

определенных условий. Выводы всем известны. Доказано: рожать надо 

в комфортных условиях, лучше всего — в специализированных учре-

ждениях. И рядом обязательно должен быть профессионал, акушер-ги-

неколог. Мне могут сказать, что в те же условия невесомости можно на-

править такого специалиста. Но все равно это — эксперимент. А челове-

ческая жизнь — бесценна. Рождение в космосе, конечно, любопытно, 

но вряд ли в этом есть необходимость. 

Владимир Сычев, заместитель директора по научной работе 
Института медико-биологических проблем РАН: 
— Мы инкубировали яйца перепелов, которые были оплодотворены на 

Земле. Вполне жизнеспособные. Один раз вернули на Землю, правда, 

не совсем удачно. Посылали рыб: вылуплялись мальки у гуппи. Но, 

опять-таки, гуппи — это живородящая рыбка, поэтому оплодотворение 

было на Земле. В космосе просто доходило до развития, вылупления, и 

все. Единственный организм, который хорошо размножался, — это 

мухи. Три поколения мух получили на биоспутнике «Фотон». По возвра-

щении на Землю их поделили на две группы: одну оставили в лаборато-

рии, а другую через 20 суток после посадки снова отправили в космос — 

на этот раз на МКС. Оказалось, что вернувшиеся в космос мухи размно-

жались в условиях невесомости гораздо продуктивнее, чем те, которые 

остались на Земле. 

Подготовили Ирина Краснопольская, Наталия Славина. 
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СУД Следствие 
так и не смогло найти, 
где и когда генерал 
Дрыманов брал взятки

Взятки 
с чужих слов 

Наталья Козлова

Вчера Мосгорсуд приступил к рассмотрению дела быв-
шего руководителя московского управления Следст-
венного комитета Александра Дрыманова. Генерала 
обвинили в получении взяток. Он вину категорически 
отвергает.  Дрыманов содержится под стражей. Суд 
продлил ему арест до 1 апреля 2020 года. 

Разбирательство по делу Дрыманова будет прохо-
дить в открытом режиме. Генерала задержали летом  
прошлого года. Вменили два эпизода получения взя-
ток. По первому Дрыманов якобы получил миллион 
долларов. Их дал девелопер Дмитрий Смычковский за 
освобождение из-под стражи Андрея Кочуйкова, кри-
минальной фигуры и помощника  вора в законе Шакро 
Молодого. Второй эпизод  — получение 10 тысяч евро 
от своего первого заместителя Дениса Никандрова. 
Якобы столько стоило начальственное покровитель-
ство.

 Вместе с Дрымановым по делу проходят еще двое 
бывших сотрудников Следственного комитета — Алек-
сей Крамаренко и Михаил Максименко. 

Генерал уверен:  дело сфабриковано и  носит «явно 
заказной характер». По мнению Дрыманова, единст-
венное доказательство против него — это показания его 
бывшего заместителя Дениса Никандрова, который 
оговорил его после того, как в СИЗО изрядно подорвал 
здоровье. О невиновности заявили и двое якобы соу-
частников Дрыманова: экс-начальник Главного управ-
ления межведомственного взаимодействия и собст-
венной безопасности СКР Михаил Максименко и быв-
ший начальник следственного управления по ЦАО ГСУ 
СК РФ по Москве Алексей Крамаренко. 

СЛЕДСТВИЕ 
Вице-губернатор Тамбова 
подозревается 
в покушении 
на мошенничество 

Чиновника 
увели посидеть

Татьяна Ткачева, Тамбов, 
Наталья Козлова

Серьезные проблемы начались у вице-губернатора 
Тамбовской области Глеба Чулкова. Он был задержан у 
здания обладминистрации вечером в среду. Чиновнику 
пока не предъявляли никаких обвинений.

Заместителя главы администрации области Чулко-
ва следствие подозревает в покушении на особо круп-
ное мошенничество. Высокопоставленный чиновник 
находится в изоляторе временного содержания, в бли-
жайшее время суд должен определить, где ему сидеть 
на период следствия — в камере или дома.

Глебу Чулкову 46 лет, и он с 2004 года возглавляет 
комитет по управлению имуществом области. Ну а с 
2008-го стал заместителем губернатора. Пока дело 
расследует областная полиция.

По ее версии, чиновник подозревается в соверше-
нии мошеннических действий, направленных на хище-
ние имущества комплекса «Рассказовский рынок», яв-
ляющегося государственной собственностью. В поли-
ции говорят, что завладеть имуществом «Рассказов-
ского рынка» не получилось. На юридическом языке — 
не вышло «довести преступление до конца по незави-
сящим от него причинам». Отсюда и статья о покуше-
нии на мошенничество. 

Для местных сообщение о проблемах с рынком но-
востью не стало — с весны пошли обыски в комитете по 
управлению имуществом Тамбовской области. Потом 
были возбуждены уголовные дела против директора 
рынка и руководителя Фонда поддержки предприни-
мательства. 

АВТОМОБИЛИ Глава ГАИ сообщил, что разрешенный темп движения по автомагистралям 
резко вырастет

Расчетная скорость — 130
Владимир Баршев

В 
ближайшее время на авто-
магистралях, особенно на 
платных участках, будут 

повышать скорость до 130 км/ч. 
Об этом в рамках международ-
ной выставки «Дорога-2019» 
сообщил начальник Госавтоин-
спекции МВД России Михаил 
Черников.

— С руководителем «Автодо-
ра», я думаю, в ближайшее вре-
мя мы решим вопрос по плат-
ным дорогам, по автострадам и 
будем постепенно доводить ско-
рость до 130 км в час, — заявил 
он. — Я уверен, что на этих доро-
гах — как раз при увеличении 
максимальной скорости — не бу-
дет дорожно-транспортных 
происшествий, не будет постра-
давших и погибших.

Речь о повышении скорост-
ного режима на магистралях и 
дорогах вне городов идет уже 
давно. Если дорога изначально 
рассчитана на скорость 150 
км/ч, почему на ней стоит огра-
ничение 90? А то и 60? 

И, как правило, за такими зна-
ками установлена камера. Это не 
только нервирует водителей, со-
здает нервозность на дорогах, но 
и просто наносит ущерб эконо-
мике. Ведь среднесуточный про-
бег в России в два раза ниже, чем 

в Европе. Грубо говоря, доставка 
грузов в два раза дороже.

Поэтому Госавтоинспекция 
настаивает на проведении реви-
зии дорог в части проверки обо-
снованности установленных ре-
жимов скорости. Но зачастую 
ограничения скорости устанав-
ливаются совершенно безосно-
вательно. Напомним, что не 
столь давно на МКАД появился 
участок с ограничением 80 км/ч. 
После скандала в соцсетях выя-
снилось, что Центр организации 
дорожного движения даже не 
знал о таком ограничении. Его 
установили с подачи районного 
руководства, которое посчита-
ло, что на этом участке слишком 
много аварий. При этом ни с кем 
установка этого ограничения не 
была согласована. Сейчас там 
снова вернули прежнее ограни-
чение — 100 км/ч.

И такое происходит повсе-
местно. В Госавтоинспекции не 
раз заявляли о том, что снизить 
аварийность можно не только с 
помощью ограничения скоро-
сти. Есть и другие, инженерные 
способы. Разделение транспор-
тных потоков, обустройство до-
рог. На аварийность влияет 
даже состояние разметки.

Эксперты уже давно предла-
гают создать федеральный ре-
естр размещения дорожных 

знаков. Чтобы легко было выя-
снить, стоит ли тот или иной 
знак на дороге на законных 
основаниях или это чье-то во-
люнтаристское решение.

На выставке «Дорога-2019» 
прозвучала и другая, важная для 
водителей новость. Новые ком-
плексы фиксации нарушений, 

возможно, вскоре заменят при-
вычные каждому водителю тре-
ноги. Об этом рассказал началь-
ник Госавтоинспекции МВД Рос-
сии Михаил Черников. Эти ком-
плексы монтируются на балку на 
крыше патрульного автомобиля. 
Они обеспечивают обзор 360 
градусов и позволяют замерять 
скорость не только в стационар-
ном состоянии, но и в движении, 
осуществляя при этом съемку.

Он познакомился с этими 
комплексами в Казахстане. По 
его словам, называется этот 

комплекс «Шериф-монито-
ринг». Впрочем, на отечествен-
ном рынке это устройство раз-
ыскать не удалось. У нас есть 
комплексы, которые позволяют 
устанавливать скорость во вре-
мя движения. Это «Кордон.
Про», который устанавливается 
в багажник или на крышу, и «Ар-

сенал», который встраивается 
прямо в балку с мигалкой, а так-
же «Оракул», который монтиру-
ется на торпеду. Однако ни то, ни 
другое, ни третье устройство не 
обеспечивает 360-градусного 
обзора. По словам Михаила Чер-
никова, возможно, уже в следу-
ющем году начнутся закупки но-
вой техники.

Надо сказать, что приборы, 
которые вычисляют скорость 
других машин в движении, име-
ют довольно высокую погреш-
ность. Дело в том, что для того, 

чтобы вычислить скорость дру-
гого автомобиля, прибор дол-
жен учитывать ту скорость, с 
которой двигается сам. Это де-
лается двумя способами. 

Либо прибор вычисляет 
свою скорость по спутникам, 
либо подключившись непосред-
ственно к машине. Если спутни-
ковое определение скорости до-
вольно точное, при большом ко-
личестве спутников в зоне ви-
димости, то определение скоро-
сти по данным автомобиля име-
ет очень большую погрешность. 
Напомним, что спидометр на 
автомобиле всегда занижает 
скорость где-то на 10 км/ч. А это 
уже очень серьезный допуск.

Определение скорости обыч-
ными радарами, теми же «тре-
ногами», происходит за счет эф-
фекта Доплера по отраженному 
сигналу. И это единственный за-
рекомендовавший себя точный 
способ определения скорости.

Стационарные камеры «Ура-
ган М» определяют скорость по 
изменению размера регистра-
ционного знака в кадре. Но этот 
способ менее точный, посколь-
ку требует точной установки. 
При малейшем изменении угла 
наклона камеры погрешность 
резко возрастает. Поэтому 
именно к ним больше всего пре-
тензий.

Что же касается определения 
скорости в движении, то это 
было бы полезно для сотрудни-
ков дорожно-патрульной служ-
бы, но только в том случае, ког-
да нарушителя привлекают к от-
ветственности в ручном режи-
ме, а не автоматически. То есть 
остановив автомобиль и выпи-
сав постановление. 

Есть сомнения и в том, что 
такие устройства смогут заме-
нить «треноги». Ведь треноги 
столь популярны только по той 
причине, что они дешевы. Реги-
ональные власти, владельцы до-
рог вряд ли пойдут на то, чтобы 
тратиться на мобильные ком-
плексы, когда штрафы неплохо 
собирают и старые модели.

При эксплуатации таких 
комплексов возникает еще и во-
прос, как их обозначать? Как 
предупредить водителя, что 
впереди или сзади движется мо-
бильный комплекс? Напомним, 
что в соответствии с недавним 
поручением президента все 
комплексы фиксации наруше-
ний должны быть как-то обозна-
чены и об их установке водитель 
должен быть предупрежден. 

ПРОЕКТ  В России появится новый самолет для малой авиации 
на замену Ан-2

Полеты налегке и наяву

Евгений Гайва, 
Наталия Ячменникова

Р
азработкой проекта 
легкого многоцелево-
го самолета для корот-
ких перелетов по ито-
гам конкурса займется 
проектная компания 
«Байкал Инжиниринг» 
из Улан-Удэ, сообщили 
в минпромторге. 

Максимальная начальная 
цена контракта составляла в 
1,25 миллиарда рублей, оконча-
тельная цена не сообщается. Из 
протокола подведения итогов 
конкурса следует, что в нем уча-
ствовал также «Уральский за-
вод гражданской авиации». 

Серийное производство но-

вого легкого самолета планиру-
ется запустить на базе Улан-
Удэнского авиационного заво-
да, входящего в холдинг «Верто-
леты России». Этот заказ позво-
лит создать новые рабочие ме-
ста на градообразующем пред-
приятии и в целом поддержать 
развитие экономики региона. 

Ввести самолет в эксплуата-
цию, как сообщалось ранее, 
планируют в 2022 году.

Создание нового самолета для 
малой авиации в минпромторге 
анонсировали в августе. Его вме-
стимость составит 9—14 человек, 
максимальная взлетная масса — 
4,8 тонны.

Использовать его планиру-
ется для полетов на отдаленные 
территории и на местных воз-
душных линиях для пассажир-
ских авиаперевозок. Спрос бу-
дет, считают эксперты. В России 
реализуется программа разви-
тия межрегиональных переле-
тов, авиамаршруты между горо-
дами в регионах страны субси-
дируются. Они более эффектив-
ны, чем стыковочные рейсы че-
рез Москву, поскольку обслу-
живание в региональных аэро-
портах дешевле,  поясняет за-
мдиректора Института инже-
нерной экономики и гумани-
тарных наук Даниил Квон. На 
некоторые маршруты в регио-
нах выгоднее ставить легкие са-
молеты. 

А К Ц Е Н Т

Приборы, которые вычисляют скорость 
других машин в движении, имеют 
довольно высокую погрешность 
и могут выдать неточные данные

— Читайте также: ГИБДД раскры-
ла положение всех камер фото-
видеофиксации нарушений ПДД
rg.ru/art/1725755 
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ЧЕМ ДУМАЛИ ЗАМЕНИТЬ АН-2 РАНЬШЕ?

Сибирский научно-исследовательский институт авиации им. Чаплы-

гина (Новосибирск) разработал самолет ТВС-2ДТС. Машина роди-

лась в результате ремоторизации и дальнейшей модернизации Ан-2. 

Инженеры взяли за основу аэродинамическую схему: разработали 

сначала демонстратор технологий с композитным крылом — ТВС-2ДТ, 

а затем цельнокомпозитный серийный вариант ТВС-2ДТС. 

Последний впервые был показан на МАКС-2017. Крейсерская ско-

рость самолета — 350 км/ч, берет до 3,5 тонны груза на дальность до 

1200 км. Максимальная дальность полета — 4500 км. 

Однако позже было решено: ТВС-2ДТС — экспериментальный обра-

зец, созданный для отработки новых технологий. Эта модель имеет 

взлетную массу в 7,4 тонны, которая превышает действующие  нормы. 

«Полученный при создании демонстратора, равно как и при выполне-

нии других НИОКР научно-технический задел планируется использо-

вать при разработке серийного самолета в рамках реализации проек-

та создания легкого многоцелевого самолета для местных воздушных 

линий», — сообщили в минпромторге. 

Также ранее был разработан самолет «Рысачок» — легкий турбовин-

товой двухмоторный. Выпускать должен был самарский ракетно-кос-

мический центр «Прогресс». По оценке специалистов, главные дос-

тоинства — те же, что и у Ан-2. Неприхотливость, простота в управле-

нии и некритичность к ошибкам пилотирования. Кстати, задумывался 

«Рысачок» как «учебная парта» для гражданских летных училищ. 

 Планировалось, что он станет выпускным для курсантов. А потому 

последняя позиция особенно важна. «Изюминка» самолета — «сте-

клянная» кабина, оборудованная современными приборами. Рассчи-

тан на перевозку 10—16 пассажиров или груза до двух тонн. Спосо-

бен взлетать с грунтовых площадок всего в  500 метров, садиться 

на снег.

ДОСТОЙНЫЙ ПРЕДШЕСТВЕННИК: АН-2 

Новый самолет должен прийти на смену Ан-2 — 

всем известной «Аннушки», она же «Кукурузник». 

Это советский легкий многоцелевой биплан с од-

ним поршневым двигателем и расчалочным кры-

лом. Он был спроектирован в 1946 году в ОКБ-153 

при Новосибирском авиационном заводе им. Чка-

лова. Руководил ОКБ-153 Олег Антонов. Первый 

опытный образец СХ-1 поднялся в воздух 31 августа 

1947 года, а первый серийный Ан-2 — 9 сентября 

1949.

Построен по аэродинамической схеме расчалоч-

ного биплана с цельнометаллическим фюзеляжем 

и прямым двухлонжеронным крылом. Обшивка 

крыльев и оперения — полотняная. Шасси — неуби-

рающееся, трехопорное, с хвостовым колесом. 

В зимнее время предусмотрена установка лыжного 

 шасси.

Силовая установка состоит из поршневого 9-цилин-

дрового двигателя воздушного охлаждения АШ-

62ИР с четырехлопастным воздушным винтом. 

Авиаторам Ан-2 полюбился за простоту в эксплуата-

ции и неприхотливость: мог взлетать с неподготов-

ленных грунтовых площадок, с малым разбегом. 

Рассказывали, что Никита Хрущев во время «куку-

рузных дел» помог этому самолету занять свою 

сельскохозяйственную нишу.  Был и в санитарной 

авиации. Применялся в ДОСААФ, для десантирова-

ния парашютистов-любителей.

Ан-2 выпускался в СССР, Польше и Китае. Наиболь-

шее количество бипланов Ан-2 было выпущено в 

Польше. С 1958 года ей были переданы права на 

производство этого самолета. На заводе WSK «PZL 

Mielec» в польском городе Мелец производство со-

хранялось до конца 1992 года, а отдельные мелкие 

серии выпускались до января 2002 года. Всего в 

Польше  выпущено 11 915 экземпляров самолета 

Ан-2, из которых 10440 было поставлено в СССР 

(и далее в СНГ).

Всего построено более 18 тысяч «кукурузников». 

Ан-2 занесен в Книгу рекордов Гиннесса как единст-

венный в мире самолет, который выпускается уже 

более 70 лет. Многие самолеты летают более 

40 лет и налет некоторых из них достигает 20 тысяч 

часов.

Новый легкий самолет должен быть таким же надежным и неприхотливым в эксплуатации, как хорошо зарекомендовавший себя Ан-2. Знаменитый «Кукурузник» мог взлетать с неподготовленных грунтовых площадок с малым разбегом.

А К Ц Е Н Т

Серийное производство преемника Ан-2 
планируется запустить на базе Улан-
Удэнского авиазавода, первые самолеты 
войдут в эксплуатацию в 2022 году
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Ранее были разработаны новые 
модели легких самолетов ТВС-2ДТ 
(на фото внизу слева) и «Рысачок» 
(справа). Благодаря этому удалось 
отработать современные техноло-
гии. Созданный задел будет исполь-
зован для разработки современного 
легкого самолета для пополнения 
парка малой авиации. 
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ИНИЦИАТИВА Аварийные 
комиссары могут выйти 
на все дороги России

Экипаж спешит 
на помощь

Ольга Игнатова

Опыт госкомпании «Автодор» по созданию службы 
аварийных комиссаров могут распространить на все 
российские дороги, сообщили «РГ» в компании. О ра-
боте аварийных комиссаров на платных дорогах стра-
ны главе правительства Дмитрию Медведеву расска-
зал председатель правления «Автодора» Вячеслав Пе-
тушенко в ходе выставки «Дорога-2019», которая про-
ходит в Екатеринбурге.

«Аварийные комиссары в среднем совершают бо-
лее 60 тысяч выездов год, — пояснил он. — Можно пред-
ставить, сколько жизней они уже спасли. Время «под-
лета» к месту ЧП — 10—12 минут. Экипажи оказывают 
не только техническую помощь, но и медицинскую».

По словам первого заместителя министра тран-
спорта РФ Иннокентия Алафинова, председатель пра-
вительства поручил проработать вопрос, изучить и 
распространить опыт госкомпании по созданию служб 
аваркомов на федеральных дорогах. Как максимум, 
по всей России.

«Совместно с МЧС и ГИБДД нужно посчитать и об-
думать. По согласованию со страховыми компаниями, 
аваркомам можно было бы дать полномочия офор-
млять ДТП», — добавил замминистра.

Служба аварийных комиссаров действует на всех 
платных участках «Автодора». Она помогает автомо-
билистам при возникновении любой экстренной ситу-
ации. Стоимость таких услуг уже заложена в оплату 
проезда.

Если распространять этот опыт на бесплатные до-
роги, нужно искать источники финансирования экс-
тренных экипажей. По мнению экспертов, сделать это 
можно, к примеру, за счет средств, поступающих 
от транспортного налога или от системы «Платон». 
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МОСКВА НАПРАВИТ США 
НОТУ ПРОТЕСТА
Александр Ленин

Российская сторона направит ноту протеста Вашинг-
тону после инцидента с американскими дипломатами, 
которые попытались без разрешения въехать в Севе-
родвинск — город с регламентированным посещением 
для иностранных граждан. «Сегодня должна быть от-
правлена», — заявил статс-секретарь, заместитель ми-
нистра иностранных дел России Евгений Иванов в бе-
седе с журналистами.

Речь идет о трех сотрудниках военного атташата 
дипмиссии США, которых 14 октября сняли с поезда 
на маршруте Ненокса — Северодвинск. На Смоленской 
площади пока не озвучивали имена нарушителей. «У 
нас есть их имена. Но, я считаю, мы пока с этим повре-
меним, хотя такой деликатности со стороны американ-
ских партнеров не наблюдаем», — заявила представи-
тель МИД России Мария Захарова. Между тем в прессе 
отмечают, что на режимную территорию пытались 
проникнуть военно-морской атташе при посольстве 
США капитан первого ранга Уильям Уитситт Кертис, 
атташе при посольстве Джерри Арриола Энтони, а так-
же военный атташе при посольстве полковник Д.С. 
Данн.

Американская дипмиссия настаивает на невинов-
ности своих сотрудников и утверждает, что обо всем 
заранее уведомила российских партнеров. По словам 
Захаровой, представители военного атташата при по-
сольстве США в Москве действительно запросили и по-
лучили в Минобороны России разрешение для поездки 
в Архангельск, но не в Северодвинск. «Вместо этого на 
арендованном автомобиле с российскими номерными 
знаками они 14 октября прибыли в Северодвинск. Там 
они сели на электричку и отправились в населенный 
пункт, поблизости от которого находится испытатель-
ный полигон, а также другие объекты оборонного на-
значения», — уточнила дипломат.

«Никто американских военных дипломатов не за-
держивал. Насколько известно, в Северодвинске они 
сели в автомашину и направились в сторону Москвы», 
— указала Захарова. В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве в шутку предположили, что американ-
цы могли «заблудиться» по пути в Архангельск. •

У ФРГ БУДЕТ РЕКОРДНЫЙ 
ВОЕННЫЙ БЮДЖЕТ
Екатерина Забродина

В следующем году военный бюджет ФРГ достигнет ре-
кордной отметки — 50,36 миллиарда евро. В то время 
как немецкая оппозиция называет такие траты «поме-
шательством на вооружении», в Вашингтоне все равно 
недовольны «недостаточным вкладом Германии в 
трансатлантическую солидарность». О том, что Герма-
ния продолжит раздувать военный бюджет, который с 
2014 года и без того уже вырос на треть, сообщило 
агентство dpa со ссылкой на свои источники в брюс-
сельской штаб-квартире НАТО. Эту информацию под-
твердили в военных кругах в Берлине. 
Таким образом, расходы на содержание бундесвера, 
приобретение вооружений и зарубежные миссии уве-
личатся на 6,4 процента по сравнению с суммой 47,32 
миллиарда евро, предусмотренной в этом году. По дан-
ным агентства, еще в мае минобороны ФРГ планирова-
ло чуть более «скромные» траты, однако с приходом 
нового руководителя — Аннегрет Крамп-Карренбауэр, 
которую называют потенциальной преемницей Мер-
кель, ведомство взяло новый курс. Впрочем, даже таки-
ми темпами Германия не приблизится в 2024 году к по-
казателю в 2 процента от ВВП, которого ждет от нее 
президент США Дональд Трамп. В лучшем случае это 
произойдет не раньше 2031 года, признала сама 
Крамп-Карренбауэр. Пока же это обязательство, взя-
тое на себя всеми членами НАТО, выполнили только 
семь стран из 29: Литва, Латвия, Польша, Эстония, 
Британия, Греция и сами США. Военные расходы Ва-
шингтона составляют 3,39 процента от ВВП, Германии 
— пока 1,3 процента. При этом, по подсчетам экспертов 
Североатлантического альянса, каждый американец в 
среднем отчисляет в национальный военный бюджет 
1631 евро в год, британец — 816 и немец — 518 евро. •

ПОСЛЕДНИЙ САММИТ

Ариадна Рокоссовская

В Брюсселе торжественно объявили о том, что нет необ-
ходимости откладывать выход Великобритании из Евро-
союза. Стороны договорились относительно «пост-раз-
водного» соглашения, и его еще можно успеть заклю-
чить до «брекзита», намеченного на 31 октября. Но глав-
ный вопрос в том, сможет ли премьер Борис Джонсон 
убедить британских парламентариев одобрить этот до-
кумент.

Напомним, что в четверг в Брюсселе начался двух-
дневный саммит глав государств и правительств Евросо-
юза, главной темой которого стал выход Британии. С 
конца прошлой недели переговоры Лондона и Брюсселя 
были настолько интенсивными, что у их участников не 
всегда было время на сон. И если в среду вечером сторо-
ны говорили о том, что согласия достичь не удалось, то 
уже в четверг утром глава Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер написал в «Твиттере»: «Там, где есть добрая воля, бу-
дет и согласие. Дело сделано! Есть справедливое и урав-
новешенное соглашение между Евросоюзом и Британи-
ей, которое свидетельствует о нашей целеустремленно-
сти в поисках решений».

Главный переговорщик Брюсселя Мишель Барнье на 
пресс-конференции перед началом саммита рассказал 
журналистам, что новый проект предполагает переход-
ный период до конца 2020 года. Это время нужно для 
того, чтобы наладить бесперебойное взаимодействие 
между ЕС и Соединенным Королевством во всех облас-
тях. Этот срок при желании можно будет продлить на год 
или два. Но камнем преткновения по-прежнему остается 
граница между двумя Ирландиями. Новое соглашение 
позволяет избежать появления «жесткой» границы. 
Предполагается, что Северная Ирландия будет оставать-
ся составной частью таможенной территории Великоб-
ритании, но при этом подчиняться некоторым правилам 
европейского единого таможенного союза. Юнкер поре-
комендовал саммиту ЕС утвердить согласованный про-
ект. А когда он входил в здание Совета Евросоюза, кто-то 
из журналистов спросил его, есть ли шанс, что этот доку-
мент будет одобрен британскими депутатами. Глава Ев-
рокомиссии сказал: «Я не отвечаю за парламент Брита-
нии». И в этом заключается вся абсурдность событий 
этих дней и бессмысленность той гигантской работы, 
которая была проделана. Глава крупнейшей британской 
оппозиционной Лейбористской партии Джереми Кор-
бин уже обещал, что его однопартийцы будут голосовать 
против нового соглашения. «Все это выглядит сомни-
тельным, потому что Джонсона не поддерживают даже 
его собственные союзники», — добавил Корбин, имея в 
виду ирландскую Демократическую юнионистскую 
партию, без которой у консерваторов нет необходимого 
большинства. Британская оппозиция считает, что про-
ект Джонсона еще хуже, чем тот, который предлагала Те-
реза Мэй. Так ли это — станет известно уже в субботу. •

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ Дональд Трамп отметил тысячу дней президентства фоторепортажем

Тысяча — и один президент
Евгений Шестаков

Б
лагодаря президенту До-
нальду Трампу мы узнаем 
очень много нового об аме-

риканской политической и 
внешнеполитической культуре. 
Американский лидер не стесня-
ется в выражениях ни в публич-
ных выступлениях, ни в «Твитте-
ре». Многие его высказывания с 
точки зрения европейской, да и 
российской культурной тради-
ции находятся за гранью фола. 
Однако, как выяснилось, в обла-
сти межгосударственных отно-
шений Трамп остается Трампом. 
Когда по требованию конгресса 
была обнародована стенограм-
ма телефонных переговоров гла-
вы Белого дома с президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским, в которой глава США де-
монстративно играл роль «хоро-
шего парня», уже стало понят-
ным, что твиттерный стиль об-
щения американский лидер со-
храняет и в дипломатии. Тем не 
менее та беседа все же не выгля-
дела фамильярной и скорее соот-
ветствовала связке «учитель—
ученик».

Однако новая утечка из Бело-
го дома, которую опубликовал 
телеканал Fox Business, вносит 
новый, прежде неизвестный 
штрих в «трамповедение». При-
чем, судя по источнику инфор-
мации, речь идет об утечке офи-
циальной, допущенной амери-
канской администрацией, чтобы 
показать, как общается глава Бе-
лого дома с теми лидерами, кто 
не выполняет установок Вашин-
гтона. Адресатом стал президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, 
которого Трамп прежде называл 
другом и пригласил пообщаться 
к себе в резиденцию.  «Такой 
язык (как у Трампа. — Ред) неча-
сто встретишь в переписке госу-

дарственных лидеров. Весьма не-
обычное письмо», — прокоммен-
тировал обнародованное посла-
ние Эрдогану пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

В самом начале текста Трамп 
предлагает турецкому лидеру 
«выработать хорошую сделку». 
Но тут же замечает, что «не хочет 
быть ответственным за уничто-
жение турецкой экономики».  
После чего обещает это сделать, 
напомнив дело американского 
пастора Брансона, которого аре-
стовали турецкие власти в 2016 
году.  Тогда в качестве ответа Ва-
шингтон ввел санкции против 
турецких министров и поднял 
пошлины на турецкие товары.  В 
итоге, чтобы разрядить обста-
новку, официальная Анкара ос-
вободила Брансона.

Обращаясь к Эрдогану , 
Трамп пишет, что «много тру-
дился над тем, чтобы разрешить 
некоторые из его проблем», и 
просит его «не подводить чело-

вечество».  Если же турецкий 
президент проявит упрямство, 
то, опять же цитирую Трампа: 
«история запомнит тебя как дья-
вола, если не произойдет ничего 
хорошего».  «Не строй из себя 
крутого парня. Не будь дура-
ком!», — обращается к руководи-
телю суверенного государства 
Трамп, дав тому понять, что 
строить из себя крутого парня 
вправе только американский ли-
дер.

«Я позвоню тебе позже», — фа-
мильярно завершает официаль-
ное письмо президент США и из-
девательски подписывает после 

вышеизложенного свое посла-
ние: «С уважением, Дональд 
Трамп».

Адресованное «Его Превосхо-
дительству Реджепу Тайипу Эр-
догану» обращение дошло до 
адресата, что подтвердили в Бе-
лом доме. А Эрдоган сообщил, 
что это письмо от Трампа он вы-
бросил. 

Содержание письма, направ-
ленного турецкому лидеру, не 
случайно было обнародовано 
накануне встречи Трампа с ру-
ководителями конгресса, кото-
рая была посвящена ситуации 
вокруг турецкой операции в Си-

рии.  Разговор со спикером пала-
ты представителей Нэнси Пело-
си и лидером демократов в сена-
те Чаком Шумером шел на повы-
шенных тонах и завершился вза-
имными оскорблениями с хло-
паньем дверьми. А также обшир-
ным фоторепортажем, который 
по итогам дискуссии Трамп вы-
ложил в твиттер. Из сообщений 
прессы следует, что разозлен-
ный непримиримостью оппо-
нентов Трамп назвал Пелоси  
«третьесортным политиком», а 
бывшего министра обороны 
США Джима Мэттиса «самым 
переоцененным генералом в 
мире».

Подписи Трампа под много-
численными фотографиями со 
встречи звучат не менее хлестко. 
«Бездействующие демократы 
Пелоси и Шумер выбежали из 
кабинета министров!», «Не-
рвная Пелоси расстроена своим 
крахом» и тому подобное.

В 2018 году американское ин-

тернет-издание The Hill собрало 
подборку самых оскорбитель-
ных высказываний Трампа в 
адрес политических противни-
ков. Среди «перлов» — «слабый и 
лживый комок слизи» (в адрес 
бывшего директора ФБР Джейм-
са Коми. — Ред), «Маленький 
Адам Шифф является одним из 
самых больших лжецов» (в адрес 
председателя комитета по раз-
ведке Палаты представителей. — 
Ред), «подлая Диана Файн-
штейн» (сенатор от Калифорнии. 
— Ред) и «сумасшедшая Максин 
Уотерс» (глава комитета по фи-
нансовым услугам Палаты пред-
ставителей. — Ред). Добавлю, что 
в 2017 году в Нью-Йорке по ини-
циативе команды сатирического 
шоу The Daily Show прошла вы-
ставка наиболее запоминаю-
щихся твитов Трампа. А в 2018 
году экспозиция с таким же со-
держанием была представлена в 
Швеции.

Кстати, и сам Трамп не прочь 
«потроллить» тех, кто рассчиты-
вал поиздеваться над ним с по-
мощью подобных выставок. «Из-
вините, неудачники и ненавист-
ники, но у меня один из самых 
высоких IQ и вы все это знаете. 
Пожалуйста, не чувствуйте себя 
такими тупыми и неуверенны-
ми, это не ваша вина», — замеча-
ет он издевательски в адрес сво-
их многочисленных критиков. 

После чего добавляет хваст-
ливо: «Многие говорят, что я 
лучший в мире писатель в рам-
ках 140 символов. Это легко, ког-
да приносит удовольствие». 

Вот только рассчитывать на 
нобелевскую премию по литера-
туре за свои твиты Трамп пока 
не может. Хотя, как знать, может, 
и этот эпистолярный жанр ког-
да-нибудь нобелевский фонд 
признает достойным высокой 
награды. •

С МЕСТА СОБЫТИЙ  Из искры референдума в Каталонии разгорелся 
нешуточный протест, конца которому не видно

Огню гореть долго
Константин Волков 
Российская газета, Барселона 

П
ротесты в Барсело-
не и не думают сти-
хать. Напротив, с 
каждым днем они 
становятся агрес-
сивнее. Дошло до 
т о г о ,  ч т о  д а ж е 
скрывающийся в 
Бельгии от выдан-

ного Мадридом ордера на арест 
лидер движения за независи-
мость Каталонии Карлес Пучде-
мон заявил, что мирные акции 
перерастают в насильственные, 
а это неприемлемо. Президент 
Каталонии Ким Торра потребо-
вал «немедленно прекратить 
вандализм». По его словам, 
«нет никакого оправдания для 
поджогов машин, протесты 
должны быть только мирны-
ми».

Смерть по пути на самолет
Про поджоги он упомянул 

после инцидента в ночь с 16 на 
17 октября. Тогда участники ми-
тинга в центре Барселоны нача-
ли поджигать пластиковые му-
сорные баки, выкатывая их по-
перек проезжей части. Огонь с 
баков перекинулся на стоящие 
рядом машины. Густой черный 
дым от горящего пластика по-
шел в окна находящейся непода-
леку детской больницы. На мно-
гих каталонцев произвела не-
приятное впечатление трагедия 
в аэропорту Барселоны, кото-
рый манифестанты заблокиро-
вали на несколько часов вече-
ром 14 октября. 65-летний 
французский турист был вы-
нужден идти пешком до аэро-
порта, поскольку дороги были 
перекрыты. Эта прогулка приве-
ла пожилого человека к инфар-
кту и скоропостижной смерти.

Я был вчера на митинге, где 
жгли мусорные баки. Протесты 
оставляют неоднозначное впе-
чатление. Да, большая часть со-
бравшихся — обычные граждане, 
которые считают, что Верхов-
ный суд Испании несправедливо 
осудил на длительные тюрем-
ные сроки или большие штрафы 
12 бывших членов руководства 
Каталонии. Они называют реше-
ние Мадрида имперским произ-
волом, тем более что идея неза-
висимости Каталонии имеет ми-
нимум 400-летнюю историю и 
она в крови почти у каждого из 
семи с лишним миллионов жи-
телей региона. Но эти люди со-
ставляют лишь массовку. Они 
стоят поодаль, смотрят, с удо-
вольствием кричат матом в 
адрес полиции и прячутся в 
кафе и магазинчиках, когда за-
ряды слезоточивого газа начи-
нают разрываться ближе и на 
языке появляется кисловатый 
привкус.

Шакалы
с туалетной бумагой

Среди мирных протестую-
щих скрываются активисты, ко-
торые готовы действовать. Их 
не столь много, может быть, 
одна десятая от общего числа 
собравшихся, но именно они 
накаляют ситуацию, забрасы-
вая полицейских рулонами туа-
летной бумаги, камнями и кок-
тейлями Молотова,  превращая 
мирные протесты в городскую 
войну. Не просто так в испан-
ской и каталонской прессе их 
все чаще называют «городски-
ми партизанами».

Эти ребята носят, как прави-
ло, черные кофты с капюшона-
ми и закрывают лица черными 
платками. Они худые и подвиж-
ные, у них горят глаза, им весе-
ло. Со стороны они напоминают 
стаи шакалов. Когда полиция 
начинает продвигаться вперед, 
они разбегаются, быстро выд-
вигают поперек улицы мусор-
ные баки, видимо подготовлен-
ные заранее, и как-то подозри-

тельно быстро их поджигают. 
Вообще-то пластик горит плохо, 
но тут все получается на раз-
два. Сами активисты прячутся в 
темноте переулков, откуда за-
кидывают полицию камнями. 
Разговор с этими ребятами 
нельзя назвать особо информа-
тивным. «Мы здесь за свободу 
Каталонии, в Мадриде фаши-
сты. Мы лишь пытаемся дока-
зать им, что нельзя так посту-
пать с каталонцами». Мой собе-
седник выпалил это на хорошем 
английском и убежал поджи-
гать. Я даже имени не успел 
спросить, хотя зачем оно? Пусть 
будет Хуан, например.

Обычная история — такие 
всегда подведут под свои па-
скудства любую идеологиче-
скую базу, состоящую из лозун-
гов — хоть про независимость, 
хоть про марксизм. Хотя объя-
сняется все, скорее, избытком 
адреналина, неясными перспек-
тивами (безработица среди мо-
лодежи в Испании достигает в 
среднем 25 процентов) и стад-

ным инстинктом — не круто не 
бросать камнями в полицей-
ских, если все твои приятели 
уже делают это.

Большинство каталонцев, по 
крайней мере в Барселоне, про-
исходящим не очень-то доволь-
ны,  хотя независимость Ката-
лонии — это святое.  «Это все 
так, — рассуждает владелец су-
венирного магазина в центре 
Барселоны (с точки зрения ак-
тивистов — мелкий лавочник-
ренегат, конечно, который пой-
дет на любое преступление за 
30 процентов прибыли). — Но 
ситуация становится все се-
рьезнее. Они дождутся, что 
Мадрид объявит здесь военное 
положение, а Каталония лишит-
ся даже той автономии, что у 
нее есть. При Франко они не 
жили, вот что».

Мадрид всерьез озабочен по-
ложением в Каталонии, высыла-
ет в регион дополнительный по-
лицейский спецназ и всерьез 
обсуждает введение пусть не во-
енного, но особого положения.

Идет цунами?
Но кто же эти активисты? 

Известно, что есть движение 
#tsunamidemocratic (Демокра-
тическое цунами), которого нет 
даже в Facebook, настолько оно 
секретное. Посты они публику-
ют в Twitter, а между собой об-
щаются через Telegram и некие 

защищенные сети, не доверяя 
привычным мессенджерам. 
Чтобы попасть в эту сеть, надо, 
чтобы тебя порекомендовал 
кто-то из уже состоящих в ней. 
Каждый день к таинственной 
сети присоединяются тысячи и 
десятки тысяч участников. «Мы 
должны создать такое цунами, 
которое будет невозможно 
остановить», — пишет некто от 
имени организации в ее Twitter. 
Пока я пишу этот текст в кафе, 
за соседним столиком два пожи-
лых интеллигентных каталонца 
разговаривают о чем-то. Услы-
шав слова «протесты, референ-
дум», спрашиваю, что они дума-
ют о Демократическом цунами.

«Шпана это, вот они кто, — 
отвечают мужчины. — Привы-
кли к виртуальному миру и счи-
тают, что в реальности тоже 
можно перезагрузиться, если 
что-то пошло не так. Они сейчас 
создадут проблемы всем ката-
лонцам и пропадут. И даже 
спросить будет не с кого».

Между тем сторонники неза-
висимости Каталонии уже на-
чинают поговаривать о том, что 
поджоги и коктейли Молотова — 
дело рук засланных провокато-
ров, которые стараются дать 
возможность Мадриду при-
крыть свободы региона. Другая 
теория — что за движением сто-
ят некие силы, которые извле-
кут пользу из обострения ситуа-

ции, кто это и в чем польза, 
остается неясным. В числе выго-
дополучателей фигурирует, на-
пример, Сорос, просто потому 
что его модно обвинять во всем. 
Насколько эти предположения 
могут соответствовать действи-
тельности — никто не знает. 
Просто конспирологическая те-
ория в нынешнем меняющемся 
мире — это модно.

Тем временем Барселона го-
товится к пятнице. Обещают 
всеобщую забастовку и демон-
страции по всему городу. К сто-
лице региона из других городов 
движутся минимум пять много-
людных маршей, участники ко-
торых намерены принять учас-
тие в пятничном выступлении. 
Они идут по автомагистралям, 
создавая огромные пробки на 
дорогах. Скорее всего, ближай-
шие дни станут поворотным 
пунктом в каталонских проте-
стах. Либо будет жесткий раз-
гон с помощью присланных 
Мадридом сил правопорядка (в 
столице считают, что местные 
полицейские действуют слиш-
ком мягко), либо протесты ох-
ватят весь регион как цунами. •

В Барселоне полиция жестко дейст-
вует против демонстрантов, кото-
рые поджигают мусорные баки.

А К Ц Е Н Т

Подписи Трампа под многочисленными 
фотографиями со встречи с Пелоси зву-
чат обличительно и хлестко

А К Ц Е Н Т

Большинство каталонцев, по крайней 
мере в Барселоне, происходящим 
не очень-то довольны

В МИРЕ

— Фоторепортаж с места 
событий смотрите на сайте
rg.ru/art/1764428 
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ИЗОЛЯЦИЯ Уроки далекой экономической блокады удивительно актуальны для современной России

Санкции. Столетняя война
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Н
ажать торговлей, 
убить экспорт-им-
порт — давний при-
ем давления на дру-
гую страну. Осла-
бить, изменить по-
ведение, сбросить 
власти, одержать 
победу, в чем бы 

она ни выражалась. История 
торговых и финансовых сан-
кций насчитывает тысячелетия.

Удавка от «решительно 
всех держав»

Ровно 100 лет назад, 19 октя-
бря 1919 г., союзными держава-
ми была объявлена экономиче-
ская блокада России. К ней 
предложили присоединиться 
Германии и нейтральным стра-
нам. Вот что было написано в 
ноте союзных держав:

«Ярко выраженная вражда 
большевиков ко всем прави-
тельствам и распространяемая 
ими за границей интернациона-
листская программа револю-
ции представляют собою опа-
сность для национального су-
ществования решительно всех 
держав. Всякий рост силы боль-
шевиков увеличил бы опа-
сность и противоречил бы жела-
нию всех народов, ищущих вос-
становления мира и социально-
го порядка.

Исходя из этих соображений 
союзные и объединенные дер-
жавы, изучив вопрос о торговых 
сношениях с большевистской 
Россией, находят, что эти сно-
шения на деле могли бы проис-
ходить только при посредстве 
главарей большевистского пра-
вительства; располагая по свое-
му усмотрению теми продукта-
ми и ресурсами, которые прине-
сла бы с собою свобода торгов-
ли, они достигли бы тем самым 
значительного роста той тира-
нической силы, которую они 
осуществляют над русским на-
селением».

А какие санкции?
Не пропускать ни одно судно 

в российские порты или из них.
Ни один товар любыми путя-

ми — в одну или другую сторону.
Никаких виз в Россию или из 

нее, за исключением особых 
случаев с согласия союзных 
правительств.

Никаких банковских опера-
ций с Россией.

Отказ гражданам в коммуни-
кациях с Россией даже в почте.

Контроль над Финским зали-
вом военными судами. Чтобы 
ласточка не пролетела.

Пустота, глушь, чернота, в 
ряду других способов 1918—
1920-х годов: интервенция, по-
ставки оружия и других ресур-
сов белым силам, военные со-
ветники из стран Антанты, са-
нитарный кордон из погранич-
ных государств.

Так была объявлена всеоб-
щая экономическая блокада. В 
двусторонних отношениях с 
красной Россией торговля была 
запрещена союзными держава-
ми еще раньше. Блокада — чтобы 
влиять? Добить?

Судите сами, перенесясь в 
российские реалии столетней 
давности.

Москва-1919
Вот доклад Уильяма Буллита, 

посланника президента Вильсо-
на (США), в марте 1919 г. побы-
вавшего в Москве.

 Что он пишет?
Красные отрезаны от комму-

никаций и поставок, крайняя 
нехватка топлива. В Москве и 
Петербурге — голод. Высокая 
смертность, эпидемии, нехват-
ка лекарств. Работает только 
промышленность вооружений. 
Все подчинено нуждам армии. 
Армия — в порядке. У правитель-
ства — высокая степень контр-
оля. Советы, как форма правле-
ния, приняты населением. На-
лажена обычная организован-

ная жизнь. Работают театры. За 
полтора года сделано в народ-
ном образовании больше, чем 
раньше за 50 лет.

В бывшей Российской импе-
рии — 23 войны. Двадцать три!

А что говорит статистика? 
Уход людей из городов. В Пе-

трограде с пригородами в 1916 
г. — 2,42 млн чел., в 1919 г. — 0,9 
млн чел. 

Жесточайший рост смертно-
сти. Более чем в 3 раза. В Пе-
трограде в 1916 г. умирали 23,2 
чел. на 1000 чел. населения, в 
1919 г. — 72,6.

Падение промышленного 
производства в 1917 / 1916 гг. — 
на 20%, в 1918 / 1917 гг. — на 
54%, в 1919 / 1918 гг. — еще на 
46,2%. Отдельные позиции в на-
туральном выражении: в 1920 г. 
производство чугуна — 3,3% к 
1912 г., прокат — 7,6%, локомо-
тивы — 13,6%, вагоны — 8,2%, 
пахотные орудия — 4,1%, жатки 
— 3,7%, двигатели, насосы, кот-
лы — 1,8%, динамо-машины, 

трансформаторы — 0,6%, пило-
материалы — 9,0%, шины — 
10,1%, порох — 4,5%, мука — 
36,6%, крупа — 32,2%, сахарный 
песок — 6,3%, масло подсолнеч-
ное — 15,9%, консервы — 14,5%, 
хлопчатобумажные ткани — 
5,7%, шерстяные ткани — 33,4%, 
льняные ткани — 72,9%, бумага 
— 43,3%.

Экономическая блокада — не 
для того, чтобы влиять, сдержи-
вать.

Нет, чтобы добить.

Альтернатива 
дипломата Буллита

В январе 1919 г. союзные дер-
жавы обратились с воззванием 
ко всем правительствам в Рос-
сии о совещании на Принцевых 
островах (перемирие, собрать 
представителей всех прави-
тельств, де-факто контролирую-
щих территорию бывшей Рос-
сийской империи, попытаться 
достичь урегулирования).

Москва ответила согласием, 
остальные — нет.

В марте 1919 г. в Москве Уи-
льям Буллит согласовал с пра-
вительством РСФСР очень нео-
бычный проект договора по 
урегулированию положения в 
России. На чем он основывался? 
Ситуация — тяжелейшая. Власть 
— у умеренного крыла больше-
виков. Пользуются поддержкой 
населения. Они готовы пройти 
свою половину дороги навстре-
чу союзным державам.

Проект Буллит привез на Па-
рижскую мирную конферен-
цию как предложение Москвы.

Что в нем? Перемирие на 
всех фронтах бывшей Россий-
ской империи, мирная конфе-
ренция между всеми фактиче-
скими правительствами, сохра-
нение их контроля за обладае-
мыми территориями (до мирно-
го решения народами вопроса о 
власти), разоружение, всеоб-
щая амнистия, репатриация во-
еннопленных, снятие экономи-
ческой блокады, прекращение 
иностранной интервенции, от-

крытие границ для въезда-вые-
зда, беспрепятственные комму-
никации, признание долгов Рос-
сийской империи.

Все это оказалось утопией, 
так же как и следующий план — 
Нансена, помощь продовольст-
вием (и на этой основе полити-
ческое урегулирование). На Па-
рижской мирной конференции 
они не были даже серьезно рас-
смотрены. Их отвергли (апрель 
1919 г.). Почему?

У Буллита есть ответ. Все 
ждали, что Колчак вот-вот возь-
мет Москву.

Москву не взял. А Буллит в 
мае 1919 г. подал в отставку — в 
знак протеста против решений 
Парижской конференции, кото-
рые приведут к «новому столе-
тию войн». «Россия, которая 
могла бы стать истинным дока-
зательством доброй воли, даже 
не была понята».

Читать его прошение об от-
ставке — интеллектуальное удо-
вольствие. Четкость мышления, 

изящество, ясный прогноз того, 
что будет впереди. Так и случи-
лось — «столетие войн». Именно 
Буллит станет потом первым 
послом США в Москве (1933 — 
1936 гг.) и выберет Спасо-Хаус в 
качестве резиденции.

Добить!
Экономическая блокада объ-

явлена в октябре 1919 г. Что в 
это время происходит в России? 
На западе — Юденич. Письмо Ле-
нина от 22 октября 1919 г.: «…
Нельзя ли мобилизовать еще 
тысяч 20 питерских рабочих 
плюс тысяч 10 буржуев, поста-
вить позади их пулеметы, рас-
стрелять несколько сот и до-
биться настоящего массового 
напора на Юденича?»

На востоке — еще сильный 
Колчак. 15 октября 1919 г., 
письмо на бланке Верховного 
Правителя жене: «…Я знаю 
одно, что я нанес большевиз-
му… тяжкие и, вероятно, смер-
тельные удары... Я продолжаю 
вести беспощадную борьбу с 
большевиками, ведя ее на ис-
требление, т.к. другой формы 
нет и быть не может».

На юге — Деникин. 13 октя-
бря 1919 г. взят Орел. Вот что 
пишет Деникин в мемуарах: «В 
начале октября Вооруженные 
силы Юга России занимали 
фронт параллельно нижнему 
плесу Волги до Царицына и да-
лее по линии (примерно) Воро-
неж — Орел — Чернигов — Киев— 
Одесса. Этот фронт прикрывал 
освобожденный от советской 
власти район, заключавший 16—
18 губерний и областей, про-
странством в 810 тыс. кв. верст, 
с населением в 42 миллиона. 
Положение советской России в 
глазах Совета народных комис-
саров представлялось критиче-
ским. Советские правители, не 
исключая Ленина, не только в 
своем замкнутом кругу, но и в 
открытых, многолюдных собра-
ниях не могли скрыть чисто жи-
вотного страха перед прибли-
жением южных армий».

На севере — тоже очаг белых. 
Только что в сентябре 1919 г. за-
кончилась иностранная интер-
венция (Британия, Франция, 
США и др.). Телеграмма Милле-
ра, командующего белыми си-
лами на Севере, от 7 октября 
1919 г.: «Поспешность ухода 
войск была такова, что все пуле-
меты городской охраны были 
брошены на произвол судь-
бы…»

Всеобщая экономическая 
блокада — это решение, лежащее 
на поверхности. В военном от-
ношении Москва — под высочай-
шим давлением, а в хозяйствен-
ном — еле дышит. Добить.

И тем не менее блокада про-
должалась всего три месяца (ок-
тябрь 1919 г. — январь 1920 г.). 
Почему?

Москва-1920
Ответ: в январе 1920 г. воен-

но-политическая обстановка в 
России была совершенно иной, 
чем в октябре 1919 г. Катастро-
фа белых сил в Сибири, Колчак 
выдан и под арестом. На западе 
— войск Юденича уже не сущест-
вует. Они распущены. На севере 
красные вот-вот войдут в Ар-

хангельск. На юге войска Дени-
кина откатились к Дону и Пере-
копу. Два месяца до эмиграции 
Деникина на английском мино-
носце.

Возникла новая реальность — 
Красная Россия и спрос на тор-
говлю с ней. Стало ясно — кто по-
бедитель. Вот что писал Колчак 
в своем последнем письме:

«Все отношения, на ино-
странной политике основан-
ные, определяются успехом или 
неуспехом. Когда у меня были 
победы, все было хорошо, когда 
были неудачи — я чувствовал, 
что никто меня не поддержит и 
никто не окажет помощи ни в 
чем. Все основано только на са-
мом примитивном положении — 
победителя и побежденного. 
Победителя не судят, а уважают 
и боятся, побежденному — горе! 
Вот сущность всех политиче-
ских отношений, как внешних, 
так и внутренних».

Да, в этом сущность. Победи-
теля признали. С победителем 
нужно торговать. У него в руках 
— рынки. Этот победитель — Мо-
сква. Блокаду — снять.

Но теперь встал вопрос: а 
как?

Идея кооператора 
Беркенгейма

Желание торговать с Рос-
сией было повсеместным. Про-
блема — никто не был готов при-
знавать РСФСР. Но как тогда 
продавать или покупать на за-
конных основаниях? Нужна 
была идея. И она появилась.

Российский кооператор 
Александр Беркенгейм, член 
Правления Центросоюза, вы-
ступил 14 января 1920 г. на Па-
рижской мирной конференции 
перед главами правительств Ан-
глии, Франции и Италии. И 
предложил оригинальный ход: 
можно миновать правительство 
и не вступать с ним в прямые от-
ношения, если торговать через 
кооперацию, плоть от плоти на-
родной. И с этим согласились. 
Уже через день, 16 января 1920 
г., Антанта заявила, что торго-
вые отношения с русским наро-
дом возобновляются посредст-
вом кооперации. Блокада прер-
вана.

А через год, 16 марта 1921 г., 
заключено англо-российское 
торговое соглашение. Открыта 
дорога к таким же договорам с 
другими странами.

По сути — не только торго-
вое. Это де-факто признание 
новой России. Стороны обязу-
ются воздерживаться от вра-
ждебных действий, от пропа-
ганды. Новые отношения — это 
признание паспортов; добро-
вольная репатриация граждан; 
отказ от любых форм блокады; 
содействие взаимной торговле; 
свобода мореплавания и благо-
приятный режим для судов; 
свобода действий и защищен-
ность торговых представите-
лей; обеспечение почтовых 
коммуникаций и т.п.

Тут заканчивается сюжет 
столетней давности. И начина-
ется сегодняшний, неразрывно 
связанный с санкциями 1919—
1920 годов. Те же действующие 
лица. И те же уроки.

Вызов для победителей
Да, уроки есть. Быть победи-

телем. Но в чем? Сегодня глав-
ная победа — в экономике. Ее 
рост, быстрое увеличение вну-
треннего спроса населения, 
уровень технологий, способ-
ность генерировать идеи, инно-
вации и быть мастерской мира, 
а не только крупнейшим по-
ставщиком сырья и оружия. От-
крытость, живость, любовь к 
новенькому, к людям, сильные 
стимулы, пряники, а не только 
кнут. Темпы роста в 5—7% раз-
рушили бы любые сегодняшние 
санкции, устроили очередь из 
инвесторов в Россию. Перед та-
ким большим, растущим рын-
ком никто не способен устоять. 
Все региональные конфликты 
были бы отложены в долгий 
ящик, как это случилось с Кита-
ем в последнюю треть двадцато-
го века.

Быть именно таким победи-
телем — в этом вызов. В этом 
уроки тех исключительных по 
силе санкций, их первого раун-
да, испытанного Россией ровно 
100 лет назад. 

Высадка английских и американских оккупационных войск во Владивостокском порту в 1918 году.

В. Дени. Псы Антанты. 1919 год. Беспризорники.

А К Ц Е Н Т

Блокада продолжалась всего 
три месяца. В январе 1920-го возникла 
новая реальность — Красная Россия 
и спрос на торговлю с ней. 
Стало ясно — кто победитель
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АНОНС

В октябрьском номере «Родины» 

несомненный интерес читателя 

вызовут материалы о Н.С. Хруще-

ве: о том, как его снимали, выдер-

жки из дневников советских лю-

дей, которые рассказывают о бы-

товом восприятии Н. Хрущева и 

его реформ, эксклюзивные сним-

ки из РГАКФД о личной жизни и 

рабочей деятельности руководи-

теля государства.

Подписаться на «Родину» 

можно в почтовых отделениях 

связи РФ по каталогам: 

«Роспечати» — индекс 73325, 

«Почты России» — 63436, 

Объединенному — 40687, 16398.

Раздача продуктов голодающим Поволжья на врачебно-питательном пункте в Самаре. Март 1921 года.
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ОБРАЗОВАНИЕ 
В череповецком лицее 
запретили пользоваться 
гаджетами

Шахматы — 
лучше

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологодская область

В общеобразовательном лицее Череповца запретили 
во время учебного процесса пользоваться смартфона-
ми и другими гаджетами с выходом в интернет — с 8.30 
до 15.30. На переменах школьникам, а здесь учатся ре-
бята с 5-го по 11-й класс, предлагают поиграть в росто-
вые шахматы и другие игры.

Все эти изменения в правила внутреннего распо-
рядка администрация лицея внесла еще летом, перед 
началом нового учебного года. Кстати, ранее в учеб-
ном заведении разрешали отвечать только на срочные 
звонки ближайших родственников, при этом телефон 
должен находиться на беззвучном режиме. А с 1 сентя-
бря ввели полный запрет на смартфоны.

Родители череповецких лицеистов в большинстве 
своем идею поддержали. Тем более родителям дети, 
как правило, и не звонят. 

На уроках теперь подростки занимаются исключи-
тельно уроками, а на переменах играют в ростовые 
шахматы. Их установили в фойе четвертого этажа ли-
цея. В шахматы уже сражаются командами. А еще ад-
министрация общеобразовательного учреждения со-
бирается сделать и ростовые шашки, и нарды, а для 
младших девочек на первом этаже нарисовать класси-
ки — пусть попрыгают на переменках.

Ну а если будет острая необходимость позвонить, 
например, маме, то в лицее есть собственная мини-
АТС. Так что можно воспользоваться одним из телефо-
нов, установленных в разных помещениях. 

СОБЫТИЕ Сегодня в Екатеринбурге состоится премьера спектакля, 
поставленного по материалам «Российской газеты» и «РГ–Неделя»

Театр первой полосы
Екатерина Каспирович, 
Екатеринбург

Г
ерои спектакля «Газет-
ные истории» — самые 
обычные люди, которые 
оказались в обстоятель-
ствах, сделавших их не 
простыми наблюдате-
лями, а действующими 
лицами. Катя Полякова 
из Таганрога — молодая 

женщина, оказавшаяся среди 
пассажиров рокового рейса 
ET302, умеющая ценить ка-
ждую ее секунду как подарок. 
Ветеран войны Иван Моисеев, 
покоривший сердце девчонки, 
годящейся ему во внучки. Семья 
Пановых из уральской деревни, 
которая борется за строительст-

во дороги до ближайшей школы. 
Идея поставить спектакль на ос-
нове газетных публикаций при-
надлежит Марине Гущиной, спе-
циалисту по маркетингу Ураль-
ского регионального представи-
тельства «Российской газеты».

По словам Марины, идея ви-
тала в воздухе: накануне юби-
лея «Российской газеты», кото-
рый будет отмечаться в следую-
щем году, в Год театра захоте-
лось героев наших публикаций 
вывести на сцену. Самым слож-
ным было отобрать достойных 
внимания, ведь их сотни. В ре-
зультате выбрали три материа-
ла журналистов «РГ»: Ларисы 
Ионовой, Светланы Добрыни-
ной и Марины Порошиной. По-
следняя и написала сценарий.

— А для меня самым трудным 

было поверить в то, что идея мо-
жет быть реализована, — гово-
рит Марина. — Все-таки театр и 
газета существуют по разным 
законам. И я испытала настоя-
щее потрясение, какого давно 
не было в театре, когда во время 
генеральной репетиции у меня 
вдруг мурашки пошли по коже — 
а люди-то живые, настоящие! 

Постановку спектакля осу-
ществил коллектив Народного 
театра имени Григория Гецова, 
который работает во Дворце 
культуры железнодорожников и 
этим спектаклем открывает 
свой 103-й (!) сезон. Режиссер-
постановщик спектакля Сергей 
Мажаров сыграет и главную 
роль — Журналиста. Премьера 
«Газетных историй» пройдет в 

зале Свердловской областной 
научной библиотеки имени В.Г. 
Белинского, и это тоже не слу-
чайно, представляете, сколько 
«газетных историй» хранится в 
здешних многовековых архивах. 
А в фойе перед началом спекта-
кля развернута экспозиция, на-
званная «Наши статьи решают». 
Она расскажет о том, как меня-
ется ситуация после публика-
ций в «Российской газете». 

В газете, в отличие от театра 
— ни слова выдумки, это глав-
ный закон жанра. Поэтому в 
спектакле будут прямые ссылки 
на существующие документы… 
и говорящая лошадь. Так ведь 
любой хозяин вам подтвердит, 
что лошади умеют разговари-
вать, надо просто уметь слы-
шать. 

Статья «РГ — Недели» «Очень хочу дожить...» рассказала о россиянке, 
оказавшейся в числе жертв авиакатастрофы в Эфиопии.

Премьера «Газетных историй» пройдет в зале Свердловской областной 
научной библиотеки.

Заметка «Последняя крепость» из «РГ — Недели» рассказала о ветеране 
войны, покорившем сердце молоденькой девчонки.

А К Ц Е Н Т

Этим спектаклем коллектив Народного 
театра имени Григория Гецова, который 
работает в ДК железнодорожников, 
открывает свой 103-й сезон
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Вышедшая в «РГ» заметка «На санях в первый класс» поведала о семье, 
которая борется за строительство дороги до ближайшей школы.
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ТЕХНОЛОГИИ Число 
пользователей столичного 
портала «Наш город» 
превысило 
1,4 миллиона человек 

На одной 
платформе

Иван Пышечкин 

Порталу «Наш город», где москвичи могут сообщать о 
десятках различных проблем, исполнилось восемь лет. 
Сейчас в нем зарегистрировано уже более 1,4 миллио-
на жителей столицы. За все время работы с его помо-
щью удалось решить свыше 3,7 миллиона проблемных 
вопросов — от переполненного мусорного бака во дво-
ре до слабого сигнала Wi-Fi в вагоне метро. 

Сегодня портал «Наш город» принимает более че-
тырех тысяч сообщений в день. «Очень приятно, что 
порталу доверяют. Число пользователей постоянно 
увеличивается и продолжает расти», — говорит руково-
дитель ГКУ «Новые технологии управления» Алек-
сандр Пищелко.

В этом году портал перешел на регистрацию через 
единую точку входа mos id. Благодаря этому начать 
взаимодействовать с ним можно за считаные минуты, 
имея под рукой лишь смартфон с доступом в интернет. 
«Можно зарегистрироваться в одном электронном 
проекте правительства Москвы, например госуслугах 
или «Активном гражданине», и иметь доступ ко всем 
сразу», — отметил Пищелко.

До 2020 года, обещают разработчики, появится еще 
три темы, на которые можно пожаловаться: неисправ-
ность билетных автоматов в транспорте, наличие сосу-
лек на нежилых зданиях и повреждения межэтажных 
дверей в многоквартирных домах. По словам Алексан-
дра Пищелко, в планах на ближайшее будущее также 
упростить пользование интерфейсом. Если сейчас 
пользователю нужно произвести 6—8 операций, чтобы 
направить обращение, то уже скоро достаточно будет 
сделать всего три клика в смартфоне или планшете.  

ПОГОДА  

В Россию 
пришло 
«пожилое 
бабье лето»

ЗОЛОТЫЕ ДНИ

Ольга Игнатова

Солнечная и теплая погода 
установится в ближайшие дни в 
центре и на юге европейской 
территории России.

Как рассказали «Российской 
газете» в Гидрометцентре Рос-
сии, обеспечат заток теплого 
воздуха в центр атлантические 
циклоны, один за другим пере-
мещающиеся по северу Евро-
пейской России. А за счет при-
ближающегося с юга Европы 
антициклона погода станет бо-
лее солнечной, потепление про-
должится. Температурный фон 
будет выше климатической 
нормы на 6—8 градусов, а в вос-
кресенье и понедельник места-
ми превысит ее на 8—10 граду-
сов. Значения максимальной 
температуры воздуха прибли-
зятся к рекордным. Например, 
для Москвы рекордные значе-
ния середины октября — это 
плюс 18 градусов. Зато метео-
рологические условия станут 
благоприятными для возникно-
вения густых туманов, особен-
но в ночные и утренние часы.

Синоптики шутя называют 
периоды теплой погоды в октя-
бре «пожилым бабьим летом».

В южной половине Цен-
трального федерального окру-
га 18 и 19 октября без осадков, 
температура воздуха ночью 
до плюс 10, днем до плюс 20 
градусов.

На юге страны вообще лето: 
в Краснодарском крае плюс 27, 
в Сочи до плюс 26 градусов. Та-
кая же погода и на крымских 
курортах. К концу недели не-
большое похолодание.

Волна субтропического те-
пла добралась и до столичного 
региона. Здесь до начала следу-
ющей недели средняя суточная 
температура будет на 6—7 гра-
дусов выше нормы. Значения 
дневной температуры близки к 
абсолютным максимумам.

Ноябрь, по словам заведую-
щей лабораторией Гидромет-
центра России Людмилы Пар-
шиной, по предварительным 
расчетам, будет в центральных 
регионах теплее обычного. А 
вот зима в целом в пределах 
нормы. Правда, оправдывае-
мость предварительных долгос-
рочных прогнозов колеблется в 
диапазоне от 58 до 81 процента. 
Зато по народным приметам 
зима в центре будет очень те-
плой, а осень затяжной.  

РАКУРС На востоке столицы открылся новый Центр здоровья семьи

Мамины радости 

РЕЙТИНГ Московская «Скорая помощь» заняла второе место среди 15 столиц мира 

Двойка, за которую не стыдно

Иван Пышечкин 

Н
а Измайловском шоссе 
открылся новый Центр 
здоровья семьи ГКБ 

им. Д.Д. Плетнева, объединив-
ший в одном здании сразу две 
женских консультации.

Раньше беременным прихо-
дилось буквально разрываться 
между тремя адресами: кон-
сультации при 20-м роддоме 
располагались на Верхней Пер-
вомайской, 7-й Парковой и Ал-
тайской улицах на первых эта-
жах зданий. Пациенты жалова-
лись на большие очереди, а вра-
чи — на устаревшее оборудова-
ние. В итоге отделения с Парко-
вой и Первомайской объедини-
ли под одной крышей, создав на 
Измайловском шоссе один из 
самых продвинутых и совре-
менных центров родовспоможе-
ния. А корпус на Алтайской ре-
шили оставить на месте — из Го-
льяново ездить сюда все-таки 
будет далековато.

«Это даже не женская кон-
сультация, а семейный дом здо-
ровья. Здесь есть и специалисты 
и оборудование, необходимое 
для высокопрофессиональной 
помощи», — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев но-
вое отделение. По его словам, в 
последнее время столица мно-
гое делает для улучшения рабо-
ты родильных домов, и резуль-

таты хорошо заметны. «Младен-
ческая смертность снизилась в 
половину», — в частности, отме-
тил градоначальник.

В новом центре планируется 
открыть два акушерско-гинеко-
логических отделения — для здо-
ровых пациенток и для жен-
щин, у которых уже выявлены 
патологии. Врачи помогут ре-
шить проблемы бесплодия и не-
вынашивания. Много внимания 

будут уделять психологической 
и медико-социальной помощи — 
например, обратиться можно 
беременным, желающим сохра-
нить плод, но при этом имею-
щим проблемы в семье или не-
совершеннолетним будущим 
мамам. 

Врачи после переезда уже 
успели освоить новое оборудо-
вание и теперь принимают пер-
вых пациентов. Врач-рентгено-

лог Наталья Бухтоярова демон-
стрирует технику. «Это диагно-
стический маммографический 
комплекс нового поколения. 
Здесь очень высокое разреше-
ние — можно видеть структуры 
на микроуровне, обнаруживать 
микрокисты, выявлять онколо-
гические заболевания и воспа-

лительные процессы на самых 
ранних стадиях. Но главное, у 
этой техники очень низкая лу-
чевая нагрузка, так что мам-
мографию можно проводить 
даже беременным», — говорит 
Бухтоярова.

Едва сдерживает свой вос-
торг и врач ультразвуковой ди-
агностики Марина Куликова: 
«Теперь работаю на самом сов-
ременном в Москве аппарате 
для скриннингового обследова-
ния беременных. Малейшие из-
менения в развитии плода мож-
но выявить на самых ранних 
сроках. На сроке 11—14 недель, 
например, мы уже можем запо-
дозрить у плода синдром Дау-
на». По словам медика, такая 
техника экспертного класса — 
это еще и возможность для про-
фессионального роста самих 
врачей.

Изменения заметили и пер-
вые пациенты. Москвичка Ири-
на Кислякова — многодетная 
мама, сейчас она ждет четверто-
го ребенка. «Все очень понрави-
лось. Новое оборудование, ква-
лифицированные врачи, сразу 
чувствуется внимательное от-
ношение к беременным. У моей 
подруги тоже грядет пополне-
ние — буду рекомендовать!»  

Ирина Огилько 

В
чера журналистам пред-
ставили анализ эффектив-
ности организации оказа-

ния скорой медицинской помо-
щи в мегаполисах мира, подго-
товленный крупнейшей миро-
вой консалтинговой компанией 
PricewaterhouseCoopers (PwC). 

«Решили сравнить находя-
щиеся в открытом доступе дан-
ные по оказанию скоропомощ-
ных услуг в крупных городах 
мира», — рассказал исполни-
тельный директор PwC по обще-
ственному сектору в сфере 
здравоохранения Владимир Ге-
раскин. Помимо российской 
столицы в исследовании прини-
мали участие Шанхай, Лондон, 
Париж, Берлин, Нью-Йорк, Йо-
ханнесбург, Токио, Гонконг. 

Исследование разделили на 
три больших блока: скорость 
оказания услуг, оснащенность 
карет «скорой помощи» и удов-
летворенность клиентов. Согла-
сно выводам экспертов, по пер-
вому показателю московская 
«Скорая» вышла в лидеры. В 
среднем с момента вызова и до 
приезда врачей в столице прохо-
дит 14 минут 34 секунды. На 
втором месте Лондон — 17 минут 
13 секунд, следом Нью-Йорк — 
17 минут 55 секунд. Наша «Ско-
рая» опережает всех и по време-
ни, прошедшему между ответом 
оператора и выездом бригады, — 
в Москве на это уходит 2 мину-
ты 30 секунд, тогда как в Нью-
Йорке почти 5 минут.  

На втором месте после Бер-
лина мы по эффективности ор-
ганизации процесса. Также вто-

рое место Москва заняла по ко-
личеству бригад «скорой помо-
щи» — 8,2 на 100 тысяч населе-
ния. Отметим, что в Лондоне на 
такое же количество жителей 
приходится 38,1 бригады. На 
третьем месте Москва оказа-
лась по уровню оснащенности 
бригад «скорой помощи». И это 
притом, что машины оборудо-
ваны всем необходимым: аппа-
ратами искусственной вентиля-
ции легких, «автопульсом», де-

фибрилляторами, аппаратом 
мониторинга сердечной дея-
тельности. Но исследователи от-
метили, что арсенал техники 
можно было бы дополнить мо-
бильными УЗИ. Аналогичное 
оборудование помогло Берлину 
и Йоханнесбургу обойти рос-
сийскую столицу. 

Как рассказал «РГ» директор 
PwC по общественному сектору 
в сфере здравоохранения Мо-
ниш Арора, в результате сово-

купности всех данных Москва 
заняла второе место после Бер-
лина. «Исследование показало 
высокую эффективность рабо-
ты Московской «Скорой помо-
щи». А достигнуть еще более вы-
сокого результата поможет сер-
тифицирование работы по каче-
ству и безопасности скоропо-
мощной службы в единой ме-
ждународной системе JCI, — от-
метил Арора.

Результаты исследования 
вскоре будут опубликованы на 
портале компании. «Все, кому 
интересно, смогут ознакомить-
ся с результатами», — подчер-
кнул Арора.  

«Будем рекомендовать этот центр 
друзьям и знакомым!» — пообещали 
мэру пациенты. 

А К Ц Е Н Т

Обогнать Берлин московской «Скорой» 
помешало отсутствие в машинах 
мобильных аппаратов УЗИ

— Скорой медицинской помощи 
Москвы исполнилось 100 лет — 
смотрите фотогалерею на сайте
rg.ru/art/1762406 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Звонки со всех 148 тысяч универсальных таксофонов 
с логотипом Россвязи станут полностью бесплатными. 

СВЯЗЬ Звонки с красных 
таксофонов на мобильные 
могут стать бесплатными

Вас слушают

Юлия Кривошапко

«Ростелеком» обсуждает отмену платы за звонки с так-
софонов на мобильные номера, сообщил журналистам 
глава компании Михаил Осеевский. Речь об универ-
сальных красных таксофонах с логотипом Россвязи.

«Там есть некоторые технические проблемы. Я ду-
маю, мы их решим», — сказал он. С 1 июня «Ростеле-
ком» полностью отменил плату за звонки с таксофонов 
на номера фиксированной сети. «Трафик вырос в разы, 
люди звонят, пользуются. Каким бы рудиментом ни 
считался таксофон — это очень важный элемент обес-
печения качества жизни в небольших населенных пун-
ктах», — отметил Осеевский. 

В России работают около 148 тысяч телефонов кол-
лективного пользования, основная часть — 80 процен-
тов — установлена в селах, деревнях и станицах с насе-
лением менее 500 человек. 
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НЕОЖИДАННО 
После восьми инфарктов — 
в Книгу рекордов 

Сердце 
выдержало

Антон Валагин, Курск

Пенсионерка Зинаида Хлусова из Курской области 
попала в национальную Книгу рекордов с достиже-
нием, необычным даже для перечня неординарных 
явлений: 72-летняя женщина перенесла восемь ин-
фарктов миокарда и продолжает здравствовать. 

Впрочем, после того как история Зинаиды Алек-
сандровны была опубликована в реестре достижений 
страны, комитет здравоохранения Курской области 
выразил сомнения в достоверности предоставлен-
ных пенсионеркой сведений.

— По нашим данным, инфарктов у нее гораздо 
меньше. В прошлом году Хлусова обратилась к нам 
с просьбой подтвердить восемь перенесенных ин-
фарктов, но мы не смогли этого сделать. По нашим 
документам у нее значится три инфаркта, каких-ли-
бо подтверждений еще на пять Зинаида Александров-
на не предоставила, — рассказали чиновники.

В свою очередь, представитель Книги рекордов 
России заявила, что без соответствующих оснований 
достижение не было бы зарегистрировано.

— Претенденты предоставляют все необходимые 
документы. Если заявка касается здоровья, наши экс-
перты запрашивают медицинские карты, выписки 
из истории болезни, другие бумаги от учреждений, 
уполномоченных ставить диагнозы. Подпись и пе-
чать врача обязательны — со слов мы рекорды никог-
да не регистрируем, — подчеркнули в редакции 
 издания.

Ранее куряне отметились в Книге рекордов России 
двумя личными и несколькими коллективными до-
стижениями. Писатель Олег Дурницкий в «Сказке 
о Весточке» лишь единожды использовал букву «ф». 
Предыдущий рекорд принадлежит Пушкину — 
в «Сказке о царе Салтане» эта буква встречается три-
жды. А исполнитель брейк-данса Михаил Кобелев 
115 раз подпрыгнул на локте, установив рекорд 
не только России, но и Европы. 

ИММУНИТЕТ 
От гриппа привьют
почти половину
россиян

Уколи 
мои печали

Ксения Колесникова

Как защититься от лихорадки Зика и Эбола? Зачем 
пожилым — свой календарь прививок? Сколько людей 
в этом году специалисты вакцинируют от гриппа? 
О том, как противостоять рискам и угрозам опасных 
инфекций, врачи, ученые, эксперты говорят на Все-
российской конференции «Современная иммунопро-
филактика», которая открылась в Москве.

— Несмотря на осложнение ситуации по кори и кра-
снухе в европейских странах, в России ее удалось ста-
билизировать и достигнуть самых низких показате-
лей заболеваемости краснухой за все годы наблюде-
ния, — сказала главный государственный санитарный 
врач Российской Федерации, руководитель Федераль-
ной службы по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека, профессор Анна По-
пова. — Сегодня благодаря национальному календарю 
количество привитых приближается к 75% населения.

Какая инфекция одна из самых массовых в мире? 
В топе — респираторные вирусы и особенно — грипп. 
По данным Роспотребнадзора, в этом году от гриппа 
планируется привить не менее 45% россиян. Особое 
внимание — груп-
пам риска: детям, 
беременным, «хро-
никам», пожилым 
людям и медицин-
ским работникам.

— Вакцинация 
стала нормой жиз-
ни для большинст-
ва, но не для всех. 
Антипрививочные 
настроения, кото-
рые порой присут-
ствуют и подогреваются, как правило, анонимными 
источниками в интернете, еще есть. Поэтому мы каж-
дый день информируем о необходимости вакцина-
ции. Хотя цифры говорят сами за себя: после старта 
в начале 60-х годов прививочной кампании против 
дифтерии, коклюша, кори и краснухи заболеваемость 
дифтерией и корью снизилась в 6 тысяч раз, — говорит 
Анна Попова.

— Роль иммунопрофилактики возрастает в круп-
ных городах, где вероятность заражения инфекцион-
ными заболеваниями гораздо выше. Общественный 
транспорт, массовые культурные и спортивные меро-
приятия, высокие миграционные потоки, — говорит 
директор Центрального НИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Василий Акимкин.

Как снизить риски? Одна из мер — корректировка 
национального календаря прививок. В последние 
годы в него введены прививки против гемофильной 
и пневмококковой инфекции, расширены показания 
по использованию БЦЖ-М вакцины (против туберку-
леза. — Прим. ред). Против гриппа теперь стали при-
вивать беременных и призывников. 

— Нужен специ-
альный календарь 
для людей старшего 
возраста, — уверена 
Анна Попова. — В ре-
зультате исследова-
ний мы пришли 
к выводу: необходи-
мо обратить внима-
ние на состояние по-
стпрививочного им-
мунитета женщин, 
которые собирают-
ся забеременеть.

Еще одна акту-
альная проблема — 
разработка и вне-
дрение отечествен-
ных вакцин против 
оспы, коклюша, ро-
тавирусной и па-
пилломавирусной 
инфекции. 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые создали уникальное средство против заражения крови

Ловушка для токсина
Ксения Колесникова

М
олодые ученые — рези-
денты Научного парка 
МГУ разработали уни-

кальное средство для борьбы 
с сепсисом. Или, по-простому, 
с заражением крови. Это опа-
снейшее состояние, которое 
может появиться после хирур-
гической операции, травмы 
или ранения. При этом воспа-
ление идет не в одном органе, 
а во всем организме сразу, ка-
скадом.

Если у врача появилось по-
дозрение на сепсис, счет идет 
даже не на часы, а на минуты. 
И, к сожалению, летальным ис-
ходом заканчиваются более 
30 процентов случаев.

Снизить эту статистику по-
может новое изобретение рос-
сийских ученых. Если совсем 

просто, исследователи создали 
фильтр, который очищает за-
раженную кровь от опасных 
токсинов.

Как система работает на 
практике? Кровь из вены с по-
мощью насоса пропускается 
через специальный аппарат. 
В нем — суперсовременный по-
лимерный материал, который 
собирает вредные вещества 
и возвращает в организм уже 
«чистую» кровь. 

Идея, казалось бы, на повер-
хности. Однако решить эту 
«задачку» раньше было не так-
то просто.

Все дело в том, что липопо-
лисахарид — токсин, который 
и запускает септический про-
цесс, слишком прочно «привя-
зывается» к кровяным клет-
кам. И «оторвать» его очень 
сложно. Однако выпускникам 

химфака МГУ это удалось. Они 
создали уникальный сорбент, 
который притягивает к себе 
токсины. Более того, исследо-

ватели организовали произ-
водство медицинских изделий 
на его основе.

— Это пластиковый цилин-

дрический корпус, заполнен-
ный сорбентом. В нем есть 
стандартные «порты» для 
«подключения» сосудов чело-

века. Кровь пациента с помо-
щью специального насоса под 
небольшим давлением пропу-
скается через сорбент. Клетки 
крови и крупные белки плазмы 
проходят сквозь него, а липо-
полисахариды (токсины) — 
не проходят. 

Таким образом, очищенная 
кровь возвращается обратно 
в кровеносную систему, а ток-
сичные вещества, прочно свя-
занные с сорбентом, удаляют-
ся из организма, — говорит изо-
бретатель сорбента Иван Бес-
сонов.

Что самое интересное, Рос-
здравнадзор уже разрешил 
применение таких фильтров 
в клинической практике. А зна-
чит, уже совсем скоро разра-
ботка  российских ученых 
должна появиться во мно-
гих больницах. 

АКТУАЛЬНО Новые технологии хирургического лечения 
и грамотная реабилитация ставят на ноги самых безнадежных 

И вам не хромать!
Ирина Краснопольская 

Р
еабилитация ныне 
в моде. А если совсем 
точно, не сама реаби-
литация, а разговоры 
о ней. Хотя по большо-
му счету, конечно, пре-
жде всего пациента не-
обходимо избавить от 
недуга, а потом обяза-

тельно научить его жить нор-
мальной жизнью без последст-
вий болезни. Попросту нужна 
грамотная реабилитация. Кто ее 
должен проводить? Где ее надо 
проводить? Об этом мы беседу-
ем с руководителем Центра вос-
становительной медицины и ре-
абилитации, заведующим трав-
матолого-ортопедическим от-
делением Федерального науч-
но-клинического центра ФМБА 
России Виктором Мухановым. 

Виктор Викторович, вы — 
представитель редкой специ-
ализации. Во всяком случае, 
пока. Реабилитологов в стра-
не явно мало. В медицинских 
вузах лишь в последнее время 
начали вводить подготовку 
таких кадров, хотя потреб-
ность в них огромная. И чем 
дальше, тем она будет боль-
ше, так как в медицину при-
ходят новые методики и тех-
нологии. Ранее неизлечимые 
болезни становятся излечи-
мыми. Но при условии гра-
мотной реабилитации. Вы, 
выпускник Российского госу-
дарственного медицинского 
университета, поначалу ра-
ботали хирургом-ортопедом 
в НИИ ревматологии…

ВИКТОР МУХАНОВ: И мне эта работа 
очень нравилась. Старался из 
операционной не выходить. 
А моими наставниками там 
были известные ортопеды. Они-
то, можно сказать, втянули 
меня в свою область. Я стал хи-
рургом-ортопедом, специали-
стом по лечению всевозможных 
травм и заболеваний рук, ног, 
спины. Стало очевидным, что 
мало прооперировать, избавить 
человека от самой травмы, рев-
матического поражения суста-
вов. Но чтобы такой пациент на-
чал жить полной жизнью, необ-
ходима его реабилитация. Где, 
как ее проводить? Этому надо 
специально учиться. 

Судя по тому, как вы проходи-
ли курсы обучения в разных 
странах мира, прежде всего 
в клиниках Германии, у вас 
такая возможность была. 
Если не секрет, кто вам 
в этом помог?

ВИКТОР МУХАНОВ: Не удивляйтесь. 
Потому что не  кто,  а   что . 
В 2014 году по дороге в мюнхен-
скую клинику, куда я вез своего 
пациента-спортсмена, наш ав-
томобиль угодил в аварию. Не 
только мой спортсмен, но и я 
получил сочетанную травму. И в 
мюнхенской клинике я уже был 
не коллега — специалист, а оче-

редной пациент. Лечение было 
долгим, можно сказать, зануд-
ным. Реабилитация — дело нуд-
ное, но очень важное. Приходи-
лось обращаться в клинику не-
сколько раз.

На собственной шкуре по-
нял, как важна реабилитация. 
Ну, а если всерьез, то своей се-
годняшней специализацией 
я обязан моему наставнику, 
профессору травматологу-ор-
топеду Сергею Васильевичу Ар-
хипову. Он специалист мирово-
го уровня. Его знают в зарубеж-
ных клиниках, и это было зало-
гом того, что мне, как его учени-
ку, никто ни разу не отказал 
пройти специализацию, приоб-
щиться к мировому опыту. 

Приобщиться настолько, что 
вы теперь преподаете в обуча-
ющем центре Мюнхена? 
А Мюнхен, как известно, — ми-
ровой центр лечения самых 
разных заболеваний суставов, 
центр реабилитации после 
проведенного лечения. В Мюн-
хене преподаете, а оперируете 
в московской клинике. 

ВИКТОР МУХАНОВ: Самые новые тех-
нологии хирургического лече-
ния, которые используются за 
рубежом, благодаря нашему со-
трудничеству, а точнее, сов-

местной работе, приходят в оте-
чественную практику. Я приве-
ду один недавний пример наше-
го взаимодействия. В июне ны-
нешнего года в нашей москов-
ской клинике состоялась науч-
но-практическая конференция. 
По установившейся традиции 
на такие форумы мы приглаша-
ем зарубежных коллег. Нам есть 
о чем рассказать друг другу, 
провести показательные опера-
ции.

Так вот, на эту конференцию 
из Мюнхена пожаловала к нам 
мобильная лаборатория (фотог-
рафию этой лаборатории мы се-
годня публикуем. — И.К.). Лабо-
ратория уникальная. Не только 
потому, что грузовик, который 
ее привез, весьма красив, но 
и потому, что там разместилась 
мини-операционная, на кото-

рой можно отрабатывать новей-
шие технологии хирургии су-
ставов.

Нынешняя хирургия суставов 
отличается от прежней тем, 
что теперь не требуется 
больших разрезов во время опе-
раций. Они стали малотрав-
матичными? 

ВИКТОР МУХАНОВ: Это очень важно. 
Восстановление после таких 
операций сократилось в разы. 

Например, раньше после эндо-
протезирования коленного или 
тазобедренного сустава паци-
ент был привязан к госпитали-
зации на 2—3 недели. Иногда 
и больше. Теперь срок меньше 
недели. 

Через неделю он уходит домой, 
и все? 

ВИКТОР МУХАНОВ: Нет, не все. Паци-
енту необходима реабилитация. 
Только не надо думать, что реа-
билитация сводится к разработ-
ке оперированного сустава. Мы 
же оперируем не сустав, а чело-
века, и восстанавливать надо, 
конечно, и сам прооперирован-
ный сустав, но, что еще важнее, 
самого пациента. 

Где такая реабилитация 
должна проходить? В чем она 
заключается? Что обязан 
знать специалист-реабили-
толог?

ВИКТОР МУХАНОВ: Лучшее место ее 
проведения — та самая клиника, 
в которой проведена операция. 
Правда, это место должно быть 
оснащено не только современ-
ным оборудованием. Главное, 

здесь должна трудиться коман-
да специально подготовленных 
сотрудников.

Спорить с этим не могу. Это 
истина. Но и не могу не спро-
сить. Во всех ли клиниках 
можно выделить нужные по-
мещения? Есть ли у клиник 
возможности, точнее, средст-
ва на их оснащение? Где взять 
команду? 

ВИКТОР МУХАНОВ: Пока все сложно. 
Сложно повсеместно. Даже не-
давно построенные медицин-
ские учреждения не всегда 
обладают такими возможностя-
ми. Очень дорого — не каждому 
по карману — оснащение таких 
подразделений. Аппаратура, 
современная робототехника, 
как правило, не отечественного, 
а импортного производства. По-
тому это дефицит, стоящий гро-
мадных денег. И главная беда, 
что повсеместно нет кадров ре-
абилитологов. 

В последнее время ситуация 
стала меняться к лучшему. Но 
в то же время она высветила 
основную проблему — кадро-
вую. У нас в системе ФМБА есть 
возможность направлять со-
трудников в ведущие реабили-
тационные центры Германии, 
Израиля. Со временем это по-
может решить кадровую про-
блему. 

А спортивная реабилитация 
требует иной модели восста-
новления?

ВИКТОР МУХАНОВ: Конечно. Ведь 
здесь первенствуют спортив-
ные травмы, а они отличаются 
от бытовых. Какие сложнее реа-
билитировать? Трудно сказать. 
У спортсменов, как это не пока-
жется странным, за годы пребы-
вания в спорте накапливается 
«букет» различных патологий, 
и это надо знать, чтобы прове-
сти реабилитацию с учетом 
этих патологий и специфики его 
пребывания в спорте.

У человека, перенесшего, на-
пример, эндопротезирование, 

могут быть проблемы с серд-
цем, почками, легкими и так 
далее. Реабилитолог должен 
об этом знать, учитывать.

ВИКТОР МУХАНОВ: Обязательно дол-
жен. Потому в нашей реабилита-
ционной команде не только вра-
чи и инструкторы физической 
реабилитации, мануальные 
 терапевты, физиотерапевты, 
но и профильные специалисты. 

Можете назвать подобные 
клиники на далекой перифе-
рии страны? 

ВИКТОР МУХАНОВ: К сожалению, не 
могу ответить на ваш вопрос. 

Значит, если, скажем, жите-
лю Зауралья провели эндопро-
тезирование коленного суста-
ва, он вынужден отправиться 
на реабилитацию… куда? 
Не проще ли ему улететь 
в мюнхенскую клинику?

ВИКТОР МУХАНОВ: Мы никому не от-
казываем. Другое дело, что 
наши возможности ограничены 
количеством мест. И еще одна 
наша беда: на бесплатную реа-
билитацию средств явно мало. 
А раз надо платить, то пациент 
нередко отдает предпочтение 
зарубежной клинике. Это не 
лучший вариант медицинской 
помощи. Хотя цена реабилита-
ции в нашей клинике в десять 
раз ниже, чем в зарубежной. 

Нам удалось создать совре-
менную клинику реабилитации 
для пациентов с различными 
проблемами суставов, для спор-
тсменов. Планируем создание 
на своей базе клиники реабили-
тации пациентов, перенесших 
операции на сердце, головном 
и спинном мозге. Наше подра-
зделение иногда называют уни-
кальным. Но это тот случай, ког-
да уникальностью не хочется 
гордиться. Мы очень надеемся, 
что наш опыт найдет примене-
ние во всех регионах страны. Ре-
абилитация должна быть во-
стребована. 

Пока без палочной поддержки 
не обойтись. Но это только пока. 
Реабилитация палки уберет.

А К Ц Е Н Т

На бесплатную реабилитацию средств 
мало. А раз надо платить, то пациент 
нередко отдает предпочтение 
зарубежной клинике

В зоне риска — 
дети, беременные, 
«хроники»,
пожилые люди 
и врачи

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Виктор Викторович Муханов ро-

дился в Москве. Окончил лечеб-

ный факультет Российского госу-

дарственного медицинского уни-

верситета. 

Прошел стажировку в зарубежных 

клиниках Германии, Израиля, Ита-

лии, США по специальности трав-

матология-ортопедия и реабили-

тация. 

Возглавляет Центр восстанови-

тельной медицины и реабилита-

ции, заведует травматолого-орто-

педическим отделением Феде-

рального Научно-Клинического 

Центра ФМБА России. Преподает 

навыки малоинвазивной хирургии 

суставов. 
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Сегодня количество привитых 
в России приближается
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В зале 
«Зарядье» выступили 
молодые певцы Большого 
театра и Ла Скала

Спели дуэтом

Северьян Цагарейшвили

Академии и специальные программы для молодых пев-
цов существуют при многих крупнейших оперных теа-
трах мира, и это реальная возможность для начинаю-
щих артистов получить из первых рук не только во-
кальную школу от мастеров, но и войти в спектакли те-
атра, получить сценический опыт. В Москве в Концер-
тном зале «Зарядье» выступили в первом совместном 
проекте певцы Молодежной программы Большого теа-
тра и знаменитого миланского Ла Скала. Руководитель 
программы Большого театра Дмитрий Вдовин и кура-
тор Академии Ла Скала Илария Пакера ответили на во-
просы «РГ»: 

Такого рода концерт — интереснейший обмен опытом. 
Чему молодые певцы учатся друг у друга? 

ИЛАРИЯ ПАКЕРА: Эта возможность для молодых певцов по-
настоящему сплотиться, выступая вместе в дуэтах и 
ансамблях. Они учатся друг у друга ответственности, 
умению взаимодей-
ствовать на сцене: 
не только в вокаль-
ном плане, но и в 
драматическом. 
Удивительно, как их 
голоса сливаются 
друг с другом: как 
будто они всю 
жизнь пели вместе, 
такую они излуча-
ют энергию и энтузиазм.  Оперные певцы по всему 
миру очень похожи: эта профессия очень специфиче-
ская и одновременно универсальная, она объединяет 
людей, из каких бы стран они ни были.  

Молодежной программе Большого театра в этом году 
исполняется уже  10 лет. Молодые певцы как-то изме-
нились за это время?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Да, сегодня и вокальная, и  музыкальная 
и театральная культура  певцов стала намного 
выше. Мы работаем с молодыми артистами и стараем-
ся совершенствовать не только их исполнительское 
мастерство. Наши задачи более широкие — это, своего 
рода, пропаганда того, к чему должен стремиться ар-
тист оперы, чем он должен владеть, чтобы соответство-
вать требованиям современного оперного театра.  

Существует ли сходство между  русскими и итальян-
скими артистами?   

ДМИТРИЙ ВДОВИН: На мой взгляд, русские и итальянцы 
очень близки друг к другу. Русская вокальная культура 
выросла из итальянской, которая всегда доминирова-
ла и продолжает доминировать в оперном мире. Есть 
много сходства в вокальной технике, в подаче зву-
ка.  Исторически у России давние связи  с Италией: еще 
во времена Анны Иоанновны при дворе работали ита-
льянские композиторы. Глинка учился в Италии, а рус-
ский тенор Николай Иванов стал серьезным конкурен-
том легендарного Джованни Баттиста Рубини на ита-
льянской сцене. Если говорить о сегодняшнем дне, то 
ни один итальянский театр не обходится без русских 
певцов. И мы всячески поддерживаем эти связи: у Мо-
лодежной программы Большого театра  с Академией 
Ла Скала долгосрочная программа обмена.  

Насколько в Италии востребован русский репертуар? 
ИЛАРИЯ ПАКЕРА: Каждый итальянский театр включает как 
минимум одну русскую оперу в афишу каждого сезона. 
Например, Ла Скала в марте поставил новый спек-
такль «Хованщины» Мусоргского под управлением ве-
ликого маэстро Гергиева. Итальянская публика обожа-
ет слушать русскую музыку! Другое дело, что итальян-
цам очень сложно учить русские партии, для нас в этом 
смысле это очень специфический репертуар. Поэтому 
русские певцы очень востребованы в Италии. 

Чему русские певцы учатся в Италии?   
ДМИТРИЙ ВДОВИН: Русским артистам часто не хватает вла-
дения иностранными языками: это большая проблема 
наших артистов. Итальянский язык, наряду с русским, 
французским и немецким, — главные языки опе-
ры. Также очень важны вопросы стиля, фразиров-
ки, интерпретации, понимания оперных текстов, ведь 
смысл многих классических либретто не вполне ясен 
даже для итальянцев.   Нашим певцам в Ла Скала пре-
подавали такие выдающиеся матера, как  Мирел-
ла Френи, Ренато Брузон, Лючана Д’Интино, Люча-
на Серра,  Винченцо Скалера, к нам в Большой театр 
приезжали маэстро Альберто Дзедда, Эрнесто Пала-
сио, Алессандро Аморетти и Джулио Дзаппа. Все это 
помогает поднять и  профессиональный,  и культур-
ный уровень наших артистов. Приезжая в Ита-
лию, наши артисты посещают театры, ходят в му-
зеи, любуются архитектурой. Это — огромный стимул 
для артистического роста.   

Планируете ли вы  расширять сотрудничество моло-
дежных коллективов театров?  

ИЛАРИЯ ПАКЕРА: Мы уже организовывали обмен студента-
ми: русские ездили учиться к нам в Милан, а итальян-
цы — в Москву. Мы, кстати, отправляем в Россию не 
только певцов, но и педагогов, и концертмейстеров, 
которые тоже узнают много нового. У нас уже богатая 
история сотрудничества, и в будущем мы планируем 
реализовать новые проекты! 

Валерий Кичин

В
ышедший на экраны 
британский фильм Ру-
перта Гулда «Джуди» — 
психологический пор-
трет суперзвезды 30-х 
годов Джуди Гарленд, 
познавшей мировую 
славу в 16 лет и в 47 
лет погибшей от пере-

доза барбитурата. Если не знать 
масштаб таланта и трагическую 
судьбу одной из самых знамени-
тых жертв голливудского кон-
вейера, картину можно не смо-
треть: перед вами необъяснимо 
вздорная издерганная женщина, 
от которой никому нет житья, но 
которую почему-то неистово лю-
бит публика. Но это одна из ле-
генд мирового кино, о которой 
написано множество книг и сня-
то фильмов. СССР в свое время 
прошел мимо Джуди Гарленд, а в 
мире это имя было культовым, 
ее песню Somewhere Over the 
Rainbow из киносказки «Вол-
шебник страны Оз» знал каж-
дый.

Ее взлет случился в эпоху, 
когда в кино царили малолетние 
звезды. Студии открыли золо-
тую жилу, разрабатывая доход-
нейший шоу-бизнес с участием 
вундеркиндов: «20-й век фокс» 
пестовал 6-летнюю Ширли 
Темпл, MGM — обаятельную 
Дину Дурбин, подобного ртути 

Микки Руни и его партнершу 
Джуди Гарленд, обладательницу 
сильного, уже совершенно 
«взрослого» голоса. В конце 30-х 
она выстреливала по 2—3 фильма 
в год, и это была работа на износ 
— сутками напролет, после чего 
она не могла уснуть без снотвор-
ных. Не по годам развитая девоч-
ка должна была сесть на жест-
кую диету, чтобы сохранить об-
лик подростка. Лично Луис 
Майер, один из владельцев 
MGM, следил за этим, ласково 
называя Джуди «нашей малень-
кой горбуньей» и на всю жизнь 
поселив в ней массу комплексов 
насчет своей внешности. Об ак-
терской школе речи не было — от 
нее требовалось только петь, 
энергично двигаться и зазывно 
стрелять глазами. Пела и танце-
вала она великолепно, но насто-
ящее актерское дарование в ней 
проявилось только в зрелости — в 
частности, в драме Стэнли Крей-
мера «Нюрнбергский процесс», 
где она сыграла в эпизоде свиде-
тельницу обвинения. 

В своей радиопрограмме о 
Джуди Гарленд я приводил фраг-
мент из воспоминаний актрисы 
о съемках фильма 1939 года 
Babes in Arms: «Мы снимались 
круглые сутки. Валились с ног от 
усталости, нам давали возбужда-
ющие таблетки — и мы еще трое 
суток подряд не покидали съе-
мочную площадку. А оттуда нас 
везли в клинику при студии. 
Помню палату с двумя койками, 
на одной лежит Микки Руни, на 
другой я; нам давали снотвор-
ное, и мы проваливались в сон. 
Через сутки нас будили, и снова 
начиналась трехсуточная, без 
пауз, съемка. Это был сущий ад. 
Мы переставали соображать, на-
ркотики стали частью жизни. 
Когда я доходила до края, меня 
вели к психиатру. Так мы работа-
ли и понемногу сходили с ума». 
Эту искусственную бодрость 
очень ясно ощущаешь в ее филь-
мах той поры — так веселятся на 
галерах. А потребность в стиму-
ляторах осталась с актрисой на-
всегда.  

Отсюда преследовавшие 
Джуди Гарленд катастрофы в 
личной жизни. Ее быстро бро-
сил известный джазмен Арти 
Шоу, распались браки с музы-
кантом Дэвидом Роузом, режис-
сером Винсенте Миннелли, про-
дюсером Сидни Лафтом (в филь-
ме его играет Руфус Сьюэлл)… 
Выработав потребный студии 
ресурс актрисы, MGM расторгла 
с ней контракт «из-за неявок на 
работу и эмоциональной неу-
равновешенности». После чего 
Гарленд не раз пыталась покон-
чить с собой. Такова предысто-
рия событий, которые развора-
чиваются в фильме «Джуди». Те-
перь вам понятнее состояние ге-
роини, с которой предстоит вме-
сте пережить ее последние три-
умфы и скандальные провалы, 
восторг и ярость публики, без-
умные надежды на личное сча-
стье и бунт против собственной 
блистательной, но столь некази-
стой судьбы. 

Фильм «Джуди» снят по пье-
се «Конец радуги» Питера Кил-
тера и не тщится, подобно байо-
пику, проследить всю жизнь ак-
трисы. Начав сценой ее концер-
та  в  нью-йоркском Palace 
Theatre, где она выступила с 
детьми Лорной и Джоуи, авторы 
сосредоточились на исходе 60-х, 
когда изнуренная алкоголем и 
наркотиками Джуди Гарленд 
предприняла пятинедельный 

тур в Лондон: надеялась концер-
тами в ночном клубе поправить 
финансовые дела и вернуть бы-
лую славу. И мы — свидетели тя-
гостной агонии большого талан-
та, распада личности, увядания 
одного из самых прекрасных 
цветков в голливудской оранже-
рее. А параллельно идущие 
флешбэки возвращают нас в дни 
съемок «Волшебника страны 
Оз», где становятся очевидными 
истоки этой патологической не-
рвозности: непоправимые дет-
ские травмы (в роли 16-летней 
героини Дарси Шоу, больше по-
хожая на юную Дину Дурбин).   

В заглавной роли Рене Зел-
лвегер. Судя по всему, она хоро-
шо изучила фильмы и хронику с 
Гарленд, чтобы усвоить и стиль 
ее пения, и то, что называют 
«языком тела». Она вошла в 
роль столь глубоко, что практи-
чески слилась со своей герои-
ней, стала ею, и кульминацион-
ные моменты картины — музы-
кальные номера в ее исполне-
нии — оставляют ощущение 
сильнейшего эмоционального 
шока, такие мощные актерские 
прозрения в кино случаются 
крайне редко. 

ПРОЕКТ 

В Царском Селе 
воссоздают 
покои 
императрицы

ЛЕСТНИЦА 
ДЛЯ 
ФАВОРИТОВ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Екатерининском дворце начи-
нается реставрация Зубовского 
флигеля — личных покоев импе-
ратрицы Екатерины II. Как гово-
рят в Государственном музее-за-
поведнике «Царское Село», это 
последние незалеченные раны 
дворца, нанесенные Великой 
Отечественной войной. Симво-
лично, что работы начинаются в 
преддверии 75-летия Победы. 

Свое название дворец полу-
чил по имени жены Петра Вели-
кого, Екатерины I, но в истории 
он связан с именем Екатерины 
II. Интерьеры ее личных покоев 
создавали Чарлз Камерон и 
Джакомо Кваренги. В отделке 
Синего (Табакерка), Зеркаль-
ного и Серебряного кабинетов, 
Опочивальни, Купольного и 
Китайского залов, Туалетной и 
Рафаэлевской комнат исполь-
зовались натуральный камень 
и дерево, синее, молочное и 
аметистовое стекло, фарфоро-
вые плакетки, мастика, живо-
пись, китайские лаки. Главный 
принцип — «простота со вку-
сом». Богатые ткани и позолоту 
оставили для парадных залов. 

В коллекции музея сохрани-
лось несколько подлинных 
предметов из интерьеров Зу-
бовского флигеля, но вот 
убранство этих крохотных ком-
нат было утрачено полностью. 
Восстанавливать его планиру-
ется по акварелям XVIII — XIX 
века и фотографиям довоенно-
го времени. Сохранились также 
автохромы, сделанные в инте-
рьерах этой части дворца в 
1917 году с использованием 
первой в мире технологии цвет-
ной фотографии. Проекты вос-
создания пяти залов уже гото-
вы, на разработку еще трех — 
Китайского, Рафаэлевской и Ту-
алетной комнат конкурс будет 
объявлен в ближайшее время. 

— Самым тяжелым для нас 
будет Китайский зал, — расска-
зала директор ГМЗ «Царское 
Село» Ольга Таратынова. — В 
его отделке использовались ки-
тайские ширмы, в традициях 
XVIII века их распилили вдоль и 
использовали как стеновые па-
нели. Воспроизводить китай-
ские технологии на петербург-
ской земле мы не планируем и 
сейчас ведем консультации, где 
в Китае традиционные техноло-
гии сохранились и где смогут 
повторить их для нас. 

В Рафаэлевской комнате — 
другая проблема. Свое назва-
ние это помещение получило 
из-за оформления — стены были 
украшены гравюрами с карто-
нов Рафаэля. Здесь Кваренги 
произвел «пробу пера», прежде 
чем устроить в Эрмитаже залы 
с копиями фресок ватиканских 
Лоджий. По иронии судьбы под-
линные гравюры  сейчас нахо-
дятся в Эрмитаже — заменить 
те, которые пришли в ветхость, 
приказал в 1824 году Алек-
сандр I. И «новые» погибли в 
пожаре 1944 года. 

Не удастся, конечно, восста-
новить и интерьер опочиваль-
ни — кровати XVIII века в фон-
дах музея нет. Но зато в этой 
комнате появится еще один 
дверной проем (сейчас он за-
шит). В отличие от парадных 
дверей эта — высотой чуть бо-
лее полутора метров. Она вела 
на Лестницу фаворитов — по 
ней с первого этажа можно по-
пасть  в спальню императрицы. 

В музее рассчитывают, что 
все работы займут пять лет, 
хотя первые пять залов плани-
руется закончить к декабрю 
2022 года. Сейчас идут перего-
воры с предприятиями, кото-
рые смогут выполнить детали 
интерьеров по старинным тех-
нологиям. Переговоры об изго-
товлении стеклянных деталей 
ведутся с Мальцовским заво-
дом, по поводу фарфоровых 
плакеток планируется обра-
титься  напрямую к Император-
скому фарфоровому заводу, ко-
торый был их изготовителем по 
заказу Екатерины II. 

Рене Зеллвегер в роли Джуди 
Гарленд: это сильнейшая 
актерская работа.

У Молодежной программы Большого театра с Академией 
Ла Скала долгосрочная программа обмена. 

Зубовский флигель восстановят 
по акварелям XVIII—XIX веков 
и фото довоенных времен.

Сегодня ни один 
итальянский театр 
не обходится без 
русских певцов

— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1763914 

Справка «РГ»

 В концерте приняли участие сопрано Мария Мотолыги-

на, меццо-сопрано Мария Баракова, бас Игорь Корос-

тылев,  тенор Вадим Бибичук,  меццо-сопрано Катерина 

Пива, баритон Этторе Ли и сопрано Франческа Мандзо. 

В сопровождении БСО им. Чайковского и маэстро Алви-

зе Казеллати прозвучали  номера из опер Чайковского, 

Верди, Римского-Корсакова, Пуччини, Бизе. 
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МУЗЫКА Лев Лещенко возглавил молодежный конкурс певцов 

Бас всей Руси
Александр Алексеев 

Б
ас — именно с этим вокаль-
ным диапазоном чаще все-
го ассоциируют Россию 

зарубежные меломаны. Бас — го-
лос богатырей, здоровяков, 
мужчин с крепким здоровьем и 
твердостью характера. Принято 
даже считать, что именно басы 
— самые спокойные и основа-
тельные люди среди вокали-
стов. Глядя и на знаменитую 
картину художника Васнецова 
«Три богатыря» (там, где Илья 
Муромец, Добрыня Никитич и 
Алеша Попович),  мало кто 
усомнится, что они— именно та-
кие, и если запели бы, то мощ-
ным, требующим к себе внима-
ния и уважения басом… 

Новый Международный мо-
лодежный фестиваль-конкурс 
вокального искусства «Русский 
бас»  проводит Культурный 
фонд Льва Лещенко при поддер-
жке Фонда президентских гран-
тов.  В жюри — знаменитые опер-
ные певцы Ильдар Абдразаков, 
Владимир Матори, Маквала Ка-
срашвили... В середине сентя-
бря в Нижнем Новгороде состо-
ялся второй этап конкурса, 
прошли мастер-классы, отчет-
ный концерт.   Финал назначен 
на воскресенье, 20 октября в 
Москве, в концертном зале хра-
ма Христа Спасителя.  Народ-
ный артист России Лев Лещен-
ко, ставший президентом этого 
конкурса-фестиваля, рассказал 
«РГ» о том, почему «Русский 
бас»  необходимо проводить 
именно сейчас. 

Вы уже поднимали баскет-
больный клуб «Триумф», яв-

ляетесь наставником шоу 
«Голос 60+». Что побудило вас 
создать фестиваль-конкурс 
«Русский бас»? 

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: «Голос» делал мое-
му Фонду предложения прове-
сти некоторые мероприятия. И 
среди них оказался фестиваль 
«Русский бас». Мне он показал-
ся интересным, поскольку я за-
канчивал ГИТИС, факультет 
музыкального театра. Причем 
как «бас-баритон», поэтому 
хорошо знаю фактуру этого го-
лоса, знаком со всеми артиста-
ми, поющими в нижнем вокаль-
ном регистре. Когда-то я даже 
работал в Большом театре. За-
стал Михайлова, Огнивцева, 
Петрова, Эйзена. Дружил с Ве-
дерниковым… У нас в России 
было пять басов с мировой сла-
вой, начиная с Шаляпина, Што-
колова, Ведерникова. И всегда 
была очень хорошая басовая 
школа, которую поддерживали 
и замечательные зарубежные 
певцы. Некоторые даже специ-
ально приезжали учиться в 
Россию. Вот мы и решили про-
должить эту традицию.  Дали 
информацию в интернете, к 
нам стали поступать заявки и 
записанные на профессиональ-
ную камеру видео. В жюри, 
председателем которого стал 
Ильдар Абдразаков, мы отслу-
шали порядка 45 исполните-
лей, в основном молодых, не 
старше 40 лет. Хотя понятно, 
что этот голос — бас —  формиру-
ется как раз после сорока, ког-
да обрастает определенным 
тембром, «мясом», появляется 
особая басовая мощь. И ото-
брали девять ребят, которые 
будут представлены у нас на за-

ключительном этапе концерта, 
в финальном концерте. 

Бас — голос, который на Руси 
всегда был. В хоре Шереметева, 
например, басы особенно сла-
вились. Рассказывали притчу, 
что перед выступлениями граф 
даже ставил их на лед, и давал по 
стакану водки, чтобы они все 
охрипали. А когда уже выходили 
петь, то у них была такая мощь и 
масса звука, и они так рычали, 
что слушатели просто содрога-
лись! 

У Тургенева есть рассказ «Пев-
цы» о том, как на Руси прово-
дились певческие соревнова-
ния. Как будет у вас? 

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Конкурсы певцов 
проводились еще на Сорочин-
ской ярмарке в Нижнем Новго-
роде. Оттуда вышел Шаляпин, да 

и другие отличные исполнители. 
Россию в вокальном искусстве в 
первую очередь прославили 
басы! Италия всегда отличалась 
тенорами. И сегодня все это там 
А мы по-прежнему знамениты 
басами — Евгений Нестеренко 
преподает в Венской консерва-
тории, а Ильдара Абдразакова 
знают во всем мире.  

 Я рассказал об этом ребя-
там. И они много занимались. 
Пока не знаю, как пройдет фи-
нал, покажут ли его по телевиде-
нию. Мы, к сожалению, немнож-
ко опоздали с заявкой… Но в 
конце они выйдут и грянут «Ду-
бинушку» в восемь-девять голо-
сов. И это настоящее актерское 
зрелище!  Все ребята-финали-

сты — высоченные, красивые — 
басы ведь всегда под метр 90. 
Иначе трудно держать такой 
мощный звук. Для финала я дал 
им задание разучить и песню 
Серафима Туликова «Родина». 
(«Родина, тебе я славу пою…» — 
негромко напевает. — Прим. 
ред.). Ее очень хорошо исполнял 
Дима Хворостовский. И я ее пел, 
и Рейзен, да многие. Все барито-
ны считали своим долгом ее ис-
полнить, потому что она — по-
трясающей красоты, в том чи-
сле и вокальной. Такого же 
уровня, как «Широка страна 
моя родная». 

Сегодня замечательных басов 
можно услышать в опере, в не-
которых церковных хорах, 
иногда — в фолк-музыке, но по-
чему этот голос совсем не во-
стребован на эстраде? 

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Раньше-то они были. 
И одним из самых востребован-
ных исполнителей считался Бо-
рис Штоколов. Просто сейчас у 
нас нет эстрадных басов. Как, 
впрочем, и нет эстрады в чи-
стом виде. Сейчас у нас шоу-
бизнес. И в нем сплошь тенора, 
все стараются спеть как можно 
выше. 

В США был Барри Уайт, да и 
то уже когда-то. Он пел басом. А 
сейчас и на Западе все шумят 
что-то там наверху.  Единствен-
ный низкий голос, который стал 
эстрадным, — это, конечно, Хво-
ростовский (с циклом песен 
Игоря Крутого. — Прим. ред.). 
Очевидно, что сейчас просто 
нет таких исполнителей настоя-
щих, вот появился бы новый 
Штоколов?! Но, может быть, од-
нажды найдем. 

Лев Лещенко: Россию в вокальном 
искусстве в первую очередь 
прославили басы.
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КИНО На экранах — драма о закате легендарной кинозвезды

По ту сторону радуги

А К Ц Е Н Т

СССР в свое время прошел 
мимо Джуди Гарленд, 
а в мире это имя было культовым
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Премьера сериала «Екатерина. 
Самозванцы» — телеканал 
«Россия 1», с 21 октября в 21.00 
Киносага «Екатерина. Самозван-

цы» — это не просто продолжение се-

риалов «Екатерина» (премии «ТЭФИ-

2015», «Золотой орел-2016») и «Ека-

терина. Взлет» ( «ТЭФИ-2017»). Это 

одна из самых крупных телевизион-

ных премьер нынешнего сезона. 

Весна 1774 года. Правление Екате-

рины под угрозой сразу с четырех 

сторон. Идет война с Турцией, кото-

рая может обернуться для России 

как удачным миром, так и сокруши-

тельным поражением. В Париже 

в руках беглых поляков и француз-

ских авантюристов оказывается 

важный козырь против императри-

цы — Елизавета Тараканова, самоз-

ваная дочь Елизаветы Петровны. 

В самой России разгорается кре-

стьянское восстание Емельяна Пу-

гачева. А в Санкт-Петербурге опа-

сность зреет прямо во дворце и при 

этом в заговоре участвуют самые 

близкие. Собственный сын, невест-

ка, бывший фаворит — все они могут 

стать врагами Екатерины в борьбе 

за трон. 

— Новые серии рассказывают о том 

же периоде, что и второй сезон — 

«Екатерина. Взлет». Но теперь это 

более внимательное рассматрива-

ние. Это один из самых драматичных 

и сложных этапов жизни Екатерины, 

и в этом сезоне императрица наибо-

лее уязвима, она будет защищаться 

любой ценой, — раскрывает подроб-

ности исполнительница главной 

роли Марина Александрова. 

По ее словам, новая «Екатерина» — 

очень красивый фильм: в нем много 

съемок на натуре, в исторических 

дворцах и павильонах, где воссозда-

ны уникальные интерьеры....

— Эта роль действительно подарок: 

это и мужской, и женский персонаж, 

она и волевая, и хрупкая. В этом 

образе столько пластов заложено, — 

такой еще поискать в мировой дра-

матургии, — добавляет актриса.

Режиссер — Дмитрий Иосифов, а в 

ролях Владимир Яглыч, Павел Таба-

ков, Алина Томников, Александр Тка-

чев, Артур Иванов, Ангелина Стречи-

на, Сергей Колтаков и другие. 

Смотрите также: 
Сервис «КиноПоиск» предлагает но-

вый формат поддержки авторских 

фильмов. Первым он поддержит 

в прокате новый фильм Юрия Быко-

ва «Сторож», который появится в ки-

нотеатрах 24 октября. Фильм можно 

будет посмотреть не только на боль-

шом экране, но и онлайн, и по подпи-

ске на киноресурсе. 

Новая работа Юрия Быкова расска-

жет о мужчине-отшельнике, кото-

рый пытается помочь семейной 

паре в бегах. Главную роль в картине 

исполнил сам Юрий Быков. По жан-

ру это типичный русский артхаус, 

эффект которого усиливается фир-

менным стилем самого режиссера. 

Картина, скорее всего, придется по 

душе поклонникам Быкова, но как 

зрители станут смотреть на гадже-

тах авторское кино, которое требует 

вдумчивости и «расходится» по рит-

му с привычными боевиками и коме-

диями? Покажет эксперимент Кино-

Поиска. Кстати, на выбор фильма 

для показа в Сети повлияло то, что 

«Дурак» Быкова пользователи ре-

сурса признали лучшим российским 

фильмом за последние 15 лет. 

Suede (Великобритания),
презентация нового альбома 
The Blue Hour, Москва, Главclub 
Green Concert, 19 октября 
Одна из самых культовых групп ан-

глийского брит-попа, входящая 

в «большую четверку» этого жанра 

(наряду с Blur, Oasis и Pulp), любит 

приезжать в Россию. А ее солист 

Бретт Андерсон, долговязый, худой, 

темноволосый и всегда одевающий-

ся как лондонский денди, хорошо от-

носится к нашим музыкантам. При 

этом совсем не меркантилен, само-

достаточен, отвлечен от суеты по-

вседневности ради своих идей и ро-

мантически-поэтических поисков, 

да еще и домосед, всегда стараю-

щийся вести себя как джентльмен. 

Мало таких людей, если приглядеть-

ся, а в шоу-бизнесе и тем более…

Поэтому и песни у Suede особенные. 

Порой мягкие, как замша (так пере-

водится название группы), мелодич-

ные, томные — мало кто умеет петь 

так трогательно, нежно, чуть возвы-

шенно, почти ласково, как Бретт Ан-

дерсон. Но в то же время и на не-

рвные, взрывные интонации он тоже 

горазд. Изучает новые звуки, а в но-

вом альбоме порой приближается 

по звучанию то к U2, то к классике 

The Cure, все дальше удаляясь от 

идиом брит-попа. Словом, никто не 

знает, какие идеи у Бретта Андерсо-

на появятся в самое ближайшее вре-

мя. Сложно было представить, что 

он запишет свой нынешний главный 

хит Life Is Gold еще два-три года на-

зад… А однажды певец и автор хитов 

даже записал песню Scorpio Rising 

с солистом «Мумий Тролля» Ильей 

Лагутенко. Говорят, даже не попро-

сив за это денег — просто она ему 

понравилась. Хотя сам боевик «Па-

раграф’78», где песня потом прозву-

чала, все-таки смотреть не стал.

Кстати, странно, что Suede вообще 

приехали выступать. В их концер-

тном графике 2019 года значится 

только Москва, а месяц спустя — род-

ной Лондон. И затем только весной 

следующий визит — в любопытную 

для Бретта Андерсона Латинскую 

Америку. Впрочем, 14 песен нового 

диска очень стоят того, чтобы их 

услышать. 

Скриптонит, презентация
новой программы и проекта 
Gruppa Skryptonite, Москва, 
ДС «Мегаспорт», 19 октября
Участник объединения Басты 

Gazgolder впервые сольно выступит 

перед 12 тысячами зрителей (имен-

но столько вмещает этот дворец 

спорта). Лет пять назад Адиль Жале-

лов (настоящее имя Скриптонита) 

первым начал играть рэп фактиче-

ски рок-составом: гитара, бас, удар-

ные, изредка клавишные (потом 

этим путем пошел сам Баста). А пол-

тора года назад снова удивил фана-

тов. Заявил, что «рэп как формат 

себя изжил», и теперь он будет «зани-

маться музыкой». Собрал свою 

Gruppa Skryptonite, выпустил диск 

Solitude. Шесть песен получились 

сумбурными, ритмичными, эмоцио-

нальными, занимательными. Слова 

вылетают из строчек, как искры на 

ветру, все же их полностью понять, 

кажется, невозможно. Песни это 

совсем не портит, особенно хорош 

трек Dobro — фактически dream-pop 

c элементами психоделики и транса. 

А 16 августа выпустил и макси-сингл 

«Как я провел это лето». Из релиза 

понятны подробности: провел он 

лето за изучением модных ритмов 

и созданием новых тембров и сэм-

плов. Тоже правильно. 

Фестиваль «Международная 
неделя консерваторий», Санкт-
Петербург, 19 октября — 2 ноября 
В этом году музыкальный марафон 

откроется в девятнадцатый раз и ох-

ватит сразу 12 площадок Северной 

столицы. В концерте-открытии, ко-

торый состоится в Большом зале 

Санкт-Петербургской филармонии, 

примут участие три оркестра и два 

хоровых коллектива, представляю-

щие пять высших школ: Санкт-Пе-

тербургскую и Московскую консер-

ватории, Академии музыки Латвии, 

Литвы и Эстонии, а также гостей фе-

стиваля из Великобритании.

Концерт откроет сочинение выдаю-

щегося британского романтика сэра 

Эдуарда Элгара, которое прозвучит 

в исполнении его соотечественни-

ков — Оркестра Shadwell Оpera, за 

дирижерским пультом — Финнеган 

Дауни Дир. Оркестр Accademia 

Baltica, в котором играют молодые 

музыканты Латвии, Литвы и Эсто-

нии, представит творчество совре-

менных композиторов Балтии — Пе-

териса Плакидиса и Эркки-Свен 

Тюйра, дирижер — Гунтис Кузма.

Второе отделение концерта посвя-

щено прославленному профессору 

Санкт-Петербургской консервато-

рии композитору Римскому-Корса-

кову, чей 175-летний юбилей отмеча-

ется в этом году. В качестве прино-

шения великому соотечественнику 

хоровые коллективы Московской 

и Петербургской консерваторий, 

а также Симфонический оркестр Пе-

тербургской консерватории испол-

нят сцену «Адское коло» из редко 

звучащей оперы-балета «Млада» 

и оркестровый хит мастера «Испан-

ское каприччио».

Впервые в рамках «Международной 

недели консерваторий» концерт 

пройдет и в Исаакиевском соборе. 

В исполнении Камерного хора Мо-

сковской консерватории (художест-

венный руководитель и дирижер 

Александр Соловьев) и Концертного 

хора Санкт-Петербургского инсти-

тута культуры под управлением Сер-

гея Екимова под сводами величест-

венного храма будут исполнены со-

чинения, вошедшие в антологию 

русской духовной музыки, охватыва-

ющую четыре столетия.

— Наш фестиваль, как всегда много-

векторный, адресован самому ши-

рокому кругу публики: профессио-

налам, студентам, поклонникам ака-

демических сочинений, любителям 

джазовой и этнической музыки, — го-

ворит его директор Лидия Волчек. 

Одно из центральных событий 20 ок-

тября — российская премьера дет-

ской оперы британца Оливера Нас-

сена «Там, где живут чудовища» по 

одноименной книге-бестселлеру 

Мориса Сендака. Продолжат про-

грамму, посвященную Году театра, 

«Сказки матушки гусыни» Равеля, 

которым будут предшествовать 

фрагменты французских сказок в ис-

полнении юной чтицы Марии Каспа-

ровой. Публику ждет еще одна пре-

мьера — в Эрмитажном театре 23 ок-

тября. Кантату «Призраки» Станис-

лава Монюшко на стихи Адама Миц-

кевича исполнят солисты Нацио-

нальной оперы Варшавы, Хор и Ор-

кестр Санкт-Петербургской консер-

ватории, за дирижерским пультом — 

ректор, заслуженный артист России 

Алексей Васильев.

В завершение фестиваля — мировая 

премьера «Симфонического распе-

ва» Сергея Слонимского в исполне-

нии Оркестра Санкт-Петербургской 

консерватории под управлением 

Юрия Симонова. 

Национальные театры России 
на Театральной олимпиаде 2019, 
Санкт-Петербург, 21—24 октября
Уникальная по своему колориту про-

грамма Национальных театров Рос-

сии международной Театральной 

олимпиады 2019 знакомит с культу-

рой Татарстана, Бурятии, Якутии, 

Чечни, Карелии, Башкортостана 

и Калмыкии. Большинство спекта-

клей основаны на фольклоре, леген-

дах и звучат на национальных языках 

с переводом, не мешающим ощутить 

всю фонетическую прелесть и звуко-

вое своеобразие постановок.

Куратором этой новой «олимпий-

ской» программы стал Татарский го-

сударственный академический те-

атр им. Г. Камала. «Мы попытались 

охватить всю географию России, — 

рассказал главный режиссер театра 

Фарид Бикчантаев. — В программе 

представлены национальные теа-

тры Севера, Дальнего Востока, Кав-

каза и Поволжья. Основным крите-

рием отбора спектаклей была наци-

ональная литература и драматургия. 

Все постановки делали националь-

ные режиссеры, а актерские работы 

прежде всего демонстрируют осо-

бенности национальных театраль-

ных школ».

В ближайшую неделю Националь-

ный театр Карелии на сцене ТЮЗа 

им. Брянцева показывает фантасти-

ческую сказку для взрослых «Хода-

ри» (режиссер Андрей Дежонов, 

21 октября), герой которой попадает 

в загадочную карельскую деревню, 

чьи жители забыли, как на свет появ-

ляются дети, но в то же время умеют 

многое, недоступное обычным лю-

дям. И второй спектакль по мотивам 

карельских сказок «Сын-медведь» 

(режиссер Вячеслав Поляков, 22 ок-

тября) с оригинальным музыкаль-

ным оформлением: вживую прозву-

чат кантеле, йоухикко, тростнико-

вые дудочки, сигудэк и другие народ-

ные карельские инструменты.

Якутский театр «Олонхо» в спекта-

кле «Воительница-Джырыбына» 

расскажет про девушку-богатыря, 

сражающуюся со злыми духами (ре-

жиссура и драматургия Матрены 

Корниловой, 22 и 23 октября в Теа-

тре «На Литейном»). И здесь зрителя 

ждет медитативное погружение 

в мир традиционного якутского пе-

ния «тойук», шаманского обряда и за-

вораживающей национальной пла-

стики.

Чеченский государственный драм-

театр им. Ханпаши Нурадилова при-

везет спектакль по мотивам чечен-

ских народных преданий «Выше 

гор» (постановка Хавы Ахмадовой, 

23 октября на сцене «Балтдома»). Ле-

генды о милосердии и прощении 

объединены сюжетом о нравствен-

ном коде народа — о законе, который 

«выше гор». Премьера спектакля со-

стоялась сначала в Москве, только 

потом в Грозном, а до этого артисты 

чеченской труппы 33 года не выез-

жали на гастроли. 

Символично, что вторым спектаклем 

для показа была выбрана постановка 

Хавы Ахмадовой «Свой дом — кра-

сный дом, или Дорога домой» (24 ок-

тября в «Балтдоме») о жизни совре-

менного чеченского иммигранта 

в Париже. Пережив на рубеже ново-

го века трагедию войны, сотни тысяч 

чеченцев оказались в статусе бежен-

цев. В том числе и в Европе — где по-

пытались устроить свою судьбу, не 

потеряв в новом для себя мире наци-

ональную идентичность. 

ВЫСТАВКА Гослитмузей представил на Зубовском бульваре
путеводитель по стилю русских классиков 

А перстни — раздарила... 

КИНО На экранах — новая «Малефисента» с Анджелиной Джоли 

Свадьба накрылась 

Инга Бугулова

Д
аже если перед человеком, 
не слишком-то увлечен-
ным русской литерату-

рой, одновременно выложить 
котелок Достоевского, косово-
ротку Блока и ботинки Маяков-
ского, он ощутит подобие свя-
щенного трепета. А теперь пред-
ставьте, что чувствует посети-
тель выставки «От Толстого 
до Толстого. Писатель, мода 
и стиль», на которой собраны 
личные вещи не трех и даже не 
десяти, а сразу 24 классиков. 
В основном предметы гардеро-
ба, но наравне — то, без чего их 
представить невозможно — 
письменные принадлежности. 

— Лев Николаевич на протя-
жении жизни к моде относился 
по-разному: от стильного моло-
дого человека до уверенности, 
уже в преклонных годах, что 
одежда должна быть проста 
и удобна в носке. Тут он все-таки 
немного лукавил, граф всегда 
оставался графом, — рассказы-
вает автор идеи выставки, ди-
ректор Музея-усадьбы «Ясная 
Поляна» Екатерина Толстая.

Ходил босым говорите? Вот, 
пожалуйста, сапоги, а вот и до-
машние тапочки — высокие, 
мягкие, в клеточку. Поклонни-

ки Burberry закусили бы губу: 
фирменную расцветку бренда 
автор «Войны и мира» носил за-
долго до них! А еще он продви-
нутый пользователь «гадже-
тов» — вряд ли у кого-то еще в то 
время была ручка с подсветкой 
или самозатачивающийся ка-
рандаш…

Развенчание стереотипов 
о внешнем облике писателей — 
одна из целей, которую пресле-
довали в ГМИРЛИ имени Даля. 

— Нам часто кажется, что 
с бородкой, пенсне и бабочкой 
Чехов родился, но это совсем не 
так: пенсне писатель начал но-
сить только в 38 лет, а до того, 
как у него появились средства, 
он, как и многие, носил один 
и тот же несчастный костюм-
чик, — говорит куратор Эрнест 
Орлов, указывая на витрину. 
В ней уже признаки состоятель-

ности — белый в голубой горо-
шек галстук, купленный Анто-
ном Павловичем в Париже, ря-
дом блестят изящные запонки.

А вот список «последнего по-
эта деревни» (рукопись стихот-
ворения тут же) с пометкой 
«обязательно сделать»: отдать 
в чистку два костюма, в почин-
ку — смокинг, привести в поря-
док чемодан, заказать шелко-
вую черную рубашку. Из лич-
ных вещей Сергея Есенина по-
казаны домашние тапочки — 
в точь как у Маяковского, толь-
ко размер поменьше, а из «на-
родного» — лишь пара расшитых 
красными цветами манжет. 

Есть здесь и желтый хитон 
Максимилиана Волошина (на 
популярный вопрос современ-
ников — носил ли он под ним 
штаны, поэт отвечает сам, чи-
тайте таблички), и трость Анд-

рея Белого, и английский ворот-
ничок Горького, и огромная чер-
нильница в виде жемчужины 
Гончарова, и монокль Булгако-
ва, и зонт Лескова, и стереоскоп 
Леонида Андреева... 

Но мужским гардеробом 
дело не ограничивается. Бук-
вально друг напротив друга 
расположились платья Мари-
ны Цветаевой и Анны Ахмато-
вой. В подлинности серого са-
рафана с пуговками на лифе 
сомневаться не приходится — 
рядом знаменитое фото, где 
Цветаева с дочерью именно 
в нем. А еще, говорят, поэтесса 
очень любила перстни, но в ви-
трине — ни одного. 

— Это принципиально, ведь 
она очень легко с ними рас-
ставалась. Сколько она колец 
с руки раздарила в знак призна-
тельности! — подчеркивает Эр-
нест Орлов. Зато можно полю-
боваться янтарным ожерельем 
и незамысловатыми клипсами. 

Ахматова — силуэт, скорее, 
античный. Прямое черное пла-
тье, сверху на одно плечо набро-
шена светлая кашемировая 
шаль. Лежат бусы-четки. 

На втором этаже выставка 
переходит в более комичный 
формат: среди ярких стен мож-
но улыбнуться карикатурам на 
писателей, а то и в голос посме-
яться, прочитав нелицеприят-
ные отзывы классиков друг 
о друге или воспоминания. Это 
уже пространство, где они будто 
сами между собой переговари-
ваются, а ты словно ненароком 
подслушал. 

Казалось бы, куда уж боль-
ше, но «От Толстого до Толсто-
го» еще будет дополняться. В но-
ябре к выставке добавится зал, 
посвященный еще одному мод-
ному веянию — писательскому 
халату. 

Алексей Литовченко 

Д
иснеевские авторемейки 
по всем признакам явля-
ются порождением ковар-

ных дьявольских сил. Все, ка-
жется, прекрасно осознают 
предсказуемость действия, но 
количество потребителей поче-
му-то не убывает. Ремейки соб-
ственных хитов Disney — одина-
ковые и бездушные, за редким 
исключением отличающиеся от 
оригиналов исключительно ви-
зуально. Одно из таких исклю-
чений — «Малефисента», пере-
делка «Спящей красавицы», где 
на передний план выведена 
угловатая антагонистка. Фильм 
собрал неплохую кассу, и весть 
о сиквеле общественность при-
няла оптимистично.

«Малефисента: Владычица 
тьмы» стартует через пять лет 
по окончании первого фильма. 
Отправная точка — банальнее 
не придумаешь: подготовка 
к свадьбе. Принцесса Аврора от-
вечает на предложение руки 
и сердца, исходящее от принца 
Филлипа (которого на сей раз 
сыграл другой актер, но вы бы 
этого никогда не заметили) ра-
достным «да!». Ля-ля-ля, феечки 
порхают, цветочки благоухают, 
всюду царит приторная атмос-
фера эйфории. Малефисента, 
услышав новость, немного 
упрямится, мол, одни беды от 
этой любви, но быстро оттаива-
ет и соглашается заглянуть к ро-
дителям жениха на ужин. Тут-то 
мрачняк нас и застает.

Будущая свекровь (Мишель 
Пфайффер) не то чтобы против 
союза, но у нее свои планы. 
А именно — истребить населе-
ние соседнего государства, того 
самого, где правит как раз не-
вестка. Страсть как ненавидит 
она всех этих сказочных тварей 
и стремится уничтожить. Для 
чего втихаря готовит армию 
и разрабатывает специальное 
оружие массового поражения. 
Ей удается рассорить сыновью 
зазнобу с матерью и почти уда-
ется последнюю застрелить, но 
ту спасает вдруг откуда ни возь-
мись появившийся ее сородич — 
оказывается, есть целое племя 
таких же крылатых и рогатых 
людей, только более уродливых 
и магией почти не владеющих. 
А Малефисента у них — что-то 
вроде избранной.

Таким образом, идилличе-
ская девчачья сказочка про 
свадьбу принца и принцессы на-
гло и вероломно накрывается 
темной свинцовой тучей дарк-
фэнтези с полномасштабной 
войной, многочисленными 
убийствами и массовыми раз-
рушениями. 

И все же стоит объективно 
признать: битва крылато-рога-
тых людей с обычными выгля-
дит превосходно. Особенно ког-
да триумфально появляется 
разъяренная летающая Андже-
лина Джоли и принимается кру-
шить направо и налево, попутно 
превращая своего приспешника 
в гигантского черного птице-
медведя. В первом фильме она 
его превращала в огнедышаще-
го дракона, и это было куда как 
целесообразнее, но птицемед-
ведь тоже ничего, тем более по-
сле «Игры престолов» дракона-
ми мало кого удивишь. А если 

скопировать «Игру престолов», 
но драконов убрать, то вроде 
нормально. Что, собственно, 
и было проделано в описывае-
мой сцене: тот же штурм Коро-
левской гавани, чуть менее кро-
вожадный, Пфайффер — в роли 
Серсеи, Джоли — в роли Дейене-
рис.

Оно бы и замечательно, если 
бы не был столь разителен кон-
траст между центральной ча-
стью фильма и небольшими от-
резками в начале и конце, кото-
рые присобачены друг к другу 
без каких-либо мягких перехо-
дов. Бойня завершена — сразу 
играем свадебку. Опять ля-ля-
ля, феечки-цветочки, здоровья 
молодым, все нарядные и счаст-
ливые. Сволочи бессердечные, 
да буквально минуту назад тут 
полыхало и взрывалось, сотни, 
а то и тысячи жизней загубле-
ны, имейте вы совесть! Нет, за-
были и празднуем.

Это сильно бросается в глаза 
и нехило сбивает с толку, но 
в чем причина такого контра-
ста? А причина в том, что когда 
пытаешься в погоне за макси-
мальной прибылью сварганить 
продукт формально детский, но 
и взрослым угодить, следуя ак-
туальным трендам, и бренд не 
посрамить, и новую историю 
сочинить, то вот как-то так по-
лучается. 

Притом, с одной стороны, 
допускаются характерные для 
сказки сбои в логике, небреж-
ная условность и наивность, 
с противоположной — угрюмая 
серьезность и зашкаливающая 
жестокость. Ребятне младшего 
возраста — бестолковые няш-
ные создания, девочкам постар-
ше — принцесса и любовь, взро-
слым — полуголая Анджелина 
Джоли, а также эпичные сраже-
ния. Вроде и для всех, и для ни-
кого. 

Создатели решили: как-ни-
будь уж наплодим подсюжетов 
и иных сущностей, насыплем 
жирных спецэффектов с гор-
кой — и что-нибудь из этого про-
катит, а что не прокатит — сразу 
забудут. Уж на пернатую-то 
Джоли клюнут точно. 

Первые отзывы критиков
и зрителей о новой «Малефисенте» 
в целом созвучны —
кино скучное. 

А К Ц Е Н Т

Нам часто кажется, что с бородкой 
и пенсне Чехов родился, но это не так: 
пенсне писатель начал носить
только в 38 лет

А К Ц Е Н Т

Когда пытаешься в погоне за прибылью 
сварганить фильм формально детский, 
но и взрослым угодить, получается 
вот так — вроде для всех и для никого

Подлинность предметов писательского гардероба подтверждают фото, где писатели в них запечатлены.

Suede — группа легендарная: они — 
одни из основателей брит-попа.

Якутский театр «Олонхо» в спектакле 
«Воительница-Джырыбына» расска-
жет про девушку-богатыря. 

Кантату «Призраки» Станислава Монюшко музыканты исполнят под руко-
водством ректора Петербургской консерватории Алексея Васильева. 

Для Марины Александровой роль Екатерины — подарок: в мировой драма-
тургии такой непростой образ еще поискать, считает она.

с Сусанной Альпериной
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Кстати 

Выставка открыта с 16 октября по 

15 декабря в доходном доме Лю-

бощинских-Вернадских. По сре-

дам и четвергам вход с 11.00 до 

21.00, в остальные дни недели 

(кроме понедельника — выход-

ной) — с 11.00 до 18.00. Цена би-

лета — 200 рублей. 
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ДОРОГИ ГАИ предлагает 
«прикрепить» участки 
дорог к ближайшим 
больницам 

Аварийный час

Владимир Баршев

Премьер-министр Дмитрий Медведев поддержал пред-
ложение Госавтоинспекции по привязке участков до-
рог к ближайшим больницам. Об этом он сообщил 
на выставке «Дорога-2019».

Дело в том, что буквально все руководители подра-
зделений ГИБДД поднимали такую проблему. Так, на-
пример, «скорая», приехавшая на ДТП на границе Ря-
занской области, повезет пострадавшего в ближайшую 
больницу в Рязанской области. Даже несмотря на то 
что ближе может быть больница Московской области. 
Все потому, что у них есть территориальная привязка. 
И теряется так называемый «золотой час» после тяже-
лой аварии, когда пострадавшего еще можно спасти.

Впрочем, есть и другие ситуации. Зачастую в бли-
жайшей больнице может не оказаться нужных специа-
листов и нужного оборудования. Вот конкретный при-
мер. В 30 километрах от Архангельска ночью происхо-
дит ДТП. «Скорая» отвозит потерпевшего в ближайшую 
больницу. Но в этой больнице есть только фельдшер, он 
оказать помощь пострадавшему не может. А везти его 
в Архангельск не на чем. В итоге через полтора дня чело-
век умирает. Так что доставкой в ближайшую больницу 
смертность от ДТП не всегда можно сократить. Необхо-
димо пострадавшего оперативно доставлять туда, где 
ему смогут оказать помощь.

Положительный опыт есть в Московской области. 
Как сообщил начальник подмосковного ГИБДД Виктор 
Кузнецов, у них есть договоренности с медцентрами и 
с госпиталем, куда доставляют пострадавших. Для до-
ставки используется вертолет. Как пояснил Кузнецов, 
160 тысяч рублей за летный час — это несравнимо со 
стоимостью человеческой жизни. Благодаря оператив-
ной доставке ве лечебные заведения удалось снизить 
смертность при авариях почти в 2 раза. Такой опыт 
надо распространить на все регионы, отметил глава Го-
савтоинспекции МВД России Михаил Черников. 

ТЕМА С Академиком РАН Юрием Бузиашвили: 

Деньги нужно любить?

Валерий Выжутович

У 
кого денег нет, тот 
постоянно в них ну-
ждается. У кого они 
е с т ь ,  н у ж д а е т с я 
в них еще больше. Но 
п о с л о в и ц у  « н е 
в деньгах счастье» 
придумали все-таки 
первые. 

С тех пор как деньги вошли 
в обиход человечества, их суще-
ствование сопровождается 
предрассудками, небылицами, 
суевериями. Деньги наделяются 
магическими свойствами. Их 
фетишизируют и окружают по-
казным равнодушием, обо-
жествляют и презирают, возве-
личивают и низводят до «всеоб-
щего эквивалента». А брезгли-
вое,  ханжеское отношение 
к деньгам — это то, на чем выро-
сло и воспиталось несколько по-
колений советских людей. Не 
потому ли мы бываем не по 
средствам расточительны и не-
разумны в житейских тратах, 
что не любим деньги или не уме-
ем их любить? 

 Обсудим тему с академиком 
РАН, руководителем клинико-
диагностического отделения 
ФГБУ «НМИЦ ССХ им. А.Н. Ба-
кулева» Минздрава России 
Юрием Бузиашвили.

Одно из больших несчастий 
человека — излишек 
времени и денег 

Какую сумму вы для себя счи-
таете значительной?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Которая пре-
восходит мои потребности и в 
значительной степени являет-
ся излишком. Я считаю, что 
одно из больших несчастий че-
ловека — излишек времени и де-
нег. Когда нечего делать и при 
этом не знаешь, куда деньги де-
вать. 

У большинства людей все же 
другое большое несчастье — 
они не знают, где взять денег.

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И : Это правда, 
деньги — двигатель человечест-
ва. Бедность заключается не 
в уменьшении имущества, а в 
увеличении ненасытности. 
Если где-то что-то происходит, 
ищите экономическую состав-
ляющую. Ищите, кому это вы-
годно. А выгода всегда измеря-
ется в деньгах. Какие бы мо-
ральные постулаты вы ни под-

водили к решению вопроса, 
о каких бы высоких материях 
ни говорили, всегда виднеется 
хвост денег. Человечество бы 
стагнировало, если бы не было 
стремления заработать, обеспе-
чить, преуспеть. И это все выра-
жается в деньгах. Умение зара-
батывать деньги, как и умение, 
скажем, себя подать, имеет, мне 
кажется, отчасти генетическую 
природу. Кому-то это дано, а ко-
му-то — нет. Отнюдь не каждый 
способен любить деньги и уметь 
зарабатывать их. 

Деньги — 
очень хорошие рабы, 
но отвратительные господа 

Деньги мстят за презритель-
ное отношение к ним?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Безусловно. Вы 
не задавались вопросом, поче-
му князья часто были обанкро-
тившиеся? А я вам скажу: пото-
му что они никогда не позволя-
ли себе опускаться до денег, тор-
говаться, говорить о деньгах 
больше, чем минуту-другую. 
Они считали себя выше денег. 
В отличие от купцов, которые 
каждой копейке знали цену 
и могли говорить о деньгах без 
умолку. В итоге купцы давали 
деньги дворянам, которые всю 
жизнь были у них в должниках. 
Уметь делать деньги — это боль-
шой талант. Но некоторые люди 
зарабатывание денег возвели 
в культ, сделали смыслом жиз-
ни. Мне таких людей искренне 
жалко. Потому что деньги — 
очень хорошие рабы, но отвра-
тительные господа. 

Вы полагаете, деньги скорее 
закабаляют, нежели дают 
свободу?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Те деньги, кото-
рыми удовлетворяются все 
ваши потребности, дают свобо-
ду. А те, которые выходят за пре-
делы необходимого, они, несом-
ненно, закабаляют. За деньги 
мы вынуждены платить свобо-
дой.

Богатые всегда и всем 
должны, почему — 
неизвестно

Вы даете деньги в долг?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Знаете, у меня 
так построена структура моей 
жизни, что мало кто ко мне об-
ращается за деньгами. Потому 
что я не бизнесмен, с деньгами 
не работаю. 

Вы помните свой первый за-
работанный рубль?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Не помню. Папа 
меня настолько хорошо обеспе-
чивал, что моя стипендия была, 
ну, не каплей в море, но, по 
крайней мере, не основным 
моим доходом. Позже, уже буду-
чи взрослым, вставшим на ноги 
человеком, я начал бывать в за-
граничных командировках и за-
работал свою первую тысячу 
долларов.

Вы легко расстаетесь с день-
гами?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень легко. 
Потому что я всегда точно 
знаю, сколько я могу потра-
тить. А то, что я могу потра-
тить, я трачу очень легко. При 

этом не беру взаймы, не влезаю 
в долги. Боюсь быть должни-
ком.

Вы никогда не жили в кредит?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Никогда. Прав-
да, сейчас выплачиваю ипотеку, 
но для меня это не составляет 
большой проблемы. 

Почему столь живуч предрас-
судок, что быть богатым не-
красиво, неприлично, стыдно?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это действи-
тельно предрассудок. Люди счи-
тают деньги не только в своем, 
но и в чужом кармане. Поэтому 
богатые всегда на виду. И к бога-
тым всегда масса претензий, по-
рой абсолютно необоснован-
ных. Богатые всегда и всем 
должны, почему — неизвестно. 
И каждый ждет от них какого-то 
кусочка пирога. Неизвестно, по-
чему, непонятно, на каком осно-
вании, но каждый, общаясь с бо-
гатым человеком, уже ждет от 
него какой-то льготы. Богатые — 
это люди, от которых очень мно-
гое зависит в нашей жизни. Из-
вестный экономист Руслан 
Гринберг из опыта своего обще-
ния с олигархами вывел форму-

лу, выражающую их отношение 
к братьям по бизнесу: «У кого 
больше денег, чем у меня, тот 
вор. У кого меньше, тот лопух». 
Никто не любит сильных и бога-
тых. Но все хотят пользоваться 
ими. К богатому человеку оче-
редь выстраивается, причем из 
творческих людей — композито-
ров, писателей, артистов, уче-
ных. И человек, к которому вы-
строилась очередь за деньгами, 
укрупняется в собственных гла-
зах, проникается уверенно-
стью, что в творческом отноше-
нии он ровня знаменитому ком-
позитору или писателю, просто 
у него нет времени сочинять 
симфонии или романы. Но по-
рой они «начинают писать» 
и стихи, и музыку.

Деньги — 
это всегда какое-то 
ограничение вашего «я» 

Почему существует тради-
ция — она закреплена и в миро-
вой литературе — противопо-
ставлять деньги и мораль, бо-
гатство и добродетель? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Помните роман 
Бальзака «Блеск и нищета кур-
тизанок»? Бюрократия, аристо-
кратия, куртизанки, преступ-
ники — они делают все ради де-
нег. Но первые две категории, 
аристократы и бюрократы, 
остаются в проигрыше, потому 
что ради денег нередко поступа-
ются моралью, изменяют своим 
принципам. Деньги — это ведь 
всегда какое-то ограничение ва-
шего «я». Если вы зарабатывае-
те деньги, значит, вы в чем-то 
себя ограничили, вы кому-то 
в чем-то подчинились. Деньги 
забирают какую-то часть вашей 
свободы. Представьте себе чи-
новника, которому дают деньги, 
и он делает то, что ему велят, 
или то, чего ему не хочется. Раз-
ве это не продажа души? 

На каком-то этапе наличие 
друзей в вашей жизни 
становится намного дороже 
любого количества денег 

А вообще-то деньги дают сво-
боду и независимость?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: В смысле мате-
риального благополучия — не-
сомненно, они дают и большую 
свободу, и большую независи-
мость. Но до той поры, пока это 
не вступает в противоречие 
с поговоркой, что лучше обхо-
диться без денег, чем без дру-
зей. На каком-то этапе челове-
ческие отношения и наличие 
друзей в вашей жизни стано-
вятся намного дороже любого 
количества денег. В царстве де-
нег законы плохо работают. 
Есть люди, которые небогаты, 
но к которым все тянутся. Я ро-
дом из Кутаиси, а в Грузии, как 
известно, жизнь людей, по 
крайней мере мужчин, в основ-
ном протекает в застолье. Так 
вот, в Кутаиси был замечатель-
ный человек, который всю 
жизнь сидел в   ресторанах 
и произносил тосты. И он ни-
когда сам не расплачивался за 

стол, всегда платили за него, на-
столько его в городе все любили 
и общаться с ним почитали за 
честь. Когда ему дали трехком-
натную квартиру, он передал ее 
своему другу, у которого были 
дети, а у него самого не было де-
тей. Считаться его другом было 
престижно. Говорят, впоследст-
вии ему в Кутаиси поставили 
неофициальный памятник на 
народные деньги. Потому что 
он был личностью. Человек, ко-
торый умел пить и с которым 
было приятно посидеть за сто-
лом. И это был как раз тот слу-
чай, когда лучше иметь сто та-
ких друзей, чем сто рублей. 

Человек считает, что если 
хирург отказывается 
от денег, значит, операция 
прошла не лучшим образом 

Вам приходилось отказы-
ваться от денег?

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И : Ой, даю вам 
честное слово, что вся история, 
которую я сейчас расскажу, аб-
солютно правдива. Как-то я ле-
чил очень большого финансово-
го чиновника. А я тогда строил 
дом. И я спросил, нельзя ли мне 
взять кредит в этом банке на по-
стройку дома. Он сказал: хоро-
шо, я подумаю. И через неделю 
прислал своего помощника, 
у которого в портфеле лежала 
огромная сумма денег. Помощ-
ник говорит: меня уполномочи-
ли эти деньги вам передать, но 
Иван Иванович просил сказать, 
что это его личные деньги, не 
банковские. На это я ответил: 
положите их обратно в пор-
тфель и передайте Ивану Ивано-
вичу большое спасибо. Пока 
я провожал этого человека до 
лифта, он раз пять на меня по-
смотрел и спросил: вы серьез-
но? Я сказал: абсолютно. И, даю 
вам честное слово, я ни секунды 
не жалею, что отказался от этих 
денег. Потому что одно дело 
было помочь мне возможностя-
ми своего учреждения и дру-
гое — личными деньгами. Это 
значило для меня попасть в веч-
ные должники. Мне не раз при-
ходилось отказываться от денег. 
Однажды, например, мне пред-
лагали изменить мое мнение об 
одном направлении науки, ко-
торое выливалось в итоге в про-
изводство медицинского обору-
дования и его продажу, что су-
лило мне солидный ежемесяч-
ный доход. Люди, сделавшие 
мне это предложение, смотрели 
на меня как на дурака. Они ни-
как не могли понять, как я мог 
отказаться от такого предложе-
ния.

Как вы относитесь к подар-
кам врачам?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень положи-
тельно.

 И в денежном выражении?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Я не знаю, на-
сколько это правда, но, гово-
рят, знаменитый Амосов (со-
ветский ученый-медик, тора-
кальный хирург. — В.В.), высту-
пая однажды в Академии наук, 
сказал: «Я не против того, что-
бы больные по своему желанию 
дарили подарки врачам. Я не-
давно делал операцию. Потом 
долго отнекивался, но мне все 
равно принесли подарок. Я об-
ычно в воскресенье в клинику 
не хожу, но мне позвонили 
и сказали, что у этого больного 
началось осложнение. Я при-
шел и предотвратил развитие 

осложнения. Потом посмотрел 
остальных больных. И предо-
т в р ат и л  е щ е  д в а  г р о з н ы х 
осложнения. Скажите, кто от 
этого пострадал? Мне кажется, 
все только выиграли». Возмож-
но, это лишь байка, но она не 
лишена логики и смысла. В со-
ветское время в платной поли-
клинике была написана диссер-
тация, в которой содержался 
вывод, что 40 процентов боль-
ных нуждаются в платном лече-
нии. То есть они в нем нуждают-
ся психоэмоционально. Чело-
век считает, что если он запла-
тил, то ему действительно по-
могли, причем все сделали как 
надо. А если, предположим, хи-
рург отказывается от денег, 
значит, операция прошла не 
лучшим образом и врачи не все 
сделали, что могли. Такая убе-
жденность — плохая составляю-
щая для выздоровления. Как вы 
понимаете, эта диссертация 
была не допущена к защите. Ви-
дите ли, каждый пролеченный 
больной — это общение двоих 
людей, когда возникают чело-
веческие отношения. И впо-
следствии кто кому за что ска-
жет «спасибо»: врач пациенту 
за ценную мысль или наобо-
рот — это человеческие отно-
шения, и они выходят за преде-
лы протокола врачебного веде-
ния пациента. Я против дого-
ворных отношений пациента 
с врачом.

Глупый человек делает 
деньгам плохое реноме 

Почему деньги всюду и всегда 
фетишизируются, даже демо-
низируются? «Желтый дья-
вол» — это же чистая демони-
зация. 

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Потому что 
деньгами можно сделать многое 
из того, что невозможно сделать 
ни честью, ни совестью. Власть 
и деньги придают словам отпе-
чаток правды. Они подчас наси-
луют человека, заставляют его 
делать то, чего он не хочет. День-
ги — это власть, а власть всегда 
идет к деньгам.

Деньги развращают?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Безусловно. 

Почему деньги — нежелатель-
ная тема в светских беседах?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Потому что все 
претендуют на дворянство, дво-
рянами не являясь. У дворян 
ведь не принято было говорить 
о деньгах в обществе. 

 А выставление богатства на-
показ, демонстрация роско-
ши, упоение ею — они не отто-
го ли, что долгое время у боль-
шинства нашего не было не 
то что роскоши, даже отно-
сительного материального 
благополучия? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Я думаю, это 
скорее от глупости. Деньги в ру-
ках глупого человека как бы 
обесцениваются. Глупый чело-
век делает деньгам плохое рено-
ме. 

Деньги нужно любить?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Безусловно. Это 
источник вашего существования 
и удовлетворения ваших потреб-
ностей. Это исполнитель ваших 
желаний. Как можно их не лю-
бить или относиться к ним пре-
небрежительно? Не понимаю. 

И все же пословицу «не в деньгах 
счастье» придумали те, у кого их 
нет.

А К Ц Е Н Т

Мне искренне жаль людей, которые 
зарабатывание денег сделали смыслом 
жизни. Потому что деньги — очень хоро-
шие рабы, но отвратительные господа

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Бузиашвили — замести-

тель директора Института кардио-

хирургии имени В.И. Бураковско-

го ФГБУ «Национального меди-

цинского исследовательского цен-

тра сердечно-сосудистой хирур-

гии им. А.Н. Бакулева» Минздрава 

России, руководитель клинико-ди-

агностического отделения, акаде-

мик РАН, с 2011 г. по 2013 г. — глав-

ный кардиолог г. Москвы. Родился 

в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. окон-

чил 1-й Московский медицинский 

институт им. И.М. Сеченова. 

С 1977 г. по 1982 г. проходил кли-

ническую ординатуру и аспиран-

туру в НЦССХ им. А.Н. Бакулева 

и остался в нем работать. В 1989 г. 

защитил докторскую диссерта-

цию. С 1999 г. — заместитель ди-

ректора по научной работе Инсти-

тута кардиохирургии им. В.И. Бу-

раковского; с 2004 г. — член-кор-

респондент РАМН: с 2007 г. дейст-

вительный член РАМН. С 2013 г. — 

академик РАН. А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

B
U

T
E

N
K

O
W

 /
 I

S
T

O
C

K

РЕЛИГИЯ Русская церковь 
разорвет общение с теми 
епископами Греческой 
церкви, которые признают 
украинских раскольников

Неясная Эллада

Елена Яковлева

Священный Синод Русской православной церкви, вче-
ра собравшийся на «внеочередное и чрезвычайное», 
по словам Патриарха, заседание, принял заявление, в 
котором предупредил Элладскую церковь о возмож-
ном разрыве отношений с теми греческими иерарха-
ми, кто фактически решит признать украинских рас-
кольников.

Синод, внимательно рассмотрев все обстоятельст-
ва, выяснил, что решение Элладской церкви о призна-
нии прав Константинопольского патриарха на предо-
ставление автокефалии украинским раскольникам 
(каноническая церковь ее не просила) было слишком 
поспешно представлено СМИ как окончательное и бес-
поворотное. Вышедший к журналистам после Синода 
на брифинг глава Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ Владимир Легойда 
рассказал, что решение собора Элладской церкви 
было принято без 
голосования епи-
скопов, а часть ие-
рархов прямо зая-
вила свое несогла-
сие с принятым ре-
шением, предлагая 
всевозможные аль-
тернативы. В заяв-
лении Синода цити-
руется письмо ми-
трополита Новос-
мирнского Симео-
на, в котором он 
прямо упоминает 
заинтересован-
ность крупных гео-
политических сил в 
поспешном предо-
ставлении «автокефалии» украинским раскольникам. 
А митрополит Керкирский Нектарий предупреждает, 
что решение по Украине «создаст трудности нашему 
отечеству», и призывает Элладскую церковь к посред-
ничеству в диалоге между Константинопольским и Мо-
сковским патриархатами.

«В открытом доступе отсутствует официальный до-
кумент за подписями греческих архипастырей, кото-
рый можно было бы считать свидетельством единого 
соборного решения Поместной церкви», — сказано в 
заявлении Синода, и поэтому украинские раскольни-
ки пока Греческой церковью по сути не признаны. Но 
это произойдет, если им будут посланы приветствен-
ные грамоты и глава раскола начнет поминаться на ли-
тургии главой Греческой церкви.

Если же все-таки часть епископов Элладской цер-
кви реально признает украинских раскольников, то 
Русская церковь разорвет с ними молитвенное и евха-
ристическое общение. А огромное количество россий-
ских паломников и туристов, которые почти всегда в 
Греции посещают православные святыни, не будут 
благословлены на посещение тех греческих епархий, 
главы которых признали раскольников. Священный 
Синод также уполномочил Патриарха прекратить по-
миновение имени главы Элладской церкви в диптихах 
в случае, если тот начнет за богослужениями поминать 
главу одной из украинских раскольничьих группиро-
вок или совершит другие действия, свидетельствую-
щие о состоявшемся признании им украинского цер-
ковного раскола.  

Российские 
паломники и тури-
сты могут быть 
не благословлены 
на посещение тех 
епархий, главы 
которых признают 
раскольников

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «РГ»

Владимир Легойда об ожидаемом 
развитии событий:
— Я очень надеюсь на то, что заявление Синода — очень 

взвешенное и спокойное — будет услышано нашими грече-

скими братьями и что за размышлениями и теоретическими 

предположениями, высказанными Элладской церковью, не 

последует никаких практических шагов — ни признания рас-

кольников, ни поминовения глав раскола главой Элладской 

церкви. Мы на это очень рассчитываем.

Полностью текст заявления Священного Синода 
читайте на сайте «РГ»
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ТРИУМФ Наши мастера 
стритбола выиграли 
крупный турнир в Катаре

В Дохе у пляжа

Илья Трисвятский

Турнир по новой олимпийской дисциплине баскетбол 
3х3 в рамках Всемирных пляжных игр в столице Ката-
ра Дохе завершился победой российской команды, ко-
торая была представлена молодежным составом — Да-
ниил Абрамовский, Василий Бердников, Иван Храмов 
и Дмитрий Чебуркин.

Сразу поясним, что в Дохе соперники играли в об-
ычный баскетбол 3х3, на площадке с твердым покры-
тием, а не на песке. Существует еще и чисто пляжный 
баскетбол, где, естественно, отсутствует дриблинг, но 
эта разновидность широкого распространения не по-
лучила. Поэтому с обоснованностью включения ны-
нешнего турнира в программу именно Пляжных игр 
можно вполне аргументированно поспорить. Хотя для 
наших ребят вся эта дискуссия никакого значения не 
имеет: россияне участвовали в крупном представи-
тельном турнире и выиграли его!

Успешно выступив на групповой стадии, наша ко-
манда победила во всех трех матчах плей-офф. А в чет-
вертьфинале россияне одолели Кот-д’Ивуар (17:15), 
причем здесь в концовке попаданиями отличился Че-
буркин. Полуфинальная встреча с Монголией прошла 
значительно легче — 21:8. Здесь все тот же Чебуркин на 
пару с Абрамовским набрали 18 очков. 

В решающем матче сразились с Бразилией, которой 
ранее уступили в группе (14:17). К счастью, на этот раз 
игра пошла по-другому. Россияне лидировали 16:12, 
19:15, южноамериканцы сопротивлялись до последне-
го, но победа все же досталась нашим парням — 21:19.

За девушек выступали Таисия Афанасьева, Олеся 
Николенко, Кира Пирвиц и Евгения Сухорукова. Про-
должить борьбу за медали не позволила осечка в чет-
вертьфинальном матче с Голландией — 10:11. В итоге 
Россия здесь классифицирована на восьмой позиции. 
Наши обидчицы из Королевства Нидерландов добра-
лись до финала, где не справились с обладательницами 
«золота» француженками — 9:15. 

ФУТБОЛ В центральном матче тура один из лидеров 
Премьер-лиги «Ростов» сыграет с чемпионом страны

Испытание «Зенитом»

Артур Нанян 

С
егодня после двухне-
дельной паузы из-за 
матчей сборных воз-
обновится чемпио-
нат России среди ко-
манд Премьер-лиги. 
Центральная встре-
ча 13-го тура состо-
ится в Санкт-Петер-

бурге, где «Зенит» примет «Ро-
стов». 

Уже стало традицией, что по-
сле игр сборных многие фаво-
риты допускают осечки. Футбо-
листы возвращаются в разном 
состоянии, кто-то травмирован, 
кто-то не выходил на поле. При-
вести всех к общему знаменате-
лю — такая цель стоит перед тре-
нерами.

Но дело в том, что времени 
на решение таких локальных за-
дач нет. Тому же «Зениту» уже 
на следующей неделе предстоит 
матч Лиги чемпионов с «РБ Лей-
пцигом». Впрочем, вряд ли пи-
терцы сейчас думают о поездке 
в Германию. 

В последние годы «Ростов» 
стал одним из самых неудоб-

ных соперников для «сине-бе-
ло-голубых». В предыдущих 
семи матчах в Премьер-лиге 
зенитовцы одержали лишь две 
победы. 

Если в начале сезона о шан-
сах ростовчан на попадание в 
еврокубки говорили насторо-
женно, то сейчас многие эк-
сперты считают «желто-синих» 
чуть ли не претендентами на 
чемпионство.

— «Ростов» очень здорово иг-
рает в быстрых атаках. У них 
квалифицированные специали-
сты, опасные стандарты. В об-
щем, у соперника много плю-
сов, он заслуженно набрал 
столько очков, — отметил на 
пресс-конференции главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак. 
— Я бы выделил у ростовчан Шо-

муродова. Он действует блестя-
ще, много забивает. Это откры-
тие чемпионата.

Еще сильнее «Ростов» может 
стать уже в следующем году, 
когда за команду сможет сыг-
рать Павел Мамаев. К слову, по-
лузащитник уже отметился пер-
вым голом за новый клуб, отли-
чившись в поединке основного 
и второго составов «желто-си-
них».

Любопытный матч пройдет в 
Тушино, где «Спартак» примет 
«Рубин». Эта встреча станет де-
бютной для Доменико Тедеско 
на посту главного тренера «кра-
сно-белых». 

На первой пресс-конферен-
ции после назначения Тедеско 
сделал несколько интересных 
заявлений. В частности, он от-

метил, что пока не видит смы-
сла говорить о том, какие зада-
чи стоят перед командой в ны-
нешнем сезоне. 

— Мы оцениваем ситуацию 
реально. Есть великие заслуги, 
но нужно думать о настоящем, 
ближайшем будущем. Необхо-
димо сначала стабилизировать 
игру и только затем задумы-
ваться о победах, трофеях. Та-
кой потенциал у «Спартака», 
безусловно, есть.

По мнению немецко-ита-
льянского специалиста, самое 
главное сейчас — набрать как 
можно больше очков к середине 
декабря.

— Пока рано говорить о буду-
щем. Команда должна взбо-
дриться. А уже в следующем 
году посмотрим, на что мы спо-
собны, — подчеркнул Тедеско. 

Непростой выезд предстоит 
ЦСКА. Армейцы, отстающие от 
пятерки лидеров на одно очко, 
отправятся к «Уфе». С учетом 
последних результатов «кра-
сно-синих» предстоящая игра 
может стать одной из ключевых 
для них на данном отрезке сезо-
на. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

18 октября, пятница,
Матч Премьер 
19.20 «Ахмат» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

19 октября, суббота 
Матч Премьер 
13.55 «Тамбов» — «Урал». Прямая 

трансляция. 

16.15 «Спартак» — «Рубин». Пря-

мая трансляция. 

18.25 «Зенит» — «Ростов». Прямая 

трансляция. 

20 октября, воскресенье 
Матч ТВ
11.20 «Оренбург» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
13.55 «Уфа» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция. 

16.25 «Арсенал» — «Сочи». Прямая 

трансляция. 

18.45 «Динамо» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

В последней встрече перед паузой 
на игры сборных «Зенит» уверенно 
победил «Урал» (3:1).

А К Ц Е Н Т

Из последних семи встреч с «Ростовом» 
в чемпионате страны зенитовцы 
выиграли лишь в двух

ТУРНИР 

Фигуристы 
стартуют 
на первом 
этапе Гран-при
в Лас-Вегасе

НАЧИНАЮТ 
СКОЛЬЗИТЬ 
Анна Козина

Сегодня в Лас-Вегасе стартует 
первый этап Гран-при по фи-
гурному катанию. Приятно, 
что, анонсируя турнир, Между-
народный союз конькобежцев 
(ИСУ) назвал одной из звезд 
«Скейт Америка» чемпионку 
мира 2015 года Елизавету Тук-
тамышеву.

Туктамышева попала в ком-
панию двукратного чемпиона 
мира Натана Чена, бронзовых 
призеров ЧМ-2019 в танцах на 
льду Мэдисон Хаббел и Захари 
Донохью, а также Чен Пен и Ян 
Цзинь, которые на прошлогод-
нем мировом первенстве были 
четвертыми среди спортивных 
пар.

Что касается состава рос-
сийской команды, то помимо 
Туктамышевой в Лас-Вегасе 
выступят одиночницы Станис-
лава Константинова и Анна 
Щербакова, одиночники Дмит-
рий Алиев, Роман Савосин, 
спортивная пара Дарья Павлю-
ченко — Денис Ходыкин, танцо-
ры Александра Степанова — 
Иван Букин, Тиффани Загорски 
— Джонатан Гурейро и Софья 
Шевченко — Игорь Еременко.

Так совпало, что Туктамы-
шева и Щербакова снова встре-
тятся на одном льду. На предсе-
зонном турнире «Ломбардия 
Трофи» 15-летняя Аня уже об-
ыгрывала опытную Лизу. В про-
извольной программе она пер-
вой из взрослых фигуристок 
исполнила четверной лутц на 
официальных соревнованиях 
ИСУ. Лиза тогда ответила двумя 
тройными акселями. 

Всего несколько дней назад 
Туктамышева уступила еще од-
ной ученице Этери Тутберидзе 
— 16-летней Алене Косторной. 
На «Финляндия Трофи» Ко-
сторная, в отличие от Щербако-
вой и рекордсменки Александ-
ры Трусовой не владеющая чет-
верными прыжками, неожи-
данно исполнила два акселя в 
3,5 оборота. 

Интересно, чем закончится 
очередная дуэль двух талантли-
вых россиянок, которые пока-
зывают совершенно разное ка-
тание. Хотя, конечно, конку-
ренцию им попробуют соста-
вить и японки, и, возможно, 
американки.   

ВЕЛОСПОРТ

Войнова 
и Шмелева 
завоевали 
«золото» ЧЕ

БЫСТРЫЙ 
ТАНДЕМ
Анна Бекетова

Серебряные медалистки Олим-
пиады-2016 в Рио-де-Жанейро 
Анастасия Войнова и Дарья 
Шмелева, а также запасная Ека-
терина Роговая принесли сбор-
ной России первую медаль чем-
пионата Европы по велоспорту 
на треке, который стартовал в 
Нидерландах.

Россиянки выиграли коман-
дный спринт. В финальном зае-
зде Шмелева и Войнова показа-
ли время 32,496 секунды. «Сере-
бро» завоевала команда Герма-
нии в составе Леа Софи Фридрих 
и Эммы Хинце (33,179). Хозяй-
ки соревнований Кира Ламбе-
ринк, Шанне Браспеннинкс и 
Штеффи ван дер Пет остались с 
«бронзой» (33,023).

Отметим, что Войнова и 
Шмелева давно держат марку. 
Они побеждают в этой дисци-
плине на протяжении шести 
чемпионатов Европы подряд. 

На европейском уровне 
наши спортсменки прекрасно 
выступили и на летних Евро-
пейских играх в Минске. Вме-
сте Анастасия и Дарья выигра-
ли командный спринт. Войнова 
также стала чемпионкой в ин-
дивидуальном спринте, а Шме-
лева — в гите. 

Войнова и Шмелева также яв-
ляются четырехкратными чем-
пионками мира. 

Между тем в первый день 
чемпионата Европы было разыг-
рано еще три комплекта наград. 
Но россияне не преуспели. В 
мужском командном спринте 
Денис Дмитриев, Алексей Тка-
чев, Павел Якушевский и Алек-
сандр Шарапов выбыли в пер-
вом раунде. Сергей Ростовцев 
занял девятое место в гонке на 
выбывание, а Евгения Мудрая 
стала 15-й в скрэтче. 
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ТЕННИС Россиянин 
вышел в 1/4 финала 
на «ВТБ Кубок Кремля»

Курс Рублева

Сергей Литвинов

Андрей Рублев одержал вторую победу на «ВТБ Кубок 
Кремля». Россиянин впервые за семь лет пробился в 
четвертьфинал столичного турнира, одолев белоруса 
Егора Герасимова — 7:6 (7:3), 6:7 (6:8), 6:2. 

На старте нынешнего сезона игра Рублева оставля-
ла желать лучшего. Он частенько нервничал по ходу 
встреч, спорил с судьями, ломал ракетки. Безусловно, 
на его форме сказывалась и серьезная травма спины. 

Что отрадно — в какой-то момент Рублев резко при-
бавил и стал напоминать самого себя образца двухлет-
ней давности, когда он вышел в четвертьфинал Откры-
того чемпионата США (US Open) и боролся с Рафаэлем 
Надалем. Конечно, не обходится без спадов. Но послед-
ние результаты Ан-
дрея впечатляют. 
Он добрался до фи-
нала турнира в Гам-
бурге, пробился в 
четвертьфинал в 
Цинциннати, обыг-
рав по пути самого 
Роджера Федерера. 
А на US Open росси-
янина на стадии 
1/16 остановил бу-
дущий полуфина-
лист соревнований 
Маттео Берреттини. 

— Все дело в пси-
хологии. Раньше я 
был слишком эмо-
ционален, не мог 
сдержать себя, — 
признается Рублев. 
— К примеру, меня 
раздражали игроки, 
подававшие с руки. 
Но после одной из 
встреч я сам у себя спросил: а какой смысл как-то реа-
гировать? От этого соперник все равно не перестанет 
делать то, что он хочет. Надо быть спокойнее, и все. 

Как и в матче первого круга с Александром Бубли-
ком, во встрече с Герасимовым Рублев проиграл один 
сет. Но в решающий момент — в третьей партии — он не 
оставил белорусу никаких шансов, победив в пяти гей-
мах подряд. 

В четвертьфинале Рублев встретится с сербом Ни-
колой Милоевичем. Что касается еще одного россия-
нина — действующего победителя московского турни-
ра Карена Хачанова, то он сегодня поборется за учас-
тие в полуфинале с итальянцем Андреасом Сеппи. 

Одну из главных сенсаций женского одиночного 
разряда сотворила Вероника Кудерметова. Во втором 
круге она обыграла первую сеяную украинку Элину 
Свитолину — 2:6, 6:1, 7:5. Кудерметова впервые в ка-
рьере одолела соперницу из топ-5 рейтинга.

— Мне кажется, я совершила камбэк только благода-
ря поддержке зрителей, — отметила Кудерметова. — Я 
старалась играть активно: прессовать, идти к сетке, до-
бивать. А когда я задерживалась на задней линии, у 
меня начинались проблемы. 

В четвертьфинале Кудерметова встретится с побе-
дительницей пары Анастасия Павлюченкова — Варвара 
Грачева. Этот матч завершился после подписания но-
мера.   

Андрей Рублев 
впервые за семь 
лет сыграет 
в четвертьфинале 
московского 
турнира. 
Действующий 
победитель Карен 
Хачанов тоже про-
должает борьбу. 
Он играет сегодня

По ходу матча с Егором Герасимовым у Рублева возникали 
небольшие проблемы, но он их преодолел и выиграл.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в Евролиге обыграл соседей-конкурентов из «Химок» — 99:86

Дерби в пользу чемпиона
Илья Зубко

В
чера вечером в столичном 
дворце «Мегаспорт» в 
рамках группового этапа 

Евролиги встретились две силь-
нейшие команды России по-
следних лет — ЦСКА и «Химки». 
На этот раз армейский клуб 
праздновал победу — 99:86.

Классическое противостоя-
ние отечественного баскетбола 
даже имеет свое особое назва-
ние — «дерби Ленинградки». 
Причина на поверхности — обе 
команды базируются в шаговой 
доступности от Ленинградского 
проспекта, переходящего в од-
ноименное шоссе. Впрочем, 
громкому слову «дерби» встре-
чи ЦСКА и «Химок» соответст-
вуют не до конца. Прежде всего 
из-за обстановки на трибунах. 
Все-таки болельщики на баскет-
боле куда спокойнее, чем на 
футболе, и никаких фанатских 
драк здесь представить невоз-
можно. Так что уживаются зри-
тели друг с другом мирно.

Вторая причина — «Химки» 
уже много лет пытаются свер-
гнуть ЦСКА с трона, но практи-
чески всегда это ничем хоро-
шим для них не заканчивается. 
У подмосковного коллектива 
меняются тренеры, игроки, а 
статус второй команды страны 
изменить не получается. Допу-
стим, в Евролиге клубы встре-
чались доселе девять раз. И во-
семь матчей закончились в 
пользу «красно-синих». На сво-
ем паркете армейцы химчанам 
и вовсе не проигрывали никог-
да. В Единой лиге статистика 
еще более красноречивая — до 
успехов ЦСКА их соседям-кон-
курентам работать и работать.

Кажется, в этом сезоне ди-
спозиция наконец может поме-

няться, и силы соперников 
уравняются. Москвичи после 
триумфа в Евролиге сильно об-
новились, и новички пока толь-
ко приживаются. Поражения в 
Единой лиге от «Енисея» и «Зе-
нита» лишнее подтверждение 
тому, что «красно-синий» пока 
еще не самый сильный. У «Хи-
мок» тоже много новичков. Но 
разница в том, что и прежние 
лидеры никуда не делись. Со-
став «желто-синих» по именам 
настолько мощный, что даже 
пять человек, которые сейчас в 
лазарете, могут не торопиться 
закрывать больничный — играть 
есть кому. Еще один важный 
фактор — в «Химки» вернулся 
Римас Куртинайтис, чья тре-
нерская квалификация не вызы-
вает сомнений. Под руководст-

вом этого специалиста команда 
действительно может замах-
нуться на что-то серьезное в 
Евролиге. Скажем, на «Финал 
четырех». И бодрый старт «Хи-
мок», выигравших до вчераш-
него дня все шесть официаль-
ных матчей, говорит о больших 
возможностях команды. Но в 
Подмосковье прекрасно пони-
мают — чтобы стать действи-
тельно топ-клубом европейско-
го масштаба, надо начинать об-
ыгрывать ЦСКА. Хотя публично 
об этом, разумеется, не говорят.

— Мы не акцентируем внима-
ние на том, что это наш основ-
ной соперник. Это очень хоро-
шая команда, чемпион Евроли-
ги, пусть у них и произошли 
большие изменения в составе. 
Конечно, мы будем бороться и 

хотим победить, при этом гото-
вимся как к обычной команде 
Евролиги — так в интервью 
пресс-службе «Химок» накану-
не матча говорил главный тре-
нер подмосковного клуба Римас 
Куртинайтис.

Нынешнее противостояние 
ЦСКА и химчан подавалось как 
битва двух лучших снайперов 
Евролиги Майка Джеймса и 
Алексея Шведа. Напомним, что 
новичок армейцев Джеймс по-
лучил этот титул в прошлом се-
зоне, а лидер «Химок» Швед 
был коронован годом ранее. И 
тот, и другой взяли с места в ка-
рьер, пытаясь показать, что 

именно он самый-самый. По 
первой четверти Джеймс смо-
трелся предпочтительнее. Он 
настрелял аж 18 очков, забивая 
с любых дистанций. Алексей от-
ветил восемью баллами — тоже 
неплохо, но на фоне феериче-
ской игры Майка все-таки по-
скромнее.

Импульс, который придал 
команде Джеймс, подхватил 
весь ЦСКА. Стартовый отрезок 
москвичи выиграли весьма уве-
ренно — 29:20. Дальше соревно-
вание снайперов чуть ушло в 
тень. Главный тренер армейцев 
Димитрис Итудис очень строго 
лимитирует время, которое 
проводят на площадке его игро-
ки. Грамотное распределение 
нагрузки дает эффект на длин-
ной дистанции — именно за счет 
него ЦСКА сохраняет свежесть 
к весне, когда наступает время 
самых важных матчей. И ника-
кая феерия в первой четверти не 
уберегла Джеймса от отправки 
на скамейку запасных — отдых 
превыше всего. Без него мо-
сквичи несколько скромнее 
провели вторую четверть, но и 
ее закончили в свою пользу. К 
большому перерыву на табло 
горел счет 54:44 в пользу ЦСКА. 

Во второй половине обе ко-
манды продолжили играть в ис-
крометный атакующий баскет-
бол, без особой оглядки на свое 
кольцо. Химчане очень стара-
лись подобраться к оппоненту, 
но ЦСКА даже надежды на кон-
цовку не оставил. Сирена за-
фиксировала красивую победу 
действующего чемпиона Евро-
лиги со счетом 99:86. 

Символично, что в дуэли 
снайперов тоже победа за ар-
мейцами. Майк Джеймс набрал 
в итоге 28 очков, а Алексей 
Швед — 25. 

В матче ЦСКА — «Химки» на паркете 
сошлись лучшие снайперы 
Евролиги двух последних лет Майк 
Джеймс (справа) и Алексей Швед.
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Москва +9...+13, дождь

Санкт-Петербург +6...+10, дождь

Анадырь -3...-2, снег

Архангельск -2...+3, облачно

Астрахань +8...+23, солнечно

Благовещенск  +2...+15, солнечно

Владивосток +7...+11, облачно

Волгоград +7...+18, солнечно

Воронеж +9...+17, солнечно

Екатеринбург +1...+3, снег

Иркутск +1...+8, дождь

Казань +6...+9, дождь

Калининград +10...+17, облачно

Краснодар +11...+23, солнечно

Магнитогорск -1...+10, дождь

Мурманск +9...+13, дождь

Нижний Новгород +9...+12, дождь

Новосибирск -3...+2, снег

Омск -5...+4, осадки

Орел +9...+16, солнечно

Оренбург +2...+14, облачно

Пермь +2...+2, облачно

Ростов-на-Дону +11...+22, солнечно

Севастополь +12...+24, солнечно

Симферополь +12...+24, солнечно

Сочи +16...+22, облачно

Тамбов +9...+15, облачно

Тюмень -1...+5, осадки

Уфа +3...+10, дождь

Хабаровск +1...+14, солнечно

Челябинск -5...0, снег

Чита -2...+12, солнечно

Элиста +8...+23, солнечно

Южно-Сахалинск -4...+14, солнечно

Якутск -1...+2, облачно

Ярославль +9...+9, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Ожидается облачная 
погода с дождем. Атмос-
ферное давление — 
750 мм ртутного столба.

СУББОТА
Переменная облачность 
с прояснениями. Прой-
дет дождь.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
малооблачную погоду, 
местами осадки.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

Минприроды может 
полностью запретить 
охоту в Якутии 
и Красноярском крае
Елена Березина  •  rg.ru/art/1764279
Охоту надо запретить по всей территории России. Жи-
вотные, птицы массово вымирают, а охотников стано-
вится все больше.

Vlad Sinizin

Охота уже давно перестала быть для человека средст-
вом выживания. Никто не кормится охотой, по сути 
животных убивают ради азарта. И хотя бы в отношении 
вымирающих видов должно быть госрегулирование. 
Пора подумать о природе. Считаю, что охоту надо раз-
решать только там, где необходима регуляция числен-
ности животных.

Иван

118-я неделя
Леонид Радзиховский   •   rg.ru/art/1762532
Чтобы вырастить одного ученого, тысячи рабочих 
должны сначала построить здания детского сада, шко-
лы и института, которые этот будущий ученый будет 
посещать. Затем те же рабочие должны кормить, по-
ить, обувать, одевать, обеспечивать жильем и т.п. тех, 
кто будет в этих заведениях воспитывать и обучать бу-
дущего ученого. Затем, когда будущий ученый вступит 
в трудоспособный возраст, его тоже нужно будет кор-
мить, поить, обувать, одевать, обеспечивать жильем и 
т.п. И заранее неизвестно, станет ли в действительнос-
ти этот потенциальный кандидат настоящим ученым, 
который будет способствовать развитию той страны, 
рабочие которой своим трудом его вырастили. Таким 
образом, настоящий ученый — гражданин той страны, 
которая его вырастила.

Александр Лукьянов

Не глаз — алмаз
Ирина Краснопольская  •  rg.ru/art/1761165
Такие операции обязательно должны входить в полис 
ОМС. Человек остается трудоспособным, а не стано-
вится инвалидом. Надеюсь,что эта операция станет до-
ступна широким слоям населения. Спасибо врачам за 
их труд и борьбу за жизнь пациентов!

Natalia Sotnikova 

Роскачество проверило 
микроволновки 
на утечку излучения
Марина Гусенко •  rg.ru/art/1762878
Проверять нужно не новые микроволновки, а старые. 
Когда нарушается геометрия и происходит износ кре-
плений дверцы, вот тогда излучение и может выходить 
наружу.

Роман Серов

Талант на стажировке
Мария Агранович  •  rg.ru/art/1756606
Искренне радуюсь, когда вижу, что появляется все 
больше и больше разных социальных проектов, на-
правленных на реализацию молодежи. Все это дает 
возможность идти вперед умным и перспективным ре-
бятам, воплощать свои идеи и проекты в России. Всем 
удачи! 

Амина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО БРДМ-2М обстрелял Т-62МВ 
rg.ru/art/1764403

НАУКА Российские ученые создали уникальное 
средство против заражения крови 
rg.ru/art/1764086

ГАДЖЕТЫ Как можно использовать старые 
мобильные устройства
rg.ru/art/1763469

ПИТАНИЕ Названы самые полезные орехи 
rg.ru/art/1764392

КИНО Сериал о трудных подростках запустят в Сети
rg.ru/art/1764427

ИСТОРИЯ Археологи подняли со дна моря 
легендарные сокровища лорда Элгина
rg.ru/art/1763856

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Во Франкфурте-на-Майне в 71 раз открылся самый 
авторитетный книжный форум. На выставке представ-
лены как новые издания российской классики, так и 
литературные новинки. Ежегодно ярмарка объединяет 
свыше 300 тысяч ценителей чтения. В этот раз пред-
ставлены более семи тысяч изданий со всего мира. На 
ярмарке ежедневно проходят «круглые столы». В этом 
году главной темой обсуждения стало 80-летие начала 
Второй мировой войны. И хотя история 
Франкфуртской ярмарки насчитывает целых пять сто-
летий, когда в Майнце, что неподалеку от Франкфурта, 

была напечатана первая книга Гутенбергом, сейчас в 
топе новостей выставки самые передовые технологии. 
Например, когда посетителю (на фото) приходится 
надеть виртуальные очки, чтобы понять, что именно 
обозначено на цифровой стене. Международная 
Франкфуртская книжная ярмарка проходит с 16 по 20 
октября и собирает авторов, писателей и знаменито-
стей со всего мира. Кстати, в этом году Российский 
книжный союз, который представлял заместитель главы 
Федерального агентства по печати и массовым комму-
никациям, член президиума Российского книжного 

союза Владимир Григорьев, избран членом 
Международной ассоциации издателей (МАИ), генас-
самблея которой прошла в рамках 71-й Франкфуртской 
книжной ярмарки. «Теперь главная задача — это делеги-
ровать в руководящие органы МАИ просвещенных оте-
чественных издателей, чтобы эффективно использовать 
лучшие мировые практики в том числе по снижению 
НДС на бумажные и электронные книги, борьбе с 
пиратством, пропаганде чтения, а также продвижению 
отечественных авторов и издательских проектов на 
мировые издательские рынки», — заявил он.

Пока инициатива минстроя по 
поводу того, что окна домов 
оснастят специальными 
устройствами, которые обез-
опасят детей от выпадения, 
только рассматривается («РГ», 

1-я и 5-я полосы). Когда это 
свершится? Все еще только в 
перспективе.

А на сегодняшний момент 
огромное количество детей по-
гибает, выпав из окон в жилых 
домах, где нет этого специаль-
ного оборудования. И несчаст-
ные случаи происходят по раз-
ным причинам: есть и недос-
мотр родителей, если ребенка 
оставили одного, он залез на 
подоконник, где-то сорвалась 
москитная сетка… Но главная, 
на мой взгляд, — это небезопа-
сные конструкции. Не может 
родитель целыми днями нахо-
диться рядом с ребенком и 
контролировать, не подойдет 

ли тот к окну. У нас почему-то 
часто всю ответственность за 
присмотр и безопасность детей 
возлагают исключительно на 
родителей. Между прочим, не у 
всех мам и пап есть возмож-
ность и финансовые средства 
для того, чтобы хорошо обору-
довать окна, высоту огражде-
ний на балконах, лоджиях и так 
далее.

А вот те изготовители окон, 
которые устанавливают их в 
домах, особенно в старых, ког-
да люди меняют оконные кон-
струкции, не заботятся о без-
опасности, хотя это их перво-
степенная задача. Мое мнение 
такое: необходимо прежде все-

го разработать такую систему 
защиты окон, которая могла бы 
обезопасить уже построенные 
жилые дома, уже построенные 
квартиры, в которых прожива-
ют дети. А потом уже, конечно, 
строить новые, учитывать про-
блему безопасности.

Было бы неплохо в этом во-
просе перенимать и европей-
ский опыт. Даже если рассмо-
треть какие-то гостиницы или 
дома в той же Европе, окна в 
них не открываются настежь. 
Можно открыть окно только 
для того, чтобы проветрить по-
мещение. 

Недавно я наблюдала, как 
устроены окна в нескольких 

апартаментах в высотных до-
мах в Соединенных Штатах 
Америки. Там они огромные, 
витринные. Но открываются 
лишь чуть-чуть — встроена спе-
циальная безопасная кон-
струкция, которая позволяет 
тебе лишь высунуть на улицу 
руку. А голова не пролезет. Вы-
валиться из такого окна просто 
невозможно.

Да что там говорить. Много 
чего у нас вокруг не учитывает 
специфику присутствия детей 
и очень для них опасно. Напри-
мер, железная дорога, которая 
не везде оснащена специальны-
ми переходами, очень много 
детей погибает под высокоско-

ростными поездами. Также сто-
ит больше внимания уделять 
обычной дороге, где не офор-
млены пешеходные переходы. 
И обезопасить строительные 
объекты, которые надлежащим 
образом не закрыты от доступа 
посторонних лиц, в том числе и 
подростков, у которых сейчас 
модно залезть на какую-нибудь 
верхотуру, на башенный кран, 
к примеру, и сделать селфи, по-
том выложить его в «Ин-
стаграм».   Не стоит забывать, 
что на должностных лицах ле-
жит бремя за создание зоны 
безопасности. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат
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Статья 1
Абзац третий части второй статьи 14 

Федерального закона от 24 ноября 1996 
года № 132-ФЗ «Об основах туристской 
деятельности в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 49, ст. 5491; 2007, 
№ 7, ст. 833; 2012, № 19, ст. 2281; 2015, 
№ 27, ст. 3946; 2017, № 1, ст. 6; 2018, 
№ 24, ст. 3416) изложить в следующей 
редакции:

«устанавливает совместно с феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти, уполномоченным Правительством 
Российской Федерации в сфере органи-
зации отдыха и оздоровления детей, 
общие требования к организации и про-
ведению в природной среде следующих 
мероприятий с участием детей, являю-
щихся членами организованной группы 
несовершеннолетних туристов: прохо-
ждения туристских маршрутов, других 
маршрутов передвижения, походов, 
экспедиций, слетов и иных аналогичных 
мероприятий, а также указанных меро-
приятий с участием организованных 
групп детей, проводимых организация-
ми, осуществляющими образовательную 
деятельность, и организациями отдыха 
детей и их оздоровления, и к порядку 
уведомления уполномоченных органов 
государственной власти о месте, сроках 
и длительности проведения таких меро-
приятий.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 24 

июля 1998 года № 124-ФЗ «Об основных 
гарантиях прав ребенка в Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1998, № 31, 
ст. 3802; 2004, № 35, ст. 3607; № 52, 
ст. 5274; 2007, № 27, ст. 3213, 3215; 2008, 
№ 30, ст. 3616; 2009, № 18, ст. 2151; № 23, 
ст. 2773; № 51, ст. 6163; 2011, № 30, 
ст. 4600; 2013, № 14, ст. 1666; № 26, 
ст. 3208; № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 
№ 49, ст. 6329; 2015, № 27, ст. 3970; № 29, 
ст. 4365; № 48, ст. 6724; 2017, № 1, ст. 6; 
2018, № 17, ст. 2434; № 24, ст. 3403) сле-
дующие изменения:

1) абзац девятый статьи 1 изложить в 
следующей редакции: 

«организации отдыха детей и их 
оздоровления — организации (незави-
симо от их организационно-правовых 
форм) сезонного или круглогодичного 
действия, стационарного и (или) неста-
ционарного типа, с круглосуточным или 
дневным пребыванием, оказывающие 
услуги по организации отдыха и оздоров-
ления детей (организации отдыха детей и 
их оздоровления сезонного или кругло-
годичного действия, лагеря, организо-
ванные образовательными организация-
ми, осуществляющими организацию 
отдыха и оздоровления обучающихся в 
каникулярное время (с круглосуточным 
или дневным пребыванием), детские 
лагеря труда и отдыха, детские лагеря 
палаточного типа, детские специализи-
рованные (профильные) лагеря, детские 
лагеря различной тематической направ-
ленности). В целях настоящего Феде-
рального закона к организациям отдыха 
детей и их оздоровления приравнивают-
ся индивидуальные предприниматели, 
оказывающие услуги по организации 
отдыха и оздоровления детей, в случае 
соблюдения требований, установленных 
настоящим Федеральным законом;»;

2) в статье 12:
а) пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. В целях повышения качества и 

безопасности отдыха и оздоровления 
детей организация отдыха детей и их 
оздоровления обязана:

создавать безопасные условия пре-
бывания в ней детей, в том числе детей-
инвалидов и детей с ограниченными воз-
можностями здоровья (в случае приема 
данных категорий детей в организацию 
отдыха детей и их оздоровления), при-
смотра и ухода за детьми; обеспечивать 
их содержание и питание, организацию 
оказания первой помощи и медицинской 
помощи детям в период их пребывания в 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления в соответствии с требованиями 
законодательства Российской Федера-
ции, в том числе в случае проведения в 
природной среде следующих мероприя-
тий с участием детей: прохождения 
туристских маршрутов, других маршру-
тов передвижения, походов, экспедиций, 
слетов и иных аналогичных мероприя-
тий; обеспечивать соблюдение требова-
ний о медицинских осмотрах работников 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления, требований обеспечения антитер-
рористической защищенности, пожар-
ной безопасности, наличие охраны или 
службы безопасности, спасательных 
постов в местах купания детей, а также 
наличие санитарно-эпидемиологическо-
го заключения о соответствии деятель-
ности, осуществляемой организацией 
отдыха детей и их оздоровления, сани-
тарно-эпидемиологическим требовани-
ям;

представлять сведения о своей дея-
тельности в уполномоченный орган 
исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации в сфере организа-
ции отдыха и оздоровления детей для 
включения в реестр организаций отдыха 
детей и их оздоровления;

исполнять иные обязанности, уста-
новленные законодательством Россий-
ской Федерации.»;

б) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. Организации, не включенные в 
реестр организаций отдыха детей и их 
оздоровления, не вправе оказывать 
услуги по организации отдыха и оздоров-
ления детей.»;

3) в статье 121:
а) в пункте 1:
абзац шестой признать утратившим 

силу; 
дополнить абзацами следующего 

содержания:
«установление общих принципов 

формирования и ведения реестров орга-
низаций отдыха детей и их оздоровле-
ния, разработка и утверждение типового 
реестра организаций отдыха детей и их 
оздоровления;

установление совместно с федераль-
ным органом исполнительной власти, 
уполномоченным Правительством Рос-
сийской Федерации в сфере государст-
венного регулирования туристской дея-
тельности, общих требований к органи-

зации и проведению в природной среде 
следующих мероприятий с участием 
детей, являющихся членами организо-
ванной группы несовершеннолетних 
туристов: прохождения туристских мар-
шрутов, других маршрутов передвиже-
ния, походов, экспедиций, слетов и иных 
аналогичных мероприятий, а также ука-
занных мероприятий с участием органи-
зованных групп детей, проводимых орга-
низациями, осуществляющими образо-
вательную деятельность, и организация-
ми отдыха детей и их оздоровления, и к 
порядку уведомления уполномоченных 
органов государственной власти о месте, 
сроках и длительности проведения таких 
мероприятий.»;

б) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. К полномочиям уполномоченного 
органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации в сфере органи-
зации отдыха и оздоровления детей 
относятся:

реализация на территории субъекта 
Российской Федерации основ государст-
венной политики в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей, включая 
обеспечение безопасности их жизни и 
здоровья;

установление порядка формирова-
ния и ведения реестра организаций 
отдыха детей и их оздоровления на тер-
ритории субъекта Российской Федера-
ции, проверка сведений, представлен-
ных организациями отдыха детей и их 
оздоровления для включения таких орга-
низаций в указанный реестр в соответст-
вии с общими принципами формирова-
ния и ведения реестра организаций 
отдыха детей и их оздоровления;

формирование и ведение реестра 
организаций отдыха детей и их оздоров-
ления, а также его размещение на офи-
циальном сайте этого органа в сети 
«Интернет»;

осуществление в пределах своих 
полномочий регионального государст-
венного контроля за достоверностью, 
актуальностью и полнотой сведений об 
организациях отдыха детей и их оздо-
ровления, содержащихся в реестре 
организаций отдыха детей и их оздоров-
ления;

обеспечение координации деятель-
ности органов исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации, осу-
ществляющих государственный надзор в 
сфере образования, территориальных 
органов федеральных органов исполни-
тельной власти, осуществляющих феде-
ральный государственный надзор за 
соблюдением трудового законодатель-
ства и иных нормативных правовых 
актов, содержащих нормы трудового 
права, федеральный государственный 
надзор в области защиты прав потреби-
телей, федеральный государственный 
санитарно-эпидемиологический надзор, 
федеральный государственный пожар-
ный надзор, государственный контроль 
качества и безопасности медицинской 
деятельности, а также обеспечивающих 
безопасность людей на водных объектах, 
органов местного самоуправления в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей, общественных организаций и 
объединений;

взаимодействие с органами испол-
нительной власти иных субъектов Рос-
сийской Федерации в случае направле-
ния детей в организации отдыха детей и 
их оздоровления, находящиеся за преде-
лами территории данного субъекта Рос-
сийской Федерации.»;

4) дополнить статьями 122 — 124 сле-
дующего содержания:

«Статья 122. Основания для включе-
ния организации в реестр организаций 
отдыха детей и их оздоровления и 
исключения организации отдыха детей и 
их оздоровления из указанного реестра

1. Основанием для включения орга-
низации в реестр организаций отдыха 
детей и их оздоровления является осу-
ществление деятельности в сфере орга-
низации отдыха и оздоровления детей 
или намерение осуществлять такую дея-
тельность в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации при 
наличии условий для ее осуществления, 
что подтверждается представлением в 
уполномоченный орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации 
в сфере организации отдыха и оздоров-
ления детей сведений, предусмотренных 
пунктом 2 настоящей статьи.

2. Организации для включения в 
реестр организаций отдыха детей и их 
оздоровления представляют в уполно-
моченный орган исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в сфере 
организации отдыха и оздоровления 
детей следующие сведения:

фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) руководителя организации отдыха 
детей и их оздоровления либо индивиду-
ального предпринимателя;

копии учредительных документов 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления, заверенные в установленном 
порядке;

полное и сокращенное (если имеет-
ся) наименования организации отдыха 
детей и их оздоровления, а в случае, если 
в учредительных документах организа-
ции отдыха детей и их оздоровления наи-
менование указано на одном из языков 
народов Российской Федерации и (или) 
на иностранном языке, также наимено-
вание организации отдыха детей и их 
оздоровления на этом языке (для юриди-
ческих лиц);

адрес (место нахождения) организа-
ции отдыха детей и их оздоровления, в 
том числе фактический адрес, контак-
тный телефон, адреса электронной 
почты и официального сайта в сети 
«Интернет» (при наличии);

организационно-правовая форма и 
тип организации отдыха детей и их оздо-
ровления;

идентификационный номер налого-
плательщика;

оказываемые организацией отдыха 
детей и их оздоровления услуги по орга-
низации отдыха и оздоровления детей, в 
том числе по размещению, проживанию, 
питанию детей;

дата ввода в эксплуатацию объектов 
(зданий, строений, сооружений), исполь-
зуемых организацией отдыха детей и их 
оздоровления (для организаций отдыха 
детей и их оздоровления стационарного 
типа);

сведения о наличии санитарно-эпи-
демиологического заключения о соответ-
ствии деятельности в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей, осуществ-
ляемой организацией отдыха детей и их 
оздоровления, санитарно-эпидемиоло-
гическим требованиям, а также дата 
выдачи указанного заключения;

информация о результатах проведе-
ния органами, осуществляющими госу-
дарственный контроль (надзор), плано-
вых и внеплановых проверок в текущем 
году (при наличии) и в предыдущем году;

сведения о наличии лицензии на 
медицинскую деятельность либо догово-
ра об оказании медицинской помощи, 
заключаемого между организацией 
отдыха детей и их оздоровления и меди-
цинской организацией;

сведения о наличии лицензии на осу-
ществление образовательной деятель-
ности (в случае осуществления организа-
цией образовательной деятельности по 
основным и дополнительным общеобра-
зовательным программам, основным 
программам профессионального обуче-
ния);

сведения об обеспечении в организа-
ции отдыха детей и их оздоровления 
доступности услуг для детей-инвалидов и 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе условий для хране-
ния лекарственных препаратов для меди-
цинского применения и специализиро-
ванных продуктов лечебного питания, 
передаваемых в указанную организацию 
родителями или иными законными пред-
ставителями ребенка, нуждающегося в 
соблюдении предписанного лечащим 
врачом режима лечения (в случае приема 
данных категорий детей в организацию 
отдыха детей и их оздоровления).

3. В реестр организаций отдыха детей 
и их оздоровления подлежат включению 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления и (или) их филиалы, индивидуаль-
ные предприниматели в соответствии с 
общими принципами формирования и 
ведения реестра организаций отдыха 
детей и их оздоровления.

4. Основаниями для отказа во вклю-
чении организации в реестр организаций 
отдыха детей и их оздоровления являют-
ся:

непредставление сведений, предус-
мотренных пунктом 2 настоящей статьи;

представление недостоверных сведе-
ний, предусмотренных пунктом 2 настоя-
щей статьи, в случае выявления уполно-
моченным органом исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей нарушений законодательства 
Российской Федерации в сфере органи-
зации отдыха и оздоровления детей, 
которые могут повлечь причинение вреда 
жизни и здоровью детей, находящихся в 
организации.

5. Уполномоченный орган исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации в сфере организации отдыха 
и оздоровления детей в течение 20 рабо-
чих дней со дня поступления сведений, 
предусмотренных пунктом 2 настоящей 
статьи, принимает решение о включении 
организации в реестр организаций отды-
ха детей и их оздоровления либо об отка-
зе во включении организации в указан-
ный реестр.

6. Организация отдыха детей и их 
оздоровления обязана уведомить упол-
номоченный орган исполнительной влас-
ти субъекта Российской Федерации в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей об изменении сведений о дан-
ной организации, внесенных в реестр 
организаций отдыха детей и их оздоров-
ления, в течение 10 рабочих дней со дня 
возникновения таких изменений. Доку-
менты, подтверждающие достоверность 
таких изменений, могут быть представле-
ны в форме электронных документов. 
Уполномоченный орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей в течение 10 рабочих дней со 
дня поступления уведомления об измене-
нии сведений и документов, подтвержда-
ющих достоверность таких изменений, 
вносит изменения в сведения об органи-
зации отдыха детей и их оздоровления, 
содержащиеся в указанном реестре.

7. Основаниями для исключения 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления из реестра организаций отдыха 
детей и их оздоровления являются:

прекращение деятельности в сфере 
организации отдыха и оздоровления 
детей, в том числе в случаях исключения 
организации отдыха детей и их оздоров-
ления из единого государственного рее-
стра юридических лиц или единого госу-
дарственного реестра индивидуальных 
предпринимателей по основаниям, пред-
усмотренным законодательством Рос-
сийской Федерации, внесения изменений 
в учредительные документы организации 
отдыха детей и их оздоровления, если 
такие изменения повлекут невозмож-
ность осуществления деятельности в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей;

систематическое нарушение органи-
зацией отдыха детей и их оздоровления 
требований настоящего Федерального 
закона, иных федеральных законов, 
законов субъектов Российской Федера-
ции, невыполнение в установленный 
срок предписаний, выданных органами 
государственного контроля (надзора), об 
устранении нарушений законодательст-
ва Российской Федерации в сфере орга-
низации отдыха и оздоровления детей, 
которые могут повлечь причинение 
вреда жизни и здоровью детей, находя-
щихся в организации отдыха детей и их 
оздоровления, и которые выявлены по 
итогам проведения плановых и внепла-
новых проверок указанной организации;

выявление уполномоченным орга-
ном исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации в сфере органи-
зации отдыха и оздоровления детей 
недостоверных сведений об указанной 
организации и (или) ее филиале, пред-
ставленных для включения в указанный 
реестр, свидетельствующих об отсутст-
вии необходимых условий для осущест-
вления деятельности в сфере организа-
ции отдыха и оздоровления детей.

Статья 123. Последствия исключения 
организации из реестра организаций 
отдыха детей и их оздоровления

1. В случае исключения организации 
из реестра организаций отдыха детей и 

их оздоровления при отсутствии угрозы 
причинения вреда жизни и здоровью 
детей организация завершает исполне-
ние обязательств по обеспечению отды-
ха и оздоровления детей, если на момент 
исключения из реестра она приступила к 
их исполнению.

2. В случае принятия решения об 
исключении организации, приступившей 
к исполнению обязательств по обеспече-
нию отдыха и оздоровления детей, из 
реестра организаций отдыха детей и их 
оздоровления при наличии угрозы при-
чинения вреда жизни и здоровью детей 
уполномоченный орган исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации 
в сфере организации отдыха и оздоров-
ления детей совместно с заинтересован-
ными территориальными органами 
федеральных органов исполнительной 
власти и иными уполномоченными орга-
нами в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации в рамках 
своих полномочий принимают меры по 
предотвращению причинения такого 
вреда, а также (при необходимости) по 
доставлению детей их родителям или 
иным законным представителям.

3. В случае, предусмотренном пунк-
том 2 настоящей статьи, уполномочен-
ный орган исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации в сфере 
организации отдыха и оздоровления 
детей, принявший решение об исключе-
нии организации из реестра организаций 
отдыха детей и их оздоровления, неза-
медлительно уведомляет об этом соот-
ветствующие государственные органы.

4. Организация, исключенная из рее-
стра организаций отдыха детей и их 
оздоровления, в случае, предусмотрен-
ном пунктом 2 настоящей статьи, обяза-
на принять меры по предотвращению 
причинения вреда жизни и здоровью 
детей, а также содействовать уполномо-
ченным органам в принятии соответству-
ющих мер.

Статья 124. Обеспечение соблюдения 
требований законодательства Россий-
ской Федерации в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей

В целях обеспечения соблюдения 
требований законодательства Россий-
ской Федерации в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей федераль-
ными органами исполнительной власти, 
осуществляющими государственный 
контроль (надзор) в соответствии с уста-
новленными полномочиями, и их терри-
ториальными подразделениями осу-
ществляется государственный контроль 
(надзор) в соответствующей сфере дея-
тельности по вопросам, связанным с 
образовательной, трудовой, транспорт-
ной деятельностью, защитой прав потре-
бителей и санитарно-эпидемиологиче-
ским благополучием населения, безопа-
сностью людей на водных объектах, 
выполнением требований пожарной без-
опасности на объектах отдыха и оздоров-
ления детей, качеством и безопасностью 
медицинской деятельности в организа-
циях отдыха детей и их оздоровления, в 
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.».

Статья 3
В подпункте 243 пункта 2 статьи 263 

Федерального закона от 6 октября 1999 
года № 184-ФЗ «Об общих принципах 
организации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
1999, № 42, ст. 5005; 2003, № 27, ст. 2709; 
2005, № 1, ст. 17, 25; 2006, № 1, ст. 10; 
№ 23, ст. 2380; № 30, ст. 3287; № 31, 
ст. 3452; № 44, ст. 4537; № 50, ст. 5279; 
2007, № 1, ст. 21; № 13, ст. 1464; № 21, 
ст. 2455; № 30, ст. 3747, 3805, 3808; № 43, 
ст. 5084; № 46, ст. 5553, 5556; 2008, № 29, 
ст. 3418; № 30, ст. 3613, 3616; № 48, 
ст. 5516; № 52, ст. 6236; 2009, № 48, 
ст. 5711; № 51, ст. 6163; 2010, № 15, 
ст. 1736; № 31, ст. 4160; № 41, ст. 5190; 
№ 46, ст. 5918; № 47, ст. 6030, 6031; № 49, 
ст. 6409; № 52, ст. 6984; 2011, № 17, 
ст. 2310; № 27, ст. 3881; № 29, ст. 4283; 
№ 30, ст. 4572, 4590, 4594; № 48, ст. 6727, 
6732; № 49, ст. 7039, 7042; № 50, ст. 7359; 
2012, № 10, ст. 1158, 1163; № 18, ст. 2126; 
№ 31, ст. 4326; № 50, ст. 6957, 6967; № 53, 
ст. 7596; 2013, № 14, ст. 1663; № 19, 
ст. 2331; № 23, ст. 2875, 2876, 2878; № 27, 
ст. 3470, 3477; № 40, ст. 5034; № 43, 
ст. 5454; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6679, 
6691; № 52, ст. 6981, 7010; 2014, № 11, 
ст. 1093; № 14, ст. 1562; № 22, ст. 2770; 
№ 26, ст. 3371; № 30, ст. 4256, 4257; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 45, ст. 6138; 
2015, № 1, ст. 11; № 13, ст. 1807, 1808; 
№ 27, ст. 3947; № 29, ст. 4359; № 41, 
ст. 5628; 2016, № 23, ст. 3283; № 26, 
ст. 3866; № 27, ст. 4222; 2017, № 1, ст. 6; 
№ 31, ст. 4828; № 45, ст. 6573; № 50, 
ст. 7563; 2018, № 1, ст. 26, 27, 87; № 7, 
ст. 972, 975; № 17, ст. 2425; № 24, ст. 3414; 
№ 31, ст. 4834, 4856; № 32, ст. 5113, 5133; 
№ 53, ст. 8424, 8454; 2019, № 6, ст. 461; 
№ 12, ст. 1226) слова «осуществления 
регионального контроля за соблюдени-
ем требований законодательства Рос-
сийской Федерации в сфере организа-
ции отдыха и оздоровления детей,» 
заменить словами «осуществления в 
пределах своих полномочий региональ-
ного государственного контроля за 
достоверностью, актуальностью и пол-
нотой сведений об организациях отдыха 
детей и их оздоровления, содержащихся 
в реестре организаций отдыха детей и их 
оздоровления,».

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу по истечении десяти дней 
после дня его официального опублико-
вания, за исключением пункта 1 и под-
пункта «б» пункта 2 статьи 2 настоящего 
Федерального закона.

2. Пункт 1 и подпункт «б» пункта 2 
статьи 2 настоящего Федерального зако-
на вступают в силу с 1 июня 2020 года.

3. Организации отдыха детей и их 
оздоровления, осуществляющие дея-
тельность в сфере организации отдыха и 
оздоровления детей, должны предста-
вить сведения, необходимые для вклю-
чения их в реестр организаций отдыха 
детей и их оздоровления, до 1 мая 2020 
года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 336-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части совершенствования 

государственного регулирования организации отдыха 
и оздоровления детей

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Внести в статью 13 Федерального 
закона от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ 
«О полиции» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2011, № 7, 
ст. 900; № 27, ст. 3881; 2013, № 26, 
ст. 3207; № 27, ст. 3477; 2014, № 6, 
ст. 566; № 42, ст. 5615; 2016, № 27, 
ст. 4160, 4238; 2017, № 31, ст. 4821; № 50, 
ст. 7562; 2018, № 1, ст. 26; № 11, ст. 1591; 
№ 32, ст. 5076) следующие изменения:

1) пункт 12 части 1 дополнить слова-
ми «, объявлять физическому лицу офи-
циальное предостережение (предостере-
жение) о недопустимости действий, 
создающих условия для совершения 
преступлений, административных право-
нарушений, разрешение которых отнесе-
но к компетенции полиции, либо недопу-
стимости продолжения антиобществен-
ного поведения»;

2) дополнить частью 5 следующего 
содержания:

«5. Порядок объявления предусмо-

тренного пунктом 12 части 1 настоящей 
статьи официального предостережения 
(предостережения) о недопустимости 
действий, создающих условия для 
совершения преступлений, администра-
тивных правонарушений, разрешение 
которых отнесено к компетенции поли-
ции, либо недопустимости продолжения 
антиобщественного поведения, включая 
порядок его направления (вручения), 
форма официального предостережения 
(предостережения), а также перечни 
категорий должностных лиц, уполномо-
ченных объявлять официальное предо-
стережение (предостережение), опреде-
ляются федеральным органом исполни-
тельной власти в сфере внутренних 
дел.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 337-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 13 
Федерального закона «О полиции»

Принят Государственной Думой 24 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, 
ст. 3029; № 44, ст. 4295; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, 
ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; № 34, 
ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13, 37, 40, 
45; № 10, ст. 763; № 13, ст. 1075, 1077; 
№ 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3124, 3131; № 50, ст. 5247; № 52, 
ст. 5574; 2006, № 1, ст. 4, 10; № 10, ст. 1067; 
№ 12, ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, 
ст. 1907; № 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; 
№ 31, ст. 3420, 3433, 3438, 3452; № 45, 
ст.   4641; №  50, ст.   5279; №  52, 
ст. 5498;2007, № 1, ст. 21, 29; № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4008; № 41, ст. 4845; № 43, 
ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, № 18, 
ст. 1941; № 20, ст. 2251; № 30, ст. 3604; 
№ 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 6236; 2009, 
№ 7, ст. 777; № 23, ст. 2759, 2776; № 26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 3599, 3642; 
№ 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724, 5755; 
№ 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, 
ст. 2525, 2530; № 23, ст. 2790; № 25, 
ст. 3070; № 27, ст. 3416; № 30, ст. 4002, 
4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 4193, 
4195, 4206, 4207, 4208; № 32, ст. 4298; 
№ 41, ст. 5192; № 49, ст. 6409; № 52, 
ст. 6984; 2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, 
ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; 
№ 19, ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, 
ст. 3873, 3881; № 29, ст. 4290, 4298; № 30, 
ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 
4605; № 46, ст. 6406; № 48, ст. 6728; № 49, 
ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 
7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 
2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, ст. 3996; 
№ 31, ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403, 
6404; № 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 
7640; 2013, № 14, ст. 1651, 1666; № 19, 
ст. 2323, 2325; № 23, ст. 2871; № 26, 
ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454, 3470; № 30, 
ст. 4025, 4027, 4029, 4030, 4031, 4032, 
4033, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 4082; 
№ 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444, 5445, 
5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, ст. 6161, 
6165; № 49, ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 
6685, 6695; № 52, ст. 6961, 6980, 6981, 
6986, 7002; 2014, № 6, ст. 559, 566; № 11, 
ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, 
ст. 2302, 2306, 2310, 2317, 2324, 2325, 
2326, 2327, 2330, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 
4248, 4256, 4259, 4264, 4278; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541, 7550, 
7557; 2015, № 1, ст. 29, 35, 37, 67, 74, 83, 
85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; 
№ 18, ст. 2614, 2620; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3367, 3370; № 27, ст. 3945, 3950, 3966; 
№ 29, ст. 4354, 4359, 4362, 4374, 4376, 
4391; № 41, ст. 5629, 5637; № 44, ст. 6046; 
№ 45, ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 6710; 
№ 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 63, 
76, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1491, 
1493; № 15, ст. 2066; № 18, ст. 2509, 2514, 
2515; № 23, ст. 3285; № 26, ст. 3871, 3876, 
3884, 3887, 3891; № 27, ст. 4160, 4164, 
4183, 4194, 4197, 4205, 4206, 4223, 4238, 
4251, 4259, 4286, 4291, 4305; № 28, 
ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 

31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, ст. 1278; 
№ 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456, 2457; № 18, 
ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, ст. 3227; 
№ 24, ст. 3487; № 27, ст. 3947; № 30, 
ст. 4455; № 31, ст. 4738, 4755, 4812, 4814, 
4815, 4827, 4828; № 47, ст. 6844, 6851; 
№ 49, ст. 7308; № 50, ст. 7556, 7562; № 52, 
ст. 7919; 2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, 
ст. 973, 976; № 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555; 
№ 31, ст. 4824, 4825, 4826, 4828, 4851; 
№ 41, ст. 6187; № 42, ст. 6378; № 45, 
ст. 6832, 6843; № 47, ст. 7125, 7128; № 49, 
ст. 7522; № 53, ст. 8436, 8447; 2019, № 6, 
ст. 465; № 10, ст. 893; № 12, ст. 1216, 1217, 
1218, 1219; № 16, ст. 1819, 1821; № 22, 
ст. 2669; № 25, ст. 3161; № 29, ст. 3845, 
3847; № 30, ст. 4118, 4119, 4120, 4121, 
4125, 4131) следующие изменения:

1) главу 14 дополнить статьей 14.65 
следующего содержания:

«Статья 14.65. Нарушение законода-
тельства Российской Федерации в сфере 
организации отдыха и оздоровления 
детей

Нарушение законодательства Россий-
ской Федерации в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей, выразив-
шееся в предоставлении организацией 
отдыха детей и их оздоровления или 
индивидуальным предпринимателем, не 
включенными в реестр организаций отды-
ха детей и их оздоровления, услуг по обес-
печению отдыха и оздоровления детей, —

влечет наложение административно-
го штрафа в размере от пятисот тысяч до 
одного миллиона рублей.

Примечания:
1. Положения настоящей статьи не 

распространяются на организации и 
индивидуальных предпринимателей, 
которые исключены из реестра организа-
ций отдыха детей и их оздоровления, при 
условии, что такие организации и индиви-
дуальные предприниматели завершают 
исполнение принятых на себя обяза-
тельств по обеспечению отдыха и оздо-
ровления детей и при этом отсутствует 
угроза причинения вреда жизни и здоро-
вью детей.

2. За административное правонару-
шение, предусмотренное настоящей ста-
тьей, лицо, осуществляющее предприни-
мательскую деятельность без образова-
ния юридического лица, несет админи-
стративную ответственность как юриди-
ческое лицо.»;

2) в части 1 статьи 23.1 слова «статья-
ми 15.3 — 15.12,» заменить словами «ста-
тьями 14.65, 15.3 — 15.12,»;

3) часть 2 статьи 28.3 дополнить пун-
ктом 113 следующего содержания:

«113) должностные лица органов 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, уполномоченных в 
сфере организации отдыха и оздоровле-
ния детей, — об административных пра-
вонарушениях, предусмотренных статьей 
14.65 настоящего Кодекса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 июня 2020 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 338-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

ОТДЫХ Все детские лагеря 
пройдут проверку 
по новым требованиям

Штраф — 
на миллион 

Марина Гусенко

Требования к организации дет-
ского отдыха, к детским сана-
ториям и лагерям становятся 
более жесткими, вводятся 
штрафы за их нарушение. «Рос-
сийская газета» публикует се-
годня два закона об этом, в том 
числе поправки в Кодекс РФ об 
административных правонару-
шениях. 

Как пояснила сенатор Ли-
лия Гумерова, право работать с 
детьми останется только у ор-
ганизаций, включенных в спе-
циальный реестр, который бу-
дет размещен в интернете и до-
ступен родителям. Тех, кто не 
включен в реестр, но принима-
ет детей на отдых, ждут штра-
фы — от 500 тысяч до миллиона 
рублей.

«За предоставление недо-
стоверных сведений или систе-
матические нарушения орга-
низацию исключат из указан-
ного реестра. Кроме того, за на-
рушения в сфере отдыха и оздо-
ровления детей вводятся доста-
точно серьезные администра-
тивные штрафы в размере от 
пятисот тысяч до одного мил-
лиона рублей», — сказала она.

По словам сенатора, качест-
во и безопасность детского от-
дыха станут выше.

Закон требует устанавли-
вать, что организации детского 
отдыха обязаны создавать без-
опасные условия пребывания 
детей, в том числе детей-инва-
лидов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья; 
обеспечивать их содержание и 
питание. 

В них должно быть органи-
зовано оказание первой меди-
цинской помощи, если она не-
обходима. В том числе если 
она понадобилась, когда дети 
находились в природной сре-
де, шли по туристическому 
маршруту, были в экспедиции 
или на слете. 

Казалось бы, это прописные 
истины, но их законодательное 
закрепление необходимо, что-

бы привлекать нарушителей к 
ответственности. 

Также обязательно должна 
быть обеспечена пожарная и 
антитеррористическая безопа-
сность. В лагерях должны быть 
службы безопасности, спаса-
тельные посты в местах купа-
ния детей. 

Плюс у каждой организации 
должно быть санитарно-эпиде-
миологическое заключение о 
соответствии всем требовани-

ям. А работники лагерей долж-
ны проходить регулярные ме-
досмотры.

За ведение реестров будут 
отвечать региональные власти. 
Размещаться они будут на их 
официальных сайтах. Также ре-
гион будет проверять досто-
верность сведений, предостав-
ляемых детскими лагерями и 
санаториями для включения и 
в реестр.

Чтобы уже в следующем 
году занять свое место в рее-
стре, лагерям нужно будет по-
дать необходимые документы 
до 1 мая.

Тем временем, по данным 
«Социального навигатора» 
МИА «Россия сегодня», Мо-
сква, Краснодарский край и 
Свердловская область стали 
лучшими регионами по орга-
низации детского отдыха, в 
аутсайдерах оказался Ненец-
кий автономный округ.

Документы публикуются на с. 17

ФИНАНСЫ 
Пенсионные фонды 
госкорпораций войдут в систему 
гарантирования накоплений

Государство 
подставит плечо

Евгения Носкова

Теперь акционерами негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов (НПФ) могут быть госкор-
порации, и их НПФ вправе вой-
ти в государственную систему 
гарантирования накоплений. 
Сегодня «Российская газета» 
публикует поправки об этом в 
закон о гарантировании прав 
застрахованных лиц в системе 
обязательного пенсионного 
страхования.

Раньше акционерами НПФ 
могли быть либо физлица, либо 
юрлица, созданные в форме хо-
зяйственного общества. Го-
скорпорации к ним не относят-
ся из-за специального характе-
ра их деятельности. Однако 
свои НПФ уже есть у «Ростеха» 
и «Росатома», они обслужива-
ют ряд крупных предприятий. 

Принятый закон приводит в 
соответствие действующее за-
конодательство, пояснил «Рос-
сийской газете» руководитель 
Комитета СРО Ассоциация 
НПФ по развитию корпоратив-
ных программ, генеральный 
директор НПФ «Ростех» Дмит-
рий Геркусов. Рынок негосу-
дарственного пенсионного 
обеспечения получит дополни-
тельную защиту как для гра-
ждан, так и для всей системы в 
целом. 

Допуск госкорпораций к 
участию в капитале НПФ при-
ведет к возникновению значи-
тельного числа ведомственных 
пенсионных фондов, полагает 
аналитик ГК «Финам» Алексей 
Коренев. Обслуживать такие 
фонды будут сотрудников ма-
теринской корпорации, но не 
исключено, что какие-то ве-
домственные НПФы будут при-
влекать клиентов и «со сторо-
ны». 

«Доверие к подобным фон-
дам со стороны тех, кто делает 
туда взносы, вероятно, будет 
выше, чем к фондам, работаю-
щим «со всеми», — указал Коре-
нев. — Однако оценить заранее, 
насколько эффективно эти 
фонды будут управлять деньга-
ми будущих пенсионеров, пока 
непросто, так как многие дей-
ствующие сейчас НПФ сущест-

вуют уже много лет и давно ра-
ботают на рынке, имея и колос-
сальный опыт, и сотрудников с 
соответствующими професси-
ональными компетенциями».

А вот как покажут себя «но-
вички», где и как они будут на-
бирать кадры, пока неясно — 
это вопрос времени. 

Как отмечал один из авто-
ров законопроекта, глава Ко-
митета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков, речь не идет 
о национализации в этой обла-
сти. Допуск госкорпораций на 

рынок негосударственного 
пенсионного обеспечения «бу-
дет способствовать сбаланси-
рованному развитию системы 
гарантирования прав застра-
хованных лиц и окажет поло-
жительное влияние на разви-
тие негосударственного пенси-
онного страхования», отмеча-
ли авторы закона.

По словам Геркусова, изме-
нения, которые внес новый за-
кон, очень своевременны в 
преддверии разработки Мин-
фином России и Банком России 
новой программы по гаранти-
рованному пенсионному про-
дукту, а также с появлением 
ряда инициатив по распростра-
нению системы гарантирова-
ния не только на обязательное 
пенсионное страхование, но и 
на негосударственное пенсион-
ное обеспечение. 

Документ публикуется на с. 19

Лагерям нужно 
подать документы 
на включение 
в реестр до 1 мая, 
чтобы иметь право 
работать в пред-
стоящем сезоне

Допуск 
госкорпораций 
к участию 
в капитале НПФ 
приведет к воз-
никновению 
значительного 
числа ведомствен-
ных фондов

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

19.11.2019 г. в 16.00 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта Государственной эколо-
гической экспертизы Проекта технической документации агрохи-
миката Цитогумат марка Б в целях его последующей государствен-
ной регистрации. Заказчик: ООО НПК «Агрофармика», 630501, 
Новосибирская обл, Новосибирский р-н, Краснообск рп, С-100 
ул, дом № 21, пом. 39, ОГРН 1175476017441, тел.: +7-383-291-93-
19. На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. 
Агрохимикат рекомендуется к применению на всей территории 
РФ. Ознакомиться с проектом технической документации и тех-
нического задания, а также направить замечания и предложения 
в письменной форме можно по адресу: 172610, Тверская область, 
г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23, в сроки с 18.10.2019 г. 
по 18.11.2019 г. с 10.00 до 16.00.  Примерные сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду с 18.10.2019 г. 
по 18.11.2019 г. Ответственный за организацию слушаний  
ООО НПК «Агрофармика» совместно с администрацией Западно-
двинского района. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
ООО «Альянснефтегаз» извещает о проведении обществен-

ных обсуждений объекта государственной экологической экс-
пертизы с гражданами и общественными организациями  
(объединениями). Месторасположение объекта: Каргасокский 
район, Томская область. Объекты: «Обустройство Майского не-
фтяного месторождения. Куст № 7» и «Обустройство Двойного 
нефтяного месторождения. Куст № 3». Технический заказчик — 
ООО «Альянснефтегаз», г. Томск, пр. Кирова, 51а, стр. 15,  
(3822) 55-68-68. Представитель заказчика (проектная организа-
ция): ООО «Сибнефтегазпроект» г. Томск, пр. Кирова, д. 58, стр. 55, 
3-й этаж, (ответственный — Колтачихин Р.Н. тел.: (3822) 480-488,  
доп. 107, KoltachihinRN@sibngp.ru).

Общественные слушания состоятся в с. Каргасок Томской об-
ласти 29.11.2019 в 14.00 по адресу: ул. Пушкина, 31, ответствен-
ный от администрации — Колотов М.Е., тел.: (38253) 2-13-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в РФ, утвержденным приказом Государственного ко-
митета РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372, поста-
новлением администрации Елецкого муниципального района от 
09.10.2019 №633 «О назначении общественных обсуждений по объ-
екту экологической экспертизы: «Рекультивация земельного участка 
в д. Дмитриевка, Елецкого района» с 14.10.2019 по 14.11.2019 органи-
зованы общественные обсуждения по объекту экологической экспер-
тизы: «Рекультивация земельного участка в д. Дмитриевка, Елецкого 
района», расположенного по адресу: Липецкая область, Елецкий 
район, с/п Нижневоргольский сельсовет, д. Дмитриевка, земельный 
участок с кадастровым номером 48:07:1530301:229 площадью 21,62 га, 
местоположение установлено относительно ориентира деревня при-
мерно в 2500 м от ориентира по направлению на северо-запад, с целью 
предотвращения или смягчения воздействия от рекультивации свалки 
твердых бытовых отходов в д. Дмитриевка и связанных с ним иных 
последствий, реализации прав граждан на благоприятную окружаю-
щую среду и достоверную информацию о ее состоянии.  

●   Общественные обсуждения организованы в связи с корректиров-
кой проектной документации по заключению Управления Рос-
природнадзора по Липецкой области от  25.12.2018.

●   Заказчик — Комитет по коммунальному хозяйству администра-
ции городского округа город Елец, расположенный по адресу: 
399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Свердлова, д. 12а.

●   Уполномоченный орган — администрация Елецкого муници-
пального района Липецкой области, расположенная по адресу: 
399770, Липецкая область, г. Елец, ул. 9 Декабря, д. 54.

●    Оценка воздействия на окружающую среду проводится в сроки с 
14.10.2019 по 14.11.2019. 

Итоговое общественное обсуждение состоится 19.11.2019 в 10.00 
по адресу местонахождения уполномоченного органа. 

Принятие письменных предложений и замечаний, их документи-
рование проводится в сроки с 14.10.2019 по 14.11.2019 по месту нахож-
дения заказчика, по факсу +747467-20050, +747467-25568. 

Техническое задание, материалы, иная документация доступны в 
сроки с 14.10.2019 по 19.11.2019 по месту нахождения заказчика. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С.Д.Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности положений пунктов 1 и 
2 статьи 3 Закона Российской Федера-
ции «О занятости населения в Россий-
ской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
М.В.Чайковского. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заявите-
лем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу 

гражданин М.В.Чайковский оспаривает 
конституционность следующих положе-
ний статьи 3 Закона Российской Феде-
рации от 19 апреля 1991 года № 1032-I 
«О занятости населения в Российской 
Федерации»:

пункта 1, согласно которому безра-
ботными признаются трудоспособные 
граждане, которые не имеют работы и 
заработка, зарегистрированы в органах 
службы занятости в целях поиска под-
ходящей работы, ищут работу и готовы 
приступить к ней; при этом в качестве 
заработка не учитываются выплаты 
выходного пособия и сохраняемого 
среднего заработка гражданам, уволен-
ным в связи с ликвидацией организации 
либо прекращением деятельности 
индивидуальным предпринимателем, 
сокращением численности или штата 
работников организации, индивидуаль-
ного предпринимателя (абзац первый); 
порядок регистрации безработных гра-
ждан, порядок регистрации граждан в 
целях поиска подходящей работы и тре-
бования к подбору подходящей работы 
устанавливаются Правительством Рос-
сийской Федерации (абзац второй);

пункта 2, предусматривающего, что 
решение о признании гражданина, заре-
гистрированного в целях поиска подхо-
дящей работы, безработным принима-
ется органами службы занятости по 
месту жительства гражданина не позд-
нее 11 дней со дня предъявления орга-
нам службы занятости паспорта, трудо-
вой книжки или документов, их заменя-
ющих, документов, удостоверяющих его 
квалификацию, справки о среднем 
заработке за последние три месяца по 
последнему месту работы (службы), а 
для впервые ищущих работу (ранее не 
работавших), не имеющих квалифика-
ции — паспорта и документа об образо-
вании и (или) о квалификации (абзац 
первый); в случае представления справ-
ки о среднем заработке за последние 
три месяца по последнему месту работы 
(службы) в иностранной валюте органы 
службы занятости осуществляют пере-
вод иностранной валюты в рубли по 
официальному курсу, установленному 
на день увольнения гражданина (абзац 
второй); при невозможности предостав-
ления органами службы занятости под-
ходящей работы гражданам в течение 
10 дней со дня их регистрации в целях 
поиска подходящей работы эти гражда-
не признаются безработными с первого 
дня предъявления указанных докумен-
тов (абзац третий); гражданин, относя-
щийся к категории инвалидов, для 
решения вопроса о признании его без-
работным дополнительно предъявляет 
индивидуальную программу реабилита-
ции инвалида, выданную в установлен-
ном порядке и содержащую заключение 
о рекомендуемом характере и условиях 
труда (абзац четвертый).

1.1. В ноябре 2015 года государст-
венное казенное учреждение Воронеж-
ской области «Центр занятости населе-
ния города Воронежа» поставило 
М.В.Чайковского на регистрационный 
учет в качестве ищущего работу, но не 
признало его безработным по причине 
подачи им неполного комплекта доку-
ментов: заявителем были представлены 
только паспорт и трудовая книжка; 
справка же о среднем заработке за 
последние три месяца по последнему 
месту работы представлена не была (по 
причине ликвидации организации, в 
которой ранее работал заявитель), 
равно как и документ, удостоверяющий 
его квалификацию. В период со 2 ноя-
бря 2015 года по 11 марта 2016 года 
М.В.Чайковский состоял на регистраци-
онном учете в качестве ищущего работу, 
однако безработным так и не был при-
знан. В апреле 2016 года после очеред-
ного обращения М.В.Чайковского в 
орган службы занятости за содействием 
в поиске подходящей работы и пред-
ставления им необходимых документов, 
включая диплом о высшем образова-
нии, он был зарегистрирован в качестве 
ищущего работу, а спустя десять дней 
— признан безработным.

Решением Коминтерновского рай-
онного суда города Воронежа от 31 
марта 2017 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским 
делам Воронежского областного суда от 
5 сентября 2017 года, отказано в удов-
летворении исковых требований 
М.В.Чайковского к государственному 
казенному учреждению Воронежской 
области «Центр занятости населения 
города Воронежа» о признании безра-
ботным со 2 ноября 2015 года, взыска-
нии пособия по безработице за период 
со 2 ноября 2015 года по 11 марта 2016 
года и компенсации морального вреда. 
В передаче кассационной жалобы зая-
вителя для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстан-
ции также отказано (определение судьи 
Воронежского областного суда от 26 
марта 2018 года). Суды пришли к выво-
ду, что, хотя отсутствие справки о сред-
нем заработке за последние три месяца 
по последнему месту работы — с учетом 
конституционно-правового смысла 
положений пунктов 1 и 2 статьи 3 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации», 
выявленного Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 6 октября 2015 года № 24-П, — и 
не может служить препятствием для 
признания гражданина, зарегистриро-
ванного в целях поиска подходящей 
работы, безработным и назначения ему 
пособия по безработице в размере 

минимальной величины, отказ органа 
службы занятости  в  признании 
М.В.Чайковского безработным был 
обусловлен отсутствием еще одного из 
необходимых для этого документов, а 
именно документа, удостоверяющего 
квалификацию заявителя.

Нарушение положениями пунктов 1 
и 2 статьи 3 Закона Российской Федера-
ции «О занятости населения в Россий-
ской Федерации» своих прав, гаранти-
рованных статьями 7, 17, 18, 19, 37 
(часть 3), 39 (часть 1), 45, 46 и 55 (часть 
3) Конституции Российской Федерации, 
М.В.Чайковский усматривает в том, что 
данные законоположения — по смыслу, 
придаваемому им правоприменитель-
ной практикой, — служат основанием 
для отказа в признании безработными 
граждан, прекративших индивидуаль-
ную предпринимательскую деятель-
ность или стремящихся возобновить 
трудовую деятельность после длитель-
ного (более одного года) перерыва, при 
непредставлении такими гражданами 
документов, удостоверяющих их квали-
фикацию.

1.2. В соответствии со статьями 74, 
96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, прове-
ряя по жалобам граждан конституцион-
ность закона или отдельных его положе-
ний, примененных в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в 
суде, и затрагивающих конституцион-
ные права и свободы, на нарушение 
которых ссылается заявитель, принима-
ет постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отноше-
нии той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оце-
нивая как буквальный смысл рассма-
триваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным 
и иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм.

Между тем конституционность абза-
ца второго пункта 1 и абзацев второго 
— четвертого пункта 2 статьи 3 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» 
М.В.Чайковский фактически не оспари-
вает. При этом применение судами в 
деле заявителя абзацев второго и чет-
вертого пункта 2 названной статьи пред-
ставленными материалами не подтвер-
ждается.

Кроме того, М.В.Чайковский указы-
вает на нарушение оспариваемыми 
законоположениями конституционных 
прав таких категорий граждан, как лица, 
прекратившие индивидуальную пред-
принимательскую деятельность, а 
также лица, стремящиеся возобновить 
трудовую деятельность после длитель-
ного (более одного года) перерыва. 
Однако каких-либо доказательств, под-
тверждающих принадлежность заяви-
теля к одной или другой указанной кате-
гории граждан на момент обращения 
его в орган службы занятости в ноябре 
2015 года, в приложенных к жалобе 
документах не приведено. Вместе с тем 
аналогичным образом заявитель ставил 
вопрос и при его предыдущем обраще-
нии в Конституционный Суд Российской 
Федерации с требованием о проверке 
конституционности ряда положений 
Закона Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федера-
ции», по результатам рассмотрения 
которого Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации было вынесено 
Постановление от 6 октября 2015 года 
№ 24-П. При этом предмет рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации был сформулирован в том 
числе с учетом фактических обстоя-
тельств, установленных судами общей 
юрисдикции в деле заявителя, и исклю-
чительно с точки зрения принадлежно-
сти гражданина, обратившегося в орган 
службы занятости, к одной из указан-
ных категорий.

Принимая во внимание, что в прило-
женных к жалобе материалах не усма-
тривается ссылок на какие-либо обстоя-
тельства, которые могли бы свидетель-
ствовать об изменении статуса заявите-
ля на момент обращения его в орган 
службы занятости в ноябре 2015 года, 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются взаимосвя-
занные положения абзаца первого пун-
кта 1 и абзаца первого пункта 2 статьи 3 
Закона Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федера-
ции» в той мере, в какой они в системе 
действующего правового регулирова-
ния служат основанием для решения 
органами службы занятости вопроса о 
возможности признания безработными 
зарегистрированных в целях поиска 
подходящей работы граждан, прекра-
тивших индивидуальную предпринима-
тельскую деятельность либо стремя-
щихся возобновить трудовую деятель-
ность после длительного (более одного 
года) перерыва, при непредставлении 
ими документов, удостоверяющих их 
квалификацию.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая целью политики 
Российской Федерации — правового 
демократического государства с соци-
ально ориентированной рыночной эко-
номикой создание условий, обеспечива-
ющих достойную жизнь и свободное 
развитие человека (статья 1, часть 1; 
статья 7, часть 1), гарантирует гражда-
нам как свободу труда и право свободно 
распоряжаться своими способностями 
к труду, выбирать род деятельности и 
профессию, так и право на защиту от 
безработицы (статья 37, части 1 и 3).

В силу приведенных положений 
Конституции Российской Федерации в 
их взаимосвязи с ее статьями 7 (часть 
2), 71 (пункт «в»), 72 (пункт «ж» части 1) 
и 76 (части 1 и 2) установление государ-
ственных гарантий социальной защиты 
от безработицы, включая правовые 
основания и механизм обеспечения 
такой защиты, круг лиц, на которых она 
распространяется, условия и порядок ее 
предоставления, относится к полномо-
чиям законодателя, который при осу-
ществлении соответствующего право-
вого регулирования в этой сфере обще-
ственных отношений обязан исходить 
из того, что права и свободы человека и 
гражданина определяют смысл, содер-
жание и применение законов (статья 18 
Конституции Российской Федерации), 
и, как следствие, вводить правила, необ-
ходимые и достаточные для того, чтобы 
в первую очередь гарантировать гра-
жданам возможность реализации в пол-
ной мере принадлежащих им конститу-
ционных прав на свободное распоряже-
ние своими способностями к труду, 
выбор рода деятельности и профессии 
и на защиту от безработицы. Исходя из 
этого федеральный законодатель, 
определив в рамках предоставленных 
ему дискреционных полномочий в Зако-
не Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» 
правовые, экономические и организа-
ционные основы государственной поли-

тики содействия занятости населения, 
отнес к их числу гарантии государства 
по реализации указанных конституци-
онных прав граждан (преамбула).

Защита от безработицы, как следует 
из Закона Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской 
Федерации», обеспечивается государ-
ством посредством разработки и осу-
ществления мер по содействию полной, 
продуктивной и свободно избранной 
занятости и предотвращению возмож-
ной безработицы, а также специальных 
мер, направленных на нейтрализацию 
нежелательных последствий, связан-
ных с утратой работы, и социальную 
поддержку граждан, не имеющих рабо-
ты и заработка (трудового дохода) и 
официально признанных безработны-
ми. В порядке осуществления этих мер 
данный Закон, в частности, предостав-
ляет гражданам Российской Федерации 
право на бесплатное содействие в под-
боре подходящей работы и трудоу-
стройстве при посредничестве органов 
службы занятости, информирование о 
положении на рынке труда (пункт 1 ста-
тьи 8 и пункт 1 статьи 12), право на бес-
платную консультацию, бесплатное 
получение информации и услуг, кото-
рые связаны с профессиональной ори-
ентацией, в органах службы занятости в 
целях выбора сферы деятельности 
(профессии), трудоустройства, возмож-
ности прохождения профессионально-
го обучения и получения дополнитель-
ного профессионального образования 
(пункт 1 статьи 9); кроме того, граждане, 
зарегистрированные в органах службы 
занятости в целях поиска подходящей 
работы, имеют право на участие в опла-
чиваемых общественных работах (пункт 
2 статьи 24).

Перечисленные права гарантируют-
ся гражданам, ищущим работу, незави-
симо от того, признаны они в установ-
ленном порядке безработными или нет. 
Гражданам же, признанным безработ-
ными, предоставляются меры социаль-
ной защиты от безработицы, включая 
выплату пособия по безработице, право 
на бесплатное получение услуг по 
содействию в переезде и переселении в 
другую местность для трудоустройства 
и соответствующую финансовую под-
держку, а также услуг по профессио-
нальной ориентации и психологической 
поддержке, профессиональному обуче-
нию и дополнительному профессио-
нальному образованию по направлению 
органов службы занятости с выплатой 
стипендии, право на бесплатное меди-
цинское освидетельствование при 
направлении органами службы занято-
сти для прохождения профессиональ-
ного обучения или получения дополни-
тельного профессионального образова-
ния (пункт 2 статьи 9, пункт 2 статьи 12, 
статьи 221, 23 и пункт 1 статьи 28 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации»).

Такие меры имеют целью стимули-
ровать граждан, утративших работу и 
заработок, к обращению в органы служ-
бы занятости за содействием в подборе 
подходящей работы и трудоустройстве 
и, соответственно, направлены на 
сокращение латентной безработицы, 
что согласуется с основными целями 
государственной политики содействия 
занятости населения. Вместе с тем наде-
ление граждан, признанных безработ-
ными, правами, обеспечивающими 
содействие занятости и социальную 
поддержку в период безработицы, в 
большем объеме по сравнению с гра-
жданами, ищущими работу и не имею-
щими статуса безработного, обусловли-
вает необходимость приобретения гра-
жданином данного статуса в установ-
ленном законом порядке.

3. Порядок и условия признания гра-
ждан безработными закреплены в ста-
тье 3 Закона Российской Федерации «О 
занятости населения в Российской 
Федерации», согласно которой безра-
ботными признаются трудоспособные 
граждане, не имеющие работы и зара-
ботка, зарегистрированные в органах 
службы занятости в целях поиска под-
ходящей работы, ищущие работу и гото-
вые приступить к ней (абзац первый 
пункта 1); решение о признании гражда-
нина, зарегистрированного в целях пои-
ска подходящей работы, безработным 
принимается органами службы занято-
сти при представлении им следующих 
документов: паспорта, трудовой книжки 
или документов, их заменяющих, доку-
ментов, удостоверяющих его квалифи-
кацию, справки о среднем заработке за 
последние три месяца по последнему 
месту работы; при этом лица, впервые 
ищущие работу (ранее не работавшие), 
не имеющие квалификации, представ-
ляют в органы службы занятости лишь 
паспорт и документ об образовании и 
(или) о квалификации (абзац первый 
пункта 2).

В развитие приведенных законопо-
ложений Правила регистрации безра-
ботных граждан (утверждены постанов-
лением Правительства Российской 
Федерации от 7 сентября 2012 года 
№ 891) предусматривают, что регистра-
ции в качестве безработных подлежат 
граждане, зарегистрированные в целях 
поиска подходящей работы, в отноше-
нии которых государственными учре-
ждениями службы занятости населения 
в установленном порядке приняты 
решения о признании их безработными 
(пункт 3); при этом постановка на реги-
страционный учет безработных граждан 
осуществляется при предъявлении — 
наряду с паспортом, трудовой книжкой 
или документами, их заменяющими, а 
также справкой о среднем заработке за 
последние 3 месяца по последнему 
месту работы — документов об образо-
вании, об образовании и о квалифика-
ции, о квалификации, об обучении, об 
ученых степенях и ученых званиях 
(пункт 4); граждане же, впервые ищу-
щие работу (ранее не работавшие), не 
имеющие профессии (специальности), 
предъявляют паспорт и документ об 
образовании (пункт 5).

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, само 
по себе законодательное закрепление 
перечня документов, при представле-
нии которых гражданин, зарегистриро-
ванный в органах службы занятости в 
целях поиска подходящей работы, дол-
жен быть признан безработным, не 
выходит за рамки дискреционных пол-
номочий федерального законодателя, 
поскольку является элементом право-
вого механизма социальной защиты от 
безработицы и в силу этого не может 
рассматриваться ни как нарушение 
права граждан на защиту от безработи-
цы, закрепленного статьей 37 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, ни 
как умаление государственных гарантий 
его реализации. Вместе с тем, форми-
руя такой перечень, федеральный зако-
нодатель должен принимать во внима-
ние целевое назначение включаемых в 
него документов и исходить из того, что 
их истребование от граждан может быть 
оправдано исключительно необходимо-
стью надлежащего осуществления 
органами службы занятости возложен-

ных на них функций по предоставлению 
безработным гражданам мер государст-
венной поддержки в области содейст-
вия занятости и не должно создавать 
необоснованных затруднений в реали-
зации их права на защиту от безработи-
цы (Постановление от 6 октября 2015 
года № 24-П).

С этой точки зрения требование о 
представлении гражданином, зареги-
стрированным в целях поиска подходя-
щей работы, для принятия решения о 
признании его безработным документа 
об образовании и (или) о квалификации 
обусловлено целью обеспечения подбо-
ра ему подходящей работы, каковой, по 
общему правилу, считается работа, в 
том числе временного характера, соот-
ветствующая профессиональной при-
годности работника с учетом уровня его 
квалификации, условиям последнего 
места работы (за исключением оплачи-
ваемых общественных работ), состоя-
нию здоровья, транспортной доступно-
сти рабочего места (пункт 1 статьи 4 
Закона Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федера-
ции»). При этом подбор подходящей 
работы в соответствии с утвержденны-
ми постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 7 сентября 2012 
года № 891 Требованиями к подбору 
подходящей работы должен осуществ-
ляться с учетом профессии (специаль-
ности), должности, вида деятельности, 
уровня образования и квалификации, 
опыта и навыков работы, размера сред-
него заработка,  исчисленного за 
последние 3 месяца по последнему 
месту работы (службы) гражданина, 
заключения о рекомендуемом характе-
ре и условиях труда, транспортной 
доступности рабочего места, а также 
требований работодателя к кандидатуре 
работника, содержащихся в сведениях о 
свободных рабочих местах и вакантных 
должностях (пункт 3).

Между тем гражданам, зарегистри-
рованным в целях поиска подходящей 
работы, не предъявившим при поста-
новке на регистрационный учет доку-
ментов, подтверждающих уровень 
образования и квалификацию, опыт и 
навыки работы, выдаются содержащие-
ся в регистре получателей государст-
венных услуг в сфере занятости населе-
ния — работодателей предложения 
оплачиваемой работы, включая работу 
временного характера, не требующей 
предварительной подготовки, отвечаю-
щей требованиям трудового законода-
тельства Российской Федерации и иных 
нормативных правовых актов, содержа-
щих нормы трудового права, с учетом 
транспортной доступности рабочего 
места, а также требований работодателя 
к кандидатуре работника, содержащих-
ся в сведениях о свободных рабочих 
местах и вакантных должностях (пункт 4 
Требований к подбору подходящей 
работы).

Таким образом, требование о пред-
ставлении гражданами, зарегистриро-
ванными в целях поиска подходящей 
работы, документов об образовании и 
(или) о квалификации установлено в 
интересах самих граждан, ищущих 
работу. Непредставление же указанны-
ми лицами такого рода документов хотя 
само по себе и не исключает осущест-
вления в отношении них органами служ-
бы занятости функции по содействию в 
подборе оплачиваемой работы, тем не 
менее препятствует предложению им 
такой работы, которая являлась бы под-
ходящей для данных граждан с точки 
зрения соответствия их образователь-
ному уровню и профессионально-ква-
лификационным характеристикам.

4. По буквальному смыслу абзаца 
первого пункта 2 статьи 3 Закона Рос-
сийской Федерации «О занятости насе-
ления в Российской Федерации» закре-
пленный в нем перечень документов, 
при представлении которых гражданин, 
зарегистрированный в целях поиска 
подходящей работы, может быть при-
знан безработным, имеет универсаль-
ный характер, т.е. распространяется на 
все категории граждан, зарегистриро-
ванных в целях поиска подходящей 
работы, вне зависимости от характера 
осуществляемой ими до обращения в 
органы службы занятости трудовой или 
иной общественно полезной деятель-
ности и времени, прошедшего с момен-
та ее прекращения.

Вместе с тем федеральный законо-
датель, реализуя дискреционные пол-
номочия по установлению правового 
механизма социальной защиты от без-
работицы, для отдельных категорий 
безработных граждан предусмотрел 
специальное регулирование, в том 
числе в части определения критериев 
подходящей работы, а также размера 
назначаемого им пособия по безработи-
це. К их числу относятся, в частности, 
граждане, прекратившие индивидуаль-
ную предпринимательскую деятель-
ность, а также лица, стремящиеся воз-
обновить трудовую деятельность после 
длительного (более одного года) пере-
рыва.

Для таких граждан подходящей 
работой считается оплачиваемая рабо-
та, включая работу временного характе-
ра и общественные работы, требующая 
или не требующая (с учетом возрастных 
и иных особенностей граждан) предва-
рительной подготовки, отвечающая тре-
бованиям трудового законодательства и 
иных нормативных правовых актов, 
содержащих нормы трудового права, а 
назначаемое им пособие по безработи-
це устанавливается в размере его мини-
мальной величины (пункт 3 статьи 4, 
пункт 2 статьи 30 и пункт 1 статьи 34 
Закона Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федера-
ции»).

Подобное правовое регулирование, 
предполагающее дифференцирован-
ный подход к определению критериев 
подходящей работы, а также размера 
пособия по безработице в отношении 
безработных граждан, состоявших в тру-
довых отношениях и уволенных из орга-
низаций по любым основаниям (за 
исключением уволенных за нарушение 
трудовой дисциплины или другие винов-
ные действия, предусмотренные законо-
дательством Российской Федерации), с 
одной стороны, и иных безработных гра-
ждан, в том числе имевших ранее статус 
индивидуального предпринимателя, и 
лиц, стремящихся возобновить трудо-
вую деятельность после длительного 
(более одного года) перерыва, с другой 
стороны, основано, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, на объективных крите-
риях, в частности таких, как отсутствие 
предшествующей трудовой деятельнос-
ти или продолжительность перерыва в 
трудовой деятельности. Соответствую-
щая дифференциация, учитывающая, 
кроме того, различия в правовом статусе 
лиц, работающих по трудовому догово-
ру, и лиц, являющихся индивидуальны-
ми предпринимателями, сама по себе не 
может расцениваться как нарушающая 
конституционный принцип равенства 
или ограничивающая право на защиту от 
безработицы (Постановление от 6 октя-

бря 2015 года № 24-П; определения от 21 
декабря 2006 года № 559-О, от 12 апреля 
2011 года № 550-О-О, от 29 мая 2012 
года № 1002-О, от 24 сентября 2013 года 
№ 1329-О и др.).

Следовательно, оказание содейст-
вия в подборе подходящей работы гра-
жданам, прекратившим индивидуаль-
ную предпринимательскую деятель-
ность, и лицам, стремящимся возобно-
вить трудовую деятельность после дли-
тельного (более одного года) перерыва, 
не требует от органов службы занятости 
обязательного установления наличия у 
работника образования того или иного 
уровня и (или) определенной квалифи-
кации, поскольку от этого не зависит 
допустимость предлагаемой им оплачи-
ваемой работы в качестве подходящей. 
Исходя из этого непредставление отно-
сящимися к указанным категориям гра-
жданами, зарегистрированными в целях 
поиска подходящей работы, документов 
об образовании и (или) о квалификации 
не препятствует не только надлежащему 
осуществлению органами службы заня-
тости функций по содействию таким 
гражданам в подборе подходящей рабо-
ты, но и предоставлению им установ-
ленных законом мер социальной под-
держки в период безработицы. При 
этом, рассматривая вопрос о признании 
безработным зарегистрированного в 
целях поиска подходящей работы гра-
жданина, прекратившего индивидуаль-
ную предпринимательскую деятель-
ность, или лица, стремящегося возобно-
вить трудовую деятельность после дли-
тельного (более одного года) перерыва, 
орган службы занятости не вправе укло-
ниться от принятия в отношении данно-
го лица правоприменительного реше-
ния, ссылаясь лишь на отсутствие у него 
документов, удостоверяющих его ква-
лификацию, необходимость предостав-
ления которых предусмотрена пунктом 
2 статьи 3 Закона Российской Федера-
ции «О занятости населения в Россий-
ской Федерации».

5. Таким образом, взаимосвязанные 
положения абзаца первого пункта 1 и 
абзаца первого пункта 2 статьи 3 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» — 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего право-
вого регулирования отношений в сфере 
социальной защиты от безработицы  — 
не предполагают возможности отказа 
органов службы занятости в признании 
безработными трудоспособных гра-
ждан, прекративших индивидуальную 
предпринимательскую деятельность 
или стремящихся возобновить трудо-
вую деятельность после длительного 
(более одного года) перерыва, не имею-
щих работы и заработка, зарегистриро-
ванных в целях поиска подходящей 
работы, ищущих работу и готовых при-
ступить к ней, только на том основании, 
что указанными лицами не представле-
ны документы, удостоверяющие их ква-
лификацию, наличие и содержание 
которых не влияет ни на оценку предла-
гаемой им работы в качестве подходя-
щей, ни на размер пособия по безрабо-
тице. К тому же в пункте 3 названной 
статьи перечень категорий граждан, 
которые не могут быть признаны безра-
ботными, сформулирован исчерпываю-
щим образом и не включает в себя гра-
ждан, зарегистрированных в целях пои-
ска подходящей работы, но не предста-
вивших органам службы занятости 
документы, удостоверяющие их квали-
фикацию.

В противном случае для ищущих 
работу граждан из числа лиц, прекра-
тивших индивидуальную предпринима-
тельскую деятельность или стремящих-
ся возобновить трудовую деятельность 
после длительного (более одного года) 
перерыва, создавались бы искусствен-
ные препятствия для признания их без-
работными и реализации ими прав, 
гарантированных законом безработным 
гражданам в целях оказания помощи в 
трудоустройстве и социальной поддер-
жки в период безработицы (в том числе 
посредством предоставления времен-
ного источника средств к существова-
нию в виде пособия по безработице), 
чем нарушалось бы право граждан на 
защиту от безработицы, закрепленное 
статьей 37 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения абзаца первого пункта 1 и абзаца 
первого пункта 2 статьи 3 Закона Рос-
сийской Федерации «О занятости насе-
ления в Российской Федерации» не про-
тиворечащими Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они не предполагают воз-
можности отказа органов службы заня-
тости в признании безработными трудо-
способных граждан, прекративших 
индивидуальную предпринимательскую 
деятельность либо стремящихся возоб-
новить трудовую деятельность после 
длительного (более одного года) пере-
рыва, только на том основании, что ими 
не представлены документы, удостове-
ряющие их квалификацию.

2. Конституционно-правовой смысл 
положений абзаца первого пункта 1 и 
абзаца первого пункта 2 статьи 3 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации», 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным и 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Чайковского Миха-
ила Викторовича, основанные на поло-
жениях абзаца первого пункта 1 и абза-
ца первого пункта 2 статьи 3 Закона 
Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации» в 
истолковании, расходящемся с их кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 31-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений пунктов 1 и 2 статьи 3 
Закона Российской Федерации «О занятости населения в Российской Федерации» 

в связи с жалобой гражданина М.В. Чайковского
город Санкт-Петербург  8 октября 2019 года

Внести в Федеральный закон от 10 
декабря 2003 года № 173-ФЗ «О валют-
ном регулировании и валютном контро-
ле» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2003, №  50, 
ст. 4859; 2005, № 30, ст. 3101; 2007, № 1, 
ст.  30; №  29, ст.  3480; 2010, №  47, 
ст. 6028; 2011, № 29, ст. 4291; № 30, 
ст. 4584; № 50, ст. 7348, 7351; 2013, 
№ 30, ст. 4084; 2014, № 11, ст. 1098; 
№ 45, ст. 6154; 2015, № 27, ст. 3972; 
№ 48, ст. 6716; 2016, № 27, ст. 4218; 
2017, № 47, ст. 6851; 2018, № 1, ст. 11; 
№ 15, ст. 2035; № 31, ст. 4835, 4837; 
№ 49, ст. 7524; 2019, № 30, ст. 4148; 
№ 31, ст. 4424) следующие изменения:

1) статью 19 дополнить частями 6 и 7 
следующего содержания:

«6. Резидент признается исполнив-
шим обязанность, предусмотренную 
настоящей статьей, если он обеспечил в 
сроки, предусмотренные соответствую-
щим внешнеторговым договором (кон-
трактом) о передаче нерезиденту това-
ров, выполнении для него работ, об ока-
зании ему услуг, о передаче ему инфор-
мации и результатов интеллектуальной 
деятельности, в том числе исключитель-
ных прав на них, или договором о предо-
ставлении резидентом иностранной 
валюты или валюты Российской Федера-
ции в виде займа нерезиденту, получение 
на свои банковские счета в уполномочен-
ных банках или в случаях, установленных 
частью 2 настоящей статьи, в банках за 
пределами территории Российской 
Федерации иностранной валюты или 
валюты Российской Федерации, причита-
ющейся в соответствии с условиями 
таких договоров (контрактов), или воз-
врат в Российскую Федерацию денежных 
средств, уплаченных нерезидентам по 
заключенным с ними внешнеторговым 
договорам (контрактам) за не ввезенные 
в Российскую Федерацию (не получен-
ные на территории Российской Федера-
ции) товары, невыполненные работы, 

неоказанные услуги, непереданные 
информацию и результаты интеллекту-
альной деятельности, в том числе исклю-
чительные права на них, в каждом случае 
за вычетом сумм комиссионного вознаг-
раждения, уплаченных банкам-корре-
спондентам за осуществление операций 
по переводу денежных средств.

7. Резидент, являющийся получате-
лем средств в соответствии с условиями 
переводного (трансферабельного) 
аккредитива, при осуществлении расче-
тов в рамках заключенного с нерезиден-
том внешнеторгового договора (кон-
тракта) за переданные нерезиденту 
товары, выполненные для него работы, 
оказанные ему услуги, переданные ему 
информацию и результаты интеллекту-
альной деятельности, в том числе 
исключительные права на них, призна-
ется исполнившим обязанность, предус-
мотренную пунктом 1 части 1 настоящей 
статьи, в случае, если он обеспечил в 
сроки, предусмотренные таким догово-
ром (контрактом), получение в соответ-
ствии с условиями переводного (тран-
сферабельного) аккредитива от банка, 
расположенного за пределами террито-
рии Российской Федерации, или от 
уполномоченного банка, которому дано 
поручение на перевод переводного 
(трансферабельного) аккредитива 
(исполняющий банк), иностранной 
валюты и (или) валюты Российской 
Федерации на свои банковские счета в 
уполномоченных банках и (или) на бан-
ковские счета в уполномоченных банках 
второго получателя средств — резиден-
та (вторых получателей средств — рези-
дентов), которому (которым) должно 
производиться исполнение переводного 
(трансферабельного) аккредитива в 
соответствии с условиями договора, 
заключенного между резидентом, явля-
ющимся получателем средств, и вторым 
получателем средств (вторыми получа-
телями средств).»;

2) в части 4 статьи 23:
а) пункт 9 дополнить словами «; сче-

та-фактуры; переводные векселя»;
б) дополнить пунктом 22 следующе-

го содержания:
«22)  договоры,  заключаемые 

между резидентами и связанные с 
заключением и исполнением внешне-
торговых договоров (контрактов) о 
передаче нерезидентам товаров, 
выполнении для них работ, об оказании 
им услуг, о передаче им информации и 
результатов интеллектуальной дея-
тельности, в том числе исключитель-
ных прав на них, при осуществлении 
расчетов с использованием переводно-
го (трансферабельного) аккредитива; 
документы, определяющие условия 
такого переводного (трансферабельно-
го) аккредитива, включая извещение 
банка, открывшего переводной (тран-
сферабельный) аккредитив, содержа-
щее условия переводного (трансфера-
бельного) аккредитива, поручение 
получателя средств — резидента на 
перевод аккредитива в пользу второго 
получателя средств — резидента (вто-
рых получателей средств — резиден-
тов), которому (которым) должно про-
изводиться исполнение переводного 
(трансферабельного) аккредитива в 
соответствии с условиями договора, 
заключенного между резидентом, 
являющимся получателем средств, и 
вторым получателем средств (вторыми 
получателями средств), извещение 
уполномоченного банка, который явля-
ется уполномоченным на перевод пере-
водного (трансферабельного) аккреди-
тива (исполняющий банк), о переводе 
аккредитива в пользу второго получа-
теля средств — резидента (вторых 
получателей средств — резидентов).».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 341-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 19 и 23 
Федерального закона «О валютном регулировании 

и валютном контроле» в части осуществления валютных 
операций между резидентами и нерезидентами 

с использованием переводных 
(трансферабельных) аккредитивов

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Внести в статью 2581 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Российской Федерации, 
1996, № 25, ст. 2954; 2013, № 27, ст. 3442; 2017, № 52, ст. 7935; 
2018, № 27, ст. 3940) следующие изменения:

1) в абзаце втором части первой слова «либо принудительны-
ми работами на срок до трех лет» заменить словами «либо прину-
дительными работами на срок до четырех лет», слова «либо 
лишением свободы на срок до трех лет» заменить словами «либо 
лишением свободы на срок до четырех лет»;

2) в абзаце втором части первой1 слова «принудительными 
работами на срок до четырех лет» заменить словами «принуди-
тельными работами на срок до пяти лет», слова «либо лишением 
свободы на срок до четырех лет» заменить словами «либо лише-
нием свободы на срок до пяти лет»;

3) в части второй:
а) в пункте «а» слово «должностным» исключить;
б) в абзаце четвертом слова «на срок до пяти лет» заменить 

словами «на срок до шести лет»;

4) в части второй1:
а) в абзаце первом слово «должностным» исключить;
б) в абзаце втором слова «до шести лет» заменить словами 

«до семи лет»;
5) в части третьей:
а) в абзаце первом слова «совершенные организованной 

группой, —» заменить словами «совершенные группой лиц по 
предварительному сговору или организованной группой, —»;

б) в абзаце втором слова «до семи лет» заменить словами 
«до восьми лет»;

6) в абзаце первом части третьей1 слова «совершенные орга-
низованной группой, —» заменить словами «совершенные груп-
пой лиц по предварительному сговору или организованной груп-
пой, —».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 340-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 2581 Уголовного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 24 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета Пенсионного 
фонда Российской Федерации (далее — Фонд) за 2018 год:

1) общий объем доходов бюджета Фонда в сумме 
8 269 641 403,9 тыс. рублей, из них 8 191 850 180,0 тыс. рублей в 
части, не связанной с формированием средств для финансиро-
вания накопительной пенсии, в том числе за счет межбюджетных 
трансфертов, полученных из федерального бюджета в сумме 
3 229 324 826,2 тыс. рублей и бюджетов субъектов Российской 
Федерации в сумме 2 997 470,9 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета Фонда в сумме 
8 428 691 846,3 тыс. рублей, из них 8 240 731 895,8 тыс. рублей в 
части, не связанной с формированием средств для финансиро-
вания накопительной пенсии;

3) объем дефицита бюджета Фонда в сумме 159 050 442,4 
тыс. рублей, сложившегося исходя из дефицита бюджета Фонда 
в части, не связанной с формированием средств для финансиро-
вания накопительной пенсии, в сумме 48 881 715,8 тыс. рублей и 
дефицита бюджета Фонда в части, связанной с формированием 
средств для финансирования накопительной пенсии, в сумме 
110 168 726,6 тыс. рублей.

2. Утвердить следующие показатели исполнения бюджета 
Фонда:

1) доходы бюджета Фонда по кодам классификации доходов 
бюджетов за 2018 год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда за 2018 год согласно 
приложению 2 к настоящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансирования дефицита бюд-
жета Фонда по кодам классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2018 год согласно приложению 3 к 
настоящему Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 333-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями к нему 

опубликован на Официальном интернет-портале правовой 
информации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон

Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации за 2018 год

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Статья 1
Утвердить отчет об исполнении федерального бюджета за 

2018 год по доходам в сумме 19 454 369 032,0 тыс. рублей, по 
расходам в сумме 16 713 002 710,4 тыс. рублей с превышением 
доходов над расходами (профицит федерального бюджета) в 
сумме 2 741 366 321,6 тыс. рублей и со следующими показателя-
ми:

1) доходов федерального бюджета за 2018 год по кодам 
классификации доходов бюджетов согласно приложению 1 к 
настоящему Федеральному закону;

2) расходов федерального бюджета за 2018 год по ведомст-
венной структуре расходов федерального бюджета согласно 
приложениям 2, 3 (секретно) и 4 (совершенно секретно) к настоя-
щему Федеральному закону;

3) расходов федерального бюджета за 2018 год по разделам 
и подразделам классификации расходов бюджетов согласно 
приложению 5 к настоящему Федеральному закону;

4) источников финансирования дефицита федерального 
бюджета за 2018 год по кодам классификации источников 
финансирования дефицитов бюджетов согласно приложению 6 
к настоящему Федеральному закону.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его 

официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 332-ФЗ

Данный Федеральный закон
со всеми приложениями к нему 

опубликован на Официальном интернет-портале правовой 
информации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон

Об исполнении федерального бюджета за 2018 год
Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года

Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди 
членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федера-
ции — представителей общественно-
сти.

В соответствии с Федеральным 
законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федера-
ции» представителями общественно-
сти в Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федера-
ции могут быть граждане Российской 
Федерации, достигшие 35 лет, имею-
щие высшее юридическое образова-
ние, не совершившие порочащих их 
поступков, не замещающие государ-
ственные или муниципальные дол-
жности, должности государственной 
или муниципальной службы, не явля-
ющиеся руководителями организа-
ций независимо от организационно-
правовых форм и форм собственно-
сти, адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Выс-
шей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — 

представителей общественности 
определен Регламентом Совета Феде-
рации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации.

Общероссийским общественным 
организациям юридической направ-
ленности, имеющим государственную 
регистрацию, и общероссийским 
общественным организациям, основ-
ной уставной целью которых является 
защита прав и свобод человека и гра-
жданина, а также научно-педагогиче-
ским коллективам юридических науч-
ных организаций и юридических 
образовательных организаций пред-
лагается выдвинуть по одному канди-
дату, соответствующему установлен-
ным законом требованиям, для назна-
чения членом Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской 
Федерации — представителем обще-
ственности.

Материалы о выдвижении канди-
дата (устав выдвинувшей его органи-
зации, копия свидетельства о государ-
ственной регистрации, протокол засе-
дания (собрания), на котором рассма-
тривался вопрос о выдвижении канди-

дата, кадровая справка на кандидата и 
его характеристика) до 4 ноября 2019 
года представляются в Совет Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока 
все кандидатуры будут предваритель-
но рассмотрены на заседании Коми-
тета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и госу-
дарственному строительству и наибо-
лее подготовленные из них будут 
представлены к назначению на засе-
дании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает над-
ежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональ-
ных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания 

Российской Федерации 
В. Матвиенко

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации
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Статья 1
Утвердить отчет об исполнении бюд-

жета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (далее — 
Фонд) за 2018 год со следующими основ-
ными показателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 1 895 924 306,3 тыс. 
рублей, в том числе за счет межбюджет-
ных трансфертов, полученных из феде-
рального бюджета в сумме 32 193 705,1 
тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 1 988 542 191,1 тыс. 
рублей, в том числе межбюджетные тран-
сферты, переданные федеральному бюд-
жету в сумме 6 240 000,0 тыс. рублей и 
бюджету Фонда социального страхования 
Российской Федерации в  сумме 
15 159 431,3 тыс. рублей;

3) объем дефицита бюджета Фонда в 
сумме 92 617 884,8 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2018 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 
2018 год согласно приложению 1 к насто-
ящему Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2018 год согласно приложению 2 к 
настоящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финанси-
рования дефицита бюджета Фонда по 
кодам классификации источников 
финансирования дефицитов бюджетов за 
2018 год согласно приложению 3 к насто-
ящему Федеральному закону;

4) распределение субвенций из бюд-
жета Фонда, направленных в бюджеты 
территориальных фондов обязательного 
медицинского страхования для финансо-
вого обеспечения организации обязатель-
ного медицинского страхования на терри-
ториях субъектов Российской Федерации, 
за 2018 год согласно приложению 4 к 
настоящему Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 334-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями 

к нему опубликован на Официальном 
интернет-портале правовой информации 

по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования 
за 2018 год

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Статья 1
1. Утвердить отчет об исполнении 

бюджета Фонда социального страхования 
Российской Федерации (далее — Фонд) 
за 2018 год со следующими основными 
показателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 735 240 015,5 тыс. рублей, 
включая межбюджетные трансферты из 
федерального бюджета в сумме 
51 934 008,8 тыс. рублей, бюджета Феде-
рального фонда обязательного медицин-
ского страхования в сумме 15 159 431,3 
тыс. рублей, поступление в Фонд неправо-
мерно использованных в 2017 году 
средств федерального бюджета и бюдже-
та Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования в сумме 
21 672,1 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 702 242 815,5 тыс. рублей, 
из них за счет межбюджетных трансфер-
тов, полученных из федерального бюдже-
та в сумме 36 789 656,2 тыс. рублей и бюд-
жета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования в сумме 
15 054 586,3 тыс. рублей.

2. Утвердить общие объемы доходов 
бюджета Фонда за 2018 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством в сумме 558 076 412,8 
тыс. рублей и по обязательному социаль-
ному страхованию от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний в сумме 126 717 440,7 тыс. 
рублей.

3. Утвердить общие объемы расходов 
бюджета Фонда за 2018 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством в сумме 556 190 558,7 
тыс. рублей, по обязательному социаль-
ному страхованию от несчастных случаев 

на производстве и профессиональных 
заболеваний в сумме 94 208 014,3 тыс. 
рублей.

4. Утвердить общий объем расходов 
бюджета Фонда, направленных Фондом 
на исполнение публичных нормативных 
обязательств в 2018 году, в сумме 
607 602 449,2 тыс. рублей.

5. Утвердить общий объем профицита 
бюджета Фонда в сумме 32 997 200,0 тыс. 
рублей, из них профицит бюджета Фонда 
по обязательному социальному страхова-
нию на случай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством в сумме 
1 885 854,1 тыс. рублей и профицит по 
обязательному социальному страхова-
нию от несчастных случаев на производ-
стве и профессиональных заболеваний в 
сумме 32 509 426,4 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2018 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 
2018 год согласно приложению 1 к насто-
ящему Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2018 год согласно приложению 2 к 
настоящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финанси-
рования дефицита бюджета Фонда по 
кодам классификации источников 
финансирования дефицитов бюджетов за 
2018 год согласно приложению 3 к насто-
ящему Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 335-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями 

к нему опубликован на Официальном 
интернет-портале правовой информации 

по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Фонда 

социального страхования 
Российской Федерации за 2018 год

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия РФ  зарегистрировала депутата Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва Зайце-
ва М.С. и выдала ему удостоверение об избрании.

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 15 

Федерального закона 
«О статусе военнослужащих»

Принят Государственной Думой 24 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Внести в пункт 15 статьи 15 Федераль-
ного закона от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ 
«О статусе военнослужащих» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 1998, № 22, ст. 2331; 2002, № 19, 
ст. 1794; 2003, № 46, ст. 4437; 2004, № 30, 
ст. 3089; № 35, ст. 3607; 2006, № 19, 
ст. 2062, 2067; № 29, ст. 3122; 2007, № 50, 
ст. 6237; 2008, № 30, ст. 3616; № 49, 
ст. 5723; 2010, № 50, ст. 6600; 2011, № 51, 
ст. 7448; 2012, № 26, ст. 3443; 2013, № 27, 
ст. 3477; № 43, ст. 5447; № 44, ст. 5636, 
5637; № 52, ст. 6970; 2014, № 23, ст. 2930; 
№ 48, ст. 6641) следующие изменения:

1) в абзаце первом слова «военнослу-
жащих, выделяются» заменить словами 
«военнослужащих (далее — участники 
накопительно-ипотечной системы), выде-
ляются»;

2) в абзаце втором слова «и членов их 
семей» исключить, слова «второго и тре-
тьего» заменить словами «второго, тре-
тьего и четвертого»;

3) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«В случаях, если участники накопи-
тельно-ипотечной системы являются чле-
нами семей военнослужащих или гра-
ждан, уволенных с военной службы, и 
совместно проживают с ними, указанные 
участники накопительно-ипотечной 
системы учитываются при признании этих 
военнослужащих или граждан нуждаю-
щимися в жилых помещениях.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 339-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 19 

Федерального закона «О гарантировании прав 
застрахованных лиц в системе обязательного 

пенсионного страхования 
Российской Федерации при формировании 

и инвестировании средств пенсионных 
накоплений, установлении 

и осуществлении выплат за счет средств 
пенсионных накоплений»

Принят Государственной Думой 26 сентября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 9 октября 2019 года

Внести в пункт 5 части 1 статьи 19 Федерального закона от 28 декабря 2013 года 
№ 422-ФЗ «О гарантировании прав застрахованных лиц в системе обязательного пенси-
онного страхования Российской Федерации при формировании и инвестировании 
средств пенсионных накоплений, установлении и осуществлении выплат за счет средств 
пенсионных накоплений» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, 
№ 52, ст. 6987; 2014, № 30, ст. 4219) изменение, дополнив его словами «или государст-
венной корпорации».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2019 года № 342-ФЗ

 В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 
23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ООО «Аг-
ропорт «Устье Дона» (346770, Ростовская область, Азовский район, ху-
тор Узяк, территория 350 м севернее хутора Узяк) информирует о нача-
ле работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) хозяйс-
твенной деятельности ООО «Агропорт «Устье Дона». Целью проведе-
ния ОВОС является предотвращение или смягчение воздействия де-
ятельности рассматриваемого объекта на окружающую среду и связан-
ных с ним социальных, экономических и иных последствий.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слушания.
Разработка материалов проводится ООО «Чистая планета»  

с 17 сентября 2019 г. по 17 июня 2020 г. С техническим заданием на про-
ведение работ можно ознакомиться на сайте:http://clearplanet.biz/files/
tz_ovos.pdf. Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения (в форме слушаний) — Администрация Азовского района.

Замечания и предложения принимаются по: факсу (861) 226-50-63 
или электронной почте: clear_planet@mail.ru.

Контактные телефоны: от Заказчика: +7(86330) 2-03-52, от Испол-
нителя: +7(861) 219-50-64.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект по ликвидации объекта накопленного вреда ок-
ружающей среде. Инженерная и транспортная инфра-
структура системы удаления и обезвоживания донных 
отложений оз. Здохня и участка Верх-Исетского пруда

Муниципальное унитарное предприятие «Водоканал» сов-
местно с Администрацией города Екатеринбурга (в соответст-
вии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проектной документации «Проект по ликви-
дации объекта накопленного вреда окружающей среде. Инже-
нерная и транспортная инфраструктура системы удаления и 
обезвоживания донных отложений оз. Здохня и участка Верх-
Исетского пруда», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: очистка оз. Здохня и 
участка Верх-Исетского пруда от донных отложений, сформи-
рованных вследствие многолетнего техногенного воздей-
ствия, вызванного сбросом промывных вод и осадка от водо-
проводных сооружений Западной фильтровальной станции и 
Головных сооружений водопровода МУП «Водоканал» г. Ека-
теринбурга.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
МО, г. Екатеринбург.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное уни-
тарное предприятие «Водоканал», 620075, г. Екатеринбург, 
ул. Царская, д. 4.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 01.07.19 г. по 01.09.19 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Комитет по экологии и приро-
допользованию Администрации г. Екатеринбурга.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно в течение од-
ного месяца с даты публикации объявления

— на официальном сайте Администрации г. Екатеринбурга 
в сети Интернет: екатеринбург.рф (жителям/экология/экс-
пертиза);

— на официальном сайте МУП «Водоканал» в сети Интер-
нет: водоканалекб.рф (раздел «Раскрытие информации»).

Ознакомиться с материалами, выносимыми на обществен-
ные обсуждения, можно

в сети Интернет: екатеринбург.рф (жителям/экология/экс-
пертиза). Контактное лицо: начальник проектного отдела 
МУП «Водоканал» Алла Аркадьевна Занадворова;

-
нет: начальник проектного отдела Алла Аркадьевна Занадво-
рова, телефон (343) 229-01-53, электронная почта: 
AAZanadvorova@vodokanalekb.ru.

Представить свои замечания и предложения можно 
по телефону (343) 229-01-53 (добавочный 3019) и на элект-
ронную почту: AAZanadvorova@vodokanalekb.ru.

Контактное лицо от заказчика: начальник проектного отде-
ла Алла Аркадьевна Занадворова, телефон (343) 229-01-53 
(добавочный 3019), электронная почта: AAZanadvorova@
vodokanalekb.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: в 
течение месяца с даты публикации объявления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: по проектной документа-
ции «Проект по ликвидации объекта накопленного вреда ок-
ружающей среде. Инженерная и транспортная инфраструкту-
ра системы удаления и обезвоживания донных отложений 
оз. Здохня и участка Верх-Исетского пруда», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 
22.11.2019 г. в 14.00 по адресу: г.Екатеринбург, переулок Бан-
ковский, 1, кабинет № 316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКУ «Служба единого заказчика» совместно с Администра-
цией городского округа Верхняя Тура уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации «Рекульти-
вация полигона твердых бытовых отходов в г. Верхняя Тура», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности:  рекультивация объекта 
размещения отходов производства и потребления.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сверд-
ловская область, к северу от границы города Верхняя Тура.

Наименование и адрес заявителя: МКУ «Служба единого заказ-
чика», 624320, Свердловская обл., г Верхняя Тура, ул. Иканина, 
д. 77, каб. 409.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 23.10.2019 — 25.11.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Верхняя Тура 
совместно с МКУ «Служба единого заказчика». 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: Администрация город-
ского округа Верхняя Тура, ул. Иканина, 77, каб. 409, сайт v-tura.ru, 
с 23.10.2019 по 25.11.2019, понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: администрация городского округа Верхняя Тура, 624320, 
Свердловская обл, г. Верхняя Тура, ул. Иканина, д. 77, каб. 409, 
электронная почта: admintura@yandex.ru

Сроки представления замечаний и предложений: 
25.11.2019 по 25.12.2019.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектно-сметной документации 
«Рекультивация полигона твердых бытовых отходов в г. Верхняя 
Тура», включая материалы оценки воздействия, состоятся: 
25.11.2019 в 18.00 по адресу: г. Верхняя Тура, ул. Иканина, 77, 
2-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Обский СПГ» совместно с Администрацией муници-
пального образования Ямальский район объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений по проектной документации 
объекта «Расширение резервуарного парка комплекса по добы-
че, подготовке, сжижению газа, отгрузке СПГ и газового конден-
сата», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство двух до-
полнительных резервуаров для хранения сжиженного природно-
го газа с целью увеличения общего резервуарного парка.

Месторасположение намечаемой деятельности: Юж-
но-Тамбейское газоконденсатное месторождение, п. Сабетта, 
Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюмен-
ская область.

Заказчик: ООО «Обский СПГ». Адрес местонахождения: 
629700, Ямало-Ненецкий автономный округ, район Ямальский, 
село Яр-Сале, улица Худи-Сэроко, дом 39, помещение 20; поч-
товый адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22, 
БЦ «Алгоритм»; тел.: (495) 982-51-33, e-mail: olng@olng.ru.

Разработчик проектной документации: АО «НИПИгаз-
переработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118,  
тел.: 8 (861) 238-60-60, факс: 8 (861) 238-60-70. info@nipigas.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: информирование пос-
редством публикаций в СМИ, регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два 
этапа:

1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического 
задания (ТЗ) на разработку ОВОС в составе проектной докумен-
тации «Расширение резервуарного парка комплекса по добыче, 
подготовке, сжижению газа, отгрузке СПГ и газового конденса-
та», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. Проект ТЗ на разработку ОВОС, а также журналы для ре-
гистрации замечаний и предложений общественности будут до-
ступны в общественных приемных с 18 октября 2019 г.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться до 16 ноября 2019 г. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения проектной докумен-
тации «Расширение резервуарного парка комплекса по добыче, 
подготовке, сжижению газа, отгрузке СПГ и газового конденса-
та», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. Материалы документации, включая раздел ОВОС, Техни-
ческое задание на разработку раздела ОВОС, Резюме нетехни-
ческого характера, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности будут доступны в общественных 
приемных с 17 ноября 2019 г.

Прием замечаний и предложений к проектной документации 
«Расширение резервуарного парка комплекса по добыче, под-
готовке, сжижению газа, отгрузке СПГ и газового конденсата», 
включая материалы ОВОС, будет осуществляться до 17 декабря 
2019 г.

Общественные приемные будут открыты с 18 октября 
2019 г. по 18 декабря 2019 г. по адресам: 

—  629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовс-
кая, д. 16, Администрация муниципального образования  
с. Сеяха;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Общественные слушания по вышеуказанной документации 
состоятся 18 декабря 2019 года в 14:30 по адресу: 629705, ЯНАО, 
Ямальский район, с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский 
культурно-досуговый центр».

По итогам 2-го этапа общественных обсуждений документа-
ция может быть откорректирована по поступившим замечаниям 
и комментариям.

В течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний (проведения общественных слушаний) будет обеспечено 
принятие письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Калининградский янтарный комбинат» совместно с адми-
нистрацией МО «Янтарный городской округ» Калининградской 
области уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) материалов по предварительной оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Доработка 
запасов янтаря Пляжевого участка Пальмникенского месторожде-
ния».

Цель намечаемой деятельности: доработка запасов янтаря 
Пляжевого участка Пальмникенского месторождения.

Проектируемый объект расположен на территории  
МО «Янтарный городской округ» Калининградской облас-
ти. Ближайшие населенные пункты: птг. Янтарный, пос. Синя-
вино.

Заказчик проекта: АО «Калининградский янтарный комби-
нат», Калининградская обл., пгт. Янтарный, ул. Балебина, д. 1.

Проектная организация: ООО «Геостром», 191144,  
г. Санкт-Петербург, ул. Старорусская, д. 5/3, лит. В, офис 13,  
тел.: (812) 646-73-56, email: geostrom@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений:  администрация МО «Янтарный городской округ».

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно с 18 октября 2019 г. по адресу:  
РФ, Калининградская область, МО «Янтарный городской округ», 
пгт. Янтарный, ул. Балебина, д.1, проходная АО «Калининградс-
кий янтарный комбинат», ежедневно (кроме выходных и празд-
ничных дней) с 8.00 до 17.00, в электронном виде — на официаль-
ном сайте МО «Янтарный городской округ» (yantarny.net).

Представить свои замечания и предложения в письменной фор-
ме можно в рабочие дни с 18.10.2019 г. до 15.00 часов 20.11.2019 г. 
по адресу: РФ, Калининградская область, МО «Янтарный городской 
округ», пгт. Янтарный, ул. Советская, 76, кабинет 37, отдел «Градо-
строительства, архитектуры и инвестиций» с 10.00 до 18.00 (обед с 
13.00 до 14.00) или по электронной почте: amberadm@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся 20 ноября 2019 года  
в 16.00 по адресу:  РФ, Калининградская область,  
МО «Янтарный городской округ», пгт. Янтарный, ул. Советская, 
д.  70, Дом Культуры муниципального образования  
«Янтарный городской округ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Обский СПГ» совместно с администрацией муници-
пального образования Ямальский район ЯНАО объявляет о на-
чале процесса общественных обсуждений Технических за-
даний на разработку разделов «Мероприятия по охране 
окружающей среды», включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду (далее — МООС, вкл. ОВОС), в составе про-
ектной документации (далее совместно — Проектная докумен-
тация) по объектам:

— «Обустройство Верхнетиутейского месторождения. Вне-
шний трубопроводный транспорт»;

— «Обустройство Западно-Сеяхинского месторождения. 
Внешний трубопроводный транспорт».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является транспорт 
углеводородного сырья от УКПГ Верхнетиутейского и Западно-
Сеяхинского месторождений до Обского СПГ. В администра-
тивном отношении проектируемые объекты расположены в 
Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа Тю-
менской области.

Генеральный заказчик: ООО «Обский СПГ». Адрес: 629700, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский район,  
с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 39. Тел.: +7 (495) 982-51-33.

Проектировщик: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРО-
ГАЗ». Адрес:  Россия,  344018,  г .  Ростов-на-Дону,  
пр. Буденновский, д. 106/2. Тел.: +7 (863) 203-62-70.

Исполнитель работ по разработке разделов МООС, 
вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва,  
ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район ЯНАО.

Ориентировочный срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС): октябрь 2019 г. — ян-
варь 2020 г.

Форма общественных обсуждений по проектам Техни-
ческих заданий: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляются проекты Техни-
ческих заданий на разработку разделов МООС, вкл. ОВОС, в со-
ставе Проектной документации.

Материалы доступны с 19 октября 2019 г. в общественных 
приемных по следующим адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с. Сеяха 
(время работы: пн.—пт. с 8.30 до 18.00, обед с 12.30 до14.00); 
тел.: +7 (34996) 2-55-77.

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район (время работы: пн.—пт. — с 9.00 до 18.00, обед с 12.30 
до14.00); тел.: +7 (34996) 3-05-34.

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д.  6, корп. А, офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал» (время 
работы: пн.—пт. — с 9.00 до 18.00 обед с 12.30 до14.00);  
тел.: +7 (34996) 3-08-65.

В общественных приемных представлены проекты Техничес-
ких заданий на разработку разделов МООС, вкл. ОВОС, в соста-
ве Проектной документации, а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в которых заинте-
ресованные представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических 
заданий будет осуществляться до 17 ноября 2019 г. Технические 
задания будут доступны общественности в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Обский СПГ» совместно с администрацией муниципального 
образования Ямальский район ЯНАО объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений Технических заданий на разработку 
разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее – ПМООС, вкл. ОВОС), в составе проектной документации 
(далее совместно — Проектная документация) по объектам:

— «Обустройство Верхнетиутейского месторождения. Кусты 
скважин №№ 31, 32, 33, система газосбора»;

— «Обустройство Верхнетиутейского месторождения. Объекты 
подготовки газа и газового конденсата»;

— «Обустройство Западно-Сеяхинского месторождения. Кусты 
скважин №№ 21, 22, 23, 11, 12, система газосбора»;

— «Обустройство Западно-Сеяхинского месторождения. Объекты 
подготовки газа и газового конденсата»;

— «Обустройство Западно-Сеяхинского месторождения. Установка 
комплексной подготовки газового конденсата»;

— «Обустройство Западно-Сеяхинского месторождения. Полигон 
промышленных и бытовых отходов». 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является добыча и 
транспорт углеводородного сырья до установок подготовки газа 
Верхнетиутейского и Западно-Сеяхинского месторождений. 
Комплексная подготовка газа на УКПГ. Централизованный сбор, 
термическое обезвреживание, размещение и временное хранение 
отходов для передачи на утилизацию сторонним организациям 
отходов потребления 3-5 классов опасности, образующихся в 
период строительства и эксплуатации объектов обустройства 
Верхнетиутейского и Западно-Сеяхинского месторождений. 
В административном отношении проектируемые объекты 
расположены в Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа Тюменской области в пределах лицензионных участков 
Верхнетиутейского и Западно-Сеяхинского месторождений.

Генеральный заказчик: ООО «Обский СПГ». Адрес: 629700, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский район, село Яр-Сале, 
улица Худи Сэроко, дом 39. Тел.: +7 (495) 982-51-33.

Проектировщик: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ». 
Адрес: Россия, 344018, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, д. 106/2. 
Тел.: +7 (863) 203-62-70.

Исполнитель работ по разработке разделов ПМООС, вкл. 
ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая 
Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Исполнитель работ по разработке раздела ПМООС, вкл. ОВОС, 
в составе проектной документации по объекту «Обустройство 
Западно-Сеяхинского месторождения. Полигон промышленных 
и бытовых отходов»: ЗАО «НПФ «ДИЭМ». Адрес: 107150, г. Москва, 
ул. Бойцовская, д. 22, строение 3. Тел.: +7 (495) 333-74-44. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район ЯНАО.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): октябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Форма общественных обсуждений по проектам Технических 
заданий: регистрация мнения общественности в письменном виде в 
общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, на 
обсуждение общественности представляются проекты Технических 
заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации.

Материалы доступны с 19 октября 2019 г. в общественных 
приемных по следующим адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, 
Администрация муниципального образования с. Сеяха (время работы: 
пн.—пт. с 8.30 до 18.00, обед с 12.30 до14.00); тел.: +7 (34996) 2-55-77.

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2 «а», управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский район 
(время работы: пн.—пт. — с 9.00 до 18.00, обед с 12.30 до14.00); тел.: 
+7 (34996) 3-05-34;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. 
«а», офис 2, Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал» (время работы: пн.—пт. — 
с 9.00 до 18.00, обед с 12.30 до14.00); тел.: +7 (34996) 3-08-65.

В общественных приемных представлены проекты Технических 
заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в которых заинтересованные 
представители общественности могут оставлять свои отзывы и 
комментарии.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических заданий 
будет осуществляться до 17 ноября 2019 г. Технические задания 
будут доступны общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Таймырнефтегаз», ООО «НГХ-Недра» совместно 
с АО «Институт «Нефтегазпроект» информирует обществен-
ность о проведении общественных обсуждений намечаемой 
деятельности по объекту: «Обустройство Иркинского лицен-
зионного участка. Кустовая площадка № 1».

Намечаемая хозяйственная и иная деятельность: 
Строительство. Проектом предусматривается обустройство 
площадки куста скважин № 1, вертолетной площадки (ВП), 
автомобильной дороги от ВП до кустовой площадки, автомо-
бильной дороги от площадки куста скважин до площадки во-
дозабора.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кра-
сноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий район, Ир-
кинский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: 

—  АО «Таймырнефтегаз», адрес: 647000, РФ, Таймырский 
Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя д. 4;

—  ООО «НГХ-Недра», адрес: 119019, г. Москва, ул. Арбат-
ская площадь, д. 1, каб. 216.1;

—  АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ,  
Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с марта 2019 г. по ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района, тел.: 8 (39191) 2-85-52.

При содействии от Заказчика (Заявитель): Ильиных 
Дмитрий Витальевич, главный специалист проектного офи-
са АО «Таймырнефтегаз», тел.: 8(495) 223-86-99, доб. 3652, 
Dmitriy.Ilyinyh@oilgazholding.ru.

Генеральный директор ООО «НГХ-Недра» — Поляков Анд-
рей Александрович, тел.: +7(495) 223-86-99.

От Проектной организации: АО «Институт «Нефтегазпро-
ект»: Мухаметов Александр Альбертович, заместитель главно-
го инженера проекта, тел.: 8 (3452) 68-86-01, доб. 03-08.

Форма проведения общественного обсуждения: 
слушания.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 

на окружающую среду и проектной документацией мож-
но по адресу: 

— читальный зал центральной библиотеки МБУК «Ду-
динская централизованная библиотечная система», 647000, 
Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А (еже-
дневно с 11.00 до 20.00, без выходных и перерыва на обед, по-
следний день месяца — санитарный) в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения. Телефон для справок:  
(391-91) 5-49-04. Материалы ОВОС и проектная документа-
ция доступны для ознакомления на бумажном носителе.

— читальный зал МКУК «Централизованная библиотечная 
система», 647220, с.п. Караул, ул. Мира, д. 1, с 11.00 до 19.00, 
обед с 13.00 до 14.00, выходные дни — понедельник, воскресе-
нье. Телефон для справок: (39-179) 4-12-66. Материалы ОВОС 
и проектная документация доступны для ознакомления на бу-
мажном носителе.

Общественные обсуждения состоятся: 21 ноября 2019 
года в 15.00 в читальном зале МБУК «Дудинская централизо-
ванная библиотечная система», 647000, Красноярский край, 
г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения. Замеча-
ния и предложения принимаются:

— на эл. почту АО «Институт «Нефтегазпроект»:  
ngp@ingp.ru, mukhametovaa@ingp.ru, а также в читальном зале 
МБУК «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма», 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, 
д. 8А (ежедневно с 11.00 до 20.00, без выходных и перерыва 
на обед, последний день месяца — санитарный).

Ответственные организаторы:
—  АО «Институт «Нефтегазпроект», 625019, г. Тюмень, 

ул. Республики, д. 209, Бюро ГИПов, тел.: 8 (3452) 68-86-01.
—  АО «Таймырнефтегаз», адрес: 647000, РФ, Таймыр-

ский Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя 
д. 4, Проектный офис, тел.: 8(495) 223-86-99, доб. 3652, 
8 (3919) 36-00-51, доб. 3738.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Оповещение о проведении 
общественных обсуждений в управе 

района Дорогомилово города Москвы
На общественные обсуждения предоставляется проектная доку-

ментация «Модернизация газорегуляторного пункта (ГРП) на 
ТЭЦ-12 — филиале ПАО «Мосэнерго» по объекту, расположенному 
по адресу: г. Москва, Бережковская набережная, дом 16 (территория 
ТЭЦ-12 — филиала ПАО «Мосэнерго»). Перенос общественных об-
суждений связан с вопросами организационного характера. Публика-
цию от 27.09.2019 считать утратившей силу. 

Место осуществления: г. Москва, Западный административный 
округ, район Дорогомилово, Бережковская набережная, дом 16 (тер-
ритория ТЭЦ-12 — филиала ПАО «Мосэнерго»).

Целью проведения работ по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности «Модернизация 
газорегуляторного пункта (ГРП) на ТЭЦ-12 — филиале  
ПАО “Мосэнерго”» по объекту, расположенному по адресу: г. Москва, 
Бережковская набережная, дом 16 (территория ТЭЦ-12 — филиала 
ПАО «Мосэнерго»), является комплексная оценка возможного 
воздействия проектируемого объекта на окружающую среду.

Заказчик проекта:
ПАО «Мосэнерго» (119526, Российская Федерация, г. Москва, про-

спект Вернадского, дом 101, корпус 3, телефон: +7 (495) 957-19-57, 
e-mail: mosenergo@mosenergo.ru). Представитель: начальник отде-
ла строительства объектов № 1 управления по строительству 
 Лукашев Олег Ильич, телефон: +7 (916) 695-46-17, e-mail: 
LukashevOI@mosenergo.ru.

Разработчик проекта:
ООО «Мосэнергопроект» (105066, Российская Федерация,  

г. Москва, Спартаковская улица, дом 2А, строение 2, телефон:   
+7 (495)  617-15-65, e-mail: mail@mosenergoproject.ru). Представитель: 
главный инженер проекта Панарин Виталий Викторович, телефон:  
+7 (915) 273-21-67, e-mail: PanarinVV@mosenergoproject.ru.

Ответственный за организацию проведения общественных 
обсуждений: Управа района Дорогомилово города Москвы (121165, 
Российская Федерация, г. Москва, Студенческая улица, дом 44/28,  
e-mail: uprava.dorogomilovo@mos.ru). Представитель: начальник  
отдела по вопросам строительства, имущественно-земельных  
отношений и транспорта Рогова Евгения Анатольевна, телефон:  
+7 (499) 249-45-73,  e-mail: uprava.dorogomilovo@mos.ru. 

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний 26.11.2019 в 13.00 (время московское) по адресу: 121165, 
Российская Федерация, г. Москва, Студенческая улица, дом 44/28,  
актовый зал управы района Дорогомилово города Москвы.

Время начала регистрации: 12.30.
Материалы для ознакомления предоставлены на экспози-

ции с 25.10.2019 по 25.11.2019 (с понедельника по четверг с 10.00 
до 17.00, в пятницу с 10.00 до 15.45) по адресу: 121165, Российская  
Федерация, г. Москва, Студенческая улица, дом 44/28.

Также информационные материалы размещены на официальном 
сайте управы района Дорогомилово http://www.dorogomilovo.mos.ru 
и сайте ПАО «Мосэнерго» http://www.mosenergo.ru в разделе «Охрана 
окружающей среды».

Консультации специалиста проводятся по вторникам и чет-
вергам с 14.00 до 17.00.

Форма представления замечаний и предложений направля-
ется письменно заказчику проекта, разработчику проекта и в управу 
района Дорогомилово города Москвы, либо по электронной почте: 
LukashevOI@mosenergo.ru, PanarinVV@mosenergoproject.ru,  
uprava.dorogomilovo@mos.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром инвест» информирует общественность о начале об-
щественных обсуждений по предварительной оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и составлению технического зада-
ния на проведение ОВОС в части документации:

— Программа инженерных изысканий на морские участки по 
объекту «Обустройство газового месторождения Каменномыс-
ское-море», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС);

— Программа инженерных изысканий на морские участки по объ-
екту «Обустройство Северо-Каменномысского месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: инженерные изыскания.
Цель намечаемой деятельности: изучение геологического 

строения грунтов для определения возможности установки и оп-
тимального месторасположения основания морской ледостойкой 
стационарной платформы и сопутствующей инфраструктуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Обской губы.

Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Москва, ГСП-7, ул. На-
меткина, д.16, тел: (495) 719-30-01, e-mail: gazprom@gazprom.ru).

Агент: ООО «Газпром инвест» (196210, г. Санкт-Петербург, ул. 
Стартовая, д. 6, лит. Д, e-mail: office@invest.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 
8, тел.: (34995) 3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru);

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский район 

(629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11, 
тел.: (34940) 2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru);

Ямальский район
Администрация муниципального образования Ямальский 

район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: октябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления предоставляются проекты Технических заданий на 
проведение ОВОС, которые будут доступны с 18 октября по 17 но-
ября 2019 года в общественных приемных по следующим адресам:

Надымский район
— 629730, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, Парковый пр., 

д. 1, филиал Муниципального учреждения культуры «Музей исто-
рии и археологии г. Надыма» — «Дом природы»;

Тазовский район
— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, 

д. 28, здание Центральной районной библиотеки;
— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 

д. 3, здание Администрации МО село Антипаюта;
— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 

д. 2, здание Администрации МО село Находка;
— 629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, 

здание Администрации МО село Гыда;
Ямальский район
— 629721, ЯНАО, Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Гео-

логов, д. 1, здание Администрации МО Мыс-Каменское;
— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 

каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера Ад-
министрации МО Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раз-
дел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намеча-
емой деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены 
Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также 
дате и месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ОАО «Ямал СПГ» информирует общественность о нача-
ле общественных обсуждений материалов проектной докумен-
тации:

— «Строительство разведочной скважины № 177-Р на Юж-
но-Тамбейском ЛУ в акватории Обской губы», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины 
№ 177-Р на Южно-Тамбейском ЛУ в акватории Обской губы», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной 
скважины.

Цель намечаемой деятельности: выявление залежей угле-
водородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: аквато-
рия Обской губы, затрагивающая Ямальский административ-
ный район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ» (117393, г. Москва, ул. Акаде-
мика Пилюгина, д. 22, БЦ «Алгоритм», тел.: +7(495)775-04-80, 
e-mail: yamalspg@yamalspg.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: +7 (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: +7 (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: октябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на начальном 
этапе для ознакомления предоставляются проекты Технических 
заданий на проведение ОВОС, которые будут доступны с 18 ок-
тября по 17 ноября 2019 года в общественных приемных по сле-
дующим адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с Сеяха;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал»,

а также на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru 
(раздел «Объявления»).

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, а 
также дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) в соответствии с 

Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция моста 1, 2, 
3 путей на 5339 км пк 4 участка Иркутск — Петровский 
завод», а именно технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ), предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
проектной документации.

Цель и название намечаемой деятельности: рекон-
струкция моста 1, 2, 3 путей на 5339 км пк 4 участка Иркутск — 
Петровский завод.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ир-
кутская область, Слюдянский район, 5339 км ВСЖД, п. Уту-
лик, кадастровый номер участка 38:25:000098:28.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа заказ-
чика по строительству объектов железнодорожного транспорта 
— обособленное структурное подразделение Дирекции по ком-
плексной реконструкции железных дорог и строительству объ-
ектов железнодорожного транспорта — филиала ОАО «РЖД» 
(юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2, теле-
фон/факс: (3952) 488-655, e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: 

— администрация муниципального образования Слюдянс-
кий район: 665904, Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржано-
ва, 2; тел/факс: 8(39544) 51-200, 51-205; e-mail: slradm@irk.ru;

— ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Место доступности технического задания на прове-

дение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации: отдел стратегического развития 
администрации МО Слюдянский район: Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9, с 8.00 до 17.00 местного 
времени ежедневно, за исключением обеденного перерыва с 
12.00 до 13.00, выходных и праздничных дней.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— 1-й этап — с 18 октября 2019 г. по 18 ноября 2019 
г., уведомление, предварительная оценка и составление ТЗ 
на проведение ОВОС. Ознакомление общественности с пред-
варительной оценкой и техническим заданием на проведение 
ОВОС, предоставление своих замечаний и предложений.

— 2-й этап — с 19 ноября 2019 г. по 19 декабря 2019 г., 
проведение исследований по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовка предварительного варианта материа-
лов ОВОС в составе проектной документации. Ознакомление 
общественности с предварительным вариантом материалов 
ОВОС в составе проектной документации, предоставление сво-
их замечаний и предложений.

— 3-й этап — 20 декабря 2019 г., проведение обществен-
ных обсуждений ТЗ на ОВОС, предварительного варианта ма-
териалов по ОВОС в составе проектной документации. Место 
проведения обсуждений — 11.00 местного времени в актовом 
зале администрации муниципального образования Слюдянс-
кий район по адресу: Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржа-
нова, д.2.

— 4-й этап — с 23 декабря 2019 г. по 23 января 2020 г., 
подготовка окончательного варианта материалов по ОВОС в 
составе проектной документации. Принятие от граждан и об-
щественных организаций письменных замечаний и предложе-
ний.

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов по ОВОС в течение всего 
срока с момента утверждения последнего и до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намерении передать страховой 

портфель
Общество с ограниченной ответственностью «Ком-

пания Банковского Страхования» (сокращенное наиме-
нование ООО «Компания Банковского Страхования», 
ОГРН 1057749613272, ИНН 7703576344, лицензии ЦБ РФ 
СИ № 3993 от 08.04.2015, СЛ № 3993 от 08.04.2015 г.) уве-
домляет о своем намерении в 2019 году передать страховой 
портфель по договорам добровольного имущественного 
страхования и добровольному личному страхованию, за 
исключением страхования жизни, в связи с принятием со-
ответствующего решения общим собранием участников 18 
июля 2019 года и возможным принятием в будущем реше-
ния о добровольном прекращении страховой деятельности. 

Страховой портфель будет передан Обществу с ограни-
ченной ответственностью «Зетта Страхование» (сокращен-
ное наименование ООО «Зетта Страхование») в порядке, 
предусмотренном Законом РФ от 27.11.1992 №4015-1 «Об 
организации страхового дела в Российской Федерации». Пе-
редача страхового портфеля будет осуществлена на основа-
нии договора о передаче страхового портфеля, а также акта 
приема-передачи страхового портфеля между Обществом с 
ограниченной ответственностью «Компания Банковского 
Страхования» и Обществом с ограниченной ответственнос-
тью «Зетта Страхование».

Страховщик, принимающий страховой портфель — 
Общество с ограниченной ответственностью «Зетта 
Страхование» (сокращенное наименование ООО «Зетта 
Страхование»), регистрационный номер по единому госу-
дарственному реестру субъектов страхового дела — 1083, 
ОГРН 1027739205240, ИНН 7710280644, место нахожде-
ния: Российская Федерация, 121087, Москва, Багратионов-
ский пр., д. 7, корп. 11. Планируемый к передаче портфель 
состоит из обязательств по договорам страхования, дейс-
твующим на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, и договорам страхования, срок действия кото-
рых истек на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, но обязательства по которым страховщиком не 
исполнены в полном объеме, вместе с правами требования 
уплаты страховых премий (страховых взносов) по указан-
ным договорам страхования.

Основной деятельностью страховщика, принимающе-
го страховой портфель, является страховая деятельность. 
Финансовое положение ООО «Зетта Страхование» удов-
летворяет требованиям финансовой устойчивости и пла-
тежеспособности с учетом вновь принятых обязательств. 
ООО «Зетта Страхование» имеет лицензии СИ № 1083, 
СЛ № 1083 от 24.06.2015 г. на осуществление видов страхо-
вания, по которым передается страховой портфель.

ООО «Компания Банковского Страхования» просит кре-
диторов (страхователей, выгодоприобретателей) в письмен-
ной форме выразить согласие на замену страховщика либо 
отказ от этой замены. Письменные обращения просьба на-
правлять в течение 45 дней с момента опубликования дан-
ного уведомления по адресу: 107023, г. Москва, ул. Малая 
Семеновская, д. 9, стр. 1.

Страховщик разъясняет, что кредитор имеет право на 
отказ от замены страховщика. Отказ от замены страховщи-
ка влечет за собой досрочное прекращение договора стра-
хования и возврат страхователю части страховой премии 
пропорционально разнице между сроком, на который был 
заключен договор страхования, и сроком, в течение которо-
го он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты опубликова-
ния настоящего уведомления от кредитора (страхователя) 
не будет получен в письменной форме отказ от замены стра-
ховщика, договор страхования подлежит передаче в составе 
страхового портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 107023, 
г. Москва, ул. Малая Семеновская, д. 9, стр. 1. Телефон  
для связи: 8 800 700-77-60 (по России бесплатно);  
+7 (495) 980-77-60 (Москва).

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проекта Технического задания 

на разработку раздела «Оценка воздействия 
на окружающую среду» по объекту «МН Сургут — 
Полоцк, Ду1000, резервная нитка, ПП р.Клязьма 

2274-2275 км. Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на IV квартал 2019 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэко-
логии России от 16.05.2000г. №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
проводятся общественные обсуждения проекта Технического 
задания на разработку раздела «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» по объекту «МН Сургут–Полоцк, Ду1000, резерв-
ная нитка, ПП р.Клязьма 2274-2275 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуа-

тации нефтепровода.
Географическое положение: Владимирская область, Ков-

ровский район, с. Клязьминский Городок.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Фи-

лино» до НПС «Залесье».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструк-

ция резервной нитки магистрального нефтепровода «Сургут–
Полоцк» Ду1000 через р.Клязьма и демонтаж существующей 
резервной нитки.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1.

Технический заказчик: ООО «Транснефть — Трубоп-
роводная строительная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, 
ул. Черновская магистраль, д. 39, телефон: 8(846)374-38-14.

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавило-
ва, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 
8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2019 — I квартал 2020 года.

Форма общественного обсуждения и представления 
замечаний и предложений:

С 18.10.2019 по 18.11.2019 проект Технического задания 
на разработку раздела «Оценка воздействия на окружающую 
среду» по объекту «МН Сургут — Полоцк, Ду1000, резервная 
нитка, ПП р.Клязьма, 2274—2275 км. Реконструкция» будет 
доступен для ознакомления общественности и заинтересо-
ванных органов на сайте АО «Транснефть — Верхняя Волга» 
www.uppervolga.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса: referent@
tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru, 
vasilevaev@tsd.transneft.ru, KalmikovIV@gtp.transneft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных обсуждений в управе 

района Академический города Москвы
На общественные обсуждения представляются материа-

лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по проекту: «Замена существующих трансформаторов 
связи Т-1 и Т-3 на трансформаторы мощностью  
125 МВА на филиале ПАО «Мосэнерго» — ТЭЦ-20» по 
адресу: 117312, город Москва, улица Вавилова, дом 13.  

Целью проведения работ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) замены существующих трансфор-
маторов связи Т-1 и Т-3 на трансформаторы мощностью  
125 МВА на филиале ПАО «Мосэнерго» — ТЭЦ-20 по адре-
су: 117312, город Москва, улица Вавилова, дом 13, является 
комплексная оценка возможного воздействия проектируе-
мого объекта на  окружающую среду.

Тема обсуждений: материалы по проекту «Замена су-
ществующих трансформаторов связи Т-1 и Т-3 на трансфор-
маторы мощностью 125 МВА на филиале ПАО «Мосэнерго» 
— ТЭЦ-20» по адресу: 117312, город Москва, улица Вавило-
ва, дом 13.

Место осуществления деятельности: 117312, город 
Москва, улица Вавилова, дом 13.

Проектировщик: ООО «Мосэнергопроект» (105066, 
город Москва, улица Спартаковская, дом 2А, строение 2, те-
лефон: +7  (495) 617-15-65, e-mail: mail@mosenergoproject.
ru). Представитель: Зенькович Алексей Михайлович.

Заказчик: ПАО «Мосэнерго» (119526, город Москва, 
проспект Вернадского, дом 101, корпус 3, телефон:  
+7 (495) 957-19-57, e-mail: mosenergo@mosenergo.ru). Пред-
ставитель: начальник отдела строительства объектов 
 № 2 управления по строительству Сайфутдинов Анвар Мара-
тович, телефон: +7 (495) 957-19-57 (доб. 22-06),  
e-mail: SaiphutdinovAM@mosenergo.ru.

Cрок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2019 года.

Ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: управа района Академический го-
рода Москвы (улица Новочерёмушкинская, дом 23, корпус 5, 
e-mail: uzao-akadem@mos.ru). Представитель: заместитель 
главы управы Токанов Геннадий Владимирович, телефон: 
+7 (499) 125-09-40, +7 (499) 125-06-93.

Консультации специалиста:  с понедельника  
по пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 (время москов-
ское) на филиале ПАО «Мосэнерго» — ТЭЦ-20   
по адресу: 117312, город Москва, улица Вавилова,  
дом 13, телефон:  +7 (495) 957-19-57 (доб. 22-06),   
e-mail: SaiphutdinovAM@mosenergo.ru (контактное лицо — 
Сайфутдинов Анвар Маратович).

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния: общественные обсуждения.

Общественные обсуждения проводятся с 21 октября 
2019 года по 21 ноября 2019 года. Собрание участников об-
щественных обсуждений состоится 22 ноября 2019 года 
в 19.00 (время московское) по адресу: город Москва, улица 
Новочерёмушкинская, дом 23, корпус 5 (актовый зал здания 
управы района Академический).

Время начала регистрации участников общественных 
обсуждений 18.00.

Форма представления замечаний и предложений: 
направляются заказчику письменно по адресу: 117312, го-
род Москва, улица Вавилова, дом 13, по телефону:  
+7 (495) 957-19-57 (доб. 22-06), либо по электронной почте 
SaiphutdinovAM@mosenergo.ru (контактное лицо — Сай-
футдинов Анвар Маратович). 

Сроки доступности документации — информационные 
материалы для ознакомления по теме общественных обсуж-
дений будут размещены на официальном сайте префектуры 
Юго-Западного административного округа uzao.mos.ru, на 
сайте управы района Академический akademichesky.mos.ru и 
ПАО «Мосэнерго» www.mosenergo.ru в разделе «Охрана ок-
ружающей среды» не позднее 18.10.2019 г.

АО «АРКТИКГАЗ» совместно с Администрацией Пуровского 
района Ямало-Ненецкого автономного округа уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений предварительных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Обустройс-
тво пласта Ач51 Уренгойского месторождения Самбургского 
лицензионного участка».

Цель намечаемой деятельности: организация экологически 
безопасного строительства и эксплуатации проектируемого объ-
екта.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, территория Самбургского лицензионно-
го участка.

Наименование и адрес Заказчика: АО «АРКТИКГАЗ», РФ, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 6.

Форма общественного обсуждения: общественные обсуж-
дения.

Срок и место доступности материалов по проектируемому 
объекту:

— АО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индуст-
риальная, д. 6, тел.: (3494) 93-50-00, факс (3494) 93-50-10. Время для 
ознакомления — с 20.10.2019 г. по 21.11.2019 г. в рабочие дни с 8.30 до 
18.00 по местному времени.

— Административное здание АО «Совхоз Пуровский», РФ, ЯНАО, 
с. Самбург, ул. Производственная, д. 1, тел.: +7-951-988-0991. Время 
для ознакомления — с 20.10.2019 г. по 21.11.2019 г. в рабочие дни с 
9.00 до 17.00 по местному времени.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: администрация Пуровского района, Тюменская область, 
ЯНАО, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25, тел.: (34997) 2-10-30, 
2-10-31.

Форма представления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме в общественной приемной по адресу: Админист-
ративное здание АО «Совхоз Пуровский», РФ, ЯНАО, с. Самбург, ул. 
Производственная, д. 1, тел.: +7-951-988-0991, и на электронную поч-
ту Evgeniya.Rohlina@jsc-arcticgas.ru с 20.10.2019 г. по 21.11.2019 г.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с момента 
публикации настоящего извещения.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 21 ноября 2019 г. в 11.30 в зрительном зале ДК «Полярная звез-
да», РФ, ЯНАО, с. Самбург, д. 9, тел.: (34997) 3-12-71.

Контактная информация для замечаний и предложений по 
размещению вышеуказанного объекта:

— АО «АРКТИКГАЗ», РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индуст-
риальная, д. 6, тел.: (3494) 935-000, доб. 36-13, электронная почта: 
Evgeniya.Rohlina@jsc-arcticgas.ru.

— Административное здание АО «Совхоз Пуровский», РФ, ЯНАО, 
с. Самбург, ул. Производственная, д. 1, тел.: +7-951-988-0991.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19.11.2019 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта Государственной эко-
логической экспертизы Проекта технической документации агро-
химиката Виусид Агро в целях его последующей государственной 
регистрации. Заказчик: Компания «Каталисис С.Л.» (Catalysis, 
S.L.), Авенида де ла Мадера, 5, 45520, г. Вильялуэнга де ла Сагра, 
Толедо, Испания, тел.: 0034-913456902, факс: 0034-913459725. 
На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. 
Агрохимикат рекомендуется к применению на всей территории 
РФ. Ознакомиться с проектом технической документации и тех-
нического задания, а также направить замечания и предложения 
в письменной форме, можно по адресу: 172610, Тверская область, 
г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23, в сроки с 18.10.2019 г. 
по 18.11.2019 г. с 10.00 до 16.00.  Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: с 18.10.2019 г. по 
18.11.2019 г. Ответственный за организацию слушаний Компания 
«Каталисис С.Л.» (Catalysis, S.L.) совместно с администрацией За-
паднодвинского района. Телефон для справок: +7(499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19.11.2019 г. в 15.30 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д.10 (актовый зал), состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта Государственной эко-
логической экспертизы Проекта технической документации аг-
рохимиката Мел в целях его последующей государственной ре-
гистрации. Заказчик: ООО «Брянская мясная компания», 242221, 
Брянская область, Трубчевский район, п. Прогресс, ул. Белгород-
ская, д. 2, тел. +7 4832 30-37-37. На слушаниях будет присутс-
твовать представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется к 
применению на всей территории РФ. Ознакомиться с проектом 
технической документации и технического задания, а также на-
править замечания и предложения в письменной форме можно по 
адресу: 172610, Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, 
д. 10, каб. 23, в сроки с 18.10.2019 г. по 18.11.2019 г. с 10.00 до 
16.00.  Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с 18.10.2019 г. по 18.11.2019 г. Ответственный 
за организацию слушаний — ООО «Брянская мясная компания» 
совместно с администрацией Западнодвинского района. Телефон 
для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19.11.2019г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная 
Двина, ул. Кирова, д.10 (актовый зал), состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта Государственной эко-
логической экспертизы Проекта технической документации аг-
рохимиката Медьагро в целях его последующей государственной 
регистрации. Заказчик: ООО «СФК удобрение», 214030, Смолен-
ская область, город Смоленск, Краснинское шоссе, дом 3б-129, 
тел. +79605801758. На слушаниях будет присутствовать предста-
витель заказчика. Агрохимикат рекомендуется к применению на 
всей территории РФ. Ознакомиться с проектом технической до-
кументации и технического задания, а также направить замечания 
и предложения в письменной форме можно по адресу: 172610, 
Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23, в 
сроки с 18.10.2019 г. по 18.11.2019 г. с 10.00 до 16.00.  Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду — с 
18.10.2019 г. по 18.11.2019 г. Ответственный за организацию слу-
шаний ООО «СФК удобрение» совместно с администрацией За-
паднодвинского района. Телефон для справок: +7(499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному за-
кону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» АО «Ейский морской порт» (353685, Краснодарский край, 
г. Ейск, ул. Портовая аллея, 5) информирует о начале работ по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) хозяйствен-
ной деятельности «АО «Ейский морской порт» во внутренних 
морских водах Азовского моря», в соответствии со ст. 34 ФЗ № 155 
«О внутренних морских водах, территориальном море и прилежа-
щей зоне Российской Федерации».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности рассматриваемого объекта на 
окружающую среду и связанных с ним социальных, экономичес-
ких и иных последствий.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния.

Разработка материалов проводится ООО «Чистая планета» с 
12 сентября 2019 г. по 12 июня 2020 г. С техническим заданием на 
проведение работ можно ознакомиться на сайте: http://www.
yeiskport.ru/files/fileex/tz_dly_provedeniy_ocenki_vozdeistviy_
na_okruzhauschuu_sredu_ovos_hoz._deytel-nosti_ao_emp_vo_
vnutrennih_morskih_vodah_azovskogo_mory.pdf.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения (в форме слушаний), — Администрация МО Ейский район.

Замечания и предложения принимаются по факсу:  
(861) 226-50-63 или электронной почте: clear_planet@mail.ru.

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(86132) 2-73-73
от Исполнителя: +7(861) 219-50-64

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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